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Vorwort 

Mit den Jahresbänden 1961 wird die Publikation von Dokumenten des Aus-
wärtigen Amts für die Jahre 1949 bis 1962 fortgesetzt – ein Zeitraum, dessen 
Bearbeitung im Juni 1990, als in Bonn die dem Institut für Zeitgeschichte an-
gehörende Editionsgruppe zusammengestellt wurde, vertragsbedingt aufgrund 
des angestrebten jährlichen Publikationsrhythmus für die sechziger Jahre zu-
nächst zurückgestellt werden mußte.  
Das Erscheinen der vorliegenden Bände gibt Anlaß, allen an dem Werk Be-
teiligten zu danken. So gilt mein verbindlichster Dank dem Auswärtigen Amt, 
vor allem dem Politischen Archiv. Gleichermaßen zu danken ist der Stiftung 
Bundeskanzler-Adenauer-Haus in Rhöndorf für die Erlaubnis, unverzichtbare 
Gesprächsaufzeichnungen in die Edition aufnehmen zu können, sowie dem Bun-
deskanzleramt für die Genehmigung zum Abdruck wichtiger und die Überliefe-
rung ergänzender Schriftstücke. 
Großer Dank gebührt ferner den Kollegen im Herausgebergremium, die sich ihrer 
viel Zeit in Anspruch nehmenden Aufgabe mit bewährter Kompetenz gewidmet 
haben. Gedankt sei auch dem präzise arbeitenden Verlag DeGruyter sowie den in 
der Münchener Zentrale des Instituts Beteiligten, insbesondere der Verwaltungs-
leiterin Frau Christine Ginzkey. 
Das Hauptverdienst am Gelingen der drei Bände haben die Bearbeiter, Frau 
Dr. Mechthild Lindemann und Herr Dr. Christoph Johannes Franzen, zusammen 
mit der Wissenschaftlichen Leiterin, Frau Dr. Ilse Dorothee Pautsch. Ihnen sei 
für die erbrachte Leistung nachdrücklichst gedankt.  
Wesentlich zur Fertigstellung der Edition beigetragen haben überdies: Herr 
Dr. Rainer Ostermann durch die Herstellung des Satzes, Frau Jutta Bernlöhr 
und Frau Brigitte Hoffmann durch Schreibarbeiten sowie Frau Anne Füllenbach 
und Frau Paulina Szoltysik. 
 
Berlin, den 1. Oktober 2018 Andreas Wirsching 
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Vorbemerkungen zur Edition 

Die „Akten zur Auswärtigen Politik der Bundesrepublik Deutschland 1961“ 
(Kurztitel: AAPD 1961) umfassen drei Bände, die durchgängig paginiert sind. 
Den abgedruckten Dokumenten gehen neben Vorwort und Vorbemerkungen ein 
Dokumentenverzeichnis, ein Literaturverzeichnis sowie ein Abkürzungsver-
zeichnis voran. Am Ende von Band III finden sich ein Personen- und ein Sach-
register sowie ein Organisationsplan des Auswärtigen Amts vom Juli 1961. 

Dokumentenauswahl 

Grundlage für die Fondsedition der „Akten zur Auswärtigen Politik der Bundes-
republik Deutschland 1961“ sind die Bestände des Politischen Archivs des Aus-
wärtigen Amts (PA/AA). Schriftstücke aus anderen Bundesministerien, die in 
die Akten des Auswärtigen Amts Eingang gefunden haben, wurden zur Kom-
mentierung herangezogen. Verschlußsachen dieser Ressorts blieben unberück-
sichtigt. Dagegen haben die im Auswärtigen Amt vorhandenen Aufzeichnungen 
über Gespräche des Bundeskanzlers mit ausländischen Staatsmännern und 
Diplomaten weitgehend Aufnahme gefunden. Als notwendige Ergänzung dienten 
die in der Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-Haus in Rhöndorf überlieferten 
Gesprächsaufzeichnungen. 
Entsprechend ihrer Herkunft belegen die edierten Dokumente in erster Linie die 
außenpolitischen Aktivitäten des Bundeskanzlers und Bundesministers des Aus-
wärtigen. Die Rolle anderer Akteure, insbesondere im parlamentarischen und 
parteipolitischen Bereich, wird beispielhaft dokumentiert, sofern eine Wechsel-
beziehung zum Auswärtigen Amt gegeben war. 
Die ausgewählten Dokumente sind nicht zuletzt deshalb für ein historisches Ver-
ständnis der Außenpolitik der Bundesrepublik Deutschland von Bedeutung, weil 
fast ausschließlich Schriftstücke veröffentlicht werden, die zum Zeitpunkt der 
Sichtung der Aktenbestände größtenteils als Verschlußsachen (VS) der Geheim-
haltung unterworfen waren. Dank einer entsprechenden Ermächtigung wurden 
den Bearbeitern die VS-Bestände des PA/AA ohne Einschränkung zugänglich 
gemacht und Anträge auf Herabstufung und Offenlegung von Schriftstücken 
beim Auswärtigen Amt ermöglicht. Das Bundeskanzleramt war zuständig für die 
Deklassifizierung eingestufter Gesprächsprotokolle des Bundeskanzlers. Kopien 
der offengelegten Schriftstücke, deren Zahl diejenige der in den AAPD 1961 
edierten Dokumente weit übersteigt, werden im PA/AA zugänglich gemacht 
(Bestand B 150). Große Teile der VS-Bestände des PA/AA für die frühen Jahre 
der Bundesrepublik stehen der Forschung und Öffentlichkeit mittlerweile zur 
Verfügung. Der Offenlegungsprozess schritt während der Arbeit an den AAPD 
voran, und die inzwischen freigegebenen VS-Aktenbände sind im vorliegenden 
Band anhand der Bezeichnung B 130 erkennbar. 
Nur eine äußerst geringe Zahl der für die Edition vorgesehenen Aktenstücke 
wurde nicht zur Veröffentlichung freigegeben. Hierbei handelt es sich vor allem 
um Dokumente, in denen personenbezogene Vorgänge im Vordergrund stehen 
oder die auch heute noch sicherheitsrelevante Angaben enthalten. Von einer 
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Deklassifizierung ausgenommen war Schriftgut ausländischer Herkunft bzw. 
aus dem Bereich multilateraler oder internationaler Organisationen wie etwa 
der NATO. Unberücksichtigt blieb ebenfalls nachrichtendienstliches Material. 

Zur Dokumentation wesentlicher historischer Vorgänge wurden in Ausnahme-
fällen bereits an anderer Stelle veröffentlichte Schriftstücke von besonderer 
Bedeutung in die Auswahl aufgenommen. 

Dokumentenfolge 

Die 566 edierten Dokumente sind in chronologischer Folge geordnet und mit 
laufenden Nummern versehen. Bei differierenden Datumsangaben auf einem 
Schriftstück, z. B. im Falle abweichender maschinenschriftlicher und hand-
schriftlicher Datierung, ist in der Regel das früheste Datum maßgebend. Mehrere 
Dokumente mit demselben Datum sind, soweit möglich, nach der Uhrzeit ein-
geordnet, zu der sie im Auswärtigen Amt eingingen oder von dort abgesandt 
wurden. Erfolgt eine Datierung lediglich aufgrund sekundärer Hinweise (z. B. 
aus Begleitschreiben, beigefügten Vermerken usw.), wird dies in einer Anmer-
kung ausgewiesen. Bei Aufzeichnungen über Gespräche ist das Datum des doku-
mentierten Vorgangs ausschlaggebend, nicht der meist spätere Zeitpunkt der 
Niederschrift. 

Dokumentenkopf 

Jedes Dokument beginnt mit einem halbfett gedruckten Dokumentenkopf, in 
dem wesentliche formale Angaben zusammengefaßt werden. Auf Dokumenten-
nummer und Dokumentenüberschrift folgen in kleinerer Drucktype ergänzende 
Angaben, so rechts außen das Datum. Links außen wird, sofern vorhanden, das 
Geschäftszeichen des edierten Schriftstücks einschließlich des Geheimhaltungs-
grads (zum Zeitpunkt der Entstehung) wiedergegeben. Das Geschäftszeichen, 
das Rückschlüsse auf den Geschäftsgang zuläßt und die Ermittlung zugehörigen 
Aktenmaterials ermöglicht, besteht in der Regel aus der Kurzbezeichnung der 
ausfertigenden Arbeitseinheit sowie aus weiteren Elementen wie dem inhaltlich 
definierten Aktenzeichen, der Tagebuchnummer einschließlich verkürzter Jahres-
angabe und gegebenenfalls dem Geheimhaltungsgrad. Dokumentennummer, 
verkürzte Überschrift und Datum finden sich auch im Kolumnentitel über dem 
Dokument. 
Den Angaben im Dokumentenkopf läßt sich die Art des jeweiligen Dokuments 
entnehmen. Aufzeichnungen sind eine in der Edition besonders häufig vertre-
tende Dokumentengruppe. Der Verfasser wird jeweils in der Überschrift benannt, 
auch dann, wenn er sich nur indirekt erschließen läßt. Letzteres wird durch 
Hinzufügen der Unterschrift in eckigen Klammern deutlich gemacht und in 
einer Anmerkung erläutert („Verfasser laut Begleitvermerk“ bzw. „Vermuteter 
Verfasser der nicht unterzeichneten Aufzeichnung“). Läßt sich der Urheber etwa 
durch den Briefkopf eindeutig feststellen, so entfällt dieser Hinweis. Ist ein Ver-
fasser weder mittelbar noch unmittelbar nachzuweisen, wird die ausfertigende 
Arbeitseinheit (Abteilung, Referat oder Delegation) angegeben. 
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Breiten Raum nehmen Gesprächsaufzeichnungen sowie Niederschriften über 
Besprechungen und Konferenzen ein. Sie werden als solche in der Überschrift 
gekennzeichnet und chronologisch nach dem Gesprächs-, Besprechungs- oder 
Konferenzdatum eingeordnet, während Verfasser und Datum der Niederschrift 
– sofern ermittelbar – in einer Anmerkung ausgewiesen sind. 
Eine wichtige Dokumentengruppe sind darüber hinaus Schreiben, erkennbar 
jeweils an der Nennung von Absender und Empfänger. Dazu gehören insbeson-
dere die Schreiben der Bundesregierung, vertreten durch den Bundeskanzler 
und Bundesminister des Auswärtigen, an ausländische Regierungen, desgleichen 
auch Korrespondenz des Auswärtigen Amts mit anderen Ressorts oder mit Bun-
destagsabgeordneten. 
Eine weitere Gruppe von Dokumenten bildet der Schriftverkehr zwischen der 
Zentrale in Bonn und den Auslandsvertretungen. Diese erhielten ihre Informatio-
nen und Weisungen in der Regel mittels Drahterlaß, der fernschriftlich oder per 
Funk übermittelt wurde. Auch bei dieser Dokumentengruppe wird in der Über-
schrift der Verfasser genannt, ein Empfänger dagegen nur, wenn der Drahterlaß 
an eine einzelne Auslandsvertretung bzw. deren Leiter gerichtet war. Anderen-
falls werden die Adressaten in einer Anmerkung aufgeführt. Bei Runderlassen an 
sehr viele oder an alle diplomatischen Vertretungen wird der Empfängerkreis 
nicht näher spezifiziert, um die Anmerkungen nicht zu überfrachten. Ebenso 
sind diejenigen Auslandsvertretungen nicht eigens aufgeführt, die nur nach-
richtlich von einem Erlaß in Kenntnis gesetzt wurden. Ergänzend zum Geschäfts-
zeichen wird im unteren Teil des Dokumentenkopfes links die Nummer des 
Drahterlasses sowie der Grad der Dringlichkeit angegeben. Rechts davon be-
findet sich das Datum und – sofern zu ermitteln – die Uhrzeit der Aufgabe. Ein 
Ausstellungsdatum wird nur dann angegeben, wenn es vom Datum der Aufgabe 
abweicht. 
Der Dokumentenkopf bei einem im Auswärtigen Amt eingehenden Drahtbericht 
ist in Analogie zum Drahterlaß gestaltet. Als Geschäftszeichen der VS-Draht-
berichte dient die Angabe der Chiffrier- und Fernmeldestelle des Auswärtigen 
Amts (Referat 114). Ferner wird außer Datum und Uhrzeit der Aufgabe auch der 
Zeitpunkt der Ankunft festgehalten, jeweils in Ortszeit. 
In weniger dringenden Fällen verzichteten die Botschaften auf eine fernschrift- 
liche Übermittlung und zogen die Form des mit Kurier übermittelten Schrift-
berichts vor. Beim Abdruck solcher Stücke werden im Dokumentenkopf neben 
der Überschrift mit Absender und Empfänger die Nummer des Schriftberichts 
und das Datum genannt.  
Die wenigen Dokumente, die sich keiner der beschriebenen Gruppen zuordnen 
lassen, sind aufgrund individueller Überschriften zu identifizieren.  
Die Überschrift bei allen Dokumenten enthält die notwendigen Angaben zum 
Ausstellungs-, Absende- oder Empfangsort bzw. zum Ort des Gesprächs. Erfolgt 
keine besondere Ortsangabe, ist stillschweigend Bonn zu ergänzen. Hält sich 
der Verfasser oder Absender eines Dokuments nicht an seinem Dienstort auf, 
wird der Ortsangabe ein „z. Z.“ vorangesetzt. 
Bei den edierten Schriftstücken handelt es sich in der Regel jeweils um die erste 
Ausfertigung oder – wie etwa bei den Drahtberichten – um eines von mehreren 
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gleichrangig nebeneinander zirkulierenden Exemplaren. Statt einer Erstaus-
fertigung mußten gelegentlich ein Durchdruck, eine Abschrift, eine Ablichtung 
oder ein vervielfältigtes Exemplar (Matrizenabzug) herangezogen werden. Ein 
entsprechender Hinweis findet sich in einer Anmerkung. In wenigen Fällen 
sind Entwürfe abgedruckt und entsprechend in den Überschriften kenntlich 
gemacht. 

Dokumententext 

Unterhalb des Dokumentenkopfes folgt – in normaler Drucktype – der Text des 
jeweiligen Dokuments, einschließlich des Betreffs, der Anrede und der Unter-
schrift. Die Dokumente werden ungekürzt veröffentlicht. Sofern in Ausnahme-
fällen Auslassungen vorgenommen werden müssen, wird dies durch Auslassungs-
zeichen in eckigen Klammern („[…]“) kenntlich gemacht und in einer Anmer-
kung erläutert. Bereits in der Vorlage vorgefundene Auslassungen werden durch 
einfache Auslassungszeichen („…“) wiedergegeben. 
Offensichtliche Schreib- und Interpunktionsfehler werden stillschweigend kor-
rigiert. Eigentümliche Schreibweisen bleiben nach Möglichkeit erhalten; im 
Bedarfsfall wird jedoch vereinheitlicht bzw. modernisiert. Dies trifft teilweise 
auch auf fremdsprachige Orts- und Personennamen zu, deren Schreibweise nach 
den im Auswärtigen Amt gebräuchlichen Regeln wiedergegeben wird. 
Selten vorkommende und ungebräuchliche Abkürzungen werden in einer An-
merkung aufgelöst. Typische Abkürzungen von Institutionen, Parteien etc. wer-
den allerdings übernommen. Hervorhebungen in der Textvorlage, also etwa 
maschinenschriftliche Unterstreichungen oder Sperrungen, werden nicht wie-
dergegeben. Der Kursivdruck dient dazu, bei Gesprächsaufzeichnungen die Spre-
cher voneinander abzuheben. Im äußeren Aufbau (Absätze, Überschriften usw.) 
folgt das Druckbild nach Möglichkeit der Textvorlage. 
Unterschriftsformeln werden vollständig wiedergegeben. Ein handschriftlicher 
Namenszug ist nicht besonders gekennzeichnet, eine Paraphe mit Unterschrifts-
charakter wird aufgelöst (mit Nachweis in einer Anmerkung). Findet sich auf 
einem Schriftstück der Name zusätzlich maschinenschriftlich vermerkt, bleibt 
dies unerwähnt. Ein maschinenschriftlicher Name, dem ein „gez.“ vorangestellt 
ist, wird entsprechend übernommen; fehlt in der Textvorlage der Zusatz „gez.“, 
wird er in eckigen Klammern ergänzt. Sofern die Paraphe datiert ist, wird dies 
in der Anmerkung ausgewiesen. 
Unter dem Dokumententext wird die jeweilige Fundstelle des Schriftstückes in 
halbfetter Schrifttype nachgewiesen. Bei Dokumenten aus dem PA/AA wird auf 
die Angabe des Archivs verzichtet und nur der jeweilige Bestand mit Band-
nummer genannt. Dokumente aus VS-Beständen sind mit der Angabe „VS-Bd.“ 
bzw. im Falle der bereits erfolgten Offenlegung mit der Angabe B 130 versehen 
(Stand September 2017). Bei Dokumenten anderer Herkunft werden Archiv und 
Bestandsbezeichnung angegeben. Liegt ausnahmsweise ein Schriftstück bereits 
veröffentlicht vor, so wird dies in einer gesonderten Anmerkung nach der An-
gabe der Fundstelle ausgewiesen. 
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Kommentierung 

In Ergänzung zum Dokumentenkopf enthalten die Anmerkungen formale Hin-
weise und geben Auskunft über wesentliche Stationen im Geschäftsgang. An-
gaben technischer Art, wie Registraturvermerke oder standardisierte Verteiler, 
werden nur bei besonderer Bedeutung erfaßt. Wesentlich ist dagegen die Frage, 
welche Beachtung das jeweils edierte Dokument gefunden hat. Dies läßt sich 
an den Paraphen maßgeblicher Akteure sowie an den – überwiegend hand-
schriftlichen – Weisungen, Bemerkungen oder auch Reaktionen in Form von 
Frage- oder Ausrufungszeichen ablesen, die auf dem Schriftstück selbst oder 
auf Begleitschreiben und Begleitvermerken zu finden sind. Die diesbezüglichen 
Merkmale sowie damit in Verbindung stehende Hervorhebungen (Unterstrei-
chungen oder Anstreichungen am Rand) werden in Anmerkungen nachgewiesen. 
Auf den Nachweis sonstiger An- oder Unterstreichungen wird verzichtet. Abkür-
zungen in handschriftlichen Passagen werden in eckigen Klammern aufgelöst, 
sofern sie nicht im Abkürzungsverzeichnis aufgeführt sind. 
In den im engeren Sinn textkritischen Anmerkungen werden nachträgliche Kor-
rekturen oder textliche Änderungen des Verfassers und einzelner Adressaten 
festgehalten, sofern ein Konzipient das Schriftstück entworfen hat. Unwesent-
liche Textverbesserungen sind hiervon ausgenommen. Ferner wird auf einen 
systematischen Vergleich der Dokumente mit Entwürfen ebenso verzichtet wie 
auf den Nachweis der in der Praxis üblichen Einarbeitung von Textpassagen 
in eine spätere Aufzeichnung oder einen Drahterlaß. 
Die Kommentierung soll den historischen Zusammenhang der edierten Doku-
mente in ihrer zeitlichen und inhaltlichen Abfolge sichtbar machen, weiteres 
Aktenmaterial und anderweitiges Schriftgut nachweisen, das unmittelbar oder 
mittelbar angesprochen wird, sowie Ereignisse oder Sachverhalte näher erläu-
tern, die dem heutigen Wissens- und Erfahrungshorizont ferner liegen und aus 
dem Textzusammenhang heraus nicht oder nicht hinlänglich zu verstehen sind. 
Besonderer Wert wird bei der Kommentierung darauf gelegt, die Dokumente 
durch Bezugsstücke aus den Akten der verschiedenen Arbeitseinheiten des 
Auswärtigen Amts bis hin zur Leitungsebene zu erläutern. Zitate oder inhalt-
liche Wiedergaben sollen die Entscheidungsprozesse erhellen und zum Verständ-
nis der Dokumente beitragen. Dadurch wird zugleich Vorarbeit geleistet für eine 
vertiefende Erschließung der Bestände des PA/AA. Um die Identifizierung von 
Drahtberichten bzw. -erlassen zu erleichtern, werden außer dem Verfasser und 
dem Datum die Drahtberichtsnummer und, wo immer möglich, die Drahterlaß-
nummer angegeben. 
Findet in einem Dokument veröffentlichtes Schriftgut Erwähnung – etwa 
Abkommen, Gesetze, Reden oder Presseberichte –, so wird die Fundstelle nach 
Möglichkeit genauer spezifiziert. Systematische Hinweise auf archivalische 
oder veröffentlichte Quellen, insbesondere auf weitere Bestände des PA/AA, er-
folgen nicht. Sekundärliteratur wird generell nicht in die Kommentierung auf-
genommen. 
Angaben wie Dienstbezeichnung, Dienststellung, Funktion, Dienstbehörde und 
Nationalität dienen der eindeutigen Identifizierung der in der Kommentierung 
vorkommenden Personen. Bei Bundesministern erfolgt ein Hinweis zum jewei-
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ligen Ressort nur im Personenregister. Eine im Dokumententext lediglich mit 
ihrer Funktion genannte Person wird nach Möglichkeit in einer Anmerkung 
namentlich nachgewiesen. Davon ausgenommen sind der jeweilige Bundespräsi-
dent, Bundeskanzler und Bundesminister des Auswärtigen. 
Die Bezeichnung einzelner Staaten wird so gewählt, daß Verwechslungen aus-
geschlossen sind. Als Kurzform für die Deutsche Demokratische Republik kom-
men in den Dokumenten die Begriffe SBZ oder DDR vor und werden so wieder-
gegeben. Der in der Forschung üblichen Praxis folgend, wird jedoch in der Kom-
mentierung, den Verzeichnissen sowie den Registern der Begriff DDR verwendet. 
Das Adjektiv „deutsch“ findet nur bei gesamtdeutschen Belangen oder dann 
Verwendung, wenn eine eindeutige Zuordnung gegeben ist. Der westliche Teil 
von Berlin wird als Berlin (West), der östliche Teil der Stadt als Ost-Berlin be-
zeichnet. 
Die zur Kommentierung herangezogenen Editionen, Geschichtskalender und 
Memoiren werden mit Kurztitel angeführt, die sich über ein entsprechendes 
Verzeichnis auflösen lassen. Häufig genannte Verträge oder Gesetzestexte wer-
den nur bei der Erstnennung nachgewiesen und lassen sich über das Sachregister 
erschließen. 
Wie bei der Wiedergabe der Dokumente finden auch in den Anmerkungen die 
im Auswärtigen Amt gebräuchlichen Regeln für die Transkription fremdsprach-
licher Namen und Begriffe Anwendung. Bei Literaturangaben in russischer 
Sprache wird die im wissenschaftlichen Bereich übliche Transliterierung durch-
geführt. 
Die Kommentierung enthält schließlich auch Hinweise auf im Internet veröffent-
lichte Dokumente. Dabei wurden nur solche Dokumente berücksichtigt, die in 
gedruckter Form nicht ermittelt werden konnten. Die benutzten Internetadressen 
waren zum Zeitpunkt der letzten Prüfung (6.8.2018) gültig. Ein Ausdruck von 
jedem über das Netz ermittelten und zitierten Dokument mit dem Datum des 
jeweiligen Zugriffs befindet sich in den Akten der Editionsgruppe. 

Verzeichnisse 

Das Dokumentenverzeichnis ist chronologisch angelegt. Es bietet zu jedem Doku-
ment folgende Angaben: die halbfett gedruckte Dokumentennummer, Datum 
und Überschrift, die Fundseite sowie eine inhaltliche Kurzübersicht. 
Das Literaturverzeichnis enthält die zur Kommentierung herangezogenen Publi-
kationen, die mit Kurztiteln oder Kurzformen versehen wurden. Diese sind alpha-
betisch geordnet und werden durch bibliographische Angaben aufgelöst. 
Das Abkürzungsverzeichnis führt die im Dokumententeil vorkommenden Ab-
kürzungen auf, insbesondere von Organisationen, Parteien und Dienstbezeich-
nungen sowie sonstige im diplomatischen Schriftverkehr übliche Abbreviaturen. 
Abkürzungen von Firmen werden dagegen im Sachregister unter dem Schlag-
wort „Wirtschaftsunternehmen“ aufgelöst. Nicht aufgenommen werden geläufige 
Abkürzungen wie „z. B.“, „d. h.“, „m. E.“, „u. U.“ und „usw.“ sowie Abkürzungen, 
die im Dokumententext oder in einer Anmerkung erläutert sind. 
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Register und Organisationsplan 

Im Personenregister werden in der Edition vorkommende Personen unter Nen-
nung derjenigen politischen, dienstlichen oder beruflichen Funktionen aufgeführt, 
die im inhaltlichen Zusammenhang der Dokumente wesentlich sind. Das Sach-
register ermöglicht einen thematisch differenzierten Zugriff auf die einzelnen 
Dokumente. Näheres ist den dem jeweiligen Register vorangestellten Hinweisen 
zu entnehmen. 
Der Organisationsplan vom Juli 1961 zeigt die Struktur des Auswärtigen Amts 
und informiert über die Namen der Leiter der jeweiligen Arbeitseinheiten. 
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Dokumentenverzeichnis 
 

 
 

1 02.01. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das  
Auswärtige Amt   Januar 

S. 3 

Walther erörtert die nach der NATO-Ministerratstagung vom 
Dezember 1960 verbliebenen ungelösten Probleme und ihre Be-
deutung für die Zukunft des atlantischen Bündnisses. 

2 03.01. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 13 

Duckwitz bewertet Überlegungen zur Deutschland- und Berlin-
Frage, die Ministerpräsident Chruschtschow am Rande des Neu-
jahrsempfangs im Kreml gegenüber Botschafter Kroll geäußert 
hat. 

3 04.01. Botschafter Graf von Spreti, Havanna, an das 
Auswärtige Amt  

S. 18 

Spreti informiert über die von der UdSSR an Kuba gelieferten 
Raketen und die Anwesenheit sowjetischer Raketentechniker 
sowie den geplanten Aufbau von Abschußrampen. 

4 05.01. Aufzeichnung des Gesandten Ritter S. 19 

Vor dem Hintergrund der Wiederinkraftsetzung des Interzonen-
handelsabkommens stellt Ritter Überlegungen zu einer Locke-
rung der TTD-Sperre für Bewohner der DDR an. 

5 05.01. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 23 

Angesichts der Sorge der amerikanischen Regierung und Öffent-
lichkeit über die amerikanische Zahlungsbilanz plädiert Grewe 
für eine zügige Weiterführung der Finanzverhandlungen mit 
den USA. 

6 06.01. Drahterlaß des Staatssekretärs Carstens  S. 28 

Carstens informiert über die zwischen den Verhandlungsführern 
vereinbarte Geschäftsgrundlage für die Wiederinkraftsetzung 
des Interzonenhandelsabkommens. 

7 07.01. Aufzeichnung des Staatssekretärs van Scherpenberg S. 31 

Van Scherpenberg schlägt vor, die derzeitige Verbesserung der 
Beziehungen zur UdSSR für einen erneuten Versuch zu nutzen, 
eine vorzeitige Entlassung des ehemaligen Reichsministers Speer 
aus dem Gefängnis in Spandau zu erwirken. 
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8 07.01. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf  S. 33 

Etzdorf macht darauf aufmerksam, daß die zögerliche Vergabe 
von Entwicklungshilfe an afrikanische Staaten die Position der 
Bundesrepublik in Afrika gefährde. 

9 09.01. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Sahm 

S. 34 

Zur Vorbereitung einer Hausbesprechung legt Sahm eine Auf-
zeichnung zu Möglichkeiten und Grenzen der Ausrüstungshilfe 
an Entwicklungsländer vor. 

10 11.01. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
britischen Luftfahrtminister Thorneycroft 

S. 40 

Thorneycroft wirbt für ein gemeinsames europäisches Programm 
zur Entwicklung eines Satellitenträgers für die Weltraumfor-
schung.  

11 11.01. Botschafter z. b. V. Lahr an Staatssekretär Hettlage, 
Bundesministerium der Finanzen 

S. 44 

Lahr erörtert Möglichkeiten des Entgegenkommens gegenüber 
dem niederländischen Finanzminister Zijlstra, der dem Parla-
ment gegenüber die mit der Bundesrepublik vereinbarte Summe 
für die Entschädigung der niederländischen Opfer nationalsozia-
listischer Verfolgung nennen möchte. 

12 11.01. Legationsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO),  
an das Auswärtige Amt  

S. 47 

Plehwe berichtet über ein von NATO-Generalsekretär Spaak 
arrangiertes privates Gespräch zwischen mehreren NATO-Bot-
schaftern und dem kongolesischen Außenminister, in dem Bom-
boko die Lage in der Republik Kongo (Léopoldville) geschildert 
und um weitere Hilfe gebeten habe.  

13 12.01. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
sowjetischen Botschafter Smirnow 

S. 50 

Themen sind die Entwicklung in der Volksrepublik China, das 
Problem der Abrüstung und der Beitrag der Bundesrepublik 
dazu sowie die bilateralen Beziehungen. 

14 12.01. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Reinkemeyer S. 60 

Reinkemeyer weist darauf hin, daß weder für die UdSSR noch 
für die USA die Deutschland-Frage das zentrale Problem des 
Ost-West-Konflikts sei. Vor diesem Hintergrund schlägt er vor, 
stärker zu betonen, daß die Nichtanerkennungspolitik gegenüber 
der DDR auch der Eindämmung des Einflusses des Ostblocks 
auf anderen Kontinenten dient. 
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15 13.01. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Krafft von Dellmensingen  

S. 63 

Krafft setzt sich mit einer Stellungnahme des Völkerrechtsrefe-
rats zu einer Aufnahme konsularischer Beziehungen zu Polen 
auseinander und erörtert zudem, ob statt der Errichtung von 
Konsulaten Handelsvertretungen in Frage kämen. 

16 14.01. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt  S. 68 

Weber informiert über die Haltung der Regierung der VAR zu 
einer möglichen Fortsetzung der wirtschaftlichen bzw. finanziel-
len Unterstützung Israels durch die Bundesrepublik nach Ablauf 
des Wiedergutmachungsabkommens von 1952. 

17 16.01. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Botschafter Dowling  

S. 69 

Themen sind die allgemeine, kontrollierte Abrüstung, die Bezie-
hungen zwischen der Bundesrepublik und der UdSSR, die Füh-
rungsrolle der USA in der NATO und die deutsch-amerikani-
schen Finanzverhandlungen. 

18 16.01. Staatssekretär Carstens an Bundesminister von 
Brentano, z. Z. Darmstadt 

S. 75 

Carstens informiert über die Haltung des Bundeskanzlers Ade-
nauer zu den Gesprächen des Generalbevollmächtigten der Firma 
Fried. Krupp, Beitz, mit der polnischen Regierung. 

19 17.01. Gespräch des Staatssekretärs Carstens mit dem 
sowjetischen Gesandten Timoschtschenko 

S. 77 

Die Gesprächspartner befassen sich mit der Frage, wo über den 
Abschluß eines neuen Kulturabkommens verhandelt werden soll 
und ob bzw. wie Personen mit Wohnsitz in Berlin (West) in den 
Kulturaustausch einbezogen werden können.  

20 19.01. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit Präsident 
Ayub Khan 

S. 81 

Erörtert wird die weltpolitische Lage, insbesondere die schwie-
rige Position Pakistans und die Entwicklung in der Volksrepublik 
China. 

21 20.01. Aufzeichnung des Botschafters z. b. V. Lahr S. 85 

Lahr nimmt Stellung zu einer Beurteilung des Bundesministers 
Schwarz über die Agrarverhandlungen im EWG-Ministerrat und 
plädiert für eine flexiblere Haltung bei künftigen Gesprächen 
mit den EWG-Partnern über die Agrarpolitik. 

22 20.01. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Sachs S. 88 

Sachs befaßt sich mit dem Wunsch des Bevollmächtigten des 
Landes Berlin beim Bund, Klein, eine Berlin-Klausel in das Rati-
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fikationsgesetz zum Handelsabkommen vom 31. Dezember 1960 
mit der UdSSR aufzunehmen. 

23 21.01. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 90 

Carstens resümiert die Ergebnisse einer Hausbesprechung in 
Maria Laach, in der Möglichkeiten für neue Vorschläge zur 
Deutschland- und Berlin-Frage erörtert wurden. 

24 21.01. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 101 

Grewe informiert über den Besuch des Bundesministers Strauß 
in den USA und übermittelt eine Aufzeichnung über dessen 
Gespräch mit dem Berater des amerikanischen Präsidenten für 
Abrüstung und Rüstungskontrolle, McCloy, in dem die Haltung 
der Bundesrepublik zur Abrüstung und das Problem wirksamer 
Kontrollen zur Sprache kamen. 

25 23.01. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
französischen Botschafter Seydoux 

S. 106 

Themen sind u.a. die Lage in Algerien, die Beziehungen zwi-
schen der Bundesrepublik und der UdSSR sowie die Entwicklung 
der EWG  und ein Staatsbesuch des Bundespräsidenten Lübke 
in Frankreich. 

26 24.01. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 110 

Carstens faßt den Bericht des Bevollmächtigten der Firma Fried. 
Krupp, Beitz, über Gespräche in Warschau am 22./23. Januar 
zusammen. 

27 25.01. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt  

S. 111 

Kempff setzt sich mit der Sorge des Bundesministers von Bren-
tano auseinander, daß die zunehmende Beschäftigung von Ein-
pendlern nach Berlin (West) auf eine von der DDR gesteuerte 
Einschleusung von Arbeitskräften aus Ost-Berlin zurückgehe 
und der Senat diese Entwicklung zu wenig beachte.  

28 26.01. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 114 

Walther gibt den Bericht des Oberbefehlshabers der NATO-
Streitkräfte in Europa (SACEUR), Norstad, über das nukleare 
Potential der NATO wieder. 

29 27.01. Staatssekretär Carstens an Botschafter Grewe, 
Washington  

S. 118 

Carstens übermittelt Instruktionen für das erste Gespräch zwi-
schen Grewe und dem neuen amerikanischen Außenminister 
Rusk. 
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30 01.02. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Sachs Februar S. 125 

Sachs informiert über die sowjetischen Bemühungen um eine 
Steigerung der Erdölexporte in westeuropäische Staaten und 
über die Bestrebungen der NATO und der EWG, die Handels- 
und Kreditpolitik der Mitgliedstaaten zu koordinieren. 

31 01.02. Staatssekretär Carstens an Bundesminister von 
Brentano, z. Z. Tegernsee 

S. 129 

Carstens berichtet über die EWG-Ministerratstagung am 30./31. 
Januar in Brüssel, auf der Fortschritte hinsichtlich der Assoziie-
rung Griechenlands und der Position für die GATT-Verhand-
lungen erzielt wurden. Weiter informiert Carstens über die sich 
anschließende Außenministerkonferenz der EWG-Mitgliedstaa-
ten und Gespräche am Rande. 

32 02.02. Runderlaß des Ministerialdirektors Jansen S. 133 

Jansen resümiert die Ergebnisse der Außenministerkonferenz 
der EWG-Mitgliedstaaten. Erörtert wurden insbesondere die Zu-
sammenarbeit in und mit Lateinamerika, die Probleme im Zu-
sammenhang mit einer Assoziierung zwischen Finnland und der 
EFTA, die Lage in der Republik Kongo (Léopoldville), in Laos 
und der Republik Vietnam (Südvietnam) sowie der Westneugui-
nea-Konflikt. Auch die Beziehungen der Bundesrepublik zur 
UdSSR und die Kontakte mit Polen kamen zur Sprache, und 
der französische Außenminister Couve de Murville informierte 
über die Gespräche des Staatspräsidenten de Gaulle mit Pre-
mierminister Macmillan über eine Annäherung von EWG und 
EFTA. 

33 02.02. Ministerialdirektor Duckwitz, z. Z. Djakarta, an das 
Auswärtige Amt 

S. 138 

Duckwitz berichtet über ein Gespräch mit dem indonesischen 
Außenminister Subandrio, der die Lage in Indonesien und die 
Hintergründe des Westneuguinea-Konflikts erläuterte. 

34 02.02. Botschafter Freiherr von Welck, Madrid, an das 
Auswärtige Amt  

S. 143 

Welck informiert über die spanische Reaktion auf die Absicht 
des Europarats, während der Beratenden Versammlung im April 
die Situation in Spanien zu erörtern. 

35 06.02. Staatssekretär van Scherpenberg an Bundeskanzler 
Adenauer 

S. 145 

Van Scherpenberg äußert sich besorgt über mögliche Abstriche 
am Entwicklungsprogramm der Bundesregierung, die zu einer 
Belastung in den Finanzverhandlungen mit den USA und in den 
Beziehungen zu den Entwicklungsländern führen würden und 
vor allem die internationale Glaubwürdigkeit der Bundesrepu-
blik erschüttern müßten. 



Dokumentenverzeichnis für Band I 

XXII 

36 06.02. Ministerialdirigent Northe an Botschafter Grewe, 
Washington 

S. 148 

Northe erörtert die Frage, ob sich die Bundesregierung um eine 
stärkere Einbeziehung in die Eventualfallplanung der Drei 
Mächte für Berlin bemühen sollte, und bittet Grewe um Stel-
lungnahme. 

37 07.02. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 153 

Jansen resümiert die Ergebnisse der Konferenz in Straßburg 
über die Errichtung einer europäischen Organisation zur ge-
meinsamen Entwicklung von Satellitenträgern. 

38 08.02. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens  S. 158 

Carstens faßt ein Gespräch mit dem Staatssekretär im Bundes-
ministerium für Ernährung, Landwirtschaft und Forsten zu-
sammen, in dem Sonnemann Sorge über die Auswirkungen der 
Errichtung eines gemeinsamen EWG-Agrarmarkts äußerte. 

39 08.02. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 159 

Walther berichtet von der Diskussion im Politischen Ausschuß 
der NATO über eine Lockerung der Reisebeschränkungen für 
Bewohner der DDR. 

40 09.02. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit 
Staatspräsident de Gaulle in Paris  

S. 161 

Die Gesprächspartner legen ihre Einschätzungen der neuen ame-
rikanischen Regierung und möglicher Schwerpunktsetzungen in 
deren Außenpolitik dar und erörtern eine Verstärkung der euro-
päischen politischen Zusammenarbeit.  

41 09.02. Deutsch-französisches Regierungsgespräch in Paris S. 167 

Themen sind die Überlegungen zu einer europäischen politischen 
Zusammenarbeit und Möglichkeiten für Handelserleichterungen 
zwischen EWG und EFTA. 

42 09.02. Aufzeichnung des Staatssekretärs van Scherpenberg S. 171 

Van Scherpenberg resümiert ein Gespräch mit dem Apostolischen 
Nuntius, in dem er Bafile die Bedenken gegen eine Ablösung des 
Bischofs Splett und die Neubesetzung von dessen Bischofsstuhl 
in Danzig darlegte. 

43 09.02. Ministerialdirektor Duckwitz an Bundesminister von 
Brentano, z. Z. Paris 

S. 173 

Duckwitz gibt ein Gespräch des Bundesministers von Merkatz 
mit dem niederländischen Botschafter van Vredenburch wieder, 
dem die Hintergründe der Einladung an Präsident Sukarno zu 
einem Besuch in der Bundesrepublik erläutert wurden. 
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44 10.02. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 176 

Walther informiert über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats 
zur Situation in der Republik Kongo (Léopoldville) und die neuen 
amerikanischen Überlegungen zur Lösung der Kongo-Krise. 

45 10.02. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 181 

Walther berichtet über eine Diskussion im Ständigen NATO-Rat 
über die Ausstattung der NATO mit Atomwaffen, Fragen der 
Einsatzkontrolle und das strategische Konzept. 

46 13.02. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen  S. 187 

Jansen setzt sich mit den gemeinsamen Vorschlägen der Hohen 
Behörde der EGKS sowie der EWG- bzw. EURATOM-Kommis-
sion zur Energiepolitik der europäischen Gemeinschaften aus-
einander.  

47 13.02. Runderlaß des Ministerialdirektors Jansen  S. 195 

Jansen informiert über die Konferenz der Staats- und Regie-
rungschefs der EWG-Mitgliedstaaten in Paris, mit der eine Ver-
stärkung der europäischen politischen Zusammenarbeit initiiert 
werden sollte. 

48 14.02. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Klarenaar 

S. 197 

Klarenaar resümiert ein Gespräch mit dem Mitarbeiter im 
tschechoslowakischen Außenministerium, Goetz, während der 
Wirtschaftsverhandlungen am 2. Februar in Prag. Thema war 
eine Entlassung der in der ČSSR inhaftierten deutschen Kriegs-
verurteilten.  

49 14.02. Botschafter Löns, Den Haag, an das Auswärtige Amt  S. 200 

Löns berichtet über die ablehnende Haltung des niederländischen 
Außenministers Luns zu den Ergebnissen der Konferenz der 
Staats- und Regierungschefs in Paris und einer europäischen 
politischen Zusammenarbeit nach französischen Vorstellungen.  

50 15.02. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Krafft von Dellmensingen 

S. 202 

Krafft stellt Überlegungen an, wie auf die jugoslawische Forde-
rung reagiert werden sollte, die amtliche Bezeichnung der Abtei-
lung für die Wahrnehmung deutscher Interessen bei der französi-
schen Botschaft in Belgrad (Schutzmachtvertretung) zu ändern. 
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51 16.02. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
amerikanischen Außenminister Rusk in Washington 

S. 206 

Im Mittelpunkt stehen die Beziehungen zwischen der Bundes-
republik und Frankreich, die Probleme der NATO, die Berlin-
Frage sowie die Situation in der DDR. 

52 16.02. Aufzeichnung des Gesandten Ritter S. 211 

Ritter faßt die Sitzung des Interministeriellen Ausschusses für 
den Interzonenhandel am Vortag zusammen. Im Mittelpunkt 
stand die Situation in Berlin und im Berlin-Verkehr nach den 
Vereinbarungen mit der DDR vom 29. Dezember 1960. 

53 17.02. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit 
Präsident Kennedy in Washington 

S. 215 

Erörtert werden die Berlin-Frage, die Möglichkeit eines sepa-
raten Friedensvertrags zwischen der UdSSR und der DDR, das 
Verhältnis zwischen der Bundesrepublik und Polen, die ameri-
kanische Zahlungsbilanz und die bilateralen Finanzverhand-
lungen sowie die Frage der Abrüstung. 

54 17.02. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
sowjetischen Botschafter Smirnow 

S. 224 

Smirnow überbringt ein Schreiben des Ministerpräsidenten 
Chruschtschow zur Repatriierung von Personen deutscher Volks-
zugehörigkeit aus der UdSSR sowie ein Memorandum zur 
Deutschland-Frage, zu dem Adenauer eine erste Stellungnahme 
abgibt. 

55 19.02. Staatssekretär van Scherpenberg, z. Z. New York,  
an das Auswärtige Amt 

S. 227 

Van Scherpenberg faßt die Ergebnisse seiner Gespräche mit dem 
amerikanischen Finanzminister Dillon über eine Entlastung der 
amerikanischen Zahlungsbilanz zusammen. 

56 22./23.
02. 

Deutsch-britische Regierungsgespräche in London S. 232 

Erörtert werden die Probleme der Zahlungsbilanzen, insbeson-
dere eine Entlastung der durch die Stationierung von Streit-
kräften im Ausland belasteten USA sowie Großbritanniens. Wei-
tere Themen sind die Verstärkung der Entwicklungshilfe, eine 
Stärkung der NATO und ihre Ausrüstung mit Nuklearwaffen, 
die Einbeziehung Großbritanniens in die europäische Zusammen-
arbeit, möglicherweise über die WEU, die wirtschaftlichen Pro-
bleme zwischen EWG und EFTA, die europäische Zusammen-
arbeit bei der Weltraumforschung, das sowjetische Memorandum 
vom 17. Februar an die Bundesregierung sowie die Kontakte 
der Bundesrepublik zu Polen.  
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57 22.02. Aufzeichnung des Botschafters z. b. V. Lahr S. 249 

Gegen Überlegungen im Bundesministerium für Ernährung, 
Landwirtschaft und Forsten, die Landwirtschaft vorerst aus 
dem EWG-Vertrag herauszunehmen, plädiert Lahr dafür, die 
Fördermaßnahmen für die Landwirtschaft in der Bundesrepu-
blik umzustrukturieren und die Agrarpolitik stärker auf die 
europäische Integration auszurichten. 

58 22.02. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Stechow  

S. 252 

Stechow resümiert eine Besprechung mit Vertretern des Bun-
desministeriums für Verteidigung über die Möglichkeit von 
Rüstungslieferungen an Ecuador und Peru sowie an Jordanien, 
Saudi-Arabien und Äthiopien.  

59 22.02. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Vortragenden Legationsrat I. Klasse Sahm 

S. 256 

Walther übermittelt eine Stellungnahme zur Intensivierung der 
politischen Zusammenarbeit in der NATO. Er nennt Gründe für 
die ausbleibende oder verspätete Konsultation innerhalb des 
Bündnisses und erinnert an Vorschläge der Bundesregierung, 
durch häufigere Zusammenkünfte der bestehenden regionalen 
Arbeitsgruppen sowie die Einrichtung neuer Ad-hoc-Gruppen 
Abhilfe zu schaffen. 

60 23.02. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen  S. 261 

Jansen setzt sich mit einer französischen Erklärung zur Festset-
zung der Bestände atomarer Waffen durch den WEU-Rat aus-
einander und weist auf die nachteiligen politischen Folgen einer 
eventuellen Änderung des WEU-Vertrags hin. 

61 26.02. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
Oberbefehlshaber der NATO-Streitkräfte in Europa 
(SACEUR), Norstad, in Marly-le-Roi 

S. 268 

Themen sind die amerikanische Politik gegenüber der NATO, 
britische Überlegungen zum strategischen Konzept des Bünd-
nisses, die sowjetische Politik in der Republik Kongo (Léopold-
ville) und das sowjetische Memorandum vom 17. Februar an die 
Bundesregierung. 

62 27.02. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit 
NATO-Generalsekretär Spaak in Paris 

S. 277 

Brentano und Spaak tauschen Eindrücke aus ihren Gesprä-
chen mit der neuen amerikanischen Regierung insbesondere zu 
NATO-Fragen aus. 
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63 27.02. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Krafft von Dellmensingen 

S. 282 

Vor dem Hintergrund der geplanten Reise des jugoslawischen 
Staatspräsidenten in eine Reihe afrikanischer Staaten begrün-
det Krafft, warum die dortigen diplomatischen Vertreter der 
Bundesrepublik nicht an offiziellen Empfängen anläßlich des 
Besuchs von Tito teilnehmen sollten. 

64 27.02. Ministerialdirektor Jansen, z. Z. Paris, an das 
Auswärtige Amt  

S. 287 

Jansen informiert über die Tagung des WEU-Ministerrats, auf 
der die britische Haltung zur europäischen wirtschaftlichen und 
politischen Zusammenarbeit im Mittelpunkt stand. 

65 28.02. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf S. 290 

Etzdorf legt die Hintergründe der Spannungen in den Beziehun-
gen zu Kamerun dar, die durch die Entsendung des Ministerial-
dirigenten Hess als Sonderbotschafter beigelegt werden sollen. 

66 28.02. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Janz  S. 296 

Mit Blick auf bevorstehende Gespräche mit dem Vorsitzenden 
der Conference on Jewish Material Claims against Germany, 
Goldmann, erörtert Janz eine mögliche Aufstockung des im 
Bundesrückerstattungsgesetz vorgesehenen Limits, die Errich-
tung eines Sonderfonds für die nach dem 1. Oktober 1953 aus 
Osteuropa ausgewanderten, in der Zeit des Nationalsozialismus 
aus rassischen Gründen Verfolgten sowie das geplante Aus-
gleichsabkommen mit Österreich. 

67 28.02. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Wickert S. 299 

Wickert nimmt zu dem von der Zentralen Austauschstelle vor-
gelegten Entwurf für ein Kulturabkommen mit der UdSSR Stel-
lung und plädiert dafür, politische Gesichtspunkte stärker zu 
berücksichtigen.  

68 03.03. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Weinhold März 

S. 304 

Weinhold informiert über die Bemühungen um eine Begnadigung 
bzw. um Hafterleichterungen für die drei noch in Frankreich in-
haftierten deutschen Kriegsverurteilten Ehrmanntraut, Knochen 
und Oberg. 

69 03.03. Botschaftsrat I. Klasse Pauls, Athen, an das Auswärtige 
Amt  

S. 308 

Pauls befaßt sich mit der aktuellen Verschlechterung der Be-
ziehungen zu Griechenland und erläutert dazu die innenpoliti-
sche sowie wirtschaftliche Lage, die griechische Einstellung zu 
Deutschland und den Umgang mit Wirtschaftshilfe.  
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70 03.03. Runderlaß des Bundesministers von Brentano  S. 315 

Brentano weist auf die Bedeutung der politischen Öffentlichkeits-
arbeit im Zusammenhang mit dem Prozeß gegen den früheren 
SS-Obersturmbannführer Eichmann hin und übermittelt Ar-
gumente zur Abwehr möglicher Propaganda gegen die Bundes-
republik. 

71 04.03. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 318 

Duckwitz legt dar, warum gemeinsame Bemühungen von Fir-
men aus der Bundesrepublik und Frankreich um den Auftrag 
zur Errichtung einer Munitionsfabrik in Kambodscha unter-
stützt werden sollten. 

72 06.03. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Sonderbotschafter Harriman 

S. 321 

Themen sind die neuen amerikanischen Überlegungen zur Ent-
wicklungshilfe, die Einschätzung der sowjetischen Politik, Ab-
rüstung, die Lage in Berlin, die Kontakte der Bundesregierung 
zur polnischen Regierung und die Situation in der Republik 
Kongo (Léopoldville). 

73 06.03. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Klarenaar  

S. 332 

Klarenaar nimmt zu dem von polnischer Seite vorgebrachten 
Wunsch nach Abschluß eines langfristigen Warenabkommens 
Stellung und äußert sich zudem zu einzelnen Vorschlägen für 
Tauschgeschäfte. 

74 07.03. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Sonderbotschafter Harriman 

S. 336 

Im Mittelpunkt stehen die sowjetische Politik und die Situation 
in der NATO, insbesondere die französische Haltung zum Bünd-
nis, die portugiesische und niederländische Kolonialpolitik und 
die Probleme der NATO-Partner Türkei und Griechenland sowie 
die amerikanisch-portugiesischen Beziehungen. Angesprochen 
wird zudem die Situation im Iran sowie in Pakistan. 

75 07.03. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf  S. 347 

Etzdorf erläutert die Schwierigkeiten einer Überarbeitung des 
westlichen Friedensplans (Herter-Plans) von 1959, die vor allem 
den Sicherheitsteil betreffen. 

76 08.03. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 352 

Jansen legt die Instruktion für die Delegation der Bundesrepu-
blik in der Studienkommission der Mitgliedstaaten der europäi-
schen Gemeinschaften vor. Enthalten sind Stellungnahmen zu 
regelmäßigen Konsultationen auf höchster Ebene, zu dem von 
Frankreich gewünschten politischen Sekretariat, zur Einbezie-
hung Großbritanniens, zur Fusion der Exekutiven, zu Direkt-
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wahlen zum Europäischen Parlament und zum Plan einer Euro-
päischen Universität. 

77 09.03. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 364 

Duckwitz resümiert ein Gespräch des Bundesministers von Bren-
tano mit dem Präsidenten des Deutschen Sportbundes, Daume. 
Vor dem Hintergrund der laufenden Eishockey-Weltmeister-
schaft in der Schweiz wurde das Verhalten von Sportmannschaf-
ten aus der Bundesrepublik bei unter Beteiligung von Mann-
schaften aus der DDR stattfindenden internationalen Wettkämp-
fen erörtert, bei denen die Staatsflaggen gezeigt und National-
hymnen gespielt werden. 

78 11.03. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 369 

Grewe berichtet über eine Unterredung mit Präsident Kennedy, 
in der die Hauptthemen für die Gespräche mit Bundeskanzler 
Adenauer am 12./13. April in Washington erörtert wurden, 
außerdem die Entwicklungshilfeleistungen der Bundesrepublik, 
die amerikanische Zahlungsbilanz und eine Stellungnahme zur 
Berlin-Frage anläßlich des Besuchs des Regierenden Bürgermei-
sters Brandt in den USA. 

79 13.03. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Harkort S. 372 

Harkort faßt ein Gespräch des Bundesministers Strauß mit 
seinem britischen Amtskollegen Watkinson zusammen. Themen 
waren die Strategie der NATO und die Verstärkung der Rü-
stungskooperation im Bündnis, bilaterale Rüstungsprojekte und 
die Entwicklung eines europäischen Satellitenträgers auf der 
Basis der britischen Trägerrakete vom Typ „Blue Streak“. 

80 13.03. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Schweinitz 

S. 380 

Schweinitz resümiert eine Staatssekretärsbesprechung zu den 
Finanzverhandlungen mit den USA. Erörtert wurden Angebote 
zur Rückzahlung der Schulden aus der Nachkriegswirtschafts-
hilfe, zu Rüstungskäufen und zur gemeinsamen Nutzung militä-
rischer Anlagen. 

81 14.03. Aufzeichnung des Staatssekretärs van Scherpenberg S. 383 

Van Scherpenberg weist auf die Kritik der europäischen Noten-
banken an der Aufwertung der Deutschen Mark hin, durch die 
die Währungsparitäten gefährdet würden. 

82 14.03. Staatssekretär van Scherpenberg an Bundesminister 
von Brentano, z. Z. Badenweiler 

S. 384 

Van Scherpenberg informiert über Probleme bei der Gründung 
einer Abteilung für Entwicklungspolitik im Auswärtigen Amt. 
Er berichtet über die Planungen für den Besuch des britischen 
Schatzkanzlers Lloyd, die Staatssekretärsbesprechung zu den 
Finanzverhandlungen mit den USA und den Vorschlag zur Ent-
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sendung eines evangelischen Konsultators zum Zweiten Vatika-
nischen Konzil in Rom. Schließlich gibt er eine Aufzeichnung 
des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Sahm zu den Schwie-
rigkeiten mit dem Bundesministerium für Verteidigung bei der 
Einsetzung einer gemeinsamen Arbeitsgruppe weiter, die eine 
Konzeption zur strategischen NATO-Planung erarbeiten soll. 

83 15.03. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 392 

Walther übermittelt Informationen des amerikanischen NATO-
Botschafters Finletter zum Gespräch seines Amtskollegen in 
Moskau, Thompson, mit Ministerpräsident Chruschtschow in 
Nowosibirsk sowie zu den amerikanisch-sowjetischen Kontakten 
in New York mit dem Ziel, die Verhandlungen der Zehn-Mächte-
Abrüstungskommission wieder in Gang zu setzen. 

84 15.03. Gesandter Krapf, Washington, an das Auswärtige Amt S. 396 

Krapf berichtet über das Gespräch des Präsidenten Kennedy mit 
dem Regierenden Bürgermeister von Berlin, Brandt. Im Mittel-
punkt standen die Situation in Berlin, die sowjetischen Über- 
legungen zum Abschluß eines separaten Friedensvertrags mit 
der DDR, eine Lösung für das Problem der Oder-Neiße-Grenze 
und die amerikanische Sorge über die internationale Zahlungs-
situation. 

85 15.03. Schrifterlaß des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Werz 

S. 403 

Werz greift die Überlegungen des NATO-Botschafters von Wal-
ther zu den Schlußfolgerungen aus der NATO-Ministerrats-
tagung vom Dezember 1960 auf. Als weiterhin ungeklärte Fra-
gen benennt Werz die langfristige militärische und nicht-mili-
tärische NATO-Planung sowie die wirtschaftlichen Probleme der 
Bündnispartner Griechenland und Türkei. 

86 17.03. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Janz S. 409 

Janz resümiert den Stand der Verhandlungen mit Österreich 
über einen Ausgleichsvertrag, der die Bundesrepublik zu finan-
ziellen Beiträgen an den geplanten österreichischen Leistungen 
für Vertriebene und Umsiedler sowie für Wiedergutmachung 
und soziale Fragen verpflichtet. 

87 17.03. Staatssekretär van Scherpenberg an die Botschaft in 
Washington 

S. 417 

Van Scherpenberg übermittelt Überlegungen zur Abrüstungs-
frage und hebt insbesondere darauf ab, daß Abrüstung für die 
Bundesrepublik und ihre Bündnispartner ein Teil der Sicher-
heitspolitik, für die UdSSR aber Teil der kommunistischen Ge-
samtstrategie ist. 



Dokumentenverzeichnis für Band I 

XXX 

88 20.03. Botschafter von Bargen, Bagdad, an Staatssekretär van 
Scherpenberg 

S. 420 

Bargen nimmt Stellung zum Erlaß des Bundesministers von 
Brentano zur Öffentlichkeitsarbeit im Zusammenhang mit dem 
Eichmann-Prozeß in Israel.  

89 21.03. Deutsch-italienisches Regierungsgespräch in Como S. 422 

Die Gesprächspartner tauschen Informationen über die Unter-
redungen mit dem amerikanischen Sonderbotschafter Harriman 
aus, insbesondere zu den Themen Entwicklungshilfe und Ent-
lastung der amerikanischen Zahlungsbilanz. Erörtert werden 
dann die Konferenz der Staats- und Regierungschefs der EWG-
Mitgliedstaaten im Mai und ihre Vorbereitung sowie die Not-
wendigkeit einer Reform der NATO. 

90 21.03. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Born 

S. 431 

Born informiert über eine Besprechung im Bundesministerium 
der Finanzen zu den geplanten finanziellen Leistung für Opfer 
medizinischer Menschenversuche in Polen und Ungarn sowie 
zum Stand der Wiedergutmachungsverhandlungen mit Griechen-
land, der Schweiz und Italien. 

91 21.03. Ministerialdirigent Northe an die Ständige Vertretung 
bei der NATO in Paris 

S. 434 

Northe plädiert dafür, bei den NATO-Mitgliedstaaten auf eine 
einheitliche Handhabung bei der Erteilung von Visen an Sport-
mannschaften aus der DDR hinzuwirken, und bittet um ent-
sprechende Sondierungen bei den Vertretungen der Drei Mächte. 

92 24.03. Vermerk des Staatssekretärs Carstens S. 437 

Carstens weist darauf hin, daß Abrüstung nicht nur eine Frage 
der militärischen Sicherheit, sondern eine Hauptforderung der 
Außenpolitik der Bundesrepublik ist. 

93 27.03. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Harkort S. 438 

Harkort informiert über die Besprechungen mit dem britischen 
Schatzkanzler Lloyd, insbesondere über die Erörterung einer An-
näherung der EFTA-Staaten an die EWG und die Äußerungen 
von Lloyd zu einem britischen EWG-Beitritt.  

94 28.03. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens  S. 442 

Carstens gibt eine Stellungnahme wieder, die er gegenüber dem 
britischen Botschafter Steel zu einer britischen Beteiligung an 
politischen Konsultationen der EWG-Mitgliedstaaten abgegeben 
hat. 
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95 28.03. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Northe S. 443 

Northe legt den Entwurf des von Bundesminister von Brentano 
für die amerikanische Regierung erbetenen Memorandums zum 
Verhältnis der Bundesrepublik zu Polen vor. 

96 28.03. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Northe  S. 453 

Northe erläutert die Gründe für die Nichtaufnahme amtlicher 
Beziehungen zwischen der Bundesrepublik und der Republik 
China (Taiwan) und empfiehlt eine Beibehaltung dieser Poli-
tik. 

97 29.03. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 457 

Grewe informiert über die bestehenden Drei-Mächte-Gremien, 
die sich mit Eventualfallplanungen für Berlin befassen, und 
äußert sich zu einer stärkeren Beteiligung der Bundesrepublik.  

98 30.03. Aufzeichnung des Rechtsanwalts und Notars Freiherr 
von Preuschen, Wiesbaden 

S. 461 

Der designierte Beobachter der Bundesregierung beim Eich-
mann-Prozeß in Jerusalem, Preuschen, vermerkt ein Gespräch 
mit Vertretern der Firma Farbenwerke Bayer AG. Diese drück-
ten ihre Sorge darüber aus, daß die IG Farben wegen ihrer Rolle 
als seinerzeitige Herstellerin von „Zyklon B“, wegen der Beteili-
gung an Menschenversuchen und wegen des Einsatzes von 
Kriegsgefangenen in ihrem Werk bei Auschwitz im bevorstehen-
den Eichmann-Prozeß Erwähnung finden könnte. 

99 30.03. Staatssekretär Carstens an Bundesminister von 
Brentano, z. Z. Badenweiler 

S. 464 

Carstens übermittelt den Entwurf des von Brentano für die 
amerikanische Regierung erbetenen Memorandums zum Ver-
hältnis der Bundesrepublik zu Polen sowie einen Antwortent-
wurf auf das sowjetische Memorandum vom 17. Februar. Außer-
dem nimmt er Stellung zu Vorschlägen des Botschafters Grewe, 
Washington, für den Besuch des Bundeskanzlers Adenauer in 
den USA.  

100 30.03. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 466 

Walther berichtet über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats. 
Erörtert wurde der Bericht des amerikanischen NATO-Botschaf-
ters Finletter zum Stand der Überlegungen seiner Regierung 
hinsichtlich der militärischen Probleme des Bündnisses. 

101 03.04. Botschafter von Stolzmann, Addis Abeba, an das 
Auswärtige Amt April 

S. 469 

Stolzmann informiert über den Aufenthalt von Vertretern der 
DDR in Äthiopien. Des weiteren berichtet er von einem Gespräch 
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mit dem bisherigen äthiopischen Außenminister Aklilu über 
die Nichtanerkennungspolitik der Bundesrepublik. 

102 07.04. Ministerialdirigent Northe an die Ständige Vertretung 
bei der NATO in Paris  

S. 472 

Northe teilt mit, daß die Bundesregierung voraussichtlich den 
„Europamarsch für Abrüstung“ durch die Bundesrepublik nicht 
unterbinden werde. Die Anzeichen für eine kommunistische 
Unterwanderung dieser Veranstaltung sollen aber weiter beob-
achtet und die Organisatoren aufgefordert werden, ihre Aktion 
in NATO- und Warschauer-Pakt-Staaten in gleichem Umfang 
auszurichten.  

103 09.04. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Sonderberater des amerikanischen Präsidenten, 
Acheson, in Rhöndorf  

S. 475 

Im Mittelpunkt stehen der Zusammenhalt der NATO und die 
Führungsrolle der USA sowie die Ostpolitik. Angesprochen 
werden zudem die Berlin-Frage und die Beziehungen zwischen 
der UdSSR und der Volksrepublik China. 

104 10.04. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 484 

Carstens faßt die Ergebnisse eines Gesprächs zwischen den 
Bundesministern von Brentano und Strauß zusammen. Erörtert 
wurden die Ausrüstung der NATO mit Atomwaffen und die 
Einsatzregelung für das nukleare Potential des Bündnisses. 

105 12.04. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit Präsident 
Kennedy in Washington 

S. 486 

Themen sind die Führungsrolle der USA in der NATO und die 
Notwendigkeit intensiverer bündnisinterner Konsultationen, ein 
möglicher Beitritt Großbritanniens zur EWG sowie die Ein-
schätzung der UdSSR, auch im Hinblick auf Abrüstungsver-
handlungen. 

106 12.04. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Berater des amerikanischen Präsidenten für Abrüstung 
und Rüstungskontrolle, McCloy, in Washington  

S. 493 

Im Zentrum des Gesprächs stehen die Einsatzbereitschaft der 
Drei Mächte und der Bundesrepublik im Fall einer Berlin-Krise 
sowie die amerikanische und sowjetische Haltung zur Abrüstung. 

107 13.04. Deutsch-amerikanisches Regierungsgespräch in 
Washington 

S. 497 

Im Mittelpunkt stehen Fragen der Abrüstung, der Entwicklungs-
hilfe, vor allem für Bolivien, die Türkei, Pakistan und Indien, 
sowie eine europäische Integration unter Beteiligung der EFTA-
Mitgliedstaaten, vor allem Großbritanniens. 
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108 13.04. Deutsch-amerikanisches Regierungsgespräch in 
Washington  

S. 506 

Besprochen werden die Eventualfallplanung sowie die Rechte 
und Verpflichtungen insbesondere der Drei Mächte und der 
Bundesrepublik für Berlin, das Defizit der amerikanischen Zah-
lungsbilanz sowie die Ausstattung der NATO mit Atomwaffen. 

109 13.04. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Balken,  
z. Z. Washington 

S. 513 

Balken resümiert ein Gespräch mit dem Berater des amerikani-
schen Präsidenten, Kissinger, der die Überlegung vorstellte, im 
Gegenzug zu sowjetischen Zugeständnissen in Berlin entlang 
der Demarkationslinie zur DDR eine Zone ohne amerikanische 
und sowjetische Truppen einzurichten. 

110 14.04. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Sahm, z. Z. Washington 

S. 515 

Sahm faßt ein Gespräch mit dem Berater des amerikanischen 
Präsidenten für Fragen der nationalen Sicherheit, Bundy, über 
Reformmöglichkeiten für die NATO zusammen. Im Mittelpunkt 
standen die Verstärkung der konventionellen Rüstung und die 
Kontrolle über den Einsatz von Kernwaffen. 

111 18.04. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Sachs  S. 518 

Sachs legt den Stand der Gespräche mit dem Sudan über Aus-
rüstungshilfe dar. Er empfiehlt, vor einer Entscheidung das 
Ergebnis der Ressortbesprechung über allgemeine Verfahrens-
regelungen abzuwarten. 

112 18.04. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 521 

Walther berichtet über amerikanische Besorgnisse, die UdSSR 
könne die Praxis, Atommüll im Meer zu versenken, als unsicher 
darstellen und so propagandistisch ausnutzen. 

113 19.04. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 523 

Walther informiert über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats. 
Zentrale Themen waren Fragen der Strategie sowie die Aus-
rüstung der Schildstreitkräfte des Bündnisses mit Kernwaffen 
und die politische Verantwortung für deren Einsatz. 

114 20.04. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Janz S. 526 

Janz resümiert die Verhandlungen mit der Schweiz über Wieder-
gutmachungsfragen und erläutert, weshalb er eine Verbesserung 
des Angebots der Bundesrepublik für erforderlich hält.  



Dokumentenverzeichnis für Band I 

XXXIV 

115 21.04. Legationsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO), an 
das Auswärtige Amt 

S. 528 

Plehwe berichtet über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
in der der Sonderberater des amerikanischen Präsidenten, 
Acheson, über die Konzeption der Regierung Kennedy zur NATO-
Politik unterrichtete. 

116 21.04. Botschaftsrat I. Klasse von Lilienfeld, Ankara, an das 
Auswärtige Amt  

S. 533 

Lilienfeld trägt Kreditwünsche der türkischen Regierung vor 
und weist auf die unsichere politische und wirtschaftliche Lage 
der Türkei hin. 

117 25.04. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Sahm 

S. 537 

Vor dem Hintergrund einer britischen Anfrage zu etwaigen Ge-
sprächen mit den USA über das Einsatzverfahren erläutert Sahm 
die Vereinbarungen über die Bereitstellung und Aufbewahrung 
von Atomsprengköpfen für Einheiten der Bundeswehr. 

118 25.04. Botschafter Blankenhorn, Paris, an das Auswärtige 
Amt 

S. 538 

Blankenhorn informiert über den Putsch französischer Generäle 
in Algerien und über die Vorbereitungen der französischen Re-
gierung für den Fall eines Versuchs, den Aufstand auf das 
Mutterland auszudehnen. 

119 26.04. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 541 

Jansen befaßt sich mit den Differenzen zwischen der EURATOM-
Kommission und Frankreich hinsichtlich der EURATOM-Kon-
trollen der französischen Atomreaktoren in Marcoule. 

120 26.04. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 546 

Jansen faßt erste Ergebnisse der von den EWG-Mitgliedstaaten 
eingesetzten Studienkommission auf den Gebieten regelmäßiger 
Zusammenarbeit der Regierungschefs, einer Fusion der Exeku-
tiven der Gemeinschaften, direkter Wahlen zum Europäischen 
Parlament, der Einrichtung eines Europäischen Hochschulinsti-
tuts und einer engeren Koordination der Hochschulpolitik zu-
sammen. 

121 26.04. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Klarenaar 

S. 553 

Klarenaar gibt ein Gespräch des Staatssekretärs im Bundes-
ministerium für Landwirtschaft, Sonnemann, mit dem polni-
schen Handelsrat Lachowski über die Aufnahme von Handels-
verhandlungen wieder. Außerdem berichtet er von einer Unter-
redung mit Sonnemann über die Federführung in den Ver-
handlungen. 
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122 26.04. Generalkonsul Fechter, Damaskus, an 
Ministerialdirektor Harkort 

S. 555 

Fechter plädiert für die Übernahme des Baus eines Euphrat-
Damms in der VAR durch Firmen aus der Bundesrepublik, um 
ein Anwachsen des sowjetischen Einflusses zu vermeiden.  

123 27.04. Aufzeichnung des Staatssekretärs van Scherpenberg S. 558 

Van Scherpenberg resümiert ein Gespräch mit dem Leiter der 
Israel-Mission in Köln, Shinnar, über den Eichmann-Prozeß. 
Weitere Themen waren eine Aufnahme diplomatischer Beziehun-
gen zwischen der Bundesrepublik und Israel und die Möglichkeit 
einer Assoziation Israels mit der EWG.  

124 27.04. Botschafter Kroll, Moskau, an das Auswärtige Amt S. 562 

Kroll informiert über ein Gespräch mit Ministerpräsident 
Chruschtschow zu den Ost-West-Beziehungen und den Folgen 
eines separaten Friedensvertrags mit der DDR auch für Berlin. 
Außerdem wurden die wirtschaftlichen und kulturellen Bezie-
hungen sowie die Repatriierung von Personen deutscher Volks-
zugehörigkeit aus der UdSSR angesprochen. 

125 27.04. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 566 

Walther berichtet über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
in der die Notwendigkeit beschleunigter konventioneller Auf-
rüstung und die Aufstellung einer multilateralen Atomstreit-
macht der NATO behandelt wurden.  

126 28.04. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 569 

Jansen äußert sich zur portugiesischen Kolonialpolitik, insbeson-
dere deren Auswirkungen auf die Position der westlichen Staa-
ten in der UNO und auf den Zusammenhalt in der NATO. 

127 28.04. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf  S. 573 

Etzdorf stellt die Ergebnisse eines Treffens dar, bei dem Ver-
treter des Auswärtigen Amts und des Bundesministeriums für 
Verteidigung ihre Kenntnisse über die Eventualfallplanung der 
Drei Mächte für Berlin austauschten. 

128 29.04. Vortragender Legationsrat I. Klasse Meyer-Lindenberg 
an die Botschaft in Reykjavik 

S. 576 

Meyer-Lindenberg informiert über eine Unterredung des Staats-
sekretärs van Scherpenberg mit dem isländischen Geschäftsträ-
ger Eggerz über den Abschluß eines Abkommens über Fang-
rechte in der von Island einseitig ausgeweiteten Fischereizone. 

129 30.04. Aufzeichnung des Staatssekretärs van Scherpenberg  S. 578 

Van Scherpenberg faßt ein Gespräch mit dem marokkanischen 
und dem tunesischen Geschäftsträger zusammen, die er über die 
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Hintergründe der Verhaftung von drei Vertretern der algeri-
schen FLN und die Bemühungen des Auswärtigen Amts um eine 
rasche Erledigung des Verfahrens informierte. 

130 02.05. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens Mai S. 581 

Carstens nimmt zum Bericht des Auswärtigen Ausschusses über 
die Ostpolitik Stellung, in dem die Bundesregierung zur Nor-
malisierung der Beziehungen und zum Ausbau der Kontakte 
mit den osteuropäischen Staaten aufgefordert wird. 

131 03.05. Botschafter Blankenhorn, Paris, an das Auswärtige Amt S. 583 

Blankenhorn informiert über ein Gespräch im französischen 
Außenministerium, in dem er die Grundsätze der Verteilung der 
Wiedergutmachungssumme für Opfer der nationalsozialistischen 
Verfolgung in Frankreich zur Sprache gebracht habe. 

132 04.05. Gespräche des Bundesministers von Brentano mit dem 
Generalsekretär der Arabischen Liga, Hassouna 

S. 586 

Hassouna erläutert die Haltung der arabischen Staaten zu Israel 
und begründet, warum eine wirtschaftliche Unterstützung Is-
raels als Bedrohung empfunden werde. Außerdem setzt Has-
souna sich für die Freilassung der drei in der Bundesrepublik 
inhaftierten Vertreter der algerischen FLN ein. 

133 05.05. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 590 

Duckwitz äußert sich zu einer eventuellen Gewährung von Kre-
diten an Israel und deren Auswirkungen auf die Beziehungen 
zu den arabischen Staaten. 

134 05.05. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 593 

Grewe übermittelt die Aufzeichnung über sein Gespräch mit dem 
amerikanischen Außenminister Rusk am 15. April, in dem er die 
Haltung der Bundesrepublik zur Eventualfallplanung für Berlin 
darlegte mit der Absicht, die Äußerungen des Bundeskanzlers 
Adenauer gegenüber Präsident Kennedy zu diesem Thema zu 
präzisieren. 

135 06.05. Aufzeichnung des Legationsrats Randermann S. 598 

Randermann resümiert ein Gespräch des Staatssekretärs Car-
stens mit EWG-Kommissar Lemaignen über die Fortsetzung der 
Assoziierung der unabhängig gewordenen bzw. werdenden afri-
kanischen Staaten und überseeischen Gebiete. 

136 06.05. Botschafter Lahr, Brüssel (EWG/EAG), an das 
Auswärtige Amt  

S. 603 

Lahr informiert über die EWG-Ministerratstagung am 2./3. Mai, 
insbesondere die Erörterung des Assoziierungsabkommens mit 
Griechenland und die Zollverhandlungen im Rahmen des GATT. 
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Weitere Themen waren die Fusion der Exekutiven der euro-
päischen Gemeinschaften sowie die französische Haltung zu 
EURATOM-Kontrollen für militärische Anlagen. 

137 08.05. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit den 
Außenministern Couve de Murville (Frankreich), Lord 
Home (Großbritannien) und Rusk (USA) in Oslo 

S. 607 

Die Außenminister erörtern die Eventualfallplanung für Berlin 
und die Möglichkeit des Abschlusses eines separaten Friedens-
vertrags zwischen der UdSSR und der DDR. 

138 08.05. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Hensel  S. 611 

Hensel resümiert die Tagung des WEU-Ministerrats in Bonn, 
auf der die Antwort auf die Empfehlung der WEU-Versammlung 
zu den Beziehungen zwischen Großbritannien und der EWG 
beschlossen wurde. Außerdem wurde über die Lage in der Re-
publik Kongo (Léopoldville) und in Laos sowie über eine Ver-
stärkung der Zusammenarbeit mit lateinamerikanischen Staa-
ten beraten. 

139 09.05. Ministerialdirektor von Etzdorf, z. Z. Oslo, an das 
Auswärtige Amt  

S. 617 

Etzdorf berichtet von der Diskussion über die internationale 
Lage auf der NATO-Ministerratstagung, in deren Mittelpunkt 
die Situation in der Republik Kongo (Léopoldville) sowie die Hal-
tung der NATO-Mitgliedstaaten in der UNO standen.  

140 09.05. Ministerialdirektor von Etzdorf, z. Z. Oslo, an das 
Auswärtige Amt  

S. 621 

Etzdorf informiert über weitere Äußerungen von Außenministern 
der NATO-Mitgliedstaaten zur internationalen Lage, insbeson-
dere zu Laos und Vietnam, zur Berlin-Frage, zur Abrüstung und 
zur Situation in Afrika. 

141 09.05. Ministerialdirektor von Etzdorf, z. Z. Oslo, an das 
Auswärtige Amt  

S. 630 

Etzdorf gibt weitere Ausführungen zur internationalen Lage auf 
der NATO-Ministerratstagung wieder, die sich mit dem Ver-
hältnis von NATO und UNO sowie den Krisenherden in Afrika 
und Asien beschäftigten. 

142 09.05. Ministerialdirektor von Etzdorf, z. Z. Oslo, an das 
Auswärtige Amt  

S. 634 

Etzdorf faßt die Ausführungen des französischen Außenmini-
sters Couve de Murville auf der NATO-Ministerratstagung zur 
internationalen Lage zusammen. Er berichtet dann von der 
Debatte über den vom stellvertretenden NATO-Generalsekretär 
Casardi vorgelegten Politischen Jahresbericht sowie über die 
Verbesserung der Konsultationen im Bündnis. 
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143 10.05. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Groepper 

S. 640 

Groepper resümiert die Ergebnisse der Außenministerkonferenz 
der EWG-Mitgliedstaaten vom 5. Mai, in deren Mittelpunkt die 
Arbeiten der Studienkommission mit Blick auf die politische 
Zusammenarbeit, die Fusion der Exekutiven der europäischen 
Gemeinschaften, die politischen Konsultationen mit Großbritan-
nien im Rahmen der WEU und die Zusammenarbeit der EWG-
Mitgliedstaaten in Lateinamerika standen. 

144 10.05. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Marmann 

S. 648 

Marmann erörtert die Frage, ob sich die Bundesregierung um 
die Feststellung der Staatsangehörigkeit des früheren SS-Ober-
sturmbannführers und Leiters des „Referats für Judenangelegen-
heiten“ im Reichssicherheitshauptamt, Eichmann, bemühen 
sollte. 

145 12.05. Ministerialdirigent Raab, z. Z. Rom, an das  
Auswärtige Amt 

S. 650 

Raab informiert über die Verhandlungen zu einem Wiedergut-
machungsabkommen mit Italien und spricht sich dafür aus, den 
Forderungen der italienischen Regierung entgegenzukommen.  

146 15.05. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Sattler S. 654 

Sattler berichtet über ein Gespräch mit dem Präsidenten des 
Deutschen Sportbundes, in dem Daume die Bemühungen um 
eine Vereinbarung mit der DDR über eine Regelung der Flaggen- 
und Hymnenfrage bei internationalen Meisterschaften erläu-
terte. 

147 15.05. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Sahm 

S. 656 

Vor dem Hintergrund der Äußerungen des französischen Staats-
präsidenten auf einer Pressekonferenz am 11. April setzt Sahm 
sich mit der Haltung de Gaulles zur NATO auseinander. 

148 15.05. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt  S. 661 

Weber informiert über eine Unterredung mit dem Minister für 
Präsidialangelegenheiten der VAR, in der Ali Sabri bekräftigte, 
daß sich an der Nichtanerkennung der DDR trotz Umwandlung 
von deren Handelsvertretung in Damaskus in ein Konsulat 
nichts ändern werde. 

149 15.05. Generalkonsul Fechter, Damaskus, an das  
Auswärtige Amt  

S. 664 

Fechter erläutert, daß eine Umwandlung der Handelsvertretung 
der DDR in Damaskus in ein Konsulat ohne Vorbehaltserklärung 



Mai 

XXXIX 

die völkerrechtliche Anerkennung der DDR durch die VAR im-
pliziere, und spricht sich für deutliche Gegenmaßnahmen aus. 

150 18.05. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Berater des amerikanischen Präsidenten, Kissinger 

S. 667 

Im Mittelpunkt stehen die amerikanische Verteidigungspolitik, 
vor allem Überlegungen zu einer multilateralen Atomstreit-
macht der NATO, sowie die französischen Pläne zu einer Force 
de frappe und die Situation in Berlin. 

151 19.05. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 673 

Duckwitz befürwortet eine wohlwollende Antwort auf den liba-
nesischen Wunsch, die Handelsvertretung der DDR in Beirut 
zur Erteilung von Visen und Legalisationen zu ermächtigen.  

152 19.05. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in 
Washington  

S. 675 

Carstens übermittelt den Entwurf eines Memorandums an die 
amerikanische Regierung zur Beteiligung der Bundesrepublik 
an der Eventualfallplanung für Berlin. Vor einer weiteren Ab-
stimmung des Entwurfs mit dem Bundesministerium für Vertei-
digung und Bundeskanzler Adenauer bittet er um Stellungnahme. 

153 20.05. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit 
Staatspräsident de Gaulle in Rhöndorf 

S. 680 

Nach einem Austausch über die Einschätzung der amerikani-
schen Regierung und deren Haltung gegenüber der NATO er-
örtern die Gesprächspartner die Aussichten des bevorstehen-
den Treffens des Präsidenten Kennedy mit Ministerpräsident 
Chruschtschow in Wien und ihre Vorstellungen zur Verteidigung 
und zur Reorganisation der NATO. 

154 20.05. Deutsch-französisches Regierungsgespräch  S. 690 

Im Mittelpunkt stehen die Arbeiten der Studienkommission 
mit Blick auf eine europäische politische Zusammenarbeit und 
das britische Interesse an einer Teilnahme daran sowie an einer 
EWG-Mitgliedschaft. Zur Sprache kommen auch die deutsch-
französische Verteidigungskooperation und die Verhandlungen 
über Algerien in Evian. 

155 20.05. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 698 

Duckwitz spricht sich dafür aus, in den laufenden Verhandlun-
gen mit der UdSSR über eine neue Kulturvereinbarung hin-
sichtlich einer Einbeziehung von Berlin (West) festzubleiben. 

156 23.05. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Botschafter Dowling 

S. 700 

Im Anschluß an einen Bericht von Adenauer über die Unter-
redungen mit Staatspräsident de Gaulle wendet sich das Ge-
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spräch der Reorganisation der NATO zu. Dowling erläutert 
zudem das Zustandekommen des Treffens des Präsidenten 
Kennedy mit Ministerpräsident Chruschtschow in Wien. 

157 23.05. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf S. 706 

Etzdorf äußert Bedenken gegen die vom Bundesministerium für 
Verteidigung geplante Ausrüstungshilfe für Portugal, da das 
Rüstungsmaterial in Angola zum Einsatz kommen könnte. 

158 24.05. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
dänischen Außenminister Krag 

S. 708 

Erörtert werden ein möglicher EWG-Beitritt Dänemarks sowie 
dänische Befürchtungen, durch die Agrarpolitik der EWG be-
nachteiligt zu werden. Ein weiteres Thema ist das gemeinsame 
Kommando im NATO-Befehlsbereich „Ostseezugänge“.  

159 25.05. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse von Schmidt-
Pauli 

S. 712 

Schmidt-Pauli informiert über die Vorbereitungen für eine Ge-
denktafel zur Erinnerung an Angehörige des Auswärtigen Amts, 
die im Zusammenhang mit dem Attentat vom 20. Juli 1944 hin-
gerichtet wurden. 

160 25.05. Bundesminister von Brentano an den CDU/CSU-
Fraktionsvorsitzenden Krone 

S. 713 

Mit Blick auf den bevorstehenden Besuch des CDU/CSU-Frak-
tionsvorsitzenden in Wien informiert Brentano über den Stand 
der Verhandlungen zu einem Ausgleichsvertrag mit Österreich. 

161 25.05. Botschafter Kroll, Moskau, an das Auswärtige Amt S. 718 

Kroll berichtet über ein Treffen mit seinen Amtskollegen Dejean 
(Frankreich), Roberts (Großbritannien) und Thompson (USA), 
bei dem letzterer über ein Gespräch mit dem sowjetischen Mini-
sterpräsidenten informiert habe. Dieses habe keinen Zweifel dar-
über gelassen, daß Chruschtschow baldige Schritte in der Berlin-
Frage plane. Die Botschafter hätten sodann die Folgerungen aus 
diesem Befund erörtert. 

162 28.05. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 722 

Im Rahmen einer mehrteiligen Berichterstattung über die ersten 
100 Tage der Regierung des Präsidenten Kennedy resümiert 
Grewe die amerikanische Außenpolitik in diesem Zeitraum. Im 
Mittelpunkt stehen dabei die Politik gegenüber Kuba und Südost-
asien sowie die Hintergründe für das Zustandekommen des Tref-
fens des Präsidenten Kennedy mit Ministerpräsident Chrusch-
tschow in Wien. 
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163 29.05. Botschafter von Bargen, Bagdad, an Staatssekretär 
Carstens  

S. 730 

Angesichts der wachsenden Bedeutung seines Gastlandes inner-
halb der arabischen Staaten spricht sich Bargen für eine Akti-
vierung der Politik der Bundesregierung gegenüber dem Irak 
aus.  

164 30.05. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
britischen Botschafter Steel 

S. 735 

Themen sind die französische und amerikanische Haltung zu 
einem britischen EWG-Beitritt, die Eventualfallplanung für 
Berlin, das bevorstehende Treffen des Präsidenten Kennedy mit 
Ministerpräsident Chruschtschow in Wien und eine Reorgani-
sation der NATO. 

165 30.05. Vortragender Legationsrat I. Klasse Sahm, z. Z. London, 
an das Auswärtige Amt 

S. 740 

Sahm übermittelt eine Aufzeichnung des Botschafters von Wal-
ther, Paris (NATO), über Gespräche mit seinem amerikanischen 
Amtskollegen Finletter sowie dem Oberbefehlshaber der NATO-
Streitkräfte in Europa (SACEUR), Norstad, und mit NATO-
Generalsekretär Stikker, in denen die Überlegungen der Bundes-
regierung zur strategischen Konzeption des Bündnisses erörtert 
wurden. 

166 31.05. Bundesminister von Brentano, z. Z. Dublin, an das 
Auswärtige Amt 

S. 744 

Brentano informiert über seine Gespräche mit der irischen Re-
gierung, in deren Mittelpunkt der irische Wunsch stand, der 
EWG beizutreten. 

167 31.05. Botschafter Herwarth von Bittenfeld, London, an das 
Auswärtige Amt 

S. 746 

Herwarth berichtet von einer Unterredung des Bundesministers 
von Brentano mit dem britischen Lordsiegelbewahrer Heath über 
einen britischen EWG-Beitritt und damit zusammenhängende 
Fragen. 

168 02.06. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Kairo Juni S. 749 

Carstens informiert über ein Gespräch mit dem Botschafter 
der VAR, Sabri, dem er den Wunsch nach einer offiziellen Er-
klärung erläuterte, daß die Genehmigung eines Konsulats der 
DDR in Damaskus durch die VAR keine Anerkennung der 
DDR bedeute. 
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169 03.06. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 751 

Grewe kommentiert den Entwurf eines Memorandums zur Even-
tualfallplanung für Berlin, das den Drei Mächten vorgelegt wer-
den soll.  

170 05.06. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Abteilungsleiter im amerikanischen Außenministerium, 
Kohler, in Düsseldorf 

S. 755 

Kohler resümiert die Gespräche des Präsidenten Kennedy mit 
Staatspräsident de Gaulle, bei denen Afrika, Lateinamerika, 
Südostasien, die Berlin-Frage und die NATO sowie das franzö-
sische Nuklearwaffenprogramm und die europäische Integration 
behandelt wurden. Außerdem berichtet er über die Unterredun-
gen zwischen Kennedy und Ministerpräsident Chruschtschow 
in Wien, in deren Mittelpunkt grundsätzliche Fragen der bilate-
ralen Beziehungen, Abrüstung und die Zukunft des Atomtest-
stopps sowie die Deutschland- und Berlin-Frage standen. 

171 05.06. Bundesminister von Brentano an Botschafter Dittmann, 
Rio de Janeiro 

S. 768 

Brentano weist Dittmann an, wegen der geplanten hochrangigen 
brasilianischen Kontakte mit Vertretern der DDR bei Präsident 
Quadros vorstellig zu werden und die Haltung der Bundesregie-
rung zu verdeutlichen. 

172 05.06. Botschafter Lahr, Brüssel (EWG/EAG), an das 
Auswärtige Amt  

S. 771 

Lahr informiert über die Tagung vom 1. bis 3. Juni in Brüssel, 
bei der die EWG-Mitgliedstaaten mit 16 afrikanischen Staaten 
über die Ausgestaltung ihrer Assoziation mit der EWG disku-
tierten. 

173 06.06. Aufzeichnung des Staatssekretärs van Scherpenberg S. 775 

Van Scherpenberg erörtert verschiedene Modelle eines engeren 
Zusammengehens zwischen EWG und EFTA. Besondere Auf-
merksamkeit widmet er einem britischen EWG-Beitritt, dem 
die EFTA-Mitglieder Dänemark, Norwegen und Portugal folgen 
könnten. 

174 06.06. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Harkort  S. 778 

Harkort spricht sich gegen Rüstungslieferungen an Israel und 
die benachbarten arabischen Staaten aus. Ausnahmen von die-
sem Grundsatz sollten der Zustimmung des Auswärtigen Amts 
oder des Bundesverteidigungsrats bedürfen. 

175 06.06. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 780 

Walther informiert über die Aussprache des Ständigen NATO-
Rats mit dem amerikanischen Außenminister Rusk über die 
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Gespräche des Präsidenten Kennedy mit Ministerpräsident 
Chruschtschow in Wien. Im Mittelpunkt standen die Berlin-
Frage und die Glaubwürdigkeit der nuklearen Abschreckung. 

176 07.06. Bundesminister von Brentano an Botschafter Kroll,  
z. Z.  Bonn 

S. 783 

Brentano hält Kroll vor, daß dessen Drahtbericht über das Ge-
spräch mit Ministerpräsident Chruschtschow am 24. April in 
Gagra offenbar in wesentlichen Punkten unvollständig sei, und 
bittet um Ergänzung. 

177 07.06. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 785 

Grewe berichtet von einem Gespräch mit dem amerikanischen 
Botschafter in Moskau, Thompson, und dem Abteilungsleiter im 
amerikanischen Außenministerium, Bohlen, über die Motive der 
aktuellen sowjetischen Deutschlandpolitik. 

178 09.06. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Vorsitzenden der Conference on Jewish Material Claims 
against Germany, Goldmann 

S. 786 

Themen sind die Politik des Ministerpräsidenten Ben Gurion, 
der arabisch-israelische Konflikt, die Rolle Frankreichs im 
Maghreb, der Eichmann-Prozeß in Jerusalem, der Ausgleichs-
vertrag mit Österreich, das Verhältnis zu Polen sowie die Hal-
tung der USA gegenüber Kuba. 

179 12.06. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 791 

Carstens hält die Ergebnisse eines Gesprächs mit Bundesmini-
ster Strauß fest, das der Abstimmung einer gemeinsamen Posi-
tion zu einer NATO-Atomstreitmacht diente. 

180 12.06. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 793 

Carstens faßt ein Gespräch mit Bundesminister Strauß über 
Ausrüstungshilfe an Portugal zusammen. Angesichts der Aus-
einandersetzungen in Angola schlug Strauß vor, von Portugal 
eine Erklärung zu verlangen, daß die noch zu liefernden Waffen 
ausschließlich für NATO-Zwecke eingesetzt würden. 

181 12.06. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 794 

Walther berichtet von Konsultationen mit der amerikanischen 
NATO-Vertretung über den Entwurf der Bundesregierung für 
ein Memorandum zur Strategie des Bündnisses und einer Ein-
satzregelung für das nukleare Potential der NATO. 



Dokumentenverzeichnis für Band II 

XLIV 

182 13.06. Bundesminister von Brentano an Bundeskanzler 
Adenauer 

S. 798 

Brentano übermittelt den Entwurf für ein an die amerikanische 
Regierung gerichtetes Memorandum zur Eventualfallplanung 
für Berlin unter Beteiligung der Bundesrepublik. 

183 14.06. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 801 

Carstens nennt sowjetische Aktionen in bezug auf Deutschland 
und Berlin, mit denen er im weiteren Verlauf des Jahres rech-
net, und skizziert mögliche westliche Reaktionen darauf. 

184 14.06. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf S. 804 

Auf der Grundlage einer britischen Aufzeichnung über das Ge-
spräch des Bundesministers Strauß mit dem britischen Verteidi-
gungsminister Watkinson resümiert Etzdorf die wichtigsten Aus-
führungen, insbesondere zur NATO-Strategie, zur Verfügungs-
gewalt über Kernwaffen und zur Eventualfallplanung für Berlin. 

185 16.06. Aufzeichnung des Botschafters von Walther, Paris 
(NATO) 

S. 806 

Walther gibt Informationen des französischen NATO-Botschaf-
ters de Leusse über die Gespräche des Präsidenten Kennedy 
mit Staatspräsident de Gaulle wieder. Sie betreffen die französi-
sche Nuklearrüstung und die Einsatzkontrolle über das nukleare 
Potential der NATO.  

186 19.06. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in 
Washington 

S. 808 

Carstens kommentiert den amerikanischen Entwurf für eine 
Antwort auf das sowjetische Memorandum zur Deutschland- 
und Berlin-Frage. Dabei geht er besonders auf die völkerrecht-
liche Bewertung eines möglichen Separatfriedensvertrags ein. 
Weitere Überlegungen gelten einer Klage vor dem Internatio-
nalen Gerichtshof oder einer Volksabstimmung in ganz Deutsch-
land. 

187 20.06. Botschafter Klaiber, Rom, an das Auswärtige Amt  S. 811 

Klaiber faßt ein Gespräch des Bundesministers Schröder mit sei-
nem italienischen Amtskollegen Scelba über die jüngsten An-
schläge in Südtirol und die Haltung der Bundesregierung zu-
sammen. 

188 20.06. Botschafter Lüders, Accra, an Legationsrat I. Klasse 
Steltzer 

S. 813 

Lüders legt dar, welche Auswirkungen Meldungen über Waffen-
lieferungen der Bundesrepublik an Portugal und deren Einsatz 
in Angola auf die Beziehungen zu Ghana haben. 
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189 21.06. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt S. 817 

Weber berichtet über ein Gespräch mit dem Präsidenten der 
VAR, in dem Nasser bestätigt habe, daß die Genehmigung eines 
Konsulats der DDR in Damaskus keine Anerkennung bedeute. 
Nasser habe außerdem seine Einstellung zur UdSSR und die 
strategische Position Syriens erläutert.  

190 22.06. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 824 

In Anknüpfung an israelische Überlegungen erörtert Duckwitz 
mögliche Wege zu einer Aufnahme diplomatischer Beziehungen, 
wobei er vor allem arabische Reaktionen berücksichtigt.  

191 22.06. Memorandum der Bundesregierung  S. 827 

In Antwort auf amerikanische Vorschläge wird in dem zur Dis-
kussion im Ständigen NATO-Rat bestimmten Memorandum die 
Haltung der Bundesregierung in Fragen der NATO-Strategie, 
insbesondere zum Einsatz von Kernwaffen, erläutert. 

192 22.06. Bundesminister von Brentano, z. Z. Paris,  
an Staatssekretär Carstens 

S. 835 

Brentano lehnt die in den USA diskutierte Möglichkeit ab, vor 
dem Internationalen Gerichtshof in Den Haag Klage gegen das 
sowjetische Vorhaben zu erheben, einen separaten Friedensver-
trag mit der DDR zu schließen. 

193 23.06. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
französischen Außenminister Couve de Murville in Paris 

S. 839 

Im Mittelpunkt stehen die Deutschland- und Berlin-Frage sowie 
die Beantwortung der sowjetischen Memoranden vom 17. Fe-
bruar und 4. Juni dazu. Weitere Themen sind die politische Zu-
sammenarbeit der EWG-Mitgliedstaaten, ein britischer EWG-
Beitritt sowie ein gemeinsames europäisches Satellitenpro-
gramm. 

194 23.06. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Stechow 

S. 845 

Stechow übermittelt eine Aufzeichnung über eine Ressortbespre-
chung mit dem Bundesministerium für Verteidigung über die 
rüstungswirtschaftlichen Beziehungen zu Israel und Ausrü-
stungshilfe für weitere Staaten im Nahen Osten. 

195 23.06. Bundesminister von Brentano an Bundesminister 
Schwarz 

S. 848 

Brentano resümiert die bisherigen Überlegungen der Ressorts 
zu einem langfristigen Handelsabkommen mit Polen und bittet 
Schwarz, seine Ablehnung zu überdenken. 
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196 24.06. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 851 

Walther berichtet über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
in deren Mittelpunkt Überlegungen der britischen Regierung und 
der Bundesregierung zu Fragen der NATO-Strategie standen. 

197 24.06. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 856 

Grewe informiert über ein Gespräch mit dem amerikanischen 
Außenminister Rusk, dem er ein Memorandum zur Eventual-
fallplanung für Berlin und zum Wunsch der Bundesregierung 
nach Beteiligung daran übergab.  

198 26.06. Botschafter Blankenhorn, Paris, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 859 

Blankenhorn berichtet von einer Unterredung mit dem Unter-
abteilungsleiter im französischen Außenministerium, Laloy, über 
dessen Eindrücke aus den Drei-Mächte-Gesprächen zu Deutsch-
land und Berlin. Ein weiteres Thema waren Fortschritte hin-
sichtlich der europäischen politischen Zusammenarbeit. 

199 27.06. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit NATO-
Generalsekretär Stikker in Rhöndorf 

S. 863 

Hauptthemen sind die Berlin-Krise und die Glaubwürdigkeit 
der NATO, außerdem die NATO-Strategie und die Kontrolle über 
das nukleare Potential sowie eine Beteiligung der Bundesrepu-
blik an der Eventualfallplanung für Berlin. 

200 27.06. Staatssekretär Carstens an die Ständige Vertretung bei 
der NATO in Paris 

S. 868 

Carstens analysiert den sowjetischen Standpunkt zur Abrüstung 
und seine propagandistischen Auswirkungen. Außerdem stellt er 
Überlegungen zu einem Abrüstungsplan der westlichen Staaten 
an. 

201 28.06. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz S. 871 

Duckwitz informiert über Sondierungen mit einer Regierungs-
delegation der VAR über den Auftrag zur Errichtung einer 
Schiffswerft in Alexandria. Er spricht sich für eine rasche Weiter-
verfolgung der Gespräche aus, um einer Auftragsvergabe an 
die UdSSR zuvorzukommen.  

202 28.06. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 873 

Grewe berichtet über ein Gespräch im amerikanischen Außen-
ministerium zu politischen und militärischen Aspekten der 
Berlin-Frage und zur Beteiligung der Bundesrepublik an der 
Eventualfallplanung.  
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203 29.06. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen  S. 876 

Jansen nimmt Stellung zur Entsendung von Fachleuten aus 
der Bundesrepublik für den Aufbau einer Jugendorganisation 
und eines Arbeitsdienstes in Marokko. 

204 29.06. Aufzeichnung des Gesandten Ritter S. 878 

Ritter resümiert einen Vortrag des Stabschefs im Führungsstab 
der Bundeswehr bei Staatssekretär Carstens, in dem Schnez den 
Kenntnisstand des Bundesministeriums für Verteidigung über 
die militärische Eventualfallplanung der Drei Mächte für Berlin 
skizzierte. 

205 29.06. Ministerialdirektor Jansen an die Botschaft in Brüssel S. 881 

Jansen erläutert die Haltung der Bundesregierung zu Treffen 
der Staats- und Regierungschefs der EWG-Mitgliedstaaten und 
den dort zu erörternden Themen. 

206 30.06. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Harkort S. 883 

Harkort äußert sich zur Agrarpolitik der EWG. Auf lange Sicht 
seien einheitliche Preise und die vollständige Einbeziehung der 
Landwirtschaft in den Gemeinsamen Markt unverzichtbar, doch 
könne eine lange Übergangszeit zur Koordinierung der natio-
nalen Marktordnungen und Entwicklung des internen Handels 
vorgesehen werden. 

207 04.07. Ministerialdirektor Jansen an die Botschaft in Ankara S. 885 

Jansen informiert über ein Gespräch des Staatssekretärs Car-
stens mit dem türkischen Botschafter Iksel über die Unterstüt-
zung der Bundesrepublik für die VAR, insbesondere für das 
Euphrat-Damm-Projekt. Juli 

208 05.07. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
italienischen Botschafter Guidotti  

S. 887 

Guidotti drückt Sorge über Sympathiebekundungen für Südtirol 
in der Bundesrepublik aus und bittet den Bundeskanzler, sich 
in der Öffentlichkeit stärker für eine neutrale Haltung in dieser 
Frage einzusetzen. 

209 05.07. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen NATO-Botschafter Finletter 

S. 890 

Im Mittelpunkt stehen die amerikanische Verteidigungsgarantie 
für die Bundesrepublik, das Kräfteverhältnis zwischen USA und 
UdSSR sowie die Einsatzkontrolle über das nukleare Potential 
der NATO. 

210 05.07. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf  S. 897 

Etzdorf faßt eine Besprechung bei Bundesminister von Bren-
tano zusammen, in der Botschafter Grewe über in der ameri-
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kanischen Regierung diskutierte Maßnahmen für den Fall einer 
Verschärfung der Berlin-Krise berichtete. 

211 05.07. Botschafter Dittmann, Rio de Janeiro, an das 
Auswärtige Amt  

S. 906 

Dittmann informiert über ein Gespräch mit Präsident Quadros, 
der seine Übereinstimmung mit der Bundesrepublik in der 
Deutschland-Frage bekräftigt habe. Den Besuch des Staats-
sekretärs im Außenhandelsministerium der DDR, Hüttenrauch, 
in Brasilien halte Quadros für damit vereinbar. 

212 06.07. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 908 

Jansen resümiert die unterschiedlichen Positionen Frankreichs 
und Großbritanniens zur Festsetzung der Bestände atomarer 
Waffen durch den WEU-Rat und umreißt eine mögliche Stellung-
nahme der Bundesrepublik. 

213 06.07. Aufzeichnung des Referats 200  S. 912 

Es werden Motive, Vorgehensweise und Ziele der EWG-Mitglied-
staaten bei einer engeren Abstimmung ihrer Lateinamerika-
Politik zusammengefaßt. 

214 06.07. Ministerialdirektor von Etzdorf an die Ständige 
Vertretung bei der NATO in Paris  

S. 915 

Etzdorf erläutert die Haltung der Bundesregierung zur aktuel-
len NATO-Verteidigungsplanung. Besondere Bedeutung mißt er 
der Einsatzkontrolle für die Kernwaffen und der Ausstattung 
der NATO mit Mittelstreckenraketen bei. 

215 07.07. Vortragender Legationsrat I. Klasse von Schmoller an 
die Botschaft in Havanna  

S. 917 

Schmoller weist darauf hin, daß bei der Aufstellung von gemein-
samen Richtlinien für den Handel mit Kuba durch die Botschaf-
ter der EWG-Mitgliedstaaten in Havanna das Interesse der Bun-
desrepublik zu berücksichtigen sei, Kuba von einer Anerken-
nung der DDR zurückzuhalten. 

216 12.07. Gespräch des Botschafters Kroll mit dem sowjetischen 
Außenminister Gromyko in Moskau  

S. 918 

Kroll übergibt die Antwort der Bundesregierung auf das sowje-
tische Memorandum vom 17. Februar zur Deutschland-Frage. 
Gromyko erklärt sie für unzureichend und kündigt den Abschluß 
eines separaten Friedensvertrags mit der DDR bis Ende des 
Jahres an. Ein weiteres Thema ist die Ausstattung der Bundes-
wehr mit Atomwaffen. 

217 12.07. Runderlaß des Ministerialdirektors Jansen  S. 923 

Jansen unterrichtet über die Konferenz der Außenminister der 
EWG-Mitgliedstaaten. Im Mittelpunkt standen die Fragen einer 
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britischen Beteiligung an den Beratungen über eine europäische 
politische Zusammenarbeit und die Themen für die Konferenz 
der Staats- bzw. Regierungschefs. 

218 13.07. Bundesminister Brentano an Bundeskanzler Adenauer S. 926 

Brentano informiert über ein Gespräch mit dem amerikanischen 
Botschafter Dowling zu Reaktionen auf mögliche Störungen 
des Berlin-Verkehrs während des Evangelischen Kirchentags. 
Außerdem plädiert er für eine bessere Abstimmung zwischen 
den Ressorts und mit den Drei Mächten in Angelegenheiten, 
die Berlin betreffen. 

219 14.07. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
japanischen Außenminister Kosaka  

S. 930 

Im Zentrum stehen die Lage in der Volksrepublik China, japa-
nische Bestrebungen nach einer wirtschaftlichen Annäherung 
an Europa und Entwicklungshilfe für Südostasien. 

220 14.07. Vermerk des Bundesministers von Brentano S. 933 

Brentano erklärt sich mit der Anordnung einverstanden, grund-
sätzlich keine ehemaligen Mitarbeiter des Sicherheitsdienstes 
der SS oder ähnlicher Organisationen zu beschäftigen. Dazu sei 
eine sorgfältige Überprüfung durch das Auswärtige Amt erfor-
derlich. 

221 15.07. Drahterlaß des Ministerialdirektors von Etzdorf S. 934 

Etzdorf übermittelt und analysiert einen Drahtbericht der Bot-
schaft in London über die britische Einschätzung der sowjeti-
schen Haltung in der Deutschland- und Berlin-Frage.  

222 18.07. Konferenz der Staats- und Regierungschefs der EWG-
Mitgliedstaaten in Bad Godesberg 

S. 937 

Diskutiert werden Erklärungen zur Entwicklung der europäi-
schen politischen und kulturellen Zusammenarbeit. Weitere The-
men sind die gemeinsame Verteidigung Europas sowie das Ver-
hältnis zu Afrika und Lateinamerika.  

223 18.07. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Stechow  

S. 945 

Stechow resümiert Informationen über den geplanten Bau von 
Jagdflugzeugen in der VAR mit Unterstützung von Mitarbeitern 
und Firmen aus der Bundesrepublik. Angesichts der möglichen 
politischen Auswirkungen des Projekts stellt er Überlegungen 
zum weiteren Vorgehen an. 

224 19.07. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens  S. 948 

Carstens erörtert mögliche Reaktionen der Drei Mächte und der 
Bundesrepublik auf sowjetische Maßnahmen in der Deutschland- 
und Berlin-Frage. 
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225 20.07. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Hess S. 958 

Angesichts der portugiesischen Kolonialpolitik spricht sich Hess 
gegen die Bewilligung einer Hermes-Bürgschaft für die Liefe-
rung von Maschinen und Eisenbahnbedarf durch die Firma 
Fried. Krupp nach Angola aus. 

226 20.07. Ministerialdirektor Jansen an Botschafter von  
Broich-Oppert, z. Z. Tarabya 

S. 963 

Vor dem Hintergrund einer türkischen Demarche informiert 
Jansen über die Absicht, sich in der EWG für eine Assoziation 
mit der Türkei einzusetzen. 

227 21.07. Botschafterkonferenz  S. 965 

Die Botschafter Kroll, Herwarth von Bittenfeld, Blankenhorn, 
Klaiber und Siegfried stellen die Sicht der Regierungen, bei 
denen sie jeweils akkreditiert sind, auf die Weltlage dar, insbe-
sondere auf den Ost-West-Konflikt und die Berlin-Frage. 

228 21.07. Gesandter Thierfelder, London, an das Auswärtige Amt S. 977 

Thierfelder informiert über den britischen Wunsch, angesichts 
der Zahlungsbilanzprobleme Unterstützung für den Unterhalt 
der in der Bundesrepublik stationierten britischen Streitkräfte 
zu erhalten. 

229 22.07. Botschafterkonferenz S. 979 

Botschafter Grewe skizziert den Blick der amerikanischen Re-
gierung insbesondere auf die Berlin-Frage, während Botschaf-
ter von Walther über den Zusammenhalt der NATO informiert. 
Anschließend legen Bundesminister von Brentano und Staats-
sekretär Carstens dar, welche Folgen sich aus den Ausführun-
gen der Botschafter für den von der Bundesrepublik zu verfolgen-
den Kurs im Bündnis und gegenüber der UdSSR ergeben. 

230 22.07. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt S. 993 

Weber erläutert, daß die innere und äußere Stabilisierung Is-
raels zu Sorge und wachsender Empfindlichkeit bei den arabi-
schen Staaten geführt habe. Eine Annäherung zwischen der 
Bundesrepublik und Israel müsse daher mit äußerster Vorsicht 
angegangen werden. 

231 24.07. Aufzeichnung des Bundesministers von Brentano S. 998 

Mit Blick auf eine Neubildung der Bundesregierung nach den 
bevorstehenden Bundestagswahlen wendet sich Brentano gegen 
die Einrichtung eines Europa- oder Entwicklungshilfeministe-
riums. Er spricht sich zudem für einen Ausbau der Pressearbeit 
des Auswärtigen Amts aus.  
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232 24.07. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1000 

Walther berichtet über die Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
in der der amerikanische NATO-Botschafter Finletter die Posi-
tion und die Handlungsabsichten seiner Regierung in der Berlin-
Frage erläuterte. 

233 25.07. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Haeften  S. 1005 

Haeften informiert über die Entscheidung, den vorgesehenen 
Austausch dreier in der ČSSR verurteilter ehemaliger Wehr-
machts- und SS-Offiziere gegen zwei tschechoslowakische Spione 
doch nicht durchzuführen. 

234 25.07. Aufzeichnung des Botschafters Duckwitz S. 1007 

Duckwitz erläutert die Hintergründe der inneren politischen 
Lage im Iran und spricht sich dafür aus, durch wirtschaftliche 
Unterstützung zu deren Stabilisierung beizutragen. 

235 25.07. Botschafter van Scherpenberg, Rom (Vatikan), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1009 

Scherpenberg informiert über ein Gespräch mit dem Staats-
sekretär im Staatssekretariat des Heiligen Stuhls, Samorè, den 
er auf die besondere Bedeutung der Neubesetzung des Berliner 
Bischofsstuhls hingewiesen habe. 

236 26.07. Aufzeichnung des Botschafters Duckwitz S. 1011 

Duckwitz untersucht Anknüpfungspunkte für eine Aktivierung 
der Beziehungen zu Exilregierungen und -gruppierungen der bal-
tischen und anderer osteuropäischer Staaten. 

237 26.07. Botschaftsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO),  
an das Auswärtige Amt  

S. 1014 

Plehwe informiert über die Fortsetzung der Besprechung im 
Ständigen NATO-Rat über Position und Handlungsoptionen 
des Bündnisses in der Berlin-Frage.  

238 27.07. Aufzeichnung des Gesandten Ritter S. 1018 

Ritter faßt eine Ressortbesprechung über das amerikanische 
Memorandum vom 21. Juli zur Eventualfallplanung für Berlin 
und die zur Verwirklichung der Pläne erforderlichen Maßnahmen 
der Bundesrepublik zusammen. 

239 27.07. Bundesminister von Brentano, z. Z. Waldmichelbach, an 
Bundeskanzler Adenauer, z. Z. Cadenabbia 

S. 1023 

Brentano hält die jüngsten amerikanischen Äußerungen zur 
Berlin-Frage für hilfreich und setzt sich für die schnelle Einfüh-
rung von Notstandsgesetzen ein, um die Entschlossenheit der 
Bundesrepublik zu unterstreichen.  
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240 27.07. Ministerialdirektor Jansen an die Botschaft in 
Washington 

S. 1029 

Jansen skizziert die Motive für die Auseinandersetzung zwischen 
Frankreich und Tunesien um den Militärstützpunkt Bizerta 
und die Haltung der Bundesrepublik dazu. 

241 28.07. Botschafter Duckwitz an Staatssekretär Carstens,  
z. Z. Paris 

S. 1030 

Duckwitz informiert über ein Gespräch mit dem ghanaischen 
Botschafter, in dem Asare Äußerungen des Präsidenten Nkrumah 
zur Deutschland-Frage abzumildern versucht habe. Außerdem 
teilt Duckwitz mit, daß Brasilien diplomatische Beziehungen zur 
UdSSR aufnehmen wolle und Bundeskanzler Adenauer Aufklä-
rung über eine Äußerung des Präsidenten Kennedy zum Sicher-
heitsbedürfnis der UdSSR erbitte. 

242 29.07. Staatssekretär Carstens, z. Z. Paris, an Bundesminister 
von Brentano 

S. 1032 

Carstens berichtet über die Gespräche der Drei Mächte und 
der Bundesrepublik über die Berlin-Frage in Paris. Besonderes 
Gewicht legt er auf Überlegungen zu Verhandlungen mit der 
UdSSR und einer eventuellen Friedenskonferenz. 

243 30.07. Bundeskanzler Adenauer, z. Z. Cadenabbia, an 
Bundesminister von Brentano  

S. 1035 

Adenauer spricht sich gegen Brentanos Vorschlag aus, noch vor 
den Bundestagswahlen Notstandsgesetze zu beschließen. Außer-
dem äußert er sich zur Rede des Präsidenten Kennedy vom 25. 
Juli und stellt Überlegungen zu einer Friedenskonferenz an. 

244 31.07. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 1038 

Grewe informiert über einen Fernsehauftritt sowie über Ge-
spräche des Bundesministers Strauß in den USA. Neben Vertei-
digungsangelegenheiten seien Fragen der Deutschlandpolitik 
erörtert worden. 

245 31.07. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1041 

Grewe berichtet über ein Gespräch des Bundesministers Strauß 
mit dem amerikanischen Verteidigungsminister McNamara zur 
NATO-Strategie und zur Berlin-Frage.  

246 31.07. Staatssekretär Carstens, z. Z. Paris, an das  
Auswärtige Amt  

S. 1044 

Carstens resümiert eine Sitzung der Arbeitsgruppe hoher Be-
amter der Drei Mächte und der Bundesrepublik, die sich mit 
möglichen Verhandlungspositionen der Drei Mächte in der Ber-
lin-Frage befaßte.  
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247 01.08. Ministerialdirektor Jansen, z. Z. Paris, an das 
Auswärtige Amt August 

S. 1048 

Jansen informiert über die WEU-Ministerratstagung in Paris. 
Im Mittelpunkt standen die britische Absicht, der EWG beizu-
treten, und die Beziehungen zu Lateinamerika.  

248 03.08. Aufzeichnung des Bundeskanzlers Adenauer  S. 1051 

Adenauer faßt eine Besprechung mit Bundesminister Strauß 
und Staatssekretär Carstens in Cadenabbia zusammen. Erörtert 
wurden insbesondere die amerikanische Forderung nach um-
gehender Verstärkung der Bundeswehr und die personelle Be-
setzung der Botschaft in Washington. 

249 03.08. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Forster,  
z. Z. Paris 

S. 1054 

Forster berichtet von der Diskussion in der Arbeitsgruppe hoher 
Beamter der Drei Mächte und der Bundesrepublik über neue 
amerikanische Vorschläge für die Eventualfallplanung bei Stö-
rungen des Zugangs nach Berlin. 

250 03.08. Staatssekretär Carstens, z. Z. Paris, an das Auswärtige 
Amt  

S. 1057 

Carstens gibt eine knappe Zusammenfassung der Themen, die 
in der Arbeitsgruppe hoher Beamter der Drei Mächte und der 
Bundesrepublik im Zusammenhang mit einer möglichen Ver-
schärfung der Berlin-Krise behandelt wurden. Dabei geht es um 
Überlegungen zu einer Regelung für Berlin (West), zur Ein-
berufung einer Friedenskonferenz durch die Drei Mächte und 
zu wirtschaftlichen Gegenmaßnahmen. 

251 04.08. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Keller  

S. 1059 

Keller äußert sich zu dem vom Aktionskomitee für die Vereinig-
ten Staaten von Europa vorgelegten Vorschlag zur wirtschaft-
lichen und politischen Einigung Europas. Den zentralen Punkt 
sieht Keller in der Idee eines Fonds für Europäische Währungs-
reserven, der ein erster Schritt zu einer gemeinsamen Wäh-
rungspolitik sein soll. 

252 04.08. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Sahm, z. Z. Paris 

S. 1061 

Sahm informiert über amerikanische Vorschläge zur militäri-
schen Eventualfallplanung für Berlin. Die vorgesehene Über-
tragung der Entscheidungsbefugnis an die drei für Berlin ver-
antwortlichen Mächte und die Bundesrepublik lasse Schwierig-
keiten in der NATO erwarten. Im Falle militärischer Ausein-
andersetzungen um Berlin wären nämlich alle NATO-Partner 
sofort involviert.  



Dokumentenverzeichnis für Band II 

LIV 

253 04.08. Legationsrat Söhnke, Berlin (West), an das  
Auswärtige Amt  

S. 1065 

Söhnke gibt vertrauliche Meldungen über mögliche Maßnahmen 
der DDR zur Erschwerung des Verkehrs zwischen Ost-Berlin 
und dem Westteil der Stadt weiter. 

254 05.08. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit den 
Außenministern Couve de Murville (Frankreich), Lord 
Home (Großbritannien) und Rusk (USA) in Paris  

S. 1066 

Im Anschluß an Ausführungen Brentanos zur Lage in Berlin 
erörtern die Außenminister die Abschnitte des Berichts der Ar-
beitsgruppe hoher Beamter über Deutschland und Berlin zur 
militärischen Verstärkung, zu wirtschaftlichen Gegenmaßnah-
men und zur Eventualfallplanung im Falle einer Übertragung 
der sowjetischen Kontrollbefugnisse auf den Zugangswegen nach 
Berlin auf die DDR. 

255 06.08. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit den 
Außenministern Couve de Murville (Frankreich), Lord 
Home (Großbritannien) und Rusk (USA) in Paris  

S. 1076 

Im Mittelpunkt stehen die militärische Eventualfallplanung und 
die Frage der Kommandostruktur bei militärischen Aktionen 
gegen Behinderungen des Zugangs nach Berlin sowie die weitere 
politische Taktik, etwa eine Verhandlungsinitiative der Drei 
Mächte gegenüber der UdSSR.  

256 06.08. Gesandter Scholl, Moskau, an das Auswärtige Amt  S. 1089 

Scholl gibt eine Einschätzung der sich häufenden sowjetischen 
Erklärungen zur Deutschland- und Berlin-Frage und formuliert 
die These, daß sich die UdSSR der von der DDR gewünschten 
Schließung der Sektorengrenze in Berlin weiter widersetze. 

257 07.08. Aufzeichnung des Botschafters von Marchtaler  S. 1090 

Marchtaler resümiert eine Unterredung mit dem kamerunischen 
Botschafter Ahanda. Themen waren Unstimmigkeiten in den 
bilateralen Beziehungen sowie Meldungen über die beabsichtigte 
Errichtung eines Handelsbüros der DDR in Jaunde. 

258 08.08. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1093 

Walther informiert über die Sondersitzung des Ständigen NATO-
Rats mit dem amerikanischen Außenminister, in der Rusk über 
die Beratungen mit seinen Amtskollegen von Brentano, Couve 
de Murville und Lord Home in Paris berichtete. 

259 09.08. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens  S. 1105 

Carstens nennt die Aufträge, die von den Außenministern von 
Brentano, Couve de Murville, Lord Home und Rusk in Paris für 
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die Washingtoner Botschaftergruppe formuliert wurden, und er-
teilt Weisungen für notwendige Vorarbeiten im Auswärtigen Amt. 

260 09.08. Bundesminister von Brentano, z. Z. Cadenabbia, an 
Bundesminister Strauß 

S. 1108 

Brentano äußert sich kritisch zu einem Fernschreiben von 
Strauß an Bundeskanzler Adenauer. Die Mißverständnisse über 
seine, Brentanos, Ausführungen auf der Außenministerkonfe-
renz in Paris zur Verstärkung der Bundeswehr hätten vermie-
den werden können, wenn Strauß der wiederholten Bitte um 
eine Unterredung nachgekommen wäre.  

261 10.08. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Außenminister Rusk in Cadenabbia 

S. 1110 

Im Mittelpunkt steht das weitere Vorgehen in der Berlin-Krise. 
Rusk erläutert das amerikanische Konzept einer militärischen 
Verstärkung der NATO-Mitgliedstaaten und einer Verhand-
lungsinitiative. Adenauer plädiert dafür, angesichts der ökono-
mischen Schwäche der UdSSR auch wirtschaftliche Maßnahmen 
vorzubereiten und gegebenenfalls daran zu erinnern, daß die 
Drei Mächte für ihre Rechte in Berlin Gebiete in Thüringen, 
Sachsen und Mecklenburg geräumt hätten.  

262 11.08. Aufzeichnung des Botschafters Duckwitz S. 1121 

Duckwitz faßt ein Gespräch zusammen, in dem Bundesmini-
ster von Brentano den Regierenden Bürgermeister von Berlin, 
Brandt, sowie Bürgermeister Amrehn über die Konferenz mit 
den Außenministern Couve de Murville, Lord Home und Rusk in 
Paris informierte, insbesondere über den Vorschlag, in Berlin 
(West) eine Volksabstimmung abzuhalten.  

263 11.08. Aufzeichnung des Botschafters von Marchtaler S. 1126 

Marchtaler resümiert eine Unterredung mit dem brasiliani-
schen Geschäftsträger Vasconcellos über die Absicht des Präsi-
denten Quadros, ein Handelsabkommen mit der DDR auf Re-
gierungsebene abzuschließen.  

264 11.08. Bundesminister von Brentano an Botschafter Grewe, 
Washington  

S. 1130 

Brentano übermittelt die Weisung für die Beratungen der Wa-
shingtoner Botschaftergruppe über die militärische Eventual-
fallplanung für Berlin. 

265 11.08. Bundesminister Strauß an Bundesminister von 
Brentano  

S. 1132 

Strauß bekräftigt seine Kritik an den Aussagen Brentanos wäh-
rend des Treffens mit den Außenministern Couve de Murville, 
Lord Home und Rusk in Paris zur Verstärkung der Bundes-
wehr. Zudem äußert er sich zu Schwierigkeiten bei der Zusam-
menarbeit der Ressorts. 
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266 12.08. Botschafter Klaiber, Rom, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 1135 

Klaiber berichtet über ein Gespräch mit dem italienischen 
Außenminister Segni. Im Mittelpunkt standen der Besuch des 
Ministerpräsidenten Fanfani in der UdSSR und die italienische 
Haltung zur Deutschland- und Berlin-Frage. 

267 12.08. Bundesminister von Brentano an Botschafter Grewe, 
Washington  

S. 1138 

Brentano erteilt Weisung für die Beratungen der Washingtoner 
Botschaftergruppe über Gegenmaßnahmen bei Abschluß eines 
separaten Friedensvertrags zwischen der UdSSR und der DDR 
sowie über eine Verhandlungsinitiative der Drei Mächte. 

268 14.08. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit den 
Botschaftern Dowling (USA), Seydoux (Frankreich) und 
Steel (Großbritannien)  

S. 1141 

Erörtert werden die durch die Sperrmaßnahmen zwischen Ost-
Berlin und Berlin (West) entstandene Lage und mögliche Reak-
tionen auf den Bruch der Vier-Mächte-Vereinbarungen über Ber-
lin. 

269 14.08. Aufzeichnung des Gesandten Ritter S. 1149 

Ritter resümiert Informationen des Leiters der Dienststelle Ber-
lin, Kempff, über die Situation an den Sektorenübergängen und 
über die Haltung der Bevölkerung von Berlin (West). 

270 14.08. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1151 

Grewe informiert über die Beratungen der Washingtoner Bot-
schaftergruppe zu möglichen Reaktionen auf die Sperrmaßnah-
men in Berlin, vor allem zu der von der Bundesregierung vor-
geschlagenen TTD-Sperre. 

271 15.08. Aufzeichnung des Botschafters Duckwitz S. 1154 

Duckwitz faßt eine Unterredung mit dem Bevollmächtigten des 
Landes Berlin, Klein, zusammen, der über die vom Senat von 
Berlin geplanten Reaktionen auf die von der DDR vorgenomme-
nen Sperrmaßnahmen und die aufgeheizte Stimmung in Berlin 
(West) berichtete. 

272 15.08. Aufzeichnung des Botschafters von Marchtaler S. 1157 

Um die Unterstützung der afrikanischen Staaten für die Haltung 
der Bundesrepublik in der Berlin- und Deutschland-Frage zu 
gewinnen, spricht Marchtaler sich für eine Erklärung der Bun-
desregierung zum Selbstbestimmungsrecht in Afrika aus. Außer-
dem tritt er für eine klarere Position zu Verstößen gegen die 
Grundsätze der UNO-Charta durch Portugal und Südafrika ein. 
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273 15.08. Botschafter Duckwitz an die Ständige Vertretung bei 
der NATO in Paris 

S. 1160 

Duckwitz übermittelt Informationen zur Lage in Berlin und zum 
Verkehr innerhalb der Stadt bzw. zwischen Berlin (West) und 
der Bundesrepublik. Außerdem berichtet er über die vom Senat 
von Berlin geplanten lokalen Gegenmaßnahmen und die mit den 
Drei Mächten ins Auge gefaßte umfangreiche TTD-Sperre. 

274 16.08. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
sowjetischen Botschafter Smirnow  

S. 1163 

Smirnow unterrichtet den Bundeskanzler über die Tagung des 
Politischen Beratenden Ausschusses des Warschauer Pakts in 
Moskau und wirbt für einen Friedensvertrag mit der Bundes-
republik und der DDR. Adenauer spricht die „lästige und un-
angenehme Sache“ in Berlin an und bittet die sowjetische Regie-
rung um mäßigenden Einfluß. 

275 16.08. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1172 

Grewe berichtet von der Sitzung der Washingtoner Botschafter-
gruppe am Vortag, in der er mit der Argumentation für eine um-
fassende TTD-Sperre auf britischen und amerikanischen Wider-
spruch gestoßen sei. Die amerikanische Regierung denke dagegen 
an häufigere alliierte Patrouillen in Ost-Berlin und eine Ver-
stärkung der Garnisonen der Drei Mächte in Berlin, vor allem 
aber an eine Beschleunigung der geplanten militärischen Ver-
stärkung der NATO. 

276 16.08. Botschafter Herwarth von Bittenfeld, London, an das 
Auswärtige Amt 

S. 1177 

Herwarth informiert über eine Unterredung mit dem Unter-
staatssekretär im britischen Außenministerium, Shuckburgh, 
der Überlegungen zu Gegenmaßnahmen in Berlin präsentierte. 

277 17.08. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 1179 

Grewe resümiert die Beratungen in der Washingtoner Botschaf-
tergruppe über Reaktionen auf die Sperrmaßnahmen in Berlin 
und spricht sich für öffentlichkeitswirksame Schritte wie eine 
Befassung der UNO aus. 

278 17.08. Bundesminister von Brentano an Botschafter Grewe, 
Washington  

S. 1181 

Brentano unterrichtet Grewe über die Sorge der Bundesregierung 
und der zuständigen Ausschüsse des Bundestags über die Stim-
mung in der Bundesrepublik und in Berlin (West). Außerdem 
nimmt er Stellung zu der von amerikanischer Seite vorgesehenen 
Demonstration der Präsenz alliierter Streitkräfte in Berlin bzw. 
militärischen Verstärkung der NATO, zu wirtschaftlichen Gegen-
maßnahmen und zu einer Verhandlungsinitiative gegenüber der 
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UdSSR. Er weist Grewe zudem an, weiter für eine umfassende 
TTD-Sperre einzutreten.  

279 17.08. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 1186 

Grewe informiert über die Entscheidung des Präsidenten Ken-
nedy, amerikanische Streitkräfte aus dem Bundesgebiet über die 
Autobahn nach Berlin (West) zu verlegen und Vizepräsident 
Johnson in die Bundesrepublik und nach Berlin (West) zu ent-
senden. Außerdem werde Kennedy Staatspräsident de Gaulle 
und Premierminister Macmillan eine gemeinsame Erklärung 
vorschlagen. 

280 17.08. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1189 

Grewe berichtet über eine Sitzung der Untergruppe „Militäri-
sche Fragen“ der Washingtoner Botschaftergruppe, die sich mit 
der Befehlsgewalt im Falle militärischer Gegenmaßnahmen und 
der Art der Operationen bei sowjetischen Störmaßnahmen im 
Berlin-Verkehr befaßte.  

281 18.08. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf S. 1192 

Etzdorf resümiert ein Gespräch mit dem amerikanischen Ge-
sandten Bourgerie über den Wunsch des Bundeskanzlers Ade-
nauer, den amerikanischen Vizepräsidenten Johnson bei dessen 
Besuch in Berlin (West) zu begleiten. 

282 19.08. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Vizepräsidenten Johnson 

S. 1193 

Vor dem Hintergrund der Haltung der Öffentlichkeit nach 
den Sperrmaßnahmen der DDR in Berlin versichern sich die 
Gesprächspartner gegenseitigen Vertrauens. Johnson erläutert 
die militärischen Maßnahmen zur Bekräftigung der Entschlos-
senheit der amerikanischen Regierung, zu ihrer Verantwortung 
für Berlin zu stehen. 

283 19.08. Runderlaß des Botschafters Duckwitz S. 1199 

Duckwitz informiert über die seitens der Drei Mächte und der 
Bundesrepublik getroffenen politischen, militärischen und wirt-
schaftlichen Maßnahmen angesichts der Lage in Berlin. Er er-
läutert zudem den Stand der Diskussion um eine umfassende 
TTD-Sperre sowie die Überlegungen zu einer gemeinsamen Öf-
fentlichkeitsarbeit und übermittelt die Ergebnisse der Unter-
redung des Bundeskanzlers Adenauer mit dem sowjetischen Bot-
schafter Smirnow. 

284 21.08. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1204 

Walther übermittelt die Stellungnahmen der einzelnen NATO-
Mitgliedstaaten zur militärischen Verstärkung des Bündnisses 
sowie die sich daran anschließenden Vorschläge des NATO-Ge-
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neralsekretärs Stikker zur besseren Koordinierung der Reaktio-
nen auf die Lage in Berlin.  

285 22.08. Aufzeichnung des Botschaftsrats I. Klasse Frank,  
z. Z. Bonn 

S. 1210 

Frank legt die Vor- und Nachteile einer Befassung der UNO mit 
der Deutschland- und Berlin-Frage dar und weist auf eine 
bereits eingeleitete Initiative bei blockfreien afrikanischen und 
asiatischen Staaten hin, die der Bundesrepublik wohlgesonnen 
sind. 

286 22.08. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1213 

Walther berichtet über die Erörterung wirtschaftlicher Gegen-
maßnahmen in der Sitzung des Ständigen NATO-Rats am Vor-
tag, wobei vor allem ein mögliches vollständiges Embargo gegen 
die Warschauer-Pakt-Staaten thematisiert wurde.  

287 22.08. Botschafter Blankenhorn, Paris, an das Auswärtige Amt S. 1216 

Blankenhorn faßt ein Gespräch mit dem französischen Außen-
minister zusammen, der sich zu einer Verhandlungsinitiative 
gegenüber der UdSSR äußerte. Vor dem Hintergrund der in-
ternationalen Lage brachte Couve de Murville zudem Zweifel 
an raschen Fortschritten in den Verhandlungen über einen bri-
tischen EWG-Beitritt zum Ausdruck.  

288 22.08. Bundesminister von Brentano an die Botschaft in 
Washington  

S. 1218 

Brentano erteilt Weisung, den Vorschlag einer Volksabstim-
mung in beiden Teilen Deutschlands und in Berlin in der Wa-
shingtoner Botschaftergruppe zur Diskussion zu stellen. 

289 23.08. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Graf zu Pappenheim  

S. 1220 

Pappenheim erläutert und bewertet den jüngsten amerikani-
schen Abrüstungsvorschlag, der nach Billigung durch den 
Ständigen NATO-Rat im September der UNO-Generalversamm-
lung vorgelegt werden soll. 

290 23.08. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1226 

Walther übermittelt Informationen des Oberbefehlshabers der 
NATO-Streitkräfte in Europa (SACEUR) zur militärischen Lage 
und resümiert Erläuterungen von Norstad zu dessen Aktions-
plan.  
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291 24.08. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Botschafter der VAR, Sabri 

S. 1230 

Auf eine von Sabri mit Blick auf die bevorstehende Konferenz 
neutraler Staaten in Belgrad vorgebrachte Bitte erläutert Ade-
nauer die sich zuspitzende Situation in Berlin und gibt der Sorge 
über eine sowjetische Fehleinschätzung der Entschlossenheit der 
Drei Mächte Ausdruck. 

292 24.08. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Hess  S. 1235 

Hess äußert sich zu den Möglichkeiten eines vollständigen Em-
bargos gegen die UdSSR und die übrigen Ostblock-Staaten und 
verweist auf die Notwendigkeit einer Notstandsgesetzgebung 
in der Bundesrepublik. 

293 24.08. Botschafter Mohr, Bern, an das Auswärtige Amt  S. 1236 

Mohr berichtet über eine Unterredung mit dem schweizerischen 
Bundesrat Schaffner, der Überlegungen zu einer Angliederung 
der neutralen EFTA-Staaten an die EWG skizzierte. 

294 24.08. Botschafter Duckwitz an die Botschaft in Washington S. 1237 

Duckwitz weist die Botschaft an, bei den Drei Mächten auf eine 
Antwort auf die sowjetische Note vom 18. August hinzuwirken. 
Nach Auffassung des Bundeskanzlers Adenauer könnten die 
darin enthaltenen Aussagen zum Rechtsstatus von Berlin nicht 
unwidersprochen bleiben. 

295 24.08. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1239 

Grewe resümiert die Diskussion der Washingtoner Botschaf-
tergruppe über Maßnahmen im Falle sowjetischer Störungen 
oder Unterbrechungen des Luftverkehrs nach Berlin und über 
eine Verhandlungsinitiative der Drei Mächte. 

296 24.08. Bundesminister von Brentano an Botschafter Grewe, 
Washington  

S. 1241 

Brentano informiert über die Absicht, einige afrikanische, asia-
tische und lateinamerikanische Staaten zu bitten, während der 
bevorstehenden UNO-Generalversammlung den Standpunkt der 
Bundesrepublik zur Deutschland- und Berlin-Frage zu unter-
stützen. Außerdem äußert er sich zu einer Initiative der Drei 
Mächte zur förmlichen Befassung der UNO mit diesem Thema. 

297 25.08. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf  S. 1245 

Etzdorf faßt ein Gespräch mit dem Leiter der Israel-Mission, 
Shinnar, zusammen. Im Mittelpunkt stand die von Bundeskanz-
ler Adenauer im Vorjahr zugesagte Kredithilfe. 
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298 25.08 Aufzeichnung des Botschafters Duckwitz  S. 1247 

Duckwitz faßt den Stand der Beratungen mit den Drei Mächten 
über die Einzelheiten einer möglichst umfassenden TTD-Sperre 
zusammen. 

299 25.08. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1250 

Grewe berichtet von den Beratungen der Washingtoner Bot-
schaftergruppe über eine Antwort auf die sowjetische Note vom 
23. August an die Drei Mächte und über eine Verhandlungsini-
tiative gegenüber der UdSSR. 

300 25.08. Schrifterlaß des Legationsrats I. Klasse Ahrens  S. 1254 

Für die Öffentlichkeitsarbeit im Ausland übermittelt Ahrens Ar-
gumente zu Fragen und Thesen, die von der sowjetischen Pro-
paganda verbreitet werden. 

301 27.08. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Scheske S. 1257 

Scheske setzt sich mit einem amerikanischen und einem briti-
schen Entwurf zur militärischen Eventualfallplanung für Berlin 
auseinander und erläutert die Überlegungen der Bundesregie-
rung dazu. 

302 27.08. Bundesminister von Brentano an Bundeskanzler 
Adenauer 

S. 1263 

Brentano äußert Sorge über die Haltung der Öffentlichkeit an-
gesichts der Situation in Berlin und über die fehlende Geschlos-
senheit der Drei Mächte hinsichtlich der zu ergreifenden Maß-
nahmen. Er plädiert für persönliche Schreiben des Bundeskanz-
lers an Staatspräsident de Gaulle, Präsident Kennedy und Pre-
mierminister Macmillan mit dem Vorschlag eines Treffens auf 
der Ebene der Regierungschefs.  

303 27.08. Vortragender Legationsrat I. Klasse Sahm,  
z. Z. Washington, an das Auswärtige Amt  

S. 1267 

Sahm informiert über die Sitzung der Washingtoner Botschaf-
tergruppe mit dem amerikanischen Außenminister Rusk sowie 
Verteidigungsminister McNamara. Erörtert wurden die militä-
rische Eventualfallplanung für Berlin, die Entwürfe für eine 
Weisung an den Oberbefehlshaber der amerikanischen Streit-
kräfte in Europa, Norstad, als Verantwortlichem für diese Pla-
nung, sowie die Einbeziehung der übrigen NATO-Mitgliedstaa-
ten. 

304 28.08. Aufzeichnung des Botschafters von Marchtaler S. 1277 

Marchtaler berichtet von einer Besprechung im Bundesministe-
rium für Verteidigung über die militärische Eventualfallpla-
nung für Berlin und die Anforderungen des Oberbefehlshabers 
der NATO-Streitkräfte in Europa (SACEUR), Norstad, zur Ver-
stärkung der Bundeswehr. 
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305 29.08. Aufzeichnung des Staatssekretärs Lahr S. 1281 

Lahr legt den Stand der Gespräche der Ständigen Vertreter bei 
EWG und EURATOM in Brüssel über Grundsätze, Organisation 
und Verfahren bei den Verhandlungen über einen britischen 
EWG-Beitritt dar. Außerdem resümiert er die Überlegungen zu 
den Beitrittsanträgen weiterer Staaten. 

306 29.08. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf  S. 1285 

Etzdorf gibt einen Ausblick auf die Sitzung des Bundesverteidi-
gungsrats am folgenden Tag, auf der die militärische Eventual-
fallplanung für Berlin und die Verstärkung der Bundeswehr 
erörtert werden sollen. 

307 29.08. Aufzeichnung des Gesandten Ritter S. 1288 

Ritter setzt sich mit dem Antrag des Bevollmächtigten der 
Evangelischen Kirche in Deutschland, Kunst, auseinander, trotz 
der angespannten Lage in Berlin die Genehmigung für Lieferun-
gen industrieller Erzeugnisse und von Nichteisenmetallen in die 
DDR zu erhalten. Aus dem Erlös werde die Evangelische Kirche 
in der DDR finanziert. 

308 29.08. Botschafter Klaiber, Rom, an Bundesminister von 
Brentano  

S. 1290 

Klaiber informiert über seine Demarche im italienischen Außen-
ministerium wegen der Äußerungen des Ministerpräsidenten 
Fanfani über Anregungen, die dieser angeblich nach dem Besuch 
bei Ministerpräsident Chruschtschow auch der Bundesregierung 
übermittelt habe. 

309 29.08. Gesandter Ritter an die Botschaft in Washington S. 1292 

Ritter nimmt Stellung zu zwei britischen Aufzeichnungen über 
die Wahrscheinlichkeit von Unruhen in der DDR und über 
Grundsätze für das Verhalten der Drei Mächte und der Bundes-
republik in einem solchen Fall. 

310 30.08. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1295 

Grewe berichtet über ein Gespräch mit Präsident Kennedy an-
läßlich der Übergabe eines Schreibens des Bundeskanzlers 
Adenauer. Themen waren die öffentliche Debatte zu einer Ver-
handlungsinitiative gegenüber der UdSSR und nichtmilitärische 
Gegenmaßnahmen bei Störungen des Berlin-Verkehrs. 

311 31.08. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1299 

Walther teilt mit, daß die meisten NATO-Mitgliedstaaten der 
von den Drei Mächten verfügten Verschärfung der TTD-Sperre 
zugestimmt hätten. 
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312 31.08. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Washington S. 1301 

Carstens übermittelt eine Stellungnahme zu amerikanischen 
Vorschlägen hinsichtlich des Vorgehens der Drei Mächte im Falle 
sowjetischer Maßnahmen zur Störung des zivilen Flugverkehrs 
nach Berlin.  

313 01.09. Aufzeichnung des Bundesministers von Brentano September S. 1303 

Brentano setzt Staatssekretär Carstens über die Ergebnisse 
einer Besprechung im Bundeskanzleramt in Kenntnis, in der 
unter anderem eine Verlängerung des Wehrdienstes und die 
Wirkung des Besuchs des amerikanischen Vizepräsidenten John-
son in Berlin (West) auf die öffentliche Meinung erörtert wurden. 

314 01.09. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf  S. 1306 

Etzdorf erläutert die einzelnen im Rahmen der militärischen 
Eventualfallplanung vorgesehenen Schritte im Fall einer Sper-
rung des Zugangs für den Verkehr der Drei Mächte nach Berlin.  

315 01.09. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 1309 

Jansen informiert über das Vorhaben der Berliner Elektrizitäts-
gesellschaft BEWAG, ein Kernkraftwerk in Berlin (West) zu er-
richten, und die amerikanische Stellungnahme dazu. 

316 01.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1312 

Grewe resümiert den Stand der Beratungen in der Washingto-
ner Botschaftergruppe über Gegenmaßnahmen bei Störungen 
oder einer Sperrung des zivilen oder militärischen Luftver-
kehrs nach Berlin und erbittet Weisungen.  

317 01.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1317 

Grewe faßt die Empfehlungen der Untergruppe „Wirtschaftliche 
Gegenmaßnahmen“ der Washingtoner Botschaftergruppe zu-
sammen, darunter die Einrichtung einer Untergruppe für die 
Koordinierung des Vorgehens auf politischem, militärischem 
und wirtschaftlichem Gebiet (Contingency Coordinating Group) 
sowie die Sicherstellung der Mitwirkung der übrigen NATO-Mit-
gliedstaaten an wirtschaftlichen Gegenmaßnahmen bei einer 
Störung des Zugangs nach Berlin. 

318 02.09. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf S. 1320 

Etzdorf nennt die zentralen Bestimmungen der neuen amerika-
nisch-britischen Vereinbarung über die Lagerung amerikani-
scher Kernwaffen für die britischen NATO-Truppen in dritten 
Staaten bzw. für NATO-Mitgliedstaaten in Großbritannien. 

319 04.09. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Reinkemeyer S. 1321 

Reinkemeyer erörtert die Ausgangspositionen und Erfolgsaus-
sichten für Verhandlungen der Drei Mächte mit der UdSSR über 
die Deutschland- und Berlin-Frage. 
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320 04.09. Botschafter Herwarth von Bittenfeld, London, an das 
Auswärtige Amt 

S. 1325 

Herwarth berichtet von seinem Abschiedsgespräch mit dem bri-
tischen Außenminister, in dem Lord Home sich zur Wiederauf-
nahme der sowjetischen Kernwaffentests, zu Verhandlungen mit 
der UdSSR, zu einer Zugangsregelung für Berlin und zu einer 
rüstungsverdünnten Zone in Mitteleuropa äußerte. 

321 04.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Staatssekretär Carstens 

S. 1327 

Walther gibt eine Besprechung der Ständigen Vertreter bei der 
NATO über die Möglichkeiten und Grenzen von Verhandlungen 
mit der UdSSR zur Deutschland- und Berlin-Frage wieder. 

322 04.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1329 

Grewe übermittelt die französische Stellungnahme in der Wa-
shingtoner Botschaftergruppe zu den vorgeschlagenen Maßnah-
men bei Störungen des alliierten Luftzugangs nach Berlin. 

323 04.09. Legationsrat Jakob, Saigon, an das Auswärtige Amt  S. 1332 

Jakob informiert über den amerikanischen Wunsch nach einer 
verstärkten technischen Hilfeleistung der Bundesrepublik für 
die Republik Vietnam (Südvietnam) und das Interesse der süd-
vietnamesischen Regierung an speziellen Ausrüstungsgegen-
ständen wie Geräten zur Nachrichtenübermittlung. 

324 05.09. Bundesminister von Brentano an Botschafter Grewe, 
Washington  

S. 1336 

Vor dem Hintergrund einer Anzeigenkampagne, mit der die SPD 
die Unterstützung der USA für ihren Kanzlerkandidaten Brandt 
für sich in Anspruch nimmt, bittet Brentano den Botschafter, 
auf eine Stellungnahme der amerikanischen Regierung hinzu-
wirken.  

325 05.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Staatssekretär Carstens 

S. 1337 

Walther berichtet über eine Sitzung der Ständigen Vertreter 
bei der NATO, die erneut angestrebten Verhandlungen mit der 
UdSSR über die Berlin- und Deutschland-Frage gewidmet war.  

326 05.09. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in 
Washington 

S. 1340 

Carstens weist die Botschaft an, Vertreter amerikanischer Ge-
werkschaftsverbände informell auf Möglichkeiten anzusprechen, 
die Arbeiterschaft in Ostblock-Staaten zu passivem Widerstand 
aufzufordern. 



September 

LXV 

327 06.09. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Botschafter Dowling 

S. 1343 

Themen sind die Situation in Berlin und das weitere Vorgehen 
sowie die Auswirkungen des Besuchs des amerikanischen Vize-
präsidenten Johnson in Berlin (West) auf den Wahlkampf in 
der Bundesrepublik. 

328 06.09. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Steltzer S. 1348 

Steltzer informiert über ein Gespräch mit dem Abteilungsleiter 
im amerikanischen Außenministerium, Williams, über Entwick-
lungshilfe für Afrika und die deutsch-amerikanische Zusammen-
arbeit in diesem Bereich. 

329 07.09. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Oberbefehlshaber der NATO-Streitkräfte in Europa 
(SACEUR), Norstad  

S. 1353 

Norstad erläutert dem Bundeskanzler seinen Aktionsplan zur 
Verstärkung der NATO-Streitkräfte, der auch eine Erhöhung der 
Mannschaftsstärke der Bundeswehr erforderlich mache. Ein 
weiteres Thema sind die Planungen der Washingtoner Botschaf-
tergruppe und deren Vermittlung an die NATO-Partner. 

330 07.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1361 

Grewe nimmt zu einem Bericht des Nachrichtenmagazins „Der 
Spiegel“ Stellung, dem zufolge Ministerpräsident Chruschtschow 
dem Berater des amerikanischen Präsidenten für Abrüstung und 
Rüstungskontrolle, McCloy, bereits am 26./27. Juli deutliche 
Hinweise auf die bevorstehenden Sperrmaßnahmen in Berlin 
gegeben habe. 

331 08.09. Bundesminister von Brentano an den Regierenden 
Bürgermeister von Berlin, Brandt 

S. 1362 

Brentano bedauert die fehlende vorherige Abstimmung des 
Schreibens von Brandt an Präsident Kennedy mit der Bundes-
regierung und nennt rechtliche Gründe, aus denen er außenpoli-
tische Kompetenzen des Regierenden Bürgermeisters bezweifelt.  

332 08.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1366 

Zur Vorbereitung der Außenministerkonferenz der Drei Mächte 
und der Bundesrepublik stellt Grewe Überlegungen zu Aus-
gangspositionen und möglichen Vorschlägen für Verhandlungen 
der Drei Mächte mit der UdSSR über die Deutschland- und 
Berlin-Frage an. 

333 09.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Staatssekretär Carstens 

S. 1371 

Walther berichtet von einer Diskussion der NATO-Botschafter 
über Verhandlungen mit der UdSSR und über eine Verlegung 
des Sitzes der UNO nach Berlin. 
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334 09.09. Botschafter Duckwitz an die Botschaft in Washington  S. 1374 

Mit Blick auf den bevorstehenden Aufenthalt der Präsidenten 
Keïta und Sukarno in den USA als Beauftragte der Konferenz 
blockfreier Staaten übermittelt Duckwitz einige Überlegungen 
insbesondere zur Deutschland-Frage, die gegenüber den Be-
suchern Verwendung finden könnten. 

335 12.09. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Sattler S. 1377 

Sattler befaßt sich mit den im Rahmen der Vereinbarung von 
1959 noch ausstehenden Kulturaustauschvorhaben mit der 
UdSSR. Vor dem Hintergrund der Situation in Berlin plädiert er 
dafür, der sowjetischen Seite vorzuschlagen, die Durchführung 
der Projekte zu verschieben. 

336 12.09. Aufzeichnung des Hilfsreferenten Schwartze S. 1380 

Schwartze erläutert und beurteilt den Bericht einer amerika-
nischen interministeriellen Arbeitsgruppe über Gegenmaßnah-
men zur See im Falle von Behinderungen des alliierten Zugangs 
nach Berlin. 

337 12.09. Staatssekretär Carstens, z. Z. Washington, an das 
Auswärtige Amt  

S. 1385 

Carstens berichtet über die erste Sitzung der Arbeitsgruppe 
hoher Beamter der Außenministerien der Drei Mächte und der 
Bundesrepublik, in der informell einige neue Ideen zur Deutsch-
land- und Berlin-Frage geäußert wurden. 

338 12.09. Botschafter Knappstein, New York (UNO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1387 

Knappstein resümiert eine Unterredung mit UNO-Generalsekre-
tär Hammarskjöld. Themen waren eine mögliche Befassung der 
UNO mit der Berlin-Frage, die Wiederaufnahme der sowjetischen 
Kernwaffentests, die sowjetische Forderung nach Ersetzung des 
UNO-Generalsekretärs durch eine Troika und die Lage in der 
Republik Kongo (Léopoldville). 

339 13.09. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
amerikanischen Senator Dodd in Washington 

S. 1389 

Dodd sagt Brentano Unterstützung bei dem Versuch zu, die 
amerikanische Regierung zu einer Äußerung zur Instrumenta-
lisierung des Besuchs des amerikanischen Vizepräsidenten 
Johnson in Berlin (West) im Wahlkampf der SPD zu bewegen. 

340 13.09. Rechtsanwalt und Notar Freiherr von Preuschen, 
Wiesbaden, an Bundesminister von Brentano 

S. 1391 

Preuschen übermittelt einen mehrteiligen Bericht über seine 
Tätigkeit als Beobachter der Bundesregierung beim Eichmann-
Prozeß in Jerusalem, darunter eine Aufzeichnung zur Anregung 
mehrerer israelischer Gesprächspartner, bald die Aufnahme di-
plomatischer Beziehungen in die Wege zu leiten. 
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341 13.09. Aufzeichnung des Ministerialrats Thieme, Paris (NATO) S. 1394 

Thieme informiert über die Beratungen der NATO-Arbeitsgruppe 
für wirtschaftliche Gegenmaßnahmen. Im Mittelpunkt standen 
die gesetzlichen und administrativen Vorkehrungen der einzel-
nen Staaten zur Durchführung eines Embargos gegen die Ost-
block-Staaten und die wirtschaftlichen Auswirkungen einer sol-
chen Maßnahme auf die NATO-Mitgliedstaaten. 

342 14.09. Deutsch-amerikanisches Regierungsgespräch in 
Washington 

S. 1400 

Themen sind die Maßnahmen beider Regierungen zur Verstär-
kung ihrer Streitkräfte, das Vorgehen der UNO in der Republik 
Kongo (Léopoldville), die jugoslawische Haltung auf der Konfe-
renz der blockfreien Staaten in Belgrad und Meldungen über 
neue Maßnahmen der DDR in Berlin bzw. eine bevorstehende 
Unterzeichnung des separaten Friedensvertrags mit der DDR. 

343 14.09. Bundesminister von Brentano, z. Z. Washington, an 
Bundeskanzler Adenauer  

S. 1404 

Brentano informiert über ein Gespräch mit dem amerikanischen 
Vizepräsidenten Johnson zu den innenpolitischen Rückwirkun-
gen von dessen Besuch in Berlin (West) und zu den Zahlungs- 
bilanzschwierigkeiten der USA durch die Entsendung zusätz-
licher Streitkräfte nach Europa. 

344 14.09. Legationsrat Lücking, Dakar, an das Auswärtige Amt S. 1405 

Lücking berichtet von einem Gespräch mit dem senegalesischen 
Außenminister Doudou Thiam darüber, inwieweit eine Lösung 
der Deutschland- und Berlin-Frage durch Berufung auf das 
Selbstbestimmungsrecht überhaupt noch herbeigeführt werden 
kann.  

345 15.09. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit den 
Außenministern Couve de Murville (Frankreich), Lord 
Home (Großbritannien) und Rusk (USA) in Washington 

S. 1409 

Erörtert werden zunächst die Notlandung zweier Düsenjäger 
der Bundeswehr in Berlin-Tegel sowie Meldungen über weitere 
Einschränkungen an den Sektorengrenzen in Berlin durch die 
Behörden der DDR. Außerdem befassen sich die Außenminister 
mit den Maßnahmen zur Verstärkung der NATO und Gegen-
maßnahmen bei Störungen des zivilen Luftverkehrs nach Berlin. 

346 15.09. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens,  
z. Z. Washington 

S. 1413 

Carstens resümiert die Nachmittagssitzung der Außenminister-
konferenz der Drei Mächte und der Bundesrepublik. Themen 
waren Verhandlungen mit der UdSSR und die Frage, wann aus 
Sicht der Drei Mächte der casus belli erreicht sei.  
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347 15.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Staatssekretär Carstens, z. Z. Washington 

S. 1417 

Walther informiert über Meldungen, wonach der belgische 
Außenminister Spaak Ministerpräsident Chruschtschow Vor-
schläge für rüstungsverdünnte Zonen unterbreiten könnte. Zu-
dem weist Walther auf die Sorge des NATO-Generalsekretärs 
Stikker über die Auswirkungen der Tätigkeit der Washingtoner 
Botschaftergruppe auf die NATO hin. 

348 15.09. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt 

S. 1419 

Kempff beschreibt die Stimmung in der Westberliner Bevölke-
rung, deren Hauptsorge den Verbindungswegen nach Berlin gel-
te. Eine feste Haltung der Drei Mächte zu deren Aufrechterhal-
tung sei unabdingbar, um die Vertrauenskrise zu überwinden. 

349 15.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1421 

Walther berichtet über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
in der NATO-Generalsekretär Stikker über seine Gespräche 
mit der amerikanischen Regierung und der Washingtoner Bot-
schaftergruppe informierte. 

350 16.09. Bundesminister von Brentano, z. Z. Washington, an 
Bundeskanzler Adenauer  

S. 1424 

Brentano faßt eine Unterredung beim amerikanischen Präsiden-
ten zusammen, in der Kennedy die Entsendung weiterer Streit-
kräfte nach Europa ankündigte und der amerikanische Verteidi-
gungsminister McNamara sich für die Vorbereitung einer even-
tuellen Seeblockade gegen die UdSSR aussprach. Erörtert wur-
den zudem mögliche Verhandlungen mit der UdSSR. 

351 16.09. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit den 
Außenministern Couve de Murville (Frankreich), Lord 
Home (Großbritannien) und Rusk (USA) in Washington  

S. 1425 

Erörtert werden die politischen Auswirkungen eines separaten 
Friedensvertrags zwischen der UdSSR und der DDR, mögliche 
Änderungen am westlichen Friedensplan von 1959, eine Ver-
legung von UNO-Institutionen nach Berlin und die Einsetzung 
einer Studiengruppe zu Fragen der europäischen Sicherheit. 
Angesprochen werden zudem die Kompetenzen des Jagdbegleit-
schutzes bei Angriffen auf den Luftverkehr nach Berlin. 

352 16.09. Staatssekretär Carstens, z. Z. Washington, an das 
Auswärtige Amt 

S. 1432 

Carstens resümiert die Sitzung der Außenminister von Bren-
tano, Couve de Murville, Lord Home und Rusk mit ihren mili-
tärischen Beratern, die maritimen Gegenmaßnahmen bei Störun-
gen des Berlin-Verkehrs gewidmet war. 
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353 19.09. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Sonderbeauftragten des amerikanischen Präsidenten in 
Berlin, Clay 

S. 1434 

Adenauer wiederholt seinen Vorschlag, die UdSSR daran zu er-
innern, daß die Drei Mächte für ihre Rechte in Berlin Gebiete 
in Thüringen, Sachsen und Mecklenburg geräumt hätten. Er-
örtert wird dann die aktuelle Lage in Berlin. 

354 19.09. Gespräch des Bundespräsidenten Lübke mit dem 
Sonderbeauftragten des amerikanischen Präsidenten in 
Berlin, Clay 

S. 1437 

Die Gesprächspartner bekräftigen die Notwendigkeit zur kul-
turellen und wirtschaftlichen Entwicklung von Berlin (West), 
um einer Abwanderung aus der Stadt entgegenzuwirken. 

355 20.09. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen  S. 1440 

Jansen nimmt Stellung zu Bemühungen der algerischen FLN, 
ihrem im Mai aus der Bundesrepublik ausgewiesenen Vertreter 
Malek die Rückkehr zu ermöglichen. 

356 20.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1442 

Walther informiert über die Beratungen des NATO-General-
sekretärs Stikker und des Oberbefehlshabers der NATO-Streit-
kräfte in Europa (SACEUR) mit Vertretern der Drei Mächte 
und der Bundesrepublik über eine Direktive an Norstad zur 
militärischen Eventualfallplanung für Berlin. 

357 20.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1445 

Walther berichtet über die Sondersitzung des Ständigen NATO-
Rats, in der der Unterstaatssekretär im britischen Außenmini-
sterium, Shuckburgh, und der stellvertretende Abteilungsleiter 
im französischen Außenministerium, Laloy, die Ergebnisse der 
Außenministerkonferenz der Drei Mächte und der Bundesre-
publik in Washington erläuterten. 

358 20.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1451 

Grewe gibt die Überlegungen der Washingtoner Botschafter-
gruppe weiter, inwieweit die übrigen NATO-Mitgliedstaaten 
über die militärische Eventualfallplanung für Berlin informiert 
werden sollen. 

359 22.09. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens  S. 1453 

Carstens plädiert dafür, dem französischen Wunsch nach Er-
richtung eines Sekretariats für die europäische politische Zu-
sammenarbeit in Paris zu entsprechen. Jedoch sei ein sichtbares 
Zeichen der Solidarität mit den europäischen Partnern von 
französischer Seite erforderlich. 
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360 22.09. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Werz 

S. 1455 

Werz erläutert das Zustandekommen und den Inhalt der ame-
rikanisch-sowjetischen Erklärung über vereinbarte Grundsätze 
zu Abrüstungsverhandlungen. 

361 23.09. Aufzeichnung des Staatssekretärs Lahr S. 1459 

Lahr faßt eine Unterredung mit dem norwegischen Handels-
minister Skaug über einen norwegischen EWG-Beitritt zusam-
men.  

362 23.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1462 

Walther berichtet von der Diskussion im Ständigen NATO-Rat 
über die sowjetischen Vorschläge zu Friedensverträgen mit der 
DDR und der Bundesrepublik sowie zur Änderung des Status 
von Berlin (West), die in den Gesprächen des amerikanischen 
Außenministers Rusk mit seinem sowjetischen Amtskollegen 
Gromyko in New York bzw. des belgischen Außenministers 
Spaak mit Ministerpräsident Chruschtschow in Moskau bekräf-
tigt wurden.  

363 23.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1467 

Grewe gibt seiner Sorge über das wachsende Mißtrauen im 
Ständigen NATO-Rat gegenüber der Washingtoner Botschafter-
gruppe Ausdruck und spricht sich für eine bessere Unterrich-
tung der NATO aus. 

364 24.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1469 

Grewe befaßt sich mit Anzeichen für eine veränderte amerika-
nische Haltung zur Deutschland- und Berlin-Frage und hält es 
für notwendig, einer Abkoppelung des Themas „Europäische 
Sicherheit“ von einer Lösung der politischen Fragen entgegen-
zuwirken. 

365 24.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1472 

Im Nachgang zu seiner früheren mündlichen Unterrichtung 
resümiert Grewe eine Unterredung mit dem amerikanischen 
Außenminister Rusk am 26. August, in der das weitere Vorgehen 
in der Deutschland- und Berlin-Frage im Mittelpunkt stand. 

366 25.09. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 1474 

Carstens erörtert den in den Beratungen der Arbeitsgruppe 
hoher Beamter der Außenministerien der Drei Mächte und der 
Bundesrepublik ventilierten Vorschlag, auf den Abschluß eines 
separaten Friedensvertrags zwischen der UdSSR und der DDR 
mit der Inkorporierung von Berlin (West) in die Bundesrepublik 
zu reagieren. 
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367 25.09. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Werz 

S. 1478 

Zur Vorbereitung der Arbeit der Studiengruppe für Europäische 
Sicherheit in Washington legt Werz eine analysierende Dar-
stellung vor.  

368 25.09. Botschafter Duckwitz, Neu Delhi, an das  
Auswärtige Amt  

S. 1486 

Duckwitz berichtet über ein Gespräch mit dem Generalsekretär 
im indischen Außenministerium, Ratan Kumar Nehru, der sich 
zur Deutschland-Frage äußerte und Ausführungen des Minister-
präsidenten Chruschtschow dazu gegenüber Ministerpräsident 
Nehru wiedergab. 

369 25.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Staatssekretär Carstens  

S. 1488 

Walther informiert über die Bemühungen, in Beratungen mit 
seinen Amtskollegen Finletter, de Leusse und Mason eine klare 
Abgrenzung der militärischen Eventualfallplanung für Berlin 
von der strategischen NATO-Planung zu erreichen.  

370 25.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Staatssekretär Carstens  

S. 1491 

Walther erläutert die Hintergründe für die Haltung der NATO-
Mitgliedstaaten gegenüber der militärischen Eventualfallpla-
nung der Drei Mächte für Berlin und äußert Sorge über die Fol-
gen einer Institutionalisierung der Washingtoner Botschafter-
gruppe für den Zusammenhalt des Bündnisses.  

371 26.09. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 1497 

Carstens faßt Informationen zusammen, die er in einer Unter-
redung des Bundeskanzlers Adenauer mit den führenden Poli-
tikern der SPD über die Außenministerkonferenz der Drei Mäch-
te und der Bundesrepublik in Washington vorgetragen hat. 

372 26.09. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in 
Washington 

S. 1499 

Carstens übermittelt eine Stellungnahme zum Ergänzungs-
bericht der Untergruppe „Militärische Fragen“ der Washingtoner 
Botschaftergruppe über maritime Gegenmaßnahmen. 

373 27.09. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Voigt  

S. 1500 

Voigt befaßt sich mit der Tätigkeit des Leiters des Forschungs-
instituts für Physik der Strahlantriebe, Sänger, und weiterer 
Raketenexperten in der VAR und plädiert für ihre Entlassung 
aus dem mit Bundesmitteln geförderten Institut. 
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374 27.09. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Bassler 

S. 1502 

Bassler faßt Positionen innerhalb der indonesischen Regierung 
zu einer Anerkennung der DDR zusammen. 

375 27.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1504 

Walther berichtet über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
die der langfristigen strategischen Planung und dem „Plan of 
Action“ des Oberbefehlshabers der NATO-Streitkräfte in Europa 
(SACEUR), Norstad, gewidmet war. 

376 28.09 Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Reinkemeyer 

S. 1508 

Reinkemeyer setzt sich mit einem Artikel des amerikanischen 
Journalisten Alsop über Einschätzungen des sowjetischen Ra-
ketenpotentials auseinander und zieht Schlüsse für das ameri-
kanische Verhalten in der Berlin-Krise.  

377 28.09. Gesandter Knoke, Paris, an Staatssekretär Carstens S. 1510 

Auf Bitte des stellvertretenden Abteilungsleiters im französischen 
Außenministerium, Laloy, informiert Knoke über dessen Sorge 
hinsichtlich der amerikanischen Haltung zur Deutschland- 
und Berlin-Frage und insbesondere zur europäischen Sicherheit. 

378 29.09. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Sachs  S. 1513 

Sachs legt den Sachstand zur Beteiligung der Bundesrepublik 
am UNO-Hilfsfonds für die Republik Kongo (Léopoldville) dar 
und spricht sich für eine baldige Zahlung aus. 

379 29.09. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Werz 

S. 1515 

Werz resümiert ein Gespräch mit dem portugiesischen Botschaf-
ter Laborinho, der die Gründe für das portugiesische Festhalten 
an den Überseegebieten in Afrika erläuterte.  

380 29.09. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Keller 

S. 1517 

Keller faßt ein Gespräch des Staatssekretärs Lahr mit dem is-
ländischen Handelsminister Gíslason zusammen. Vor dem Hin-
tergrund einer möglichen Erweiterung der EWG standen die 
Perspektiven für die isländischen Beziehungen zur EWG im 
Mittelpunkt. 

381 29.09. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1520 

Walther informiert über die Diskussion des Ständigen NATO-
Rats über den Bericht der Drei Mächte zur militärischen Even-
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tualfallplanung für Berlin sowie die Direktive an General Nor-
stad als für die Durchführung der dieser Planungen verantwort-
lichen Oberbefehlshaber der amerikanischen Streitkräfte in 
Europa. 

382 29.09. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 1527 

Grewe berichtet über ein Gespräch mit dem Abteilungsleiter im 
amerikanischen Außenministerium, Kohler, dem er die Reak-
tion der Presse in der Bundesrepublik auf die Rede des Präsi-
denten Kennedy vor der UNO-Generalversammlung erläutert 
habe. Kohler habe seinerseits ein energischeres Handeln der 
Bundesregierung angemahnt. 

383 30.09. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Haeften S. 1531 

Haeften plädiert dafür, die Ausnahmegesetzgebung in der Bun-
desrepublik zumindest für den äußeren Notstand voranzubrin-
gen. 

384 30.09. Bundesminister von Brentano an Bundeskanzler 
Adenauer 

S. 1533 

Für die Koalitionsverhandlungen mit der FDP legt Brentano 
eine Aufzeichnung zu den Grundlagen der Außenpolitik und zu 
den aus Sicht der CDU unverzichtbaren außenpolitischen Posi-
tionen vor. 

385 30.09. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt S. 1537 

Weber benennt die Fragen, die sich durch den Austritt Syriens 
aus der VAR für die Bundesrepublik ergeben, darunter diejeni-
gen nach der Anerkennung der neuen syrischen Regierung und 
der Fortgeltung von Verträgen. 

386 30.09. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Paris  S. 1540 

Carstens erläutert die Gründe, die für den sofortigen Einsatz 
von Jagdschutz bei Störungen des zivilen Flugverkehrs nach 
Berlin sprechen. Er weist die Botschaft an, die französische Re-
gierung um Aufgabe ihrer Vorbehalte gegen eine entsprechende 
Ermächtigung für General Norstad als für die Durchführung 
verantwortlichen Oberbefehlshaber der amerikanischen Streit-
kräfte in Europa zu bitten. 

387 30.09. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 1543 

In Fortsetzung seines Berichts über das Gespräch mit dem Ab-
teilungsleiter im amerikanischen Außenministerium, Kohler, am 
Vortag gibt Grewe die Diskussion über Fragen der europäischen 
Sicherheit wieder.  
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388 30.09. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1547 

Grewe äußert sich zum Stand der in der Washingtoner Botschaf-
tergruppe bzw. ihrer Untergruppe „Militärische Fragen“ erarbei-
teten militärischen Eventualfallplanung für Berlin.  

389 02.10. Vermerk des Staatssekretärs Carstens Oktober S. 1553 

Carstens notiert, daß Bundesminister von Brentano zugestimmt 
habe, den Sitz der Organe der europäischen politischen Zusam-
menarbeit in Paris einzurichten, sofern die französische Regie-
rung ihr Einverständnis zur Fusion der Exekutiven der drei 
europäischen Gemeinschaften erkläre. 

390 02.10. Aufzeichnung des Staatssekretärs von Eckardt, Presse- 
und Informationsamt  

S. 1554 

Eckardt gibt Informationen des Journalisten Boenisch über ein 
Gespräch mit dem amerikanischen Präsidenten weiter, in dem 
Kennedy eine aktivere Rolle der Bundesrepublik in der Berlin-
Krise angemahnt und sich für eine Verstärkung des militäri-
schen Potentials der europäischen NATO-Mitgliedstaaten aus-
gesprochen habe. 

391 02.10. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt 

S. 1557 

In Anknüpfung an Meldungen über eine Verschärfung der Ab-
schnürung der Westberliner Exklave Steinstücken erläutert 
Kempff die dortige Situation. 

392 02.10. Botschafter Grewe, Washington, an Bundesminister von 
Brentano 

S. 1559 

Grewe resümiert den Bericht des Abteilungsleiters im ameri-
kanischen Außenministerium, Kohler, über das dritte Gespräch 
des amerikanischen Außenministers Rusk mit seinem sowjeti-
schen Amtskollegen Gromyko in New York mit den Schwerpunk-
ten Friedensvertrag, Lösung der Berlin-Frage und europäische 
Sicherheit. 

393 03.10. Aufzeichnung des Bundesministers von Brentano S. 1565 

Angesichts der Berichte über die Gespräche des amerikanischen 
Außenministers Rusk mit seinem sowjetischen Amtskollegen 
Gromyko in New York äußert Brentano Sorge über das weitge-
hende amerikanische Eingehen auf sowjetische Positionen. 

394 03.10. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 1567 

Carstens skizziert die Zuständigkeiten in der auswärtigen Poli-
tik und spricht sich dafür aus, daß dem Auswärtigen Amt klar 
die Federführung bei der Koordinierung mit beteiligten inneren 
Ressorts zukommen sollte. 
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395 03.10. Aufzeichnung des Staatssekretärs Lahr S. 1570 

Lahr befaßt sich mit der Frage des Zeitpunkts für die Auszah-
lung des Israel zugesagten Kredits und spricht sich für eine Klä-
rung des Verfahrens für die Gewährung weiterer Kredite aus. 

396 03.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase  S. 1571 

Hase stellt Überlegungen an, welche Haltung in der Washing-
toner Botschaftergruppe und in der NATO zur militärischen 
Eventualfallplanung für Berlin, vor allem zu den vorgesehenen 
Bodenoperationen, eingenommen werden sollte. 

397 03.10. Botschafter von Etzdorf, London, an Staatssekretär 
Carstens  

S. 1575 

Etzdorf berichtet über seinen Antrittsbesuch beim britischen 
Außenminister, bei dem Lord Home über die Gespräche mit dem 
sowjetischen Außenminister Gromyko in New York informierte 
und Überlegungen zu Ansatzpunkten für Verhandlungen über 
die Berlin-Frage anstellte. 

398 03.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1579 

Grewe gibt das Resümee des amerikanischen Außenministers 
Rusk über seine drei Sondierungsgespräche mit dem sowjeti-
schen Außenminister Gromyko weiter. 

399 03.10. Staatssekretär Lahr an die Ständige Vertretung bei der 
NATO in Paris 

S. 1584 

Lahr faßt den Stand der Diskussion mit den Drei Mächten zu 
wirtschaftlichen Gegenmaßnahmen bei Störungen des Luft-
verkehrs nach Berlin zusammen und erläutert die Haltung der 
Bundesregierung. 

400 04.10. Gespräch des Staatssekretärs Lahr mit dem 
sowjetischen Botschafter Smirnow 

S. 1589 

Erörtert wird der Fall des Mitarbeiters der sowjetischen Han-
delsvertretung, Pripolzew, der wegen nachrichtendienstlicher 
Tätigkeit in der Bundesrepublik verhaftet wurde. 

401 04.10. Bundesminister von Brentano an Botschafter Grewe, 
Washington 

S. 1592 

Für das vorgesehene Gespräch zwischen Grewe und dem ame-
rikanischen Außenminister Rusk erteilt Brentano die Weisung, 
an die Verpflichtung der Drei Mächte zu erinnern, sich für die 
Wiedervereinigung Deutschlands einzusetzen. Er skizziert zu-
dem die Haltung zu einer NATO-Atomstreitmacht bzw. einer 
kernwaffenfreien Zone in Europa sowie zu den im Rahmen der 
militärischen Eventualfallplanung für Berlin vorgesehenen Bo-
denoperationen. 
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402 04.10. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1595 

Walther informiert über eine Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
in deren Mittelpunkt die militärische Eventualfallplanung der 
Drei Mächte für Berlin sowie der Entwurf für Instruktionen an 
die NATO-Oberbefehlshaber standen. 

403 04.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1601 

Grewe berichtet über ein Gespräch mit dem amerikanischen 
Außenminister Rusk, dem er die vertragliche Basis der gemein-
samen Wiedervereinigungspolitik der Bundesrepublik und der 
Drei Mächte sowie die Haltung der Bundesregierung zu Kon-
takten mit der DDR erläuterte. 

404 05.10. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Keller 

S. 1607 

Keller erläutert die voraussichtlichen britischen Positionen in 
den Verhandlungen über einen EWG-Beitritt und die sich ab-
zeichnenden Lösungsmöglichkeiten für Schwierigkeiten im Be-
reich der Landwirtschaft und bei den Einfuhren aus Common-
wealth-Staaten.  

405 05.10. Bundesminister von Brentano an Bundesminister 
Seebohm  

S. 1610 

Brentano zeigt sich besorgt über die möglichen Folgen der Tätig-
keit von Raketenexperten aus der Bundesrepublik in der VAR 
und bittet um Überlegungen zu Gegenmaßnahmen. 

406 05.10. Staatssekretär Lahr an das Generalkonsulat in 
Damaskus  

S. 1612 

Lahr legt die Gründe dar, die der von der neuen syrischen Re-
gierung gewünschten baldigen Anerkennung und Aufnahme 
diplomatischer Beziehungen entgegenstehen.  

407 05.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1614 

Aus dem Gespräch mit dem amerikanischen Außenminister 
Rusk vom Vortag resümiert Grewe die Diskussion über die ame-
rikanischen Vorstellungen zur europäischen Sicherheit und zur  
Abrüstung. 

408 05.10. Drahterlaß des Bundesministers von Brentano  S. 1619 

Brentano übermittelt eine Analyse des sowjetischen Standpunkts 
zur Deutschland- und Berlin-Frage sowie zur europäischen 
Sicherheit, wie er in den drei Gesprächen des amerikanischen 
Außenministers Rusk mit seinem sowjetischen Amtskollegen 
Gromyko in New York zum Ausdruck gekommen ist. Außerdem 
äußert sich Brentano zu möglichen Konzessionen an die UdSSR 
im Falle von Vier-Mächte-Verhandlungen. 
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409 05.10. Botschafter van Scherpenberg, Rom (Vatikan), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1623 

Van Scherpenberg berichtet von seinem Antrittsbesuch bei 
Kardinal-Staatssekretär Cicognani, dem er die günstige Ent-
wicklung des Verhältnisses der Konfessionen in der Bundes-
republik und das daraus erwachsende besondere Interesse an 
dem bevorstehenden Konzil erläutert habe.  

410 06.10. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Botschafter Dowling 

S. 1625 

Mit Blick auf Verhandlungen mit der UdSSR sondiert Dowling 
die Haltung der Bundesregierung zu einem Ausbau von Kon-
takten mit der DDR. Adenauer bringt die Gegenmaßnahmen 
im Falle einer Sperrung des Zugangs nach Berlin zur Sprache 
und erläutert die Präferenz für eine Seeblockade. 

411 06.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase S. 1630 

Hase resümiert die Antworten der NATO-Mitgliedstaaten auf 
den Aktionsplan des Oberbefehlshabers der NATO-Streitkräfte 
in Europa (SACEUR). Auf der Grundlage dieser Stellungnahmen 
stelle Norstad eine deutliche Verstärkung des Verteidigungs-
potentials in Europa fest, jedoch auch die Notwendigkeit zu wei-
teren Anstrengungen. 

412 06.10. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Balken  S. 1636 

Balken stellt den Arbeitskatalog vor, der während der Sitzung 
der Studiengruppe „Europäische Sicherheit“ in Washington für 
die weiteren Beratungen erstellt wurde. 

413 06.10. Botschafter Blankenhorn, Paris, an das  
Auswärtige Amt  

S. 1639 

Blankenhorn berichtet, daß sein Gespräch mit dem französischen 
Außenminister Couve de Murville nichts an der französischen 
Haltung zum Einsatz von Jagdschutz im Falle von Störungen 
des Luftverkehrs nach Berlin geändert habe. 

414 07.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase S. 1641 

Angesichts amerikanischer Erwägungen zur Erörterung rü-
stungskontrollierter, entmilitarisierter oder kernwaffenfreier 
Zonen in Europa führt Hase Argumente für und gegen eine Ein-
schaltung des Ständigen NATO-Rats an mit dem Ziel, Unter-
stützung für die ablehnende Haltung der Bundesregierung in 
dieser Frage zu gewinnen. 

415 07.10. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Allardt S. 1643 

Mit Blick auf die amerikanischen Zahlungsbilanzprobleme er-
örtert Allardt Möglichkeiten für eine Übernahme der finanziellen 
Lasten im Zusammenhang mit der bevorstehenden Entsendung 
zusätzlicher amerikanischer Streitkräfte in die Bundesrepublik.  
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416 08.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1647 

Grewe gibt den Bericht des Abteilungsleiters im amerikanischen 
Außenministerium, Kohler, über die Unterredung des Präsiden-
ten Kennedy mit dem sowjetischen Außenminister Gromyko in 
Washington wieder. Er teilt mit, daß sich nach amerikanischer 
Ansicht daraus Umrisse für mögliche Verhandlungen mit der 
UdSSR ergeben hätten. Zur Klärung der Positionen seien wei-
tere Gespräche des amerikanischen Botschafters in Moskau, 
Thompson, mit der sowjetischen Regierung vereinbart worden. 

417 08.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1657 

Grewe äußert sich zu britischen Überlegungen zur Substanz von 
eventuellen Verhandlungen mit der UdSSR und schlägt vor, 
Gewaltverzichtserklärungen vorzubereiten. 

418 08.10. Bundesminister von Brentano an Botschafter Grewe, 
Washington 

S. 1660 

Brentano plädiert für eine baldige Außenministerkonferenz der 
Drei Mächte und der Bundesrepublik und kündigt Gespräche 
mit der Presse an, um bestimmte Aspekte der bisherigen Bericht-
erstattung zu korrigieren. 

419 09.10. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Senator Javits 

S. 1662 

Im Anschluß an Ausführungen von Adenauer über die Gründe, 
die gegen eine Verstärkung von Kontakten mit der DDR spre-
chen, spricht sich Javits für eine deutliche Positionierung und 
eine klares Bekenntnis der Bundesregierung aus, die Kosten 
und Risiken von Gegenmaßnahmen der Drei Mächte in Berlin 
mitzutragen. 

420 09.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen  S. 1670 

Jansen legt die Gründe dar, aus denen sich die Bundesregie-
rung für die Fortsetzung der Verhandlungen zwischen der EWG 
und der Türkei über ein Assoziierungsabkommen einsetzt.  

421 09.10. Staatssekretär Carstens an Botschafter Grewe, 
Washington  

S. 1673 

Carstens übermittelt eine vorläufige Bewertung der Unterredung 
des Präsidenten Kennedy mit dem sowjetischen Außenminister 
Gromyko und skizziert Überlegungen für die weiteren Beratun-
gen in Washington über eine Fortsetzung der Gespräche mit 
der sowjetischen Regierung. 

422 09.10. Botschafter Graf von Spreti, Havanna, an das 
Auswärtige Amt  

S. 1677 

Spreti berichtet von einem Gespräch mit dem kubanischen Stell-
vertretenden Außenminister Sanchez Olivares, dem er das Aide-
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mémoire der Bundesregierung zu den Folgen einer möglichen 
Anerkennung der DDR bzw. zu einer Mitunterzeichnung des 
separaten Friedensvertrags zwischen der UdSSR und der DDR 
durch Kuba übermittelte. 

423 10.10. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Stechow 

S. 1681 

Stechow äußert Bedenken gegen Ausrüstungshilfe an Israel und 
arabische Staaten und schlägt vor, als Entscheidungsgrundlage 
für den Bundesverteidigungsrat eine Liste von Staaten zu erstel-
len, mit denen keine Rüstungsgeschäfte getätigt werden sollten. 

424 10.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1683 

Grewe informiert über eine Sitzung der Washingtoner Botschaf-
tergruppe, in der die Folgerungen aus den Gesprächen des ame-
rikanischen Außenministers Rusk und des Präsidenten Kennedy 
mit dem sowjetischen Außenminister Gromyko erörtert wurden.  

425 10.10. Botschafter Knappstein, New York (UNO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1697 

Knappstein faßt die bisherige Debatte der laufenden UNO-Gene-
ralversammlung zusammen. Als Schwerpunkte nennt er die 
Führung der Organisation insbesondere nach dem Tod des 
UNO-Generalsekretärs Hammarskjöld, Atomteststopp und Ab-
rüstung, die Vertretung Chinas sowie die Deutschland- und Ber-
lin-Frage.  

426 10.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1703 

Grewe berichtet von der Diskussion in der Washingtoner Bot-
schaftergruppe über die Fragen, die von seinem französischen 
Amtskollegen Alphand und ihm selbst zu den Ergebnissen der 
Gespräche des amerikanischen Außenministers Rusk und des 
Präsidenten Kennedy mit dem sowjetischen Außenminister Gro-
myko gestellt wurden. 

427 10.10. Drahterlaß des Staatssekretärs Carstens  S. 1711 

Carstens legt grundsätzliche Überlegungen zur Abgrenzung der 
Kompetenzen zwischen der Washingtoner Botschaftergruppe 
und dem Ständigen NATO-Rat dar. 

428 11.10. Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
französischen Außenminister Couve de Murville in Paris

S. 1714 

Beide Gesprächspartner äußern Sorge über die unklare ameri-
kanische Haltung zur Deutschland- und Berlin-Frage. Brentano 
spricht sich deshalb für eine weitere Außenministerkonferenz 
der Drei Mächte und der Bundesrepublik aus. 
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429 11.10. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens  S. 1717 

Zur Vorbereitung einer Weisung für die weiteren Gespräche 
mit der amerikanischen Regierung bzw. in der Washingtoner 
Botschaftergruppe skizziert Carstens zentrale Punkte für Ver-
handlungen mit der UdSSR über die Deutschland- und Berlin-
Frage.  

430 12.10. Aufzeichnung des Staatssekretärs Lahr S. 1719 

Vor dem Hintergrund entsprechender Überlegungen während 
der Koalitionsverhandlungen legt Lahr eine Stellungnahme zur 
Einrichtung eines Bundesministeriums für Entwicklungshilfe 
vor.  

431 12.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Haeften S. 1721 

Haeften befaßt sich unter rechtlichen Gesichtspunkten mit dem 
Vorschlag einer Gewaltverzichtserklärung der Bundesregierung, 
insbesondere ihrer Formulierung und der Frage der Adressaten. 

432 12.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase S. 1725 

Hase resümiert eine Besprechung über die künftige Politik ge-
genüber Ghana und den Beschluß, die Genehmigung für Ent-
wicklungshilfeprojekte schrittweise und in Abhängigkeit vom 
ghanaischen Verhalten zu erteilen. 

433 12.10. Gesandter von Lilienfeld, Washington, an das 
Auswärtige Amt 

S. 1728 

Lilienfeld informiert über eine Sitzung der Washingtoner Bot-
schaftergruppe. Erörtert wurde die von einigen NATO-Mitglied-
staaten aufgeworfene Frage nach der rechtlichen Verbindlich-
keit der Beistandsverpflichtung des NATO-Vertrags von 1949 
bei Übergriffen auf die Zugangswege nach Berlin. 

434 13.10. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Reinkemeyer 

S. 1730 

Reinkemeyer spricht sich dafür aus, dem von amerikanischer 
Seite vorgelegten Satzungsentwurf für eine Internationale Zu-
gangsbehörde für Berlin zuzustimmen. 

435 13.10. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt 

S. 1732 

Kempff übermittelt Hintergrundinformationen zu dem ameri-
kanischen Beschluß, Militär aus der unmittelbaren Nähe der 
Sektorengrenze in Berlin abzuziehen. 

436 13.10. Gesandter von Lilienfeld, Washington, an das 
Auswärtige Amt 

S. 1734 

Lilienfeld gibt die Mitteilung des französischen Botschafters in 
Washington, Alphand, weiter, daß sich Frankreich nicht an den 
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geplanten Gesprächen der leitenden Beamten der Außenmini-
sterien der Drei Mächte und der Bundesrepublik in London be-
teiligen werde. Die französische Regierung sehe keine Grund-
lage für weitere Sondierungen hinsichtlich der sowjetischen Ver-
handlungsbereitschaft über Berlin.  

437 14.10. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1739 

Walther berichtet von der Diskussion im Ständigen NATO-Rat 
über mögliche Verhandlungen der Drei Mächte mit der UdSSR. 
Gefordert worden sei insbesondere, Aspekte der europäischen 
Sicherheit in der NATO zu erörtern und dieses Thema nicht im 
Zusammenhang der Berlin-Frage zu verhandeln. 

438 16.10. Aufzeichnung des Botschafters von Walther, Paris 
(NATO) 

S. 1744 

Walther faßt ein Gespräch mit dem Oberbefehlshaber der NATO-
Streitkräfte in Europa (SACEUR), Norstad, zusammen. Im Mit-
telpunkt standen das amerikanische strategische Konzept und 
die militärische Eventualfallplanung für Berlin. 

439 17.10. Botschafter Duckwitz, Neu Delhi, an Staatssekretär 
Carstens  

S. 1747 

Duckwitz informiert über eine Unterredung mit Ministerpräsi-
dent Nehru zu dessen Erklärungen bezüglich einer Anerken-
nung der Oder-Neiße-Linie. 

440 18.10. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Stechow 

S. 1750 

Stechow notiert Informationen aus dem Bundesministerium für 
Verteidigung zur Verteidigungshilfe an Portugal. Er bekräftigt 
die Notwendigkeit, bei Rüstungslieferungen an Portugal sicher-
zustellen, daß dieses Material nicht in den überseeischen Gebie-
ten zum Einsatz kommt.  

441 18.10. Aufzeichnung des Legationsrats Behrends  S. 1753 

Behrends resümiert eine Besprechung im Bundesministerium 
für Verteidigung über Aspekte der militärischen Eventualfall-
planung für Berlin.  

442 18.10. Memorandum zur Deutschland- und Berlin-Frage 
(Entwurf) 

S. 1756 

In dem zur Übergabe an die Drei Mächte bestimmten Memo-
randum werden Überlegungen zur Taktik für Verhandlungen 
mit der UdSSR und Positionen zu den zentralen Themen prä-
sentiert. 
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443 18.10. Gesandter von Lilienfeld, Washington, an das 
Auswärtige Amt 

S. 1762 

Lilienfeld übermittelt amerikanische Überlegungen zu Gegen-
maßnahmen im Falle einer Schließung des Sektorenübergangs 
an der Friedrichstraße in Berlin für alliiertes Personal. 

444 19.10. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Botschafter Dowling 

S. 1765 

Dowling überbringt ein Schreiben des Präsidenten Kennedy zur 
Vorbereitung des Besuchs des Staatssekretärs im amerikani-
schen Verteidigungsministerium, Gilpatric. Adenauer informiert 
über die geplante Verlängerung des Grundwehrdienstes und 
die Absicht, auf Frankreich einzuwirken, um eine einheitliche 
Haltung der Drei Mächte und der Bundesrepublik zu Gesprä-
chen mit der UdSSR herzustellen.  

445 19.10. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Forster S. 1771 

Forster faßt ein Gespräch des Staatssekretärs Carstens mit dem 
Bevollmächtigten des Landes Berlin beim Bund, Klein, zusam-
men. Im Mittelpunkt standen die Formulierung der Fragen für 
eine Volksabstimmung in Berlin (West) und die damit zusam-
menhängende Frage der Bindungen zur Bundesrepublik. 

446 19.10. Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Balken S. 1774 

Balken legt die politischen und militärischen Gründe für den an-
gekündigten sowjetischen Test einer nuklearen 50-Megatonnen-
Bombe dar. Er schildert verschiedene Initiativen, vor allem in 
der UNO, die UdSSR von ihrer Absicht abzuhalten. 

447 19.10. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1778 

Walther berichtet über ein Gespräch mit seinem amerikanischen 
Amtskollegen, in dem er Finletter die Sorge über die erkennbare 
amerikanische Absicht erläuterte, die Ausrüstung der NATO 
mit nuklearen Mittelstreckenraketen aufzuschieben. 

448 19.10. Staatssekretär Carstens an Gesandten von Lilienfeld, 
Washington 

S. 1780 

Carstens informiert über eine Unterredung mit dem Unter-
staatssekretär im britischen Außenministerium, Shuckburgh, 
dem er die Haltung der Bundesregierung zu Verhandlungen 
mit der UdSSR und vor allem zu einer Thematisierung der euro-
päischen Sicherheit und der Oder-Neiße-Linie erläuterte. 

449 19.10. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Washington S. 1783 

Carstens übermittelt Argumente, um britischen Bedenken gegen 
die Planung maritimer Gegenmaßnahmen bei Behinderungen 
oder einer Sperrung der Zugangswege nach Berlin zu begegnen. 
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450 20.10. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 1786 

Carstens nimmt gegen amerikanisch-britische Pläne Stellung, 
mit der UdSSR eine Übereinkunft zur Nichtweitergabe atomarer 
Sprengköpfe zu treffen. 

451 21.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Haeften S. 1788 

Haeften resümiert ein Gespräch mit dem österreichischen Bot-
schafter Schöner. Einziges Thema war die Beteiligung deutscher 
Staatsangehöriger an Terrorakten in Südtirol. 

452 21.10. Aufzeichnung des Gesandten Krapf S. 1791 

Krapf setzt sich mit dem von NATO-Generalsekretär Stikker 
vorgelegten Plan auseinander, den Besatzungsstatus von Ber-
lin (West) durch vertragliche Abmachungen zwischen den Drei 
Mächten und der Bundesrepublik abzulösen. 

453 21.10. Staatssekretär Carstens an Bundesminister von 
Brentano, z. Z. Waldmichelbach  

S. 1794 

Carstens informiert Brentano über mögliche Absprachen in 
den Koalitionsverhandlungen mit der FDP zur Gründung eines 
Europa-Ministeriums und übermittelt den Entwurf eines Schrei-
bens an Bundeskanzler Adenauer, in dem gegen diese Absicht 
Stellung genommen wird. 

454 23.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 1797 

Jansen befaßt sich mit dem französischen Vertragsentwurf für 
eine europäische politische Union und berichtet über die ersten 
Reaktionen der Delegationen in der von den Staats- und Regie-
rungschefs der EWG-Mitgliedstaaten eingesetzten Studienkom-
mission. 

455 23.10. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Reinkemeyer 

S. 1803 

Reinkemeyer stellt Überlegungen an, wie ein Arrangement der 
Vier Mächte über den Zugang nach Berlin aussehen könnte und 
welche Rückzugspositionen für die Bundesregierung tragbar 
wären. 

456 23.10. Staatssekretär Lahr an die Botschaft in Dublin S. 1806 

Mit Blick auf ein Gespräch des Botschafters Reifferscheidt mit 
dem Staatssekretär im irischen Außenministerium, Cremin, er-
läutert Lahr die Haltung der Bundesregierung zu einem irischen 
EWG-Beitritt. 

457 23.10. Staatsekretär Carstens an die Botschaft in Washington S. 1809 

Carstens übermittelt eine Weisung zur Information der amerika-
nischen Regierung über die Maßnahmen der Bundesregierung 
zur Stärkung der Verteidigungsbereitschaft und bekräftigt deren 
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Bereitschaft, für die Verteidigung der Freiheit von Berlin auch 
das Risiko eines Krieges einzugehen.  

458 23.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1814 

Grewe berichtet über eine Sitzung der Washingtoner Botschafter-
gruppe, in der die vorgesehenen weiteren Gespräche mit der 
sowjetischen Regierung über Berlin erörtert wurden. 

459 24.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1818 

Grewe informiert über ein Gespräch mit Präsident Kennedy, in 
dem die offenkundigen Änderungen in der amerikanischen 
Deutschland- und Sicherheitspolitik im Mittelpunkt standen. 
Angesprochen wurde zudem ein Besuchstermin für Bundeskanz-
ler Adenauer in Washington. 

460 24.10. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1822 

Walther gibt ein Gespräch mit seinem amerikanischen Amts-
kollegen und die dabei von Finletter verlesene Weisung des ame-
rikanischen Außenministers Rusk wieder, in der die Notwendig-
keit zur Ausstattung der NATO mit nuklearen Mittelstrecken-
raketen bekräftigt wurde. 

461 25.10. Vortragender Legationsrat I. Klasse Werz an die 
Ständige Vertretung bei der NATO in Paris 

S. 1825 

Für die Sitzung des Afrika-Ausschusses der NATO übermittelt 
Werz eine Einschätzung der Situation in Afrika allgemein und 
in einzelnen Staaten, in denen ein zunehmender sowjetischer 
Einfluß zu verzeichnen ist. Er gibt Empfehlungen zum weiteren 
Vorgehen. 

462 25.10. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1832 

Walther berichtet von einer Sitzung des Ständigen NATO-Rats, 
in der das taktische Vorgehen im Zusammenhang mit weiteren 
Gesprächen mit der UdSSR über die Berlin-Frage erörtert wurde. 

463 26.10. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 1836 

Nach einer Sondersitzung des Ständigen NATO-Rats gibt Wal-
ther Informationen des Oberbefehlshabers der NATO-Streit-
kräfte in Europa (SACEUR), Norstad, zur Zuspitzung der Situa-
tion am Sektorenübergang an der Friedrichstraße in Berlin wei-
ter. 

464 27.10. Aufzeichnung des Gesandten Krapf S. 1839 

Krapf setzt sich mit dem französischen Vertragsentwurf für eine 
europäische politische Union auseinander und weist auf Schwie-
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rigkeiten hin, die sich mit Blick auf eine Wiedervereinigung 
Deutschlands ergeben könnten. 

465 27.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1842 

Grewe informiert über ein Gespräch mit dem Berater des ame-
rikanischen Präsidenten für Fragen der nationalen Sicherheit, in 
dem er Bundy noch einmal die Sorge der Bundesregierung über 
amerikanische Äußerungen zur Frage der europäischen Sicher-
heit erläuterte. 

466 27.10. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Washington S. 1845 

Für weitere Erörterungen des Themas in der Washingtoner Bot-
schaftergruppe übermittelt Carstens eine Analyse des amerika-
nischen Guidance Paper zur europäischen Sicherheit. 

467 27.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1848 

Grewe berichtet über die unterschiedlichen Auffassungen in der 
Untergruppe „Blockade“ der Washingtoner Botschaftergruppe 
zu maritimen Gegenmaßnahmen bei Störungen des Zugangs 
nach Berlin. Offen sei zudem die Frage der Zuständigkeit für die 
weitere Planung und Durchführung solcher Maßnahmen. 

468 27.10. Botschafter Duckwitz, Neu Delhi, an Staatssekretär 
Carstens 

S. 1853 

Duckwitz erläutert die Nachteile, die sich für die Vertretung der 
Interessen der Bundesrepublik aus der verspäteten und spär-
lichen Information der Botschaft zu den laufenden Beratungen 
über die Deutschland- und Berlin-Frage ergeben. 

469 28.10. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1857 

Grewe informiert über eine Sitzung der Washingtoner Botschaf-
tergruppe, in der die amerikanisch-sowjetischen Spannungen 
am Sektorenübergang an der Friedrichstraße in Berlin und Über-
legungen zum dortigen Kontrollverfahren im Mittelpunkt stan-
den. 

470 30.10. Gespräch des Staatssekretärs Lahr mit dem 
amerikanischen Gesandten Bourgerie 

S. 1863 

Themen sind die Lieferung von Flugzeugen des Typs Do 28 aus 
der Bundesrepublik in die Republik Kongo (Léopoldville), die 
Schaffung der rechtlichen Voraussetzungen für wirtschaftliche 
Gegenmaßnahmen bei Störungen des Zugangs nach Berlin, die 
Mineralölversorgung von Berlin und der amerikanische Wunsch 
nach einem Röhrenembargo der NATO gegenüber der UdSSR. 

471 30.10. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase S. 1867 

Hase rekapituliert die Diskussion in der NATO über eine Reso-
lution zu den Streitkräfteanforderungen bis 1966 sowie die da-
mit verbundene Anforderung nuklearer Mittelstreckenraketen 
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und spricht sich dafür aus, dem vorliegenden Resolutionsentwurf 
zuzustimmen. 

472 30.10. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Keller 

S. 1870 

Keller erläutert die Konzeption der Handelspolitischen Abteilung 
für die Verhandlungen über einen britischen EWG-Beitritt und 
legt einen Fragebogen für die Ministertagung der EWG-Mitglied-
staaten mit Großbritannien am 8./9. November vor. 

473 30.10. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Washington S. 1876 

Carstens gibt eine Einschätzung des bisherigen Verlaufs der 
amerikanisch-sowjetischen Auseinandersetzung am Sektoren-
übergang an der Friedrichstraße in Berlin und erteilt Weisung 
für weitere Beratungen in der Washingtoner Botschaftergruppe. 

474 02.11. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1878 

Grewe informiert über die Diskussion des Memorandums der 
Bundesrepublik vom 18. Oktober zur Deutschland- und Berlin-
Frage in der Washingtoner Botschaftergruppe. November 

475 02.11. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1885 

Grewe setzt den Bericht über die Diskussion des Memorandums 
der Bundesrepublik vom 18. Oktober zur Deutschland- und 
Berlin-Frage in der Washingtoner Botschaftergruppe fort. 

476 02.11. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1890 

Grewe faßt die Erörterung geänderter Kontrollmaßnahmen am 
Sektorenübergang an der Friedrichstraße in Berlin durch die 
Washingtoner Botschaftergruppe zusammen. 

477 03.11. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt  S. 1893 

Weber berichtet über ein Gespräch mit dem ägyptischen For-
schungsminister Hidayat, der eine Zusammenarbeit im Nuklear-
bereich unter Umgehung der Richtlinien der IAEO anregte. 

478 04.11. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt  

S. 1895 

Kempff informiert über die Lautsprecherpropaganda der DDR 
an der Berliner Sektoren- und Zonengrenze und mögliche tech-
nische Gegenmaßnahmen. 

479 04.11. Botschafter Freiherr von Welck, Madrid, an das 
Auswärtige Amt 

S. 1898 

Welck teilt mit, der spanische Außenminister Castiella habe ihm 
angekündigt, daß er sich um Unterstützung des Heiligen Stuhls 
für eine Verbesserung der Situation der Protestanten in Spanien 
bemühen werde. 
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480 05.11. Generalkonsul Böx, Helsinki, an das Auswärtige Amt S. 1901 

Böx analysiert Motive und mögliche Auswirkungen der sowje-
tischen Note vom 30. Oktober an die finnische Regierung mit 
der Forderung nach engerer Kooperation. 

481 06.11. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens  S. 1903 

Carstens nimmt Stellung zum französischen Vertragsentwurf 
vom 19. Oktober für eine europäische politische Union, den er in 
der Hauptsache befürwortet. Er hält aber einen noch engeren 
politischen Zusammenschluß der beteiligten Staaten für erfor-
derlich. 

482 06.11. Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Allardt  S. 1906 

Angesichts der jugoslawischen Haltung zur Deutschland-Frage 
regt Allardt an, die wirtschaftliche Unterstützung für Jugosla-
wien durch die Bundesrepublik einzuschränken. 

483 06.11. Staatssekretär Carstens an Bundeskanzler Adenauer  S. 1909 

Vor dem Hintergrund der laufenden Koalitionsverhandlungen 
erläutert Carstens eine mögliche Aufgabenverteilung zwischen 
dem Auswärtigen Amt und einem neuzugründenden Bundes-
ministerium für Entwicklungshilfe. 

484 06.11. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Washington S. 1912 

Carstens analysiert Chancen und Gefahren einer Präsenz der 
UNO in Berlin oder ihrer Beteiligung an der Zugangsregelung. 

485 07.11. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Washington S. 1914 

Carstens übermittelt Überlegungen zur Verbesserung des Zu-
gangs nach Berlin und nimmt zum amerikanischen Vorschlag 
einer internationalen Zugangsbehörde Stellung. 

486 08.11. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1918 

Grewe resümiert die Diskussion der Washingtoner Botschafter-
gruppe über den amerikanischen Vorschlag zur Einrichtung 
einer internationalen Zugangsbehörde für Berlin. 

487 08.11. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 1921 

Grewe schildert die Besprechung des von ihm vorgelegten Papiers 
über den Status von Berlin und dessen politische Bindung an 
die Bundesrepublik in der Washingtoner Botschaftergruppe. 

488 08.11. Ministerialdirektor von Hase an die Botschaft in 
Washington 

S. 1925 

Hase informiert über den Stand der Bemühungen um eine Not-
standsgesetzgebung und um einen zivilen Alarmplan für den 
Verteidigungsfall.  
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489 08.11. Botschafter Berger, Kopenhagen, an das Auswärtige Amt S. 1928 

Berger berichtet über die Haltung der dänischen Öffentlichkeit 
gegenüber der Bundesrepublik und der EWG. Außerdem gibt 
er die Ansichten eines dänischen Generals zur Verteidigungs-
fähigkeit der NATO wieder. 

490 09.11. Gespräch des Botschafters Kroll mit Ministerpräsident 
Chruschtschow in Moskau  

S. 1931 

Mit dem Ziel einer Verbesserung der bilateralen Beziehungen 
unterbreitet Kroll Chruschtschow eigene Vorschläge zu einer 
Einigung über Berlin und eine vertragliche Regelung für die 
Bundesrepublik und die DDR. 

491 10.11. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Born  

S. 1941 

Born resümiert eine Direktorenbesprechung mit dem Bundes-
ministerium der Finanzen über Zahlungen an ehemalige afrika-
nische Bedienstete des Deutschen Reichs in Togo und Kamerun. 

492 10.11. Staatssekretär Carstens an Bundeskanzler Adenauer S. 1943 

Carstens regt an, Botschafter Kroll wegen seiner eigenmächtigen 
Initiative im Gespräch mit Ministerpräsident Chruschtschow 
am 9. November die Mißbilligung des Bundeskanzlers auszu-
sprechen. 

493 10.11. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 1945 

Walther schildert die Diskussion des Ständigen NATO-Rats über 
einen Resolutionsentwurf zu möglichen Verhandlungen der Drei 
Mächte mit der UdSSR über Berlin. 

494 11.11. Botschafter Kroll, Moskau, an Staatssekretär Lahr  S. 1947 

Kroll erklärt sich überrascht von einer Aufforderung zur Ver-
schwiegenheit über sein Gespräch mit Ministerpräsident 
Chruschtschow vom 9. November. 

495 13.11. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Haeften S. 1950 

Haeften analysiert Vorschläge des NATO-Generalsekretärs Stik-
ker zu einer vertraglichen Einigung zwischen den Drei Mächten 
und der Bundesrepublik, die den besatzungsrechtlichen Status 
Berlins ablösen solle. 

496 13.11. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 1954 

Jansen informiert über die Diskussion der Studienkommission 
am 10. November über den französischen Vertragsentwurf vom 
19. Oktober für eine europäische politische Union. Mit Blick auf 
den britischen Antrag zur Aufnahme in die EWG sprachen sich 
die Niederlande und Belgien für eine Einbeziehung Großbritan-
niens aus. 
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497 13.11. Bundesminister Strauß an Staatssekretär Carstens S. 1962 

Vor dem Hintergrund möglicher amerikanischer und britischer 
Vorschläge zur europäischen Sicherheit in Gesprächen mit der 
UdSSR überlegt Strauß, wie die Verfügbarkeit von Kernwaffen 
für die europäischen Bündnispartner gesichert werden könnte. 

498 13.11. Botschafter Duckwitz, Neu Delhi, an Staatssekretär 
Carstens 

S. 1965 

Duckwitz berichtet über die kritische Haltung indischer Politi-
ker  gegenüber der Bundesrepublik nach der Bildung der neuen 
Bundesregierung und regt an, dem durch gezielte Informatio-
nen und Stellungnahmen entgegenzutreten.  

499 14.11. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit 
Botschafter Kroll, z. Z. Bonn 

S. 1967 

Kroll erstattet Bericht über das Gespräch mit Ministerpräsident 
Chruschtschow vom 9. November. Adenauer äußert die Befürch-
tung, daß die ohne Weisung ergriffene Initiative des Botschafters 
sowohl von Chruschtschow als auch von den Drei Mächten miß-
verstanden werde. 

500 14.11. Gesandter von Lilienfeld, Washington, an das 
Auswärtige Amt  

S. 1983 

Lilienfeld schildert die Diskussion der Washingtoner Botschaf-
tergruppe darüber, ob nach Abschluß der exploratorischen Ge-
spräche Verhandlungen mit der UdSSR über den Zugang nach 
Berlin aufgenommen werden sollten und welche Taktik dabei 
anzuwenden sei. 

501 14.11. Runderlaß des Ministerialdirektors Jansen S. 1988 

Jansen informiert über den Beginn der Verhandlungen über den 
britischen EWG-Beitritt und das dafür vorgesehene Arbeits-
programm. Unterschiedliche Ansichten gab es vornehmlich über 
ein Sonderverhältnis zwischen den Mitgliedstaaten des Common-
wealth und der EWG. 

502 15.11. Ministerialdirektor von Hase an die Botschaft in 
Washington 

S. 1992 

Hase nimmt Stellung zum amerikanischen Memorandum über 
„Rüstungskontrolle und Berlinverhandlungen“ und weist die Bot-
schaft an, bei eventuellen Rüstungsbeschränkungen auf Kon-
trollverfahren zu bestehen und keine regionale Einschränkung 
auf Europa zu akzeptieren. 

503 16.11. Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens S. 1996 

Carstens faßt die Ergebnisse von Gesprächen im französischen 
Außenministerium über mögliche Berlin-Verhandlungen der 
Vier Mächte zusammen. 
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504 16.11. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt  

S. 1999 

Kempff berichtet über die Lage in Berlin, insbesondere Patrouil-
len der Drei Mächte entlang der Sektorengrenze, in Ost-Berlin 
und auf der Autobahn nach Berlin. 

505 17.11. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Haeften S. 2002 

Vor dem Hintergrund einer Anfrage des Bayerischen Staats-
ministeriums der Finanzen spricht sich Haeften dagegen aus, die 
Veröffentlichung von Übersetzungen der vom Institut für Zeit-
geschichte herausgegebenen wissenschaftlichen Edition des so-
genannten „Zweiten Buchs“ Hitlers zu gestatten. 

506 18.11. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen S. 2006 

Jansen resümiert die Ergebnisse eines Gesprächs mit dem Prä-
sidenten der EWG-Kommission, Hallstein, dem Präsidenten des 
Europäischen Parlaments, Furler, und dem Vorsitzenden der 
französischen Radikalsozialistischen Partei, Faure, über die 
Fusion der europäischen Exekutiven und Direktwahlen zum 
Europäischen Parlament.  

507 18.11. Botschafter Blankenhorn, Paris, an das Auswärtige Amt S. 2007 

Blankenhorn informiert über Bedenken des französischen Außen-
ministeriums gegen den von Bundeskanzler Adenauer erneut ge-
äußerten Gedanken, die NATO zur vierten Atommacht zu ma-
chen. Es werde befürchtet, daß er der sowjetischen Propaganda 
gegen die Bundesrepublik in die Hände spiele. 

508 20.11. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit Präsident 
Kennedy in Washington 

S. 2008 

Themen sind der außen- und sicherheitspolitische Kurs der 
neuen Bundesregierung, Äußerungen amerikanischer Senatoren 
zur Außenpolitik sowie das Gespräch des Botschafters Kroll, 
Moskau, mit Ministerpräsident Chruschtschow vom 9. Novem-
ber. Weiter werden die sowjetischen strategischen Ziele sowie die 
Aussichten von Verhandlungen der Drei Mächte mit der UdSSR 
über die Berlin- und Deutschland-Frage diskutiert. 

509 20.11. Aufzeichnung des Hilfsreferenten Rowas S. 2021 

Nach einer Sitzung mit der Freiwilligen Selbstkontrolle der Film-
wirtschaft legt Rowas eine Beurteilung des amerikanischen 
Spielfilms „Judgement at Nuremberg“ vor. 

510 20.11. Generalkonsul Böx, Helsinki, an das Auswärtige Amt  S. 2024 

Böx analysiert die Hintergründe des bevorstehenden Besuchs 
des Präsidenten Kekkonen in der UdSSR und schlägt eine Er-
klärung der NATO vor, in der ausdrücklich die Achtung der fin-
nischen Neutralität bekräftigt werden solle. 



November 

XCI 

511 21.11. Deutsch-amerikanisches Regierungsgespräch in 
Washington 

S. 2027 

Im Mittelpunkt stehen der Status und die Bindungen von Berlin 
mit der Bundesrepublik sowie der Umgang mit der DDR. 

512 21.11. Deutsch-amerikanisches Regierungsgespräch in 
Washington 

S. 2036 

Erörtert werden eine mögliche Beteiligung der UNO an der Lö-
sung der Berlin-Frage und, mit Blick auf eine künftige Wieder-
vereinigung Deutschlands, die Frage einer Hinnahme der Oder-
Neiße-Linie. 

513 22.11. Gespräch der Bundesminister Schröder und Strauß mit 
dem amerikanischen Außenminister Rusk in 
Washington 

S. 2043 

Themen sind ein atomarer Teststopp, die Nichtverbreitung von 
Kernwaffen und die nukleare Bewaffnung der NATO sowie die 
Verbindung der Sicherheitspolitik mit der Berlin-Frage.  

514 22.11. Deutsch-amerikanisches Regierungsgespräch in 
Washington  

S. 2047 

In Fortsetzung der bisherigen Diskussion stehen die Oder-Neiße-
Linie und die Sperrmaßnahmen in Berlin im Mittelpunkt. Eben-
falls behandelt werden die Ausstattung der NATO mit Kern-
waffen und die europäische Sicherheit sowie der Umgang mit 
der DDR.  

515 22.11. Staatssekretär Carstens, z. Z. Washington, an das 
Auswärtige Amt 

S. 2056 

Carstens informiert über ein Gespräch des Bundesministers 
Schröder mit dem Staatssekretär für Wirtschaftsfragen im ame-
rikanischen Außenministerium, Ball, über die Auswirkungen, 
die eine Assoziierung der EFTA-Mitgliedstaaten mit der EWG 
auf die USA hätte.  

516 22.11. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt 

S. 2057 

Walther berichtet über die Beratung des Ständigen NATO-Rats 
über drei in die UNO-Generalversammlung eingebrachte Ent-
würfe für Resolutionen zur Nichtverbreitung bzw. Abschaffung 
von Kernwaffen.  

517 27.11. Gespräch des Staatssekretärs Lahr mit dem britischen 
Botschafter Steel  

S. 2060 

Lahr und Steel besprechen Möglichkeiten, das britische Zah-
lungsbilanzdefizit gegenüber der Bundesrepublik zu verringern. 
Erörtert werden insbesondere vermehrte Rüstungskäufe, die 
Übernahme der Entlohnung für deutsches Hilfspersonal der bri-
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tischen Streitkräfte sowie Einsparungen durch die gemeinsame 
Nutzung militärischer Einrichtungen. 

518 28.11. Aufzeichnung des Staatssekretärs Lahr  S. 2065 

Lahr regt an, nach einer Lösung für die Assoziierung afrika-
nischer Staaten mit der EWG zu suchen, die nach einer Auf-
nahme Großbritanniens auch auf die Commonwealth-Mitglieder 
in Afrika übertragen werden könnte.  

519 29.11. Botschafter Janz, Wien, an das Auswärtige Amt  S. 2066 

Vor dem Hintergrund von Überlegungen zu einer Assoziierung 
Österreichs mit der EWG berichtet Janz über Befürchtungen der 
österreichischen Regierung, die UdSSR könne die österreichische 
Neutralität für gefährdet erklären. 

520 29.11. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen  S. 2070 

Nach den Gesprächen des Präsidenten Kekkonen mit Minister-
präsident Chruschtschow in Nowosibirsk notiert Jansen, daß 
Finnland stärker in den sowjetischen Einflußbereich einbezogen 
werde und die skandinavischen Staaten verunsichert seien. 

521 29.11. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Jansen  S. 2072 

Jansen legt die Ergebnisse des Gesprächs des Staatssekretärs 
Lahr mit einer dänischen Delegation über das Beitrittsgesuch 
zur EWG dar. Hauptanliegen der dänischen Seite war eine Über-
gangslösung für Agrarexporte, insbesondere in die Bundesrepu-
blik. 

522 29.11. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in 
Washington 

S. 2076 

Carstens erteilt Weisungen für die Diskussion in der Washing-
toner Botschaftergruppe über die sowjetischen Motive und Ziele 
und zieht Folgerungen für mögliche Verhandlungen über Berlin. 

523 30.11. Aufzeichnung des Botschafters von Walther, Paris 
(NATO)  

S. 2079 

Walther resümiert ein Gespräch mit dem amerikanischen NATO-
Botschafter Finletter zur Ausstattung der NATO mit Kernwaffen.  

524 30.11. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt  

S. 2081 

Kempff informiert über das positive Urteil des Senats von Berlin 
über den amerikanischen Spielfilm „Judgement at Nuremberg“. 
Er regt eine erneute Vorabvorführung des Films an, damit das 
Auswärtige Amt seine bisherigen Bedenken überprüfen könne. 

525 01.12. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase S. 2083 

Im Hinblick auf die bevorstehende NATO-Ministerratstagung 
erörtert Hase, wie die Bundesregierung ihre Position, insbeson-
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dere zur Einrichtung einer NATO-Atomstreitmacht, wirkungs-
voll vertreten könne. 

526 01.12. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Reinkemeyer Dezember 

S. 2092 

Reinkemeyer analysiert die Auswirkungen der von der DDR 
vorgenommenen Sperrmaßnahmen in Berlin auf die Fortfüh-
rung der Gespräche über den Interzonenhandel.  

527 02.12. Staatssekretär Lahr an Botschafter Blankenhorn, Paris S. 2095 

Lahr übermittelt eine Aufzeichnung über die Tagung des EWG-
Ministerrats zu Agrarfragen vom 29. November bis 1. Dezember. 
Hauptthemen waren die Umstellung der Getreidepreise, eine 
Verkürzung der Übergangsfrist zum Gemeinsamen Markt und 
eine gemeinsame Finanzierung agrarpolitischer Maßnahmen. 

528 02.12. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in 
Washington 

S. 2098 

Carstens informiert über die Haltung der Bundesregierung zu 
amerikanisch-britischen Überlegungen hinsichtlich der Nicht-
verbreitung von Kernwaffen und deren möglicher Verknüpfung 
mit Vier-Mächte-Verhandlungen über Berlin.  

529 04.12. Aufzeichnung des Gesandten Krapf  S. 2103 

Krapf resümiert die Reaktionen verschiedener Staaten auf das 
Anliegen der französischen Regierung, sich für die Freilassung 
in Kairo verhafteter Mitglieder der französischen Vermögens-
kommission einzusetzen, und spricht sich für ein Schreiben des 
Bundeskanzlers Adenauer an Präsident Nasser aus. 

530 04.12. Aufzeichnung des Gesandten Krapf  S. 2106 

Krapf referiert einen Vorschlag des Regierenden Bürgermeisters 
von Berlin, Brandt, an den Sektorenübergängen Stellen zur 
Ausgabe von Passierscheinen einzurichten, um Familienbesuche 
zumindest in der Weihnachtszeit zu erleichtern. 

531 05.12. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
sowjetischen Botschafter Smirnow  

S. 2107 

Hauptthemen sind die Gespräche zwischen Adenauer und Prä-
sident Kennedy im November, die Ost-West-Beziehungen und 
mögliche Vier-Mächte-Verhandlungen über Berlin. 

532 05.12. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase S. 2114 

Hase skizziert die beabsichtigte Stellungnahme des Bundes-
ministers Strauß bei der NATO-Ministerratstagung zur Aus-
stattung der NATO mit Kernwaffen und macht Vorschläge für 
deren Abstimmung mit dem Auswärtigen Amt. 
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533 05.12. Aufzeichnung des Gesandten Krapf  S. 2117 

Krapf faßt die Planungen für wirtschaftliche Gegenmaßnah-
men der NATO auf mögliche Sperrungen oder Störungen des 
Zugangs nach Berlin zusammen. 

534 05.12. Botschafter Lüders, Accra, an das Auswärtige Amt  S. 2120 

Lüders zeigt sich besorgt, daß Ghana durch die zunehmende 
Enttäuschung seiner Hoffnungen auf Entwicklungshilfe der 
Bundesrepublik zur Anerkennung der DDR veranlaßt werden 
könnte. 

535 05.12. Botschafter Müller-Roschach, Rabat, an 
Ministerialdirektor von Hase  

S. 2125 

Müller-Roschach empfiehlt, die freundliche Haltung Marokkos 
in der Deutschland-Frage zu honorieren und in dem von Ma-
rokko beanspruchten Mauretanien keine eigene Botschaft ein-
zurichten, sondern es bei der Doppelakkreditierung des Bot-
schafters in Dakar zu belassen.  

536 06.12. Ministerialdirektor Jansen an die Botschaft in Paris  S. 2127 

Jansen übermittelt die Haltung der Bundesregierung zu dem 
französischen Entwurf für ein Europäisches Statut, der in der 
Studiengruppe diskutiert werden soll. 

537 07.12. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 2130 

Grewe regt an, die Bemühungen um eine Regelung für das in 
den USA beschlagnahmte deutsche Vermögen wiederaufzuneh-
men, und schlägt eine Verknüpfung mit den Gesprächen über 
eine Begrenzung des amerikanischen Zahlungsbilanzdefizits vor. 

538 07.12. Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt S. 2132 

Grewe berichtet von wachsendem amerikanischem Drängen, 
zu Verhandlungen mit der UdSSR zu gelangen. Er spricht sich 
dafür aus, daß Bundeskanzler Adenauer bei Staatspräsident 
de Gaulle gegen eine Selbstisolierung Frankreichs in dieser 
Angelegenheit wirke. 

539 08.12. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
Vorsitzenden des Aktionskomitees für die Vereinigten 
Staaten von Europa, Monnet  

S. 2134 

Themen sind die französische Haltung zu Vier-Mächte-Verhand-
lungen über Berlin, Algerien und der britische Antrag auf Bei-
tritt zur EWG. 

540 08.12. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Stechow  

S. 2138 

Stechow hält die Absicht des Bundesministeriums für Vertei-
digung fest, wegen der veränderten politischen Situation in der 
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VAR seinen Antrag auf Finanzierung einer Schiffswerft bei 
Alexandria und eines Segelschulschiffs für die ägyptische Ma-
rine zurückzuziehen. 

541 08.12. Staatssekretär Carstens, z. Z. Paris, an Bundeskanzler 
Adenauer  

S. 2139 

Carstens informiert über Beratungen mit Vertretern der Drei 
Mächte in Paris über Ziele, Gesprächsumfang und Taktik bei 
möglichen Verhandlungen mit der UdSSR über Berlin. 

542 09.12. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit 
Staatspräsident de Gaulle in Paris  

S. 2141 

Im Mittelpunkt steht die jeweilige Einstellung zu Verhandlun-
gen mit der UdSSR über Berlin. Außerdem werden Reaktionen 
auf mögliche Störungen des Zugangs nach Berlin, das militäri-
sche Kräfteverhältnis zwischen Ost und West und die ameri-
kanische Außenpolitik erörtert. 

543 09.12. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit 
Staatspräsident de Gaulle in Paris  

S. 2150 

Adenauer und de Gaulle setzen die Diskussion über Verhand-
lungen mit der UdSSR über Berlin fort. Weitere Themen sind 
die Agrarpolitik der EWG und der britische Antrag auf EWG-
Beitritt sowie das sowjetisch-chinesische Verhältnis.  

544 11.12. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt  

S. 2159 

Aus eigener Anschauung berichtet Kempff über den Ausbau der 
Befestigungsanlagen an den Sektorenübergängen in Berlin und 
die dort festzustellende Kontrollpraxis. 

545 11.12. Gesandter von Lilienfeld, Washington, an das 
Auswärtige Amt  

S. 2161 

Lilienfeld übermittelt ergänzende Informationen zu einem Ge-
spräch mit dem Berater des amerikanischen Präsidenten für 
Fragen der nationalen Sicherheit, Bundy, über die amerikanische 
Haltung zur Berlin- und Deutschland-Frage sowie zu Verhand-
lungen mit der UdSSR. 

546 13.12. Bundesminister Schröder, z. Z. Paris, an das  
Auswärtige Amt  

S. 2166 

Schröder berichtet über die Erörterung der Berlin-Frage und 
eventuelle Verhandlungen mit der UdSSR auf der NATO-Mini-
sterratstagung in Paris. 

547 14.12. Bundesminister Schröder, z. Z. Paris, an das  
Auswärtige Amt  

S. 2169 

Schröder informiert über die Diskussion militärischer Fragen 
auf der NATO-Ministerratstagung in Paris. Bundesminister 
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Strauß und er hätten insbesondere auf weitere Beratungen zur 
Einsatzkontrolle über die Kernwaffen und den Aufbau einer 
NATO-Atomstreitmacht gedrängt. 

548 14.12. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt  S. 2172 

Weber schildert den Einsatz mehrerer seiner westlichen Amts-
kollegen für die in der VAR verhafteten Mitglieder der franzö-
sischen Vermögenskommission sowie sein Gespräch mit dem Be-
rater des ägyptischen Präsidenten, Riad, über die innen- und 
außenpolitische Situation des Landes. 

549 15.12. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
britischen Botschafter Steel  

S. 2178 

Erörtert werden die französische Haltung zu Verhandlungen 
mit der UdSSR über Berlin und die Intervention der UNO in 
der Republik Kongo (Léopoldville). 

550 15.12. Bundesminister Schröder, z. Z. Paris, an das  
Auswärtige Amt  

S. 2180 

Von der NATO-Ministerratstagung in Paris berichtet Schröder 
über die Diskussion über die Lage in Afrika, Asien und Latein-
amerika, insbesondere über die Konflikte in der Republik Kongo 
(Léopoldville) und um Goa. 

551 16.12. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das 
Auswärtige Amt  

S. 2184 

Walther faßt das Schlußwort des NATO-Generalsekretärs Stik-
ker und die intensive Debatte über das Schlußkommuniqué der 
NATO-Ministerratstagung zusammen. 

552 16.12. Ministerialdirektor Jansen, z. Z. Paris, an das 
Auswärtige Amt  

S. 2186 

Jansen informiert über das Treffen der Außenminister der EWG-
Mitgliedstaaten am 15. Dezember in Paris. Vor dem Hinter-
grund der Verhandlungen über einen britischen EWG-Beitritt 
wurde erörtert, ob ein Beitritt zu den europäischen Gemein-
schaften auch die Beteiligung an der europäischen politischen 
Zusammenarbeit bedeute. 

553 16.12. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in Moskau  S. 2189 

Carstens übermittelt die Ergebnisse der Konferenz der Außen-
minister der Drei Mächte und der Bundesrepublik vom 11./12. 
Dezember in Paris zu den ins Auge gefaßten Verhandlungen mit 
der UdSSR über Berlin. 

554 18.12. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
amerikanischen Botschafter Dowling  

S. 2197 

Erörtert werden britische und amerikanische Sorgen vor einer 
Neutralitätspolitik der Bundesrepublik und die französische 
Haltung zu Verhandlungen mit der UdSSR über Berlin. 
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555 19.12. Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt  S. 2204 

Angesichts zunehmenden sowjetischen Interesses, den Bau einer 
Schiffswerft in Alexandria zu übernehmen, mahnt Weber eine 
rasche Entscheidung über die Finanzierung eines Konkurrenz-
angebots der Bundesrepublik an die ägyptische Regierung an. 

556 20.12. Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem 
pakistanischen Minister für Energie, Treibstoffe und 
Bodenschätze, Bhutto  

S. 2206 

Bhutto stellt die politische Situation auf dem indischen Sub-
kontinent dar und wirbt für eine wirtschaftliche Unterstützung 
Pakistans durch die Bundesrepublik.  

557 20.12. Aufzeichnung des Gesandten Krapf  S. 2210 

Krapf stellt Überlegungen zu der Frage an, ob Albanien aus 
taktischen Gründen wirtschaftlich unterstützt werden sollte, 
und schlägt eine Abstimmung mit Frankreich und Italien vor. 

558 22.12. Staatssekretär Carstens an die Botschaft in 
Washington  

S. 2212 

Carstens informiert über Anzeichen für die Einführung eines 
Paß- und Visumzwangs durch die DDR im Berlin- und Inter-
zonenverkehr, analysiert dessen Bedeutung und betont die Not-
wendigkeit von Gegenmaßnahmen. 

559 23.12. Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin 
(West), an das Auswärtige Amt  

S. 2216 

Kempff erörtert mögliche Kanäle für Gespräche des Senats von 
Berlin mit Ostberliner Stellen über Passierscheine, die während 
der Weihnachtstage die Einreise aus den Westsektoren in den 
Ostsektor der Stadt ermöglichen sollen.  

560 27.12. Staatssekretär Lahr an die Botschaft in Washington  S. 2218 

Lahr nimmt Stellung zu dem amerikanisch-britischen Entwurf 
einer Instruktion für den amerikanischen Botschafter in Mos-
kau, Thompson, zu Sondierungsgesprächen mit der UdSSR über 
Berlin. 

561 27.12. Ministerialdirektor Jansen an die Botschaft in Lissabon S. 2220 

Jansen erläutert die Gründe, aus denen die Bundesregierung 
von einer formellen Verurteilung der Besetzung der portugiesi-
schen Überseegebiete Goa, Damão und Diu durch Indien ab-
sehen möchte. 

562 28.12. Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Hase S. 2222 

Hase spricht sich für die Beteiligung an einer Anleihe für die 
UNO aus und erläutert dazu die Bedeutung dieser Organisation 
für die Außenpolitik der Bundesrepublik. 
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563 28.12. Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
von Stechow  

S. 2228 

Stechow faßt Erläuterungen des Bundesministeriums der Ver-
teidigung über die rüstungswirtschaftlichen Beziehungen zu den 
USA zusammen. 

564 28.12. Botschafter Kroll, Moskau, an das Auswärtige Amt  S. 2233 

Kroll übermittelt und erläutert das sowjetische Memorandum 
vom 27. Dezember zur Deutschland-Politik und zur Berlin-
Frage. 

565 29.12. Aufzeichnung des Ministerialdirektors Krapf  S. 2235 

Krapf resümiert Überlegungen zur Aufnahme diplomatischer 
Beziehungen zu Israel und spricht sich mit Blick auf eine mög-
liche Anerkennung der DDR durch arabische Staaten gegen die 
Errichtung einer Handelsvertretung in Israel aus. 

566 29.12. Botschafter von Walther, Paris (NATO), an 
Bundesminister Schröder  

S. 2243 

Aufgrund der Ergebnisse der NATO-Ministerratstagung in Paris 
plädiert Walther für eine Trennung der Diskussion über den 
Aufbau einer eigenen NATO-Atomstreitmacht und derjenigen 
über die Einsatzregelung für das nukleare Potential des Bünd-
nisses. 
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Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das Auswärtige Amt 

Geheim 2. Januar 19611 

Betr.: Die NATO nach der Ministerkonferenz im Dezember 19602 

Das Echo der Öffentlichkeit auf die NATO-Ministerkonferenz vom 16. bis 18. De-
zember 1960 war mager. Wollte man der Presse glauben, so wäre es eine ziemlich 
nichtssagende Veranstaltung gewesen. 
Zum Teil war diese Wirkung beabsichtigt. Generalsekretär Spaak hatte mehrfach 
erklärt, die Konferenz stehe im Zeichen der Übergangsperiode, die die NATO 
durchmache, irgendwelche spektakulären Ergebnisse dürfe man aus diesem 
Grunde und wegen des Präsidentenwechsels in den Vereinigten Staaten3 nicht 
erwarten. Und schon vor der Konferenz hatte sich der Rat darauf geeinigt, das 
bedeutendste Problem der Tagesordnung, nämlich das amerikanische Angebot 
von Raketen für die NATO4, nach außen hin nicht unnötig zu dramatisieren. 
Sieht man aber genauer hin und prüft man die Protokolle der Sitzungen, so 
kommt man zu einer anderen Wertung. Vielleicht ging der belgische Außenmini-
ster5 etwas weit, als er sagte, die Zusammenkunft sei „dramatisch“, wenn nicht 
gar „historisch“. Aber es bleibt der Eindruck, daß eine Reihe von ungelösten Pro-
blemen aufgeworfen und damit akut gemacht wurde, so daß man sie nicht mehr 
aufs Eis zurücklegen kann. Von ihrer erfolgreichen Lösung wird die Zukunft 
der NATO abhängen. 

 
 1 Der Schriftbericht wurde am 6. Januar 1961 von Ministerialdirektor von Etzdorf mit einer zusam-

menfassenden Aufzeichnung „über den Herrn Staatssekretär dem Herrn Bundesminister“ vorgelegt 
mit der Anregung, ihn „auch dem Herrn Bundeskanzler und dem Herrn Bundespräsidenten vorzu-
legen“.  
Hat Staatssekretär Carstens am 10. Januar 1961 vorgelegen.  
Hat Bundesminister von Brentano vorgelegen. Vgl. VS-Bd. 401 (301/II 7); B 150, Aktenkopien 1961. 
Zur Vorlage bei Bundeskanzler Adenauer vgl. Dok. 85, Anm. 1. 

 2 Über die NATO-Ministerratstagung vom 16. bis 18. Dezember 1960 in Paris teilte Ministerialdirektor 
von Etzdorf am 21. Dezember 1960 mit, es habe sich um „eine Routinesitzung“ gehandelt, „die ihre 
besondere Bedeutung nur durch den amerikanischen Vorschlag für die zukünftige atomare Ausrüstung 
der NATO bekommen“ habe. Die Teilnehmer hätten u. a. „übereinstimmend Sorge zum Ausdruck 
gebracht, daß kommendes Jahr uns schwerste Krisen im Ost-West-Verhältnis bringen könne.“ Vgl. 
den Runderlaß Nr. 2323; VS-Bd. 401 (301/II 7); B 150, Aktenkopien 1960.  
Vgl. dazu auch das Kommuniqué; NATO FINAL COMMUNIQUES, S. 133–135. Für den deutschen Wort-
laut vgl. EUROPA-ARCHIV 1961, D 15 f. 

 3 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-
kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Am 20. Januar 1961 übernahm er das Amt von Prä-
sident Eisenhower. 

 4 Am 5. Dezember 1960 berichtete Legationsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO): „In kurzfristig 
einberufener Botschafter-Besprechung gab Botschafter Burgess heute nachmittag die Grundzüge 
des amerikanischen Vorschlags zur Schaffung einer NATO-Atomstreitmacht bekannt.“ Den Forde-
rungen des Oberbefehlshabers der NATO-Streitkräfte in Europa (SACEUR), Norstad, auf Ausrüstung 
der NATO mit nuklearen Mittelstreckenraketen entsprechend „werde die amerikanische Regierung 
bis Ende 1963 fünf Polaris-U-Boote der NATO zur Verfügung stellen. […] Die USA hoffen, daß die 
anderen Mitgliedstaaten Überlegungen anstellen für die Schaffung einer multilateralen Streitmacht 
mit Mittelstreckenraketen mit einer Feuerkraft von etwa 100 Polaris zusätzlich zu diesen fünf ameri-
kanischen U-Booten.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 680; B 130, Bd. 1987 A (201). 

 5 Pierre Wigny. 
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Schon in den letzten Monaten wurden verschiedene latente Spannungen deut-
licher bemerkbar; die Ministerkonferenz hat sie klar zutage treten lassen. Sie 
resultieren teils aus dem ausschließlichen Aufgabenbereich der NATO selbst 
(z. B. der Gegensatz zwischen den amerikanischen Verteidigungsabsichten und 
der autonomen militärischen Planung der Franzosen), andere finden ihren Ur-
sprung in den Rückwirkungen internationaler Organisationen außerhalb der 
NATO (Vereinte Nationen, OECD). Zu einem Teil lassen sie sich sogar erklären 
aus überspitzten Formulierungen und Mißverständnissen. 
II. 1) Langfristige Planung 
Was Außenminister Herter vor einem Jahr zu dem auch für seine Umgebung 
völlig überraschenden Vorschlag veranlaßte, eine Zehnjahresplanung für die 
NATO aufzustellen6, ist nie ganz klar geworden. In der Folgezeit kam jedoch 
diese Planung allen Beteiligten sehr gelegen, um der allgemeinen Malaise hin-
sichtlich der Zukunft der NATO zu begegnen. 
Herter hat wohl damals kaum damit gerechnet, daß er selbst zwölf Monate spä-
ter mit dem Vorschlag, der NATO Mittelstreckenraketen mit nuklearen Köpfen 
zur Verfügung zu stellen7, den wichtigsten Beitrag zur ersten konkreteren 
Fassung dieses Zehnjahresplans beisteuern würde. Die Aufnahme, die dieses 
Angebot vor allem bei den beiden anderen Hauptpartnern der Allianz fand, war 
aufschlußreich. 
Außenminister Couve de Murville ließ durchblicken, daß seiner Regierung jede 
Stärkung recht wäre, die die Vereinigten Staaten der NATO einseitig, ohne Be-
dingungen und Gegenleistungen, zuteil werden ließen. (Die fünf Polaris-Untersee-
boote für die NATO würden Frankreich vermutlich sogar sehr gelegen kommen: 
In ihrem Schutz hätte es Zeit und Gelegenheit, seine nationalen Verteidigungs-
pläne weiterzuentwickeln.) Im übrigen aber war seine Stellungnahme reserviert 

 
 6 Der amerikanische Außenminister Herter setzte sich am 15. Dezember 1959 auf der NATO-Minister-

ratstagung in Paris dafür ein, „an der Schwelle der neuen Dekade für die 60er Jahre einen langfristigen 
Plan“ zu machen. Bundesminister von Brentano, z. Z. Paris, berichtete am selben Tag, Herter habe er-
läutert: „Diese langfristige Planung der Allianz müsse sich auf alle Gebiete erstrecken. Auf politischem 
Gebiet müsse eine politische Strategie erarbeitet werden, um der kommunistischen Bedrohung zu 
begegnen. Es müsse eine Praxis der Konsultation für weltweite Probleme gefunden“ werden. Einbezo-
gen werden sollten auch Wissenschaft, Technologie sowie wirtschaftliche Aspekte, und die „Militärs 
sollten ein Zehn-Jahres-Programm der militärischen Mindestforderungen aufstellen“. Vgl. den Draht-
bericht Nr. 654; VS-Bd. 217 (301); B 150, Aktenkopien 1959.  
Vgl. dazu auch FRUS 1958–1960, VII/1, Dok. 237 und Dok. 238, besonders S. 537 f. und S. 540. 

 7 Am 16. Dezember 1960 unterbreitete der amerikanische Außenminister Herter auf der NATO-Minister-
ratstagung in Paris den „Vorschlag zur Schaffung einer NATO-Atom-Streitmacht“. Bundesminister 
von Brentano, z. Z. Paris, teilte dazu am 17. Dezember 1960 mit, der Vorschlag beinhalte die „Ver-
pflichtung zur Belassung des amerikanischen atomaren stockpile in Europa, Unterstellung von fünf 
atomaren Polaris-Unterseebooten unter SACEUR und Schaffung einer multilateralen, mit etwa 100 
Polaris-Raketen ausgestatteten NATO-Streitmacht“. Außerdem sei die amerikanische Regierung 
bereit, „Vorschläge für einen stärkeren Einfluß der NATO-Staaten auf die Verfügung über den 
amerikanischen atomaren stockpile in Europa zu prüfen“. Vgl. den Drahtbericht Nr. 716; VS-Bd. 401 
(301/II 7); B 150, Aktenkopien 1960.  
Zu den Ausführungen von Herter vgl. auch FRUS 1958–1960, VII/1, Dok. 276, S. 674–682. Vgl. dazu 
außerdem DDF 1960, II, S. 750–752.  
Der amerikanische Botschaftssekretär Williamson erläuterte den Vorschlag dahingehend, er „gewähre 
eine Aussicht, die Ausbreitung der Produktion und des Besitzes von Kernwaffen auf andere Länder 
abzustoppen“. Er „sei eine Antwort auf das europäische Verlangen nach einem stärkeren Mitsprache-
recht“ und fördere die Integration in der NATO. Vgl. die Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats 
I. Klasse Sahm vom 28. Februar 1961; B 130, Bd. 1995 A (201). 
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und betont unverbindlich; der bisherige Eindruck wurde drastisch bestätigt, 
daß Frankreich weder direkt auf seine „Force-de-Frappe“-Pläne8 verzichten, 
noch durch einen finanziellen Beitrag zur NATO-Raketen- und Atomstreitmacht 
die Chancen der Verwirklichung dieser Pläne schmälern will. 
Der britische Außenminister9 drückte sich entgegenkommender, aber auch ohne 
jeden Enthusiasmus aus. Ob man so weit gehen soll, wie es Kenner der briti-
schen Politik im Generalsekretariat tun, die erklären, daß England selbst den 
amerikanischen Vorschlägen kühl gegenüberstehe, der Einfachheit halber aber 
ihre Ablehnung oder Vereitelung den Franzosen überlasse, mag dahingestellt 
bleiben.10 
2) Amerikanische Zahlungsbilanzschwierigkeiten 
Auch die Schwierigkeiten, denen die Vereinigten Staaten in letzter Zeit mit 
ihrer Zahlungsbilanz begegnen11, haben einige nicht zu unterschätzende Pro-
bleme für die NATO aufgeworfen. Zwar haben die anderen Allianzpartner Ver-
ständnis für die amerikanischen Sorgen; Bundesminister Strauß brachte dieses 
Verständnis deutlich zum Ausdruck mit der Forderung, an die Stelle des bis-
herigen Schutzes Europas durch die Vereinigten Staaten im Wege des Einbahn-
verkehrs müsse künftig eine zweigleisige, wechselseitige Hilfe treten.12 
In Einzelfragen kam es jedoch zu klaren Meinungsdivergenzen. 
a) Infrastruktur 
Im Rahmen der NATO wurden die Folgen der amerikanischen Zahlungsbilanz-
sorgen zum ersten Mal spürbar, als die Regierung der Vereinigten Staaten 
die Herabsetzung ihres Infrastrukturbeitrages beantragte.13 Die Bundesregie-

 
 8 Staatspräsident de Gaulle äußerte am 3. November 1959 in der französischen Militärakademie zur 

Verteidigungskonzeption: „Il faut que la défense de la France soit française.“ Verantwortlich für die 
Verteidigung der Unabhängigkeit und der Integrität des Territoriums sei die Regierung: „Le système 
qu’on a appelé ,intégration‘ […] a vécu.“ Deshalb müsse eine französische Streitmacht geschaffen 
werden: „ ,une force de frappe‘ susceptible de se déployer à tout moment et n’importe où. Il va de soi 
qu’à la base de cette force sera un armement atomique – que nous le fabriquions ou que nous 
l’achetions – mais qui doit nous appartenir.“ Vgl. DE GAULLE, Discours et messages, Bd. 3, S. 126 f.  
Ministerpräsident Debré erläuterte am 13. Oktober 1960 in der Nationalversammlung den Entwurf 
eines Gesetzes zur Modernisierung und atomaren Ausrüstung der französischen Streitkräfte inner-
halb von fünf Jahren. Das Gesetz wurde am 6. Dezember 1960 angenommen und am 8. Dezember 
1960 in Kraft gesetzt. Für den Wortlaut vgl. JOURNAL OFFICIEL. LOIS ET DÉCRETS 1960, S. 11076. Vgl. 
dazu auch EUROPA-ARCHIV 1961, D 18–34. 

 9 The Earl of Home. 
10 Zu den Reaktionen auf die Ausführungen des amerikanischen Außenministers Herter vom 16. Dezem-

ber 1960 vgl. auch FRUS 1958–1960, VII/1, Dok. 277, S. 682 f. Vgl. dazu ferner DDF 1960, II, S. 750–752. 
11 In einer am 16. November 1960 in Augusta erlassenen Direktive erläuterte Präsident Eisenhower 

das amerikanische Zahlungsbilanzdefizit, das vermutlich 1960 wie schon 1959 fast vier Milliarden 
Dollar betragen werde und zu dem auch der Dollarabfluß aufgrund der Stationierung amerikanischer 
Streitkräfte im Ausland beigetragen habe. Die USA müßten daher darauf bestehen, daß ihre Verbün-
deten ihren Anteil an den Kosten zur Aufrechterhaltung der Sicherheit übernähmen. Für den Wortlaut 
vgl. DOCUMENTS ON INTERNATIONAL AFFAIRS 1960, S. 133–138. Für den deutschen Wortlaut vgl. 
EUROPA-ARCHIV 1960, D 358–364. 

12 Zu den Ausführungen des Bundesministers Strauß am 17. Dezember 1960 auf der NATO-Ministerrats-
tagung in Paris vgl. den Artikel „Die neue Phase der NATO beginnt“; FRANKFURTER ALLGEMEINE 
ZEITUNG vom 21. Dezember 1960, S. 9. 

13 Botschafter von Walther, Paris (NATO), informierte am 21. Juli 1960 über die Verhandlungen zu 
einem neuen Kostenverteilungsabkommen zur Finanzierung des Infrastrukturprogramms der NATO. 
Die amerikanische Regierung fordere „eine wesentliche Herabsetzung ihrer bisherigen Beitragsquote“; 
dagegen sollten „sich die inzwischen wirtschaftlich wieder erstarkten europäischen Staaten, insbeson-
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rung kam diesen amerikanischen Wünschen bis zur Grenze des Möglichen ent-
gegen.14 
Frankreich war dagegen sichtlich bestrebt, auch hier seine Ausgaben niedrig zu 
halten, um alle Hilfsquellen für das ohnehin kostspielige nationale Verteidigungs-
programm einsetzen zu können. 
Kanada machte aus der Senkung seines Beitrages eine Grundsatz- und Prestige-
frage, an der die Verhandlungen lange zu scheitern drohten.15 
Die Türkei nahm auch diese Gelegenheit zum Anlaß, um auf ihre Insolvenz und 
wirtschaftliche Hilfsbedürftigkeit hinzuweisen. 
Vielleicht war die Behandlung des Infrastrukturproblems mit ihrem unwürdigen 
Feilschen und Taktieren um relativ unbedeutende Summen ein bedauerlicher 
Sonderfall, aus dem man hoffentlich nicht auf die ganze Allianz zu schließen 
braucht. 
Die Ministerkonferenz blieb von diesem Problem verschont, da eine Behandlung in 
der Plenarsitzung keinen Erfolg versprach und da Spaaks Versuch mißglückte, 
die Finanzminister in einer Sondersitzung damit zu befassen.16 Ernster war 
die Tatsache zu nehmen, daß die Amerikaner es für richtig hielten, erneut ihre 
Finanznöte mit der Frage der Stationierung ihrer Truppen in Europa in Verbin-
dung zu bringen. 
b) Zurückziehung von amerikanischen Einheiten 
Bei seinem Angebot von Raketen für die NATO hatte Herter ausdrücklich be-
tont, daß diese Stärkung des Deterrent nicht zu einer Verringerung der kon-
ventionellen Schildstreitkräfte führen dürfe. 

Fortsetzung Fußnote von Seite 5 
dere die Bundesrepublik, stärker an den gemeinsamen Verteidigungsanstrengungen der freien Welt 
beteiligen, um den Vereinigten Staaten die Möglichkeit zu geben, sich finanziell stärker als bisher 
auf die Entwicklung und Produktion moderner Waffen, die Aufstellung von Eingreifverbänden usw. 
konzentrieren zu können“. Die Beitragsquote der USA solle 25 % statt wie bisher 36,98 % betragen. 
Vgl. VS-Bd. 555 (II 7); B 150, Aktenkopien 1960. 

14 Am 8. Dezember 1960 informierte Ministerialdirektor von Etzdorf über ein Gespräch des Ministerial- 
dirigenten Hess mit dem Mitarbeiter im amerikanischen Finanzministerium, Sullivan, über das Pro-
blem der Infrastrukturkosten der NATO. Sullivan habe ausgeführt, die amerikanische Regierung 
„wünsche nach wie vor Kürzung von 37 auf 25 % und erwarte von Bundesregierung Erhöhung von 
13,7 auf 22 %. Die bisher von Bundesregierung angebotenen 18 % seien unzureichend, da verbleibende 
Differenz zu groß sei, um von anderen Staaten gedeckt werden zu können.“ Vgl. den Drahterlaß Nr. 2205 
an die Ständige Vertretung bei der NATO in Paris; VS-Bd. 555 (II 7); B 150, Aktenkopien 1960.  
In der Presse wurde am 16. Dezember 1960 gemeldet, daß die Bundesregierung sich bereit erklärt 
habe, ihren Beitrag „auf bis zu 20 Prozent heraufzusetzen“ und damit ihren Anteil auf etwa 200 
Millionen DM jährlich zu erhöhen. Vgl. den Artikel „Bonn will an die NATO jährlich 60 Millionen DM 
mehr zahlen“; DIE WELT vom 16. Dezember 1960, S. 1. 

15 Botschafter von Walther, Paris (NATO), berichtete am 13. Dezember 1960, „nach fünfstündiger, teil-
weise sehr dramatischer Sitzung“ seien die Gespräche „über das Infrastruktur-cost-sharing erfolg-
los abgebrochen und die Angelegenheit an die Ministerkonferenz verwiesen worden. Der Grund hierfür 
war in erster Linie die völlige Unzugänglichkeit des kanadischen Vertreters“. Vgl. den Drahtbericht 
Nr. 705; VS-Bd. 555 (II 7); B 150, Aktenkopien 1960.  
Vortragender Legationsrat I. Klasse Werz legte am 16. Dezember 1960 dar, daß Kanada „bei allen 
NATO-Schlüsseln jeweils genau ein Sechstel des USA-Anteils“ trage und deshalb „seinen Anteil im 
Verhältnis der Kürzung des amerikanischen Anteils herabsetzen“ wolle. Vgl. VS-Bd. 555 (II 7); B 150, 
Aktenkopien 1960.  

16 Botschafter von Walther, Paris (NATO), informierte am 7. Dezember 1960 über den Vorschlag des 
NATO-Generalsekretärs Spaak, die Finanzminister der NATO-Mitgliedstaaten mit der Kostenvertei-
lung für das Infrastrukturprogramm zu befassen, nachdem das Problem „seit elf Monaten in verschie- 
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Als er jedoch auf die amerikanischen Zahlungsbilanzschwierigkeiten zu sprechen 
kam, erwähnte er unverblümt die Möglichkeit der Zurückziehung amerikani-
scher Truppen.17 
Man weiß nicht, wie die neue amerikanische Regierung sich zu diesem Problem 
stellen wird. Es ist jedoch unbestreitbar, daß allein der Gedanke an einen Trup-
penabzug und jede Diskussion darüber sehr schädlich ist.  
Sollte dieser Gedanke eines Tages Form annehmen in einer strategischen 
Konzeption, bei der die konventionelle Schild-Funktion allein den Europäern 
überlassen bliebe und die Amerikaner sich auf eine periphere Verteidigung 
beschränkten, so wären damit große Gefahren, insbesondere für die Bundes-
republik, verbunden. 
c) Wirtschaftshilfe an weniger entwickelte NATO-Länder 
Schließlich gehört zu den Problemen, die die amerikanische Zahlungsbilanzkrise 
hervorgerufen hat, das der Verlagerung der Hilfe für finanzschwache NATO-
Länder, insbesondere Griechenland und die Türkei, auf die besser gestellten 
europäischen Partner. 
Inwieweit dieses ernste Problem im NATO-Rahmen gelöst werden kann oder 
inwieweit bilaterale Verhandlungen zum gewünschten Erfolg führen, muß dahin-
gestellt bleiben. 
3) Verhältnis NATO – Vereinte Nationen 
Besonders spitzten sich die Meinungsverschiedenheiten und Interessengegen-
sätze zu, als im Rahmen der Beratung über politische Konsultation und Koordi-
nation das Verhältnis der NATO zu den Vereinten Nationen zur Sprache kam. 
Schon seit der Kongokrise18 hatte Spaak sich im Rat zunehmend kritisch, ja 
sarkastisch über die Vereinten Nationen geäußert, und er konnte dabei stets der 
Zustimmung etwa des belgischen, französischen und portugiesischen Vertreters 
sicher sein. Bei der Ministerkonferenz beurteilten mehrere Außenminister – 
gemeinsam mit Spaak – die Entwicklung der Vereinten Nationen in den letzten 
Jahren höchst skeptisch. Sie verlangten, die NATO-Staaten müßten in New York 
eine geschlossene Front einnehmen gegen die taktischen Manöver der Sowjets 
und gegen die auf antikolonialistische Ressentiments zurückgehenden Angriffe 
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 denen Gremien der NATO ohne Erfolg behandelt worden“ sei. Vgl. den Drahtbericht Nr. 694; VS-

Bd. 555 (II 7); B 150, Aktenkopien 1960. 
17 Am 17. Dezember 1960 teilte Bundesminister von Brentano, z. Z. Paris, mit, der amerikanische Außen-

minister Herter habe am Vortag auf der NATO-Ministerratstagung in Paris geäußert: „Gewisse 
Veränderungen in der Stationierung amerikanischer Streitkräfte würden vielleicht durch die Schwie-
rigkeiten hinsichtlich der Zahlungsbilanz notwendig werden. Herter verwies auf die Erklärung Prä-
sident Eisenhowers, daß die Vereinigten Staaten nicht ihre Flagge in den verbündeten Ländern 
niederholen wollen“. Sie müßten jedoch ihren Anteil an den Verteidigungsanstrengungen der NATO 
prüfen. Vgl. den Drahtbericht Nr. 716; VS-Bd. 401 (301/II 7); B 150, Aktenkopien 1960. 

18 Am 30. Juni 1960 entließ Belgien die ehemalige Kolonie Belgisch-Kongo als Republik Kongo in die 
Unabhängigkeit. Nach einer Rebellion in der von belgischen Offizieren geführten Ordnungstruppe 
entsandte die belgische Regierung Streitkräfte zum Schutz der europäischen Bevölkerung. Am 13. Juli 
1960 forderten Präsident Kasavubu und Ministerpräsident Lumumba deren Abzug und baten UNO-
Generalsekretär Hammarskjöld um Entsendung von UNO-Truppen. Mit dem Abfall der Provinz 
Katanga im Juli 1960 begann ein Bürgerkrieg im Kongo (Léopoldville), in dessen Verlauf wiederholt 
auch UNO-Truppen in Gefechte verwickelt wurden.  
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einzelner afro-asiatischer Staaten. Die Außenminister Kanadas und Norwegens 
nahmen eine völlig andere Haltung ein. Sie bezeichneten die Vereinten Nationen 
auch in ihrer heutigen Verfassung als ein höchst nützliches Organ, in dem die 
NATO-Staaten nur dann erfolgreich wirken könnten, wenn sie individuell, un-
gebunden und allein ihrem Gewissen folgend aufträten. 
a) Kolonialismus 
Die Außenminister Portugals und Belgiens führten besonders erbittert Klage 
über den Mangel an Verständnis, dem sie im Rahmen der Vereinten Nationen 
bei den NATO-Partnern begegneten. 
Mathias gab seiner Empörung darüber Ausdruck, daß vier NATO-Staaten für 
die afro-asiatische, gegen Portugal gerichtete Resolution gestimmt hätten, 
während sechs sich wenigstens der Stimme enthalten hätten.19 
Wigny beschwerte sich, daß die belgische Position in der Kongofrage gegenüber 
den Vereinten Nationen und Hammarskjöld persönlich nicht genügend von den 
anderen verbündeten Nationen unterstützt worden sei. 
Dem hielt der norwegische Außenminister Lange entgegen, die NATO-Staaten 
dürften nicht „in den Vereinten Nationen oder an anderer Stelle eine Haltung 
einnehmen, die geeignet wäre, die so häufig gegen uns erhobenen Vorwürfe zu 
bestätigen, wonach wir nur eine Allianz zur Verteidigung kolonialer Interessen 
seien“. 
Erschreckend waren die reichlich naiven Ausführungen des kanadischen Außen-
ministers Green. Er erklärte, die NATO-Länder würden ihrer Verantwortung 
in den Vereinten Nationen nicht gerecht. Sie seien gewohnt gewesen, die Ver-
einten Nationen zu kontrollieren, ein Peitschenschlag habe genügt, um eine 
Zweidrittelmehrheit zu erhalten. Diese Zeiten seien vorbei. Unsere Lage in den 
Vereinten Nationen sei jetzt wie die von Politikern oder Ministern in nationalen 
Parlamenten: Wir müßten versuchen, die Mehrheit der Regierungen von der 
Richtigkeit unseres Standpunktes zu überzeugen, dann würden wir auch die 
öffentliche Weltmeinung hinter uns haben. Seine Ausführungen gipfelten in 
der Empfehlung an Großbritannien und Frankreich, „Vertrauen in die Verein-
ten Nationen zu haben, weil sie sonst der Unterstützung einer ganzen Reihe von 
eigenen Ländern, in ihren eigenen Gemeinschaften und im Commonwealth, 
verlustig gehen würden“. 

 
19 Am 26. November 1960 berichtete Botschafter Schaffarczyk, Lissabon, daß die Krise in den Beziehun-

gen zwischen Portugal und der UNO mit der am 11. November 1960 im UNO-Treuhänderausschuß 
verabschiedeten afro-asiatischen Resolution einen vorläufigen Höhepunkt erreicht habe. Darin werde 
die portugiesische Regierung zur Berichterstattung über ihre Überseegebiete aufgefordert. Die „auch in 
der Form sehr unkonziliant gefaßte Entschließung, in der u. a. ,von den legitimen Ansprüchen der 
sich unter dem kolonialen Joch befindlichen Völker‘ die Rede“ sei, richte sich ausschließlich gegen 
Portugal, nachdem Spanien, „dessen überseeische Besitzungen ebenso wie diejenigen Portugals ver-
fassungsmäßig zum Mutterland gehören“, sich zur Berichterstattung bereit erklärt habe. Vgl. den 
Schriftbericht; B 30 (Referat I B 1), Bd. 187.   
Die Resolution wurde am 15. Dezember 1960 von der UNO-Generalversammlung verabschiedet. Von 
den NATO-Mitgliedstaaten stimmten neben Portugal lediglich Belgien und Frankreich gegen die 
Resolution; Dänemark, Griechenland, Norwegen sowie die Türkei votierten dafür und Großbritannien, 
Italien, Kanada, Luxemburg, die Niederlande sowie die USA enthielten sich der Stimme. Für die 
Übersicht über das Abstimmungsergebnis und den Wortlaut der Resolution Nr. 1542 vgl. UNITED 
NATIONS RESOLUTIONS, Serie I, Bd. VIII, S. 41 und S. 154 f. 
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Die in der Form liebenswürdige, in der Sache aber außerordentlich scharfe 
Entgegnung Lord Homes, sein Urgroßvater Lord Durham wäre es gewesen, der 
Kanadas Verfassung20 entworfen und Kanadas Freiheit gegenüber dem engli-
schen Parlament verteidigt hätte, quittierte Green mit einem etwas verlegenen 
Lächeln. Für die weiteren Ausführungen Lord Homes, daß die damalige engli-
sche Kolonialpolitik auch heute noch ihre moralische Berechtigung habe, nahm 
Green in etwas unfairer Weise einige Tage später durch sein Interview im 
„Daily Express“ Rache. 
Couve de Murville empfahl nicht ohne Sarkasmus, Green möge sich eines guten 
französischen Dolmetschers versichern und dann mit einigen Vertretern der jun-
gen afrikanischen Staaten, deren Loblied er singe, über die Vereinten Nationen 
unterhalten; sie hätten von dieser Organisation eine weniger hohe Meinung als 
er. Wenn Kanada, das schon bisher immer bremsend in der NATO gewirkt hat, 
auf diesem Wege fortschreitet, muß man sich hinsichtlich der Rolle dieses Lan-
des für die Zukunft der Allianz große Sorgen machen. 
b) Abrüstung 
Über die Abrüstung wurde bei der Ministerkonferenz relativ wenig gespro-
chen. Zu Überraschungen kam es dabei nicht, jedoch führte die Diskussion ge-
legentlich dicht an altbekannte Gegensätze heran. Wieder waren es in erster 
Linie Kanada und Norwegen, die ihren fast bedingungslosen Wunsch nach Ab-
rüstung populär zu machen versuchten. Auch unter den kritischer eingestellten 
Regierungen gibt es aber noch wesentliche Unterschiede in der Haltung zur 
Abrüstung. 
4) Verhältnis NATO – OECD 
Schon bei den Vorbesprechungen, die Generalsekretär Spaak mit den Bot-
schaftern über die Zehnjahresplanung21 führte, trat ein gewisser Gegensatz 
zwischen ihm und Botschafter Burgess über die wirtschaftliche Aktivität der 
NATO hervor. 
Leider muß ich sagen, daß wohl bei Botschafter Burgess seine Vaterfreude an 
der OECD22 das sachliche Urteil über Spaaks Vorschläge getrübt hat. 

 
20 Der Earl of Durham, der 1838/39 britischer Generalgouverneur für Britisch-Nordamerika war, legte 

1839 einen Bericht über die Lage in den Kolonien in Nordamerika vor. Der „Durham Report“ ent-
hielt zudem Reformvorschläge, wonach die Regierungen in den Kolonien den gewählten Volksvertre-
tungen verantwortlich sein und mehr Eigenverantwortung erhalten sollten. Lord Durham sprach 
sich außerdem für die Zusammenlegung von Oberkanada und Unterkanada aus, die mit der Unions- 
akte vom 23. Juli 1840 erfolgte. Für den Wortlaut vgl. STATUTES OF THE CANADIAN CONSTITUTION, 
S. 433–445. 

21 NATO-Generalsekretär Spaak legte am 6. Juli 1960 ein Memorandum zur Zehnjahresplanung der 
NATO vor, in dem auch wirtschaftspolitische Überlegungen angestellt wurden. Für einen Auszug vgl. 
VS-Bd. 405 (301/II 7).   
Botschaftsrat I. Klasse Graf von Baudissin, Paris (NATO), berichtete am 6. Oktober 1960, im Stän-
digen NATO-Rat bestehe „allgemeine Einigkeit darüber, daß […] die NATO auf keinen Fall ein 
Exekutivorgan in wirtschaftlichen Fragen sein könne. Jedoch zeigten sich erhebliche Meinungsver-
schiedenheiten in der Frage, ob die NATO entsprechend den Vorschlägen Spaaks in seinem Memoran-
dum zur Zehnjahresplanung als Forum der politischen Koordinierung der Wirtschaftshilfe an un-
terentwickelte Länder dienen könne.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 515; VS-Bd. 405 (301/II 7); B 150, 
Aktenkopien 1960. 

22 Der amerikanische NATO-Botschafter Burgess war Vorsitzender der Vierergruppe für wirtschaftliche 
Organisation, die aufgrund einer Entschließung der Ministertagung der OEEC vom 14. Januar 1960 
eingesetzt wurde. Sie legte im April 1960 ihren Bericht über die Reorganisation der OEEC und den 
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Spaak hat nie versucht, die Kompetenzen der NATO auf wirtschaftlichem Gebiet 
über die ihr übertragene Verteidigung unter politischen Gesichtspunkten auf 
dem Gebiet des Ost-West-Gegensatzes hinaus auszudehnen. Trotz dieser Sach-
lage hatte die bewußt von Burgess geübte Kritik an Spaak23 ihre Nachwirkungen 
auf die Einstellung Herters und ganz allgemein auf die Diskussionen im Rahmen 
der Ministerkonferenz. Eine Reihe von Ministern, darunter wieder besonders 
Green und Lange, aber auch Herter, bezeichneten die OECD als das allein ge-
eignete Organ, um die wirtschaftliche Aktivität des Westens zu koordinieren 
und um die Verpflichtung, die sich aus Artikel 2 des Nordatlantikvertrages24 
ergibt, zu erfüllen. Ihr dürfe die NATO nicht das Wasser abgraben; auch jede 
Überschneidung müsse vermieden werden. Die NATO müsse sich darauf be-
schränken, die wirtschaftlichen Maßnahmen des Ostblocks zu beobachten und 
den wirtschaftlich weniger starken Ländern innerhalb der Allianz Hilfe zu ge-
währen. 
Obgleich dieser Vorwurf Spaak eigentlich nicht treffen konnte, rief er so er-
hebliche Mißstimmung und Spannung hervor, daß Spaak mit seinem Rücktritt 
drohte. 
III. Es ist oft von einer Krise der NATO gesprochen worden, und bei näherer 
Betrachtung war es immer nur eine Phase der notwendigen Entwicklung. Viel-
leicht verhält es sich auch dieses Mal so. Gewiß sind die aufgezählten Probleme 
und Spannungen großenteils nicht neu und, einzeln gesehen, nicht entscheidend 
für das Schicksal der NATO. In ihrer Gesamtheit stellen sie jedoch eine nicht 
zu unterschätzende Gefahr dar. 
Im Zusammenhang mit der Diskussion über verschiedene Probleme ist schon 
früher von einer Krise der NATO gesprochen worden, wobei mit der Lösung des 
Problems dann die Krise beendet war. Ich glaube, daß man sich davor hüten 
sollte, auch in diesem Zusammenhang die Reichweite der möglichen Krise zu 
überschätzen. 
In der Diskussion der Minister ist mehrfach darauf hingewiesen worden, daß 
die Allianz in den letzten zehn Jahren erfolgreich war. Zweifellos ist die NATO 
in höherem Maße erfolgreich gewesen, als dies im allgemeinen von der Öffent-
lichkeit realisiert wird. Es ist aber inzwischen eine Entwicklung eingetreten, 
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Entwurf eines Übereinkommens über die Organisation für Wirtschaftliche Zusammenarbeit und Ent-
wicklung vor, die auf einer Konferenz am 24./25. Mai 1960 in Paris von Vertretern aus 21 Staaten 
beraten wurde. Vgl. dazu die Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Sachs vom 30. Mai 1960; B 2 
(Büro Staatssekretär), Bd. 80.  
Am 14. Dezember 1960 unterzeichneten die 18 OEEC-Mitgliedstaaten sowie die USA und Kanada 
in Paris das Abkommen über die Organisation für Wirtschaftliche Zusammenarbeit und Entwicklung 
(OECD), das in Kraft treten sollte, sobald es von 15 Unterzeichnerstaaten ratifiziert war. Bis dahin 
setzte die OEEC ihre Tätigkeit fort. Für den Wortlaut des Abkommens vgl. EUROPA-ARCHIV 1961, 
D 93–100. 

23 Am 8. Dezember 1960 berichtete Botschafter von Walther, Paris (NATO), der amerikanische NATO-
Botschafter Burgess habe „Kritik an dem wirtschaftlichen Teil des Berichts Spaaks“ geübt und betont, 
„daß nach vieler Mühe endlich in der OECD eine Organisation geschaffen sei, die für die wirtschaft-
liche Zusammenarbeit und für die Koordinierung der Wirtschaftshilfe des Westens zuständig sei“. 
Vgl. den Drahtbericht Nr. 696; VS-Bd. 405 (301/II 7); B 150, Aktenkopien 1960. 

24 Nach Artikel 2 des NATO-Vertrags vom 4. April 1949 waren die NATO-Mitgliedstaaten zur Beseiti-
gung der „Gegensätze in ihrer internationalen Wirtschaftspolitik“ und zur Förderung der wirtschaft- 
lichen Zusammenarbeit verpflichtet. Vgl. BUNDESGESETZBLATT 1955, Teil II, S. 289. 
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die für die Zukunft eine Kompetenzerweiterung und stärkere Verklammerung 
der NATO notwendig macht, wenn diese Erfolge auch in den nächsten zehn 
Jahren durchgehalten werden sollen. 
Wenn das Ziel der NATO auch in Zukunft die Verteidigung des Westens gegen 
die östliche Drohung sein soll, so muß sich die NATO darauf einstellen, auf allen 
Kampfgebieten der „peaceful coexistence“ für diesen Kampf gerüstet zu sein, 
d. h. auch auf die Angriffe auf politischem, wirtschaftlichem, kulturellem, sozio-
logischem und anderen Gebieten antworten zu können. Gleichzeitig muß sie 
militärisch stark bleiben, das Risiko eines militärischen Angriffes auf den Westen 
muß so groß bleiben, daß dieser Angriff sich für den Sowjetblock nicht lohnt. 
Die Ministerkonferenz hat gezeigt, daß eine wenn auch kleine Zahl der NATO-
Regierungen einer solchen Ausweitung der Kompetenzen der NATO zaudernd 
gegenübersteht. 
Die Rücktrittsabsichten Spaaks, die in der Botschafterbesprechung vom 17. De-
zember ihre stärkste Formulierung fanden25 und die nicht überraschend kamen, 
sind nicht das Ergebnis einer momentanen Verstimmung. Wer die letzten Monate 
mit ihm zusammengearbeitet hat, weiß, daß er oft im Begriff war, zu verzagen, zu 
zweifeln, ob es ihm noch gelingen wird, die Aufgabe des NATO-Generalsekretärs, 
wie er sie als Mindestforderung erkannt hat, zu erfüllen. Einige Minister ver-
suchten schon während der Konferenz, Spaaks Pessimismus als übertrieben 
und das Funktionieren und die Erfolge der NATO als befriedigend hinzustellen. 
Die Tatsache, daß – neben Lord Home – besonders die Außenminister Kanadas 
und Norwegens diese Linie vertraten, legt allerdings den Verdacht eines gewis-
sen Zweckoptimismus nahe. Gerade diese beiden Regierungen gehen bekannt-
lich an alle Projekte zur Ausdehnung und Intensivierung der Tätigkeit der 
NATO mit großem Zögern heran und halten ihnen immer die Notwendigkeit 
entgegen, auf die Öffentlichkeit und deren Bedürfnis nach Abrüstung Rücksicht 
zu nehmen. 
Sollte es nicht gelingen, die sich seit langem abzeichnenden, in der Ministerkon-
ferenz aber besonders akut gewordenen Schwierigkeiten in den nächsten Jahren 
zu überwinden, so kann das letzten Endes zur Aushöhlung der NATO führen. 
Mancher Minister, der durch seine Haltung bei der Konferenz zur Verschärfung 
der Gegensätze beigetragen hat, dürfte die Gefahr nachträglich erkannt haben. 
Herter hat, wie ich von einem seiner Mitarbeiter erfuhr, bereits in dem Bestre-
ben, einzulenken, gewisse Modifikationen seiner Haltung angedeutet. Portugals 
Außenminister Mathias hat sich überzeugen lassen, daß die Politik des wechsel-
seitigen In-den-Rücken-Fallens sinnlos ist, und seinen Einspruch gegen die 
Türkei-Hilfe in der OECD26 zurückgezogen. (Die Türkei hatte in den Vereinten 

 
25 Botschafter von Walther, Paris (NATO), teilte am 20. Dezember 1960 mit, NATO-Generalsekretär 

Spaak habe die Ständigen Vertreter am Abend des 17. Dezember 1960 zu sich gebeten und „in tiefer 
Erregung“ ausgeführt, die laufende NATO-Ministerratstagung habe ihm gezeigt, „daß die von ihm 
erstrebte NATO-Politik durch die Mitgliedsregierungen nicht gebilligt würde und daß er nicht in 
der Lage sei, als Generalsekretär eine Politik zu führen, die er nicht billige“. Er gedenke daher 
„spätestens im Mai seine Stellung als Generalsekretär des NATO-Sekretariats zu verlassen“. Vgl. 
den Drahtbericht Nr. 725; VS-Bd. 942 (II A 7); B 150, Aktenkopien 1960. 

26 Am 20. Dezember 1960 erinnerte Botschafter von Walther, Paris (NATO), daran, daß „Portugal in 
der OECD gegen den für die Türkei vorgesehenen Kredit gestimmt“ habe. Daraufhin habe sich „die 
beinahe groteske Situation ergeben, daß Herter sich an Spaak mit der Bitte gewandt hat, auf Mathias 
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Nationen für die antiportugiesische Resolution gestimmt.) Dies ist zweifellos 
als großer persönlicher Erfolg Spaaks zu werten. 
Aber viel bleibt noch zu tun. 
IV. Es stellt sich die Frage, ob die Bundesrepublik Möglichkeiten hat, bei der 
Überwindung der aufgezeigten Schwierigkeiten mitzuwirken. Wir sind das 
stärkste Mitglied der Allianz auf dem Kontinent, und wir haben aus politischen, 
geographisch-militärischen und psychologischen Gründen ein überdurchschnitt-
liches Interesse an ihrem Bestand. Daß wir bereit sind, entsprechend unseren 
Möglichkeiten einen materiellen Beitrag zu leisten, haben wir bewiesen. 
Damit ist es jedoch vielleicht nicht mehr getan. Die Schwierigkeiten sind nicht 
nur materieller Art, sie beruhen zum großen Teil auf ideologischen Gegensätzen, 
verschiedenen Interessenlagen, politischen Fehlurteilen, Mißverständnissen, 
Ressentiments. Bei ihrer Überwindung könnte der Bundesrepublik eine beson-
dere Verantwortung zufallen. Ohne sich zum Schiedsrichter oder gar Schul-
meister aufwerfen zu wollen, könnte sie sich für die Rolle eines „geistigen Kata-
lysators“ eignen, da sie nicht Mitglied der Vereinten Nationen und an den meisten 
strittigen Fragen völlig unbeteiligt ist und da sie keinen Ehrgeiz hat, autonome 
Atommacht zu werden. Eine großangelegte Aktion, eine Art „relance atlantique“, 
wäre im gegenwärtigen Zeitpunkt sicher verfehlt. Gedacht ist vielmehr an eine 
unauffällige diplomatische Kleinarbeit, zunächst am Sitz der NATO selbst. In 
den kommenden Monaten werden sich uns bei der weiteren Vorbereitung der 
Zehnjahresplanung häufig Gelegenheiten bieten, im zweiseitigen Gespräch 
oder durch konstruktive Vorschläge im Kreise der 15 zur Lösung der anstehen-
den Probleme beizutragen. Ich wäre dankbar, wenn bei allen im Zusammen-
hang mit der Zehnjahresplanung notwendig werdenden Entscheidungen der 
Bundesregierung den dargelegten politischen Gesichtspunkten Rechnung ge-
tragen würde. 
Es wird aber weiterer Bemühungen bedürfen, und zwar dort, wo die NATO-Poli-
tik der einzelnen Regierungen gemacht wird, nämlich in den zuständigen Refera-
ten und Abteilungen der Außenministerien, in besonderen Fällen auch bei den 
Außenministern oder Regierungschefs selber. 
Voraussetzung für den Erfolg solcher Arbeit wäre, daß unsere Botschaften in 
den NATO-Staaten mit der Problematik der NATO-Zusammenarbeit, auch in 
ihren Einzelaspekten, vertraut sind und daß sie wissen, in welcher Weise die 
Bundesregierung sich die Lösungen vorstellt. Solche Detailarbeit wäre vor 
allem notwendig in Kanada, Norwegen und Dänemark. In Großbritannien 
müßte wahrscheinlich die Entwicklung, die wohl zugunsten von NATO läuft, 
unter den Parlamentariern und leitenden Gremien des Foreign Office geför-
dert werden. In Frankreich müßten auf Grund seiner besonderen Struktur 
die für die NATO sprechenden Gesichtspunkte auf allerhöchster Ebene vertre-
ten werden, da gerade hier sowohl in der Armee wie in der Verwaltung die 
NATO-Freundlichkeit in den letzten Jahren sehr zugenommen hat, so daß die 
Mehrzahl der leitenden Beamten sich im Gegensatz zur Staatsführung befin-
det. Vielleicht wäre es auch in Washington möglich, auf die ungeheure Gefahr 
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zur Rücknahme portugiesischen Vetos Einfluß zu nehmen“. Vgl. den Drahtbericht Nr. 726; VS-Bd. 4976 
(412); B 150, Aktenkopien 1960. 
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hinzuweisen, die allein durch die Erwähnung des „redeployment“ beschwo-
ren wird, selbst wenn vorläufig keine feste Absicht dahinter steht.27 

Walther 
VS-Bd. 401 (301/II 7) 
 

 
 

2 

Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz 

704-82.00-94.29-002/61 VS-vertraulich 3. Januar 19611 

Betr.: Gespräch von Botschafter Kroll mit Chruschtschow, Mikojan und  
Kossygin auf dem Neujahrsempfang im Kreml 

Bezug: Drahtbericht Nr. 1 der Botschaft Moskau vom 2.1.19612 

Das Leitmotiv der Neujahrsunterredung Chruschtschows, Mikojans und Kossy-
gins mit Herrn Botschafter Kroll war das des deutsch-sowjetischen Ausgleichs. 
So sagte Chruschtschow eingangs, er sei nunmehr davon überzeugt, daß der Herr 

 
27 Am 16. Januar 1961 übermittelte Ministerialdirektor von Etzdorf den Bericht des Botschafters von 

Walther, Paris (NATO), an die Botschaften in den NATO-Mitgliedstaaten mit der Bitte um Mitteilung, 
„wie die Ergebnisse der NATO-Ministerkonferenz dort beurteilt werden. Die Botschaften Washington, 
London, Paris, Ottawa, Kopenhagen und Oslo werden darüber hinaus um Stellungnahme zu den sie 
betreffenden Anregungen des Bezugsberichts und zu der in ihm enthaltenen Beurteilung der NATO-
Politik ihres Gastlandes gebeten.“ Vgl. den Schrifterlaß; VS-Bd. 401 (301/II 7); B 150, Aktenkopien 
1961. 
Zu den Reaktionen vgl. Dok. 85, Anm. 6, 26 und 28. 

 
 1 Die Aufzeichnung wurde von Legationsrat I. Klasse Reinkemeyer konzipiert und am 3. Januar 1961 

von Ministerialdirektor Duckwitz „über den Herrn Staatssekretär dem Herrn Bundesminister vor-
gelegt“.   
Hat Staatssekretär Carstens am 4. Januar 1961 vorgelegen.   
Hat Vortragendem Legationsrat I. Klasse Graf von Hardenberg am 4. Januar 1961 vorgelegen, der 
vermerkte: „Doppel für Herrn St.S. I entnommen.“  
Hat Bundesminister von Brentano vorgelegen. Vgl. den Begleitvermerk; VS-Bd. 2997 (704); B 150, 
Aktenkopien 1961. 

 2 Botschafter Kroll, Moskau, berichtete über ein Gespräch mit Ministerpräsident Chruschtschow sowie 
den Stellvertretenden Ministerpräsidenten Kossygin und Mikojan am Rande des Neujahrsempfangs 
am Vortag im Kreml. Chruschtschow habe „seiner tiefen Befriedigung über die Unterzeichnung der 
beiden Wirtschaftsabkommen“ am 31. Dezember 1960 Ausdruck verliehen, die ohne den persönlichen 
Einsatz des Bundeskanzlers Adenauer nicht zustande gekommen wäre. Chruschtschow habe aus-
geführt: „Man müsse im Jahre 1961 das deutsche Problem bereinigen, sonst werde er sich genötigt 
sehen, den fertiggestellten Separatvertrag mit der ,DDR‘ zu unterzeichnen.“ Auf den Hinweis, daß 
dies eine internationale Krise nach sich ziehen werde, habe Chruschtschow entgegnet, „daß wegen 
einer Krise um Berlin oder die deutsche Frage kein Mensch Krieg führen werde. Man werde sich mit 
der Zeit auch wieder beruhigen.“ Allerdings gäbe er Verhandlungen mit dem Westen gegenüber dem 
Abschluß eines separaten Friedensvertrags den Vorzug. Kroll berichtete außerdem, daß Chruschtschow 
erstmals positiv über Bundesminister Strauß gesprochen habe, der „in einer kürzlichen Rede jede 
Kriegsabsicht als ,verrückte Idee‘ mit Entrüstung von sich gewiesen habe“. Vgl. VS-Bd. 2997 (704); 
B 150, Aktenkopien 1961.  
Zu dem Gespräch vgl. auch KROLL, Lebenserinnerungen, S. 472–474. 
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Bundeskanzler den ernsthaften Wunsch habe, zu einem Ausgleich zu kommen. 
Chruschtschow selbst sprach sich für einen Ausgleich aus. Schließlich gab Herr 
Botschafter Kroll als seinen Eindruck wieder, daß die Sowjetregierung einen 
Ausgleich mit der Bundesrepublik ehrlich anstrebe. 
Daß die Bundesregierung einen wirklichen Ausgleich der deutsch-sowjetischen 
Interessen begrüßen würde, kann für niemanden zweifelhaft sein. Die Frage 
ist nur, ob ein Ausgleich im sowjetischen Sinne diese Bezeichnung verdient. Wie 
stellt sich Chruschtschow diesen „Ausgleich“ gemäß dem oben angegebenen 
Drahtbericht vor? 
Chruschtschow fordert, wie in allen anderen Äußerungen seit Herbst 1960 (New 
York)3, auch hier erneut, daß das deutsche Problem im Jahre 1961 bereinigt 
werden müsse. Sonst werde er sich genötigt sehen, einen Separatvertrag mit der 
„DDR“ abzuschließen.4 Die Äußerungen Chruschtschows, Mikojans und Kossy-
gins scheinen zwar bemerkenswert vage gewesen zu sein, doch wird klar, daß die 
„Bereinigung“ vorzugsweise im Wege von Verhandlungen erfolgen soll. Worin 
die „Bereinigung“ bestehen soll, ist in der Neujahrsunterredung offenbar nicht 
konkret gesagt worden. Nach allen bisherigen Äußerungen der sowjetischen 
Führung kann es jedoch nicht zweifelhaft sein, daß sie weiterhin einen Friedens-
vertrag mit den beiden Teilen Deutschlands5, d. h. also die Fixierung der Tei-
lung6 Deutschlands anstrebt. Dies ergibt sich implicite auch aus der sehr offenen 
Bemerkung Chruschtschows, wonach die Wiedervereinigung noch Jahrzehnte 
in Anspruch nehmen könne. – Seine Begründung der Ablehnung der Wieder-
vereinigung mit dem Klassenkampfproblem entspricht der in Stalins Schlußwort 
auf dem XII. Parteikongreß am 25. April 1923 vertretenen Auffassung, wonach 
das Recht der Arbeiterklasse (d. h. hier das Ulbricht-Regime) auf Festigung ihrer 
Macht dem Selbstbestimmungsrecht vorgeht.7 

 
 3 Ministerpräsident Chruschtschow forderte am 23. September 1960 vor der UNO-Generalversamm-

lung in New York den „Abschluß eines Friedensvertrags mit Deutschland und auf dieser Grundlage 
die Lösung der brennenden Westberlin-Frage“. Er hoffe, daß ein Abkommen über diese Fragen „in 
den nächsten Monaten“ erreicht werden könne. Vgl. DzD IV/5, S. 297 f.  
Am 20. Oktober 1960 bekräftigte Chruschtschow in Moskau die Forderung nach einem Friedensver-
trag mit Deutschland – wofür nur die Existenz „zweier deutscher Staaten [und] die Unveränderlichkeit 
der nach dem Zweiten Weltkrieg gezogenen Grenzen“ fixiert werden müsse – und nach einer Regelung 
„der Frage Westberlin – seine Gestaltung zu einer freien Stadt“. Vgl. DzD IV/5, S. 434 f. 

 4 Ministerpräsident Chruschtschow kündigte erstmals in Reden am 17. Februar 1959 in Tula und am 
4. März 1959 in Leipzig an, daß die UdSSR, falls kein Friedensvertrag mit Deutschland zustande 
komme, mit der DDR allein einen solchen Vertrag unterzeichnen werde. Vgl. dazu DzD IV/1, S. 890–
893 und S. 1019–1021. 

 5 Mit Noten vom 10. Januar 1959 an die Drei Mächte, die Bundesrepublik und die DDR sowie an alle 
am Krieg gegen Deutschland beteiligten Staaten übermittelte die sowjetische Regierung den Ent-
wurf eines Friedensvertrags mit beiden deutschen Staaten bzw. einer deutschen Konföderation, 
demzufolge die bestehenden Grenzen Deutschlands einschließlich der Demarkationslinie zwischen den 
beiden Teilen Deutschlands anerkannt und bis zur Wiedervereinigung Deutschlands auch der Status 
von Berlin (West) als „Freie Stadt“ festgelegt werden sollte. Für den Wortlaut der Noten sowie des 
Vertragsentwurfs vgl. DzD IV/1, S. 537–577.  
Der Vertragsentwurf wurde am 15. Mai 1959 vom sowjetischen Außenminister Gromyko auf der 
Außenministerkonferenz der Vier Mächte in Genf erneut vorgelegt. Vgl. dazu DzD IV/2, S. 93–102. 

 6 Die Wörter „Fixierung der Teilung“ wurden von Bundesminister von Brentano hervorgehoben. Dazu 
vermerkte er handschriftlich: „r[ichtig]“. 

 7 Auf dem XII. Parteitag der Kommunistischen Partei Rußlands (Bolschewiki) hob der Generalsekretär 
des ZK, Stalin, hervor, daß das Selbstbestimmungsrecht „nicht zum Hindernis für die Verwirklichung 
des Rechts der Arbeiterklasse auf ihre Diktatur werden“ dürfe. Vgl. STALIN, Werke, Bd. 5, S. 232.  
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Bezüglich Westberlins ist an eine Interimslösung gedacht, die aber nur für die 
Dauer der Verhandlungen, d. h. bis zum Abschluß eines Friedensvertrages oder 
Separatvertrages oder jedenfalls bis zum Abschluß eines Arrangements, das 
die Zweiteilung Deutschlands festlegt, gelten soll. Dies ist eine Verschlechterung 
sogar gegenüber der noch in Genf 1959 zu Tage getretenen sowjetischen Auffas-
sung, wonach eine Interimslösung einige Jahre Geltung haben könnte.8 Daß die 
Verhandlungen nicht über 1961 hinaus ausgedehnt werden sollen, ergibt sich 
aus der immer wieder wiederholten Forderung Chruschtschows, das deutsche 
Problem müsse im Jahre 1961 gelöst werden. Die neue Linie Chruschtschows 
(Geltung der Interimslösung nur für die Dauer der Verhandlungen) war schon 
am 15. Dezember 1960 vom sowjetischen Deutschland-Referenten Falin und 
dessen Mitarbeiter Boronin gegenüber unserem Botschaftsrat vertreten worden 
(vgl. Drahtbericht Nr. 1765 der Botschaft Moskau vom 20. Dezember 19609). 
Die sowjetischen Forderungen sind somit integral erhalten geblieben, auch wenn 
sie während der Zeit, in der die sowjetische Führung auf den Amtsantritt Kenne-
dys10 und die ersten Gespräche mit der neuen amerikanischen Administration 
wartet, einstweilen in konzilianter Form vorgetragen werden. Zu einem Aus-
gleich gehört beiderseitiges Nachgeben. Dazu sind die Sowjets jedoch nach wie 
vor nicht bereit. Ihr „Nachgeben“ besteht lediglich darin, daß sie etwas von ihren 
Maximalforderungen nachzulassen gewillt sind. Unter ihre Minimalforderung, 
in irgendeiner Form die Zweiteilung Deutschlands zu fixieren und den Status 
Westberlins zu verändern, sind sie seit Beginn der Berlin-Krise am 10. Novem-
ber 195811 niemals heruntergegangen. Auch wenn sie von ihren Forderungen 

 
 8 Während der Außenministerkonferenz der Vier Mächte in Genf erklärte sich der sowjetische Außen- 

minister Gromyko am 10. Juni 1959 „unter Umständen mit der provisorischen Aufrechterhaltung 
gewisser Besatzungsrechte der Westmächte in Westberlin einverstanden“, dies allerdings nur für 
den Zeitraum eines Jahres und unter der Bedingung, daß die Drei Mächte ihre Streitkräfte so weit ver-
ringerten, „daß ihnen nur noch symbolische Bedeutung zukommt“. Vgl. DzD IV/2, S. 530.  
Am 19. Juni 1959 führte Gromyko aus, daß die Geltungsdauer einer Interimsregelung „weder eine 
wesentliche noch eine grundsätzliche Frage“ sei, und schlug vor, die Befristung auf eineinhalb Jahre 
auszudehnen. Falls es in diesem Zeitraum zu keiner Friedensregelung für Deutschland komme, sollten 
die Vier Mächte die „Erörterung der Westberlin-Frage erneut aufnehmen“. Vgl. DzD IV/2, S. 653. 

 9 Botschafter Kroll, Moskau, gab Äußerungen der Mitarbeiter im sowjetischen Außenministerium, 
Falin und Boronin, während eines Abendessens mit Botschaftsrat I. Klasse Hartlieb am 15. Dezember 
1960 weiter: „Nach sowjetischen Vorstellungen solle Westberlin Viermächtekommission erhalten 
und westliche Besatzungstruppen nach Verringerung Gesamtzahl als internationale Polizei um 
russisches Kontingent verstärkt werden. Konfliktfälle sollten durch UNO geregelt werden […]. Zugang 
nach Westberlin von Osten und Westen solle in gleicher Weise sichergestellt werden, wozu sich 
Pankow gegenüber Sowjetregierung verpflichten würde. […] Ausführungen ließen klar erkennen, 
daß Sowjets angestrebte Berlinlösung als Interimslösung bis Friedensvertrag ansehen“. Die sowjeti-
schen Gesprächspartner hätten weiter ausgeführt: „Sowjets sähen ein, daß Bundesrepublik ,DDR‘ 
nicht anerkennen könnte, und würden das daher auch nicht verlangen. Gedacht sei an gemeinsame 
Deklaration aller Kriegführenden, durch die um beide Teile Deutschlands bestehende äußere Grenzen, 
also vor allem Oder-Neiße-Linie, anerkannt würden […]. Einer Klausel, die beiden Teilen Deutschlands 
Kontakte zur Herbeiführung Wiedervereinigung ermögliche, stehe nichts im Wege.“ Vgl. B 130, 
Bd. 8467 A (Ministerbüro). 

10 Präsident Kennedy trat sein Amt am 20. Januar 1961 an. 
11 Am 10. November 1958 erklärte Ministerpräsident Chruschtschow im Moskauer Sportpalast, daß 

der Vier-Mächte-Status von Berlin beendet werden sollte, da er den Drei Mächten das Recht des 
ungehinderten Verkehrs zwischen der Bundesrepublik und Berlin einräume. Dieser erfolge auf Ver-
kehrswegen der DDR, „die sie nicht einmal anerkennen wollen“. Chruschtschow kündigte an, daß 
die UdSSR ihre Funktionen in Berlin der DDR übertragen werde. Vgl. DzD IV/1, S. 19.  
Mit Note vom 27. November 1958 an die Drei Mächte, dem sog. Berlin-Ultimatum, forderte die sowjeti-
sche Regierung erneut die „Umwandlung Westberlins in eine selbständige politische Einheit – eine 
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Abstriche machen und sie weich formulieren, so bleibt es doch dabei, daß sie 
nichts geben, sondern nur etwas haben wollen. 
Es stehen sich zwei Konzeptionen gegenüber: 
1) unsere, die bemüht ist, die Schwebelage zu erhalten und, wenn wir schon 
einstweilen den Status quo nicht zu unseren Gunsten ändern können, ihn jeden-
falls nicht zu fixieren und so nicht günstigere Entwicklungen, die später einmal 
bei einer Änderung der sowjetischen Haltung sich ergeben könnten, ein für alle 
Mal unmöglich zu machen; 
2) die sowjetische, die uns einen fixierten Status quo minus mit Einbußen in 
Berlin und in der Deutschland-Frage aufzwingen möchte. 
Es ist zu befürchten, daß die Annahme der sowjetischen Lösung mit ihrem not-
wendigerweise eintretenden Absinken westlichen Prestiges zu einer Aufweichung 
der westlichen Widerstandskraft führen würde. Jedenfalls sind Vorteile für uns 
nicht ersichtlich. Insbesondere wäre es abwegig, zu glauben, daß die Annahme 
der sowjetischen Lösung zu einer Revision sowjetischer Vorstellungen in der 
Wiedervereinigungsfrage zu unseren Gunsten führen könnte. Unser Nachgeben 
würde vielmehr von den Sowjets als Teilkapitulation gewertet, die nur zu weite-
ren Forderungen führen könnte.12 
Aus dem Drahtbericht ist ferner folgendes erwähnenswert: 
1) Mikojan wies darauf hin, „daß Chruschtschow dem auf ihn seit einiger Zeit 
von gewissen Kreisen ausgeübten Druck nicht mehr allzu lange widerstehen 
könne“. Hier macht sich offenbar der schlaue Armenier die Publizität der sowje-
tisch-chinesischen Gegensätze13 zunutze, um den Westen zu Konzessionen gegen-
über Chruschtschow zu bewegen. Es ist herrschende Meinung in westlichen 
Hauptstädten, daß eine solche westliche Reaktion auf die im Ostblock bestehen-
den Gegensätze gefährlich wäre. Auch wird hier die Auffassung vertreten, daß 
angebliche innerpolitische Schwierigkeiten Chruschtschows den Westen nicht 
veranlassen sollten, ihm deshalb in wesentlichen Punkten nachzugeben. Wir 
haben keinerlei Anlaß zu der Annahme, daß die sowjetische Führung auf einen 
Weltkrieg hinsteuern würde, wenn Chruschtschow durch andere Mitglieder 
Fortsetzung Fußnote von Seite 15 

Freistadt“. Diese „Freistadt“ sollte „entmilitarisiert“ und in ihr sollten „keinerlei Streitkräfte statio-
niert werden“. Dieser Status sollte durch die Vier Mächte, die UNO oder „die zwei deutschen Staaten“ 
garantiert werden. Eine Frist von einem halben Jahr halte die sowjetische Regierung für ausreichend, 
„um eine gesunde Basis für die Lösung der Fragen zu finden, die mit der Änderung der Lage Berlins 
verbunden sind“. Vgl. DzD IV/1, S. 174–176. 

12 Der Passus „Insbesondere wäre es abwegig … führen könnte“ wurde von Bundesminister von Bren-
tano hervorgehoben. Dazu vermerkte er handschriftlich: „r[ichtig]“. 

13 Am 9. Dezember 1960 resümierte Ministerialdirektor Duckwitz die Ergebnisse der Konferenz der 
81 Kommunistischen Parteien und Arbeiterparteien vom 10. November bis 1. Dezember 1960 in Mos-
kau, auf der „harte Auseinandersetzungen mit der chinesischen Delegation stattgefunden“ hätten. Ent-
gegengekommen sei die KPdSU der KPCh offenbar hinsichtlich des Prinzips der friedlichen Koexistenz: 
Sie sei „das einzig richtige Prinzip internationaler Beziehungen, bedeute jedoch keinen Verzicht auf den 
Klassenkampf oder die Versöhnung der sozialistischen und bürgerlichen Ideologien. Der ideologische 
Streit dürfe allerdings nicht durch Krieg entschieden werden.“ Beim Übergang vom Kapitalismus zum 
Sozialismus in den einzelnen Staaten könne sich aber Gewaltanwendung als notwendig erweisen. In 
der Wiederaufnahme dieser Aussage könne „man ein Zugeständnis an die Chinesen sehen, die in ihren 
Erklärungen diese These mit Nachdruck vertreten“. Besonders bedeutsam seien die Absätze der 
Schlußerklärung, in denen nationale Besonderheiten und die Kommunistischen Parteien als „unabhän-
gig und gleichberechtigt“ anerkannt würden. Schließlich spiegele sich in der Erklärung auch die „chine-
sisch-sowjetische Kontroverse über eine ,revisionistische‘ oder ,dogmatisch-sektiererische‘ Auslegung 
der marxistisch-leninistischen Lehre“ wider. Vgl. VS-Bd. 3028 (702); B 150, Aktenkopien 1960.  
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des Parteipräsidiums ersetzt werden sollte. Vielmehr besteht bei westlichen Be-
obachtern der Eindruck, daß etwa ein Mann wie Koslow, der für die Nachfolge 
Chruschtschows in Frage käme, ein mindestens ebenso kühler Rechner wie 
Chruschtschow ist. 
2) In der Frage der Abrüstung hat der Neujahrsempfang nichts Neues ergeben. 
Es ist die seit langem verfolgte sowjetische Taktik, den Westen zunächst auf 
den sowjetischen Abrüstungsplan14 festzulegen. Wenn der Westen darauf ein-
ginge, dann würde auch die strikteste Kontrolle nicht mehr zur Wahrnehmung 
seiner Interessen ausreichen. 
3) In der Repatriierungsfrage15 hat die Unterredung erneut gezeigt, daß Chrusch- 
tschow beabsichtigt, sich eventuelle Zugeständnisse in der Rückführung durch 
politische Konzessionen bezahlen zu lassen.16 
4) Die positive Äußerung Chruschtschows über Herrn Bundesverteidigungsmini-
ster Strauß beruht, abgesehen davon, daß die Sowjets sich im Augenblick all-
gemein bei der Bundesregierung um gut Wetter bemühen, darauf, daß dessen 
Bemerkung von sowjetischer Seite im Sinne einer verminderten Kriegsgefahr für 
den Fall neuer sowjetischer Berlin-Vorstöße interpretiert werden mag. Aus die-
sem Grunde hat Chruschtschow wohl auch die angebliche Äußerung de Gaulles 
zitiert, „daß Frankreich ihn, Chruschtschow, nicht daran hindern könne, den 
Separatvertrag mit der ‚DDR‘ abzuschließen“.17 

 
14 Am 2. Juni 1960 übermittelte Ministerpräsident Chruschtschow den Regierungen aller Staaten 

einen Vorschlag über allgemeine und vollständige Abrüstung, die in drei Etappen unter internatio-
naler Kontrolle durchgeführt werden sollte. Im Ergebnis sollte es insbesondere zur „Auflösung aller 
Streitkräfte und Verbot ihrer Wiederaufstellung in jeder Form“, dem Verbot und der Vernichtung 
aller Waffen einschließlich der Massenvernichtungswaffen und ihrer Trägermittel, der „Auflösung 
der Militärstützpunkte aller Art, Abzug und Auflösung aller auf dem Territorium irgendeines Staa-
tes befindlichen ausländischen Truppen“ und zur Abschaffung jeglicher Wehrpflicht kommen. Vgl. 
DzD IV/4, S. 1173 f.  
Der Vorschlag wurde am 23. September 1960 der UNO-Generalversammlung vorgelegt. Für den Wort-
laut vgl. DzD IV/5, S. 298–304. 

15 Im Vorfeld des Abschlusses des Konsularvertrags vom 25. April 1958 zwischen der Bundesrepublik 
und der UdSSR sowie der Abkommen vom selben Tag über Allgemeine Fragen des Handels und der 
Seeschiffahrt sowie über den Waren- und Zahlungsverkehr vereinbarten die Delegationen am 8. April 
1958 durch in Moskau abgegebene mündliche Erklärungen die Repatriierung von Personen deutscher 
Volkszugehörigkeit aus der UdSSR. Gemäß der sowjetischen Erklärung sollten „die mit der getroffenen 
Vereinbarung zusammenhängenden Maßnahmen bis Ende 1959 durchgeführt sein“. Vgl. BULLETIN 
1958, S. 630. 

16 Mit Schreiben vom 18. Oktober 1960 an Ministerpräsident Chruschtschow zeigte Bundeskanzler 
Adenauer sich „bestürzt“ angesichts der sowjetischen Auffassung, die Vereinbarung vom 8. April 1958 
sei bis zum 31. Dezember 1959 befristet gewesen. Der Botschaft der Bundesrepublik in Moskau läge 
weiterhin „eine große Anzahl von Repatriierungsanträgen deutscher Staatsangehöriger“ vor, die die 
erforderlichen Voraussetzungen erfüllten, und er hoffe, daß die Vereinbarung auf sowjetischer Seite 
weiterhin eingehalten werde. Vgl. DzD IV/5, S. 428 f.  
Gegenüber Botschafter Kroll, Moskau, äußerte Chruschtschow am 1. Januar 1961, „er habe bewußt 
die Beantwortung hinausgeschoben, solange die Unterzeichnung der Wirtschaftsabkommen noch nicht 
geklärt war, da seine Antwort selbstverständlich mit dem allgemeinen Stand der deutsch-sowjeti-
schen Gesamtbeziehungen im Einklang stehen müsse“. Vgl. den Drahtbericht Nr. 1 vom 2. Januar 
1961; VS-Bd. 2997 (704); B 150, Aktenkopien 1961. 

17 Dieser Satz wurde von Staatssekretär Carstens hervorgehoben. Dazu vermerkte er handschriftlich: 
„Dies bedeutet m. E.: Den Abschluß des Separatfriedens können wir nicht hindern. Dagegen hat de 
G[aulle] nicht gesagt, daß wir Behinderungen im Berlin-Verkehr nicht hindern könnten.“  
Für den Wortlaut der Äußerung des Staatspräsidenten de Gaulle im Gespräch mit Ministerpräsident 
Chruschtschow am 24. März 1960 in Paris vgl. DDF 1960, I, S. 362. Vgl. dazu auch CHRUSCHTSCHOWS 
WESTPOLITIK, Bd. 2, S. 321. 
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Obwohl das Klima der deutsch-sowjetischen Beziehungen im Augenblick ein 
wenig wärmer geworden ist – was durchaus im deutschen Interesse liegt –, 
so hat doch auch die Neujahrsunterredung des Herrn Botschafters Kroll mit 
Chruschtschow keinerlei Anhaltspunkte dafür ergeben, daß die Sowjets in 
nächster Zeit an einem wirklichen Ausgleich interessiert sein könnten. 

[Duckwitz]18 
VS-Bd. 2997 (704) 
 
 
 

3 

Botschafter Graf von Spreti, Havanna, an das Auswärtige Amt 

114-45/61 geheim Aufgabe: 4. Januar 1961, 14.35 Uhr 
Fernschreiben Nr. 3 Ankunft: 4. Januar 1961, 23.30 Uhr 

Bezug: Drahtbericht Nr. 41 vom 9.1 

Zur Anwesenheit sowjetischer Raketen und Rampen, die in Note kubanischen 
Außenministers an Präsidenten Sicherheitsrats angesprochen wird2, erfuhr 
mein Vertreter3 von erstklassigem Gewährsmann folgendes: 
Im Hafen Habana lagern sowjetische Raketen Typ Nowikow. Länge etwa 7 m, 
Durchmesser etwa 1 m. Haben Lenkungsflossen und je fünf Motore, die mit sech-
zigprozentigem Schwerem Wasser, Bariumbioxyd und Äthylchlorsulfat (chemische 
Bezeichnung möglicherweise fehlerhaft) arbeiten und jeweils fünftausend kg/cm2 
Schub entwickeln. Schweres Wasser wurde von Sowjetunion in irriger Annahme, 
daß hier vorhanden, nicht mitgeliefert, so daß Raketen einstweilen nicht funk-
tionsfähig gemacht werden können. Reichweite 800 bis 3000 km. 54 noch nicht 
installierte hydraulische Rampen für 17 Basen ebenfalls vorhanden. Sechs sowje-

 
18 Verfasser laut Begleitvermerk. Vgl. Anm. 1. 
 
 1 Botschafter Graf von Spreti, Havanna, gab am 9. August 1960 Informationen „von ernstzunehmen-

der Seite“ über die Errichtung dreier Sperrgebiete in Kuba weiter: „Auf Cayo Largo sei ein U-Boot-
Stützpunkt im Entstehen. An allen drei Orten würden Raketenabschußrampen errichtet.“ Auf deren 
„beschleunigten Bau“ werde offenbar von Ministerpräsident Chruschtschow gedrängt. Vgl. B 33 (Re-
ferat 306), Bd. 123. 

 2 Mit Schreiben vom 31. Dezember 1960 an den Vorsitzenden des UNO-Sicherheitsrats forderte der 
kubanische Außenminister Roa den Sicherheitsrat auf, Maßnahmen zu ergreifen, um die amerika-
nischen Streitkräfte von Angriffen auf die kubanische Souveränität abzuhalten. Für den Wortlaut 
vgl. UN SECURITY COUNCIL, OFFICIAL RECORDS, 15th year, Supplement for October, November and 
December 1960, S. 107–109.  
Botschafter Knappstein, New York (UNO), teilte am 11. Januar 1961 mit, der UNO-Sicherheitsrat 
habe seine Sitzung ohne Resolution beendet: „Die von Kuba zur Begründung der Dringlichkeit der 
Einberufung vorgebrachte Behauptung einer ,in wenigen Stunden‘ bevorstehenden bewaffneten Ag-
gression der Vereinigten Staaten wurde von allen Sicherheitsratsmitgliedern mit Ausnahme der 
Sowjetunion zumindest für unbewiesen gehalten.“ Vgl. den Schriftbericht Nr. 31; B 30 (Referat I B 1), 
Bd. 200. 

 3 Konrad Gracher. 
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tische Raketentechniker hier. Leiter Slawinskij. Aufbewahrungsort Pläne be-
kannt.4 US-Botschaft verständigt. 

[gez.] Spreti 
B 130, Bd. 2273 A (I B 2) 
 
 
 

4 

Aufzeichnung des Gesandten Ritter 

AB-85.50/1-103/61 geheim 5. Januar 19611 

Betr.:  Revision der TTD-Sperre2 

Die mit Wirkung vom 1. Januar 1961 erfolgte Inkraftsetzung des Interzonen-
handelsabkommens vom 20.9.1951 samt seinen Anlagen und Zusatzvereinbarun-
gen sowie des Berliner Abkommens vom 16.8.19603 macht eine Revision der 
vom NATO-Rat am 2.11.1960 beschlossenen Richtlinien über die Reisebeschrän-
kungen für Bewohner der Sowjetzone (Restrictions on Issue of Temporary Travel 
Documents)4 notwendig. 

 
 4 Am 14. Januar 1961 teilte Legationsrat I. Klasse Gracher, Havanna, ergänzend mit: „Raketen und 

Rampen, die alle zwischen 1. und 15. Dezember 1960 hier angekommen sind, inzwischen in den 
Ostteil der Insel abtransportiert.“ Die Rampen seien „zur Einbetonierung bestimmt. Zahl wird jetzt 
mit 17 (statt 45) angegeben.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 10; B 130, Bd. 2273 A (I B 2). 

  1 Hat Legationsrat Rückriegel am 14. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Gesandten 
Ritter verfügte.  
Hat Ritter am 16. Januar 1961 erneut vorgelegen.  2 Die Drei Mächte unterrichteten die Bundesregierung am 26. Februar 1960 über neue Richtlinien 
für die Erteilung von „Temporary Travel Documents“ (TTD) an Bewohner der DDR. Danach sollten 
keine Reisedokumente an Personen ausgegeben werden, deren Besuche in westlichen Staaten vor-
wiegend politischen Charakter hätten, d. h. insbesondere Vertreter der Regierung der DDR, der 
SED und der Massenorganisationen. Vgl. dazu den Schrifterlaß des Ministerialdirigenten Northe 
vom 24. März 1960; VS-Bd. 2966 (700); B 150, Aktenkopien 1960.  
Botschafter von Walther, Paris (NATO), berichtete am 23. März 1960, daß die Mehrzahl der NATO-
Mitgliedstaaten bereit sei, die neuen Richtlinien der Drei Mächte „als Grundlage für ihre eigene Politik 
gegenüber Reisenden aus der SBZ“ zu übernehmen. Vgl. den Schriftbericht; B 130, Bd. 2958 A (700).  3 Korrigiert aus: „6.8.1960“.  
Für den Wortlaut des Abkommens vom 20. September 1951 über den Handel zwischen den Währungs-
gebieten der Deutschen Mark (DM-West) und den Währungsgebieten der Deutschen Mark der Deut-
schen Notenbank (DM-Ost) (Berliner Abkommen) in der Fassung vom 16. August 1960 vgl. BUNDES- 
ANZEIGER, Nr. 32 vom 15. Februar 1961, Beilage.  
Zu den im Zusammenhang mit dem Abschluß des Interzonenhandelsabkommens getroffenen Ab-
sprachen vgl. AAPD 1951, Dok. 155.  
Nachdem die DDR am 8. September 1960 die Genehmigungspflicht für Besuche aus der Bundesrepu-
blik in Ost-Berlin eingeführt und am 13. September 1960 beschlossen hatte, für Bewohner von Berlin 
(West) Reisepässe der Bundesrepublik nicht mehr anzuerkennen und nur noch den Westberliner 
Personalausweis zu akzeptieren, kündigte die Bundesrepublik am 30. September 1960 das Interzonen-
handelsabkommen zum 31. Dezember 1960, bot aber gleichzeitig weitere Verhandlungen an. Für den 
Wortlaut des Kündigungsschreibens vgl. DzD IV/5, S. 335.  
Zu den Verhandlungen und zur Wiederinkraftsetzung der Abkommen am 1. Januar 1961 vgl. Dok. 6.  4 Nach der Verschärfung der Reisebedingungen durch die DDR am 8. bzw. 13. September 1960 legten 
die Drei Mächte am 18. Oktober 1960 einen neuen Vorschlag für eine „Vereinbarung der NATO-
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Am letzten Wochenende hat Botschafter Steel beim Berliner Senat die Frage 
einer geringfügigen Lockerung der TTD-Sperre angeschnitten.5 In der Geheim-
sitzung des NATO-Rats vom 4.1.1961 hat der norwegische Vertreter, unter-
stützt von dem holländischen und dem dänischen Vertreter, beantragt, die Reise-
beschränkungen so schnell wie möglich aufzuheben und damit den Zustand 
wieder herzustellen, der im Sommer 1960 galt. Am 5.1.1961 haben auf amerika-
nischen Wunsch die Vertreter der amerikanischen, britischen und französischen 
Botschaften in Bonn Herrn Ministerialdirigenten Northe aufgesucht und gemäß 
aus Washington und London empfangenen Weisungen die Frage einer Locke-
rung der TTD-Sperre zur Sprache gebracht. Nach den Erklärungen des amerika-
nischen und des britischen Botschaftsrats scheinen ihre Regierungen dahin zu 
tendieren, unter der Voraussetzung einer faktischen Nichtanwendung der sowjet-
zonalen Passierschein-Verordnung6 diejenige Handhabung der Erteilung der 
Temporary Travel Documents wieder aufzunehmen, die von März bis September 
1960 geübt wurde, nämlich diejenige, daß politischen Reisenden aus der Zone 
die Erteilung von TTDs verweigert wurde.7 
Eine vollständige Aufhebung der TTD-Sperre erscheint nicht angezeigt, nicht 
nur, weil nach wie vor die Bundespässe für Westberlin von der SBZ und dem 
gesamten Ostblock nicht anerkannt werden8, sondern auch, weil ein erneutes 
Wiederanlaufen der politischen Propagandareisen auf jeden Fall verhindert 
werden muß. Es erscheint jedoch ratsam, einer teilweisen Lockerung der TTD-
Sperre zuzustimmen. Unsere Verbündeten werden in Kürze erkennen, daß eine 
der Konzessionen, die wir der SBZ für den Fall eines ungehinderten Berlin-

Fortsetzung Fußnote von Seite 19 
Staaten über Reisebeschränkungen für Bewohner der Sowjetzone“ vor, den Botschafter von Walther, 
Paris (NATO), am selben Tag übermittelte. Vgl. den Drahtbericht Nr. 542; VS-Bd. 2966 (700); B 150, 
Aktenkopien 1960.  
Am 2. November 1960 berichtete Walther, daß der Ständige NATO-Rat die neuen Bestimmungen 
gebilligt habe. Vgl. dazu den Drahtbericht Nr. 582; VS-Bd. 2966 (700); B 150, Aktenkopien 1960.  5 Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin (West), berichtete am 4. Januar 1961 über den 
Besuch des britischen Botschafters am 31. Dezember 1960 und 1. Januar 1961 in Berlin. Steel sei mit 
seinem Vorstoß zur Lockerung der TTD-Sperre „bei den Mitgliedern des Senats auf ganz entschiedenen 
Widerspruch gestoßen. Man versuchte, ihm klarzumachen, daß eine Lockerung der Reisesperre ohne 
eine weitere Gegenleistung des Zonenregimes, z. B. in der Frage der Bundespässe für Westberlin, 
untunlich sei.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 2; B 12 (AB), Bd. 1683.   6 Für den Wortlaut der Anordnung des Ministeriums des Innern der DDR vom 8. September 1960 zur 
Ergänzung der Anordnung vom 21. November 1953 über die Regelung des Reiseverkehrs zwischen 
der Bundesrepublik und der DDR, mit der die Genehmigungspflicht für Besuche aus der Bundesrepu-
blik in Ost-Berlin eingeführt wurde („Passierschein-Verordnung“), vgl. DzD IV/5, S. 229 f.  7 Über das Gespräch des Ministerialdirigenten Northe mit den Botschaftsräten de Luze (Frankreich), 
Marten (Großbritannien) und Tyler (USA) vermerkte Legationsrat Bock am 5. Januar 1961, Tyler 
habe sich allgemein für eine Lockerung der TTD-Sperre ausgesprochen, Marten für eine Rückkehr 
zu den TTD-Richtlinien vom 9. März 1960, „allerdings nur unter der Voraussetzung, daß Pankow 
bis dahin die Passierscheinverordnung faktisch nicht mehr anwende“. Northe habe die Frage aufgewor-
fen, „ob nicht auch eine Wiederanerkennung der Bundespässe zur Voraussetzung für eine Auflockerung 
der Reisesperre gemacht werden müsse“. Er persönlich tendiere „allenfalls zu einer gewissen Milde-
rung, nicht aber schon jetzt zu einem Rückzug auf die Praxis in der Zeit vor September 1960“. Vgl. 
VS-Bd. 2966 (700); B 150, Aktenkopien 1961.  8 Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin (West), berichtete am 23. September 1960, daß 
sich nach Auskunft eines Westberliner Reisebüros inzwischen „alle anderen Ostblock-Staaten mit 
Ausnahme Jugoslawiens“ der seit 15. September 1960 geltenden Regelung der DDR angeschlossen 
hätten, für Bewohner von Berlin (West) nur noch den Westberliner Personalausweis zu akzeptieren 
und Reisepässe der Bundesrepublik nicht mehr anzuerkennen. Vgl. den Drahtbericht Nr. 149; B 12 
(Referat 700), Bd. 220 A.  
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Verkehrs in Aussicht gestellt haben, diejenige ist, daß Mitarbeiter von Außen-
handelsunternehmen der SBZ bei der Wahrnehmung ihrer geschäftlichen Auf-
gaben in den Währungsgebieten der D-Mark West nicht behindert werden.9 Es 
hieße die Beistandspflicht unserer Alliierten überfordern, wenn wir von ihnen 
verlangen wollten, die Einreise solcher Personen in ihre Länder zu verhindern, 
die künftig in Westberlin und der Bundesrepublik ungehindert ihren geschäft-
lichen Aufgaben nachgehen können. Es wird notwendig sein, den Alliierten zu-
zugestehen, wenigstens für die durch unsere Konzession betroffenen Kategorien 
eine Lockerung der TTD-Sperre vorzunehmen. 
Der Herr Bundesminister hat bereits auf dem Gebiete des Sports dem norwe-
gischen Außenminister gegenüber in individuellen Fällen einer Aufhebung der 
Sperre zugestimmt.10 Es werden ebenfalls keine Bedenken dagegen bestehen, 
einer Aufhebung der Sperre der Kategorien des Verkehrs- und Nachrichten-
wesens, der Landwirtschaft, der Mediziner und Naturwissenschaftler, der Do-
zenten, Lehrer und Studenten, Juristen, der Kulturschaffenden, der Touristen 
und Journalisten zuzustimmen, falls die Mehrheit unserer Verbündeten dies 
wünscht. 
Wenn wir uns bei all diesen Kategorien willfährig zeigen, wird es uns um so leich-
ter sein, die Zustimmung unserer Alliierten zur Aufrechterhaltung der Sperre 
gegen die Kategorie der Politiker, insbesondere die Volkskammerabgeordne-
ten und SED-Funktionäre, zu erlangen. Gegen alle solchen, unzweifelhaft und 
unverhüllt auf politische Einflußnahme ausgehenden Reisen muß die Sperre 
unbedingt aufrechterhalten bleiben. Nach den Äußerungen unserer Verbündeten 
kann damit gerechnet werden, daß auch sie eine Wiederaufnahme der politi-
schen Propagandareisen der SBZ-Funktionäre für unerwünscht halten.11 
Es wird daher vorgeschlagen, die Zustimmung des Herrn Bundesministers dazu 
herbeizuführen, daß das Auswärtige Amt in Konsultationsbesprechungen mit 

 
 9 Über diese in den Interzonenhandelsgesprächen von seiten der DDR genannte Erwartung als Ge-

genleistung für eine Aufhebung der Beschränkungen im Berlin-Verkehr unterrichtete Ministerial-
direktor Krautwig, Bundesministerium für Wirtschaft, die Vertreter der amerikanischen, briti-
schen und französischen Botschaft am 4. Januar 1961. Krautwig teilte außerdem mit, die „Aufhe-
bung der TTD-Sperre habe Herr Behrendt unter seinen ,Erwartungen‘ nicht mehr erwähnt“, nach-
dem ihm entgegengehalten worden sei, „daß die Bundespässe für Westberliner nach wie vor von der 
SBZ nicht anerkannt werden“. Vgl. die Aufzeichnung des Gesandten Ritter vom 10. Januar 1961; 
VS-Bd. 3480 (AB 7); B 150, Aktenkopien 1961.  

10 Am Rande der NATO-Ministerratstagung in Paris sprach der norwegische Außenminister Lange 
Bundesminister von Brentano auf die „unerfreuliche Situation“ an, „die dadurch entstehen würde, 
wenn man den in Norwegen sehr bekannten und beliebten Sportlern der Sowjetzone keine Einla-
dung zu den nächstjährigen Holmenkollen-Wettkämpfen übermitteln könne.“ Dies gelte auch für 
internationale Eislaufwettkämpfe, die 1961 in Oslo stattfinden sollten. Brentano erklärte dazu, es 
handele sich bei den Wettkämpfen am Holmenkollen „um einen Ausnahmefall, der vertreten wer-
den könne“. Vgl. die Aufzeichnung des Ministerialdirektors Duckwitz vom 20. Dezember 1960; B 12 
(AB), Bd. 1683. 

11 Legationsrat Bock legte am 6. Januar 1961 dar, daß nach Informationen der Ständigen Vertretung 
bei der NATO in Paris „die ziemlich einheitliche Meinung der NATO-Vertretungen und sonstigen 
mit der Frage der Reisesperre befaßten NATO-Stellen dahin gehe, daß man die Waffe der Reise-
sperre nur dann gegen etwaige spätere Eingriffe Pankows in den zivilen Berlin-Verkehr scharf hal-
ten könne, wenn man sie jetzt sofort vollständig (d. h. mit Ausnahme der politischen Funktionäre) 
aufhebe oder suspendiere.“ Teillösungen würden „in kürzester Zeit die ganze Reisesperre-
Vereinbarung so aushöhlen, daß dieses wirksame Instrument später nicht mehr brauchbar sein 
werde“. Vgl. VS-Bd. 2966 (700); B 150, Aktenkopien 1961. 
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den Vertretern der Botschaften der drei Westmächte eine Revision der Richt-
linien vom 2.11.1960 in dem Sinne anregt, daß zwar 12Reisen politischer Funk-
tionäre, Volkskammerabgeordneter etc. unbedingt weiter verhindert werden, 
13jedoch unter der Voraussetzung einer Nichtanwendung der Passierschein-VO 
durch die SBZ Reisen von Geschäftsleuten, Wirtschaftsdelegationen, Mitarbei-
tern der Außenhandelsunternehmen der SBZ usw. grundsätzlich zugelassen 
werden und wir uns einem Wunsche unserer Verbündeten nach Lockerung der 
Sperre in den übrigen Kategorien nicht ernsthaft widersetzen.14 
Hiermit über Herrn D 715 Herrn Staatssekretär II16 ergebenst vorgelegt. 

Ritter 

VS-Bd. 3485 (AB 7) 

 
12 An dieser Stelle wurde von Staatssekretär Carstens handschriftlich eingefügt: „1)“. 
13 An dieser Stelle wurde von Staatssekretär Carstens handschriftlich eingefügt: „2)“. 
14 Der Passus „wir uns einem Wunsche … nicht ernsthaft widersetzen“ wurde von Staatssekretär Car-

stens gestrichen. Dafür fügte er handschriftlich ein: „3) hinsichtlich der übrigen Kategorien eine  
genauere Prüfung angestellt wird, ob und in welchem Umfang die Sperre gelockert werden kann.“  
Am 9. Januar 1961 teilte Gesandter Ritter der Ständigen Vertretung bei der NATO mit, Bundesmini-
ster von Brentano habe „grundsätzlich entschieden: a) Wir stimmen der Ausstellung von TTDs an 
wirtschaftliche Delegationen der SBZ zu; b) wir sehen auch keine Möglichkeit, uns der Ausstellung von 
TTDs an Künstler und Sportler zu widersetzen; c) dagegen bitten wir dringend, daß die politischen 
Aktivisten und Funktionäre auch in Zukunft keine TTDs erhalten. In diese Kategorie fallen insbeson-
dere die Volkskammerabgeordneten, Gewerkschaftsfunktionäre, Redakteure und Journalisten der 
Zeitungen und des Rundfunks, Funktionäre der SED usw.“ Vgl. den Drahterlaß Nr. 11; VS-Bd. 3845 
(700); B 150, Aktenkopien 1961. 

15 Hat Ministerialdirektor Duckwitz am 6. Januar 1961 vorgelegen. 
16 Hat Staatssekretär Carstens am 6. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Bundesminister 

von Brentano „mit der Bitte um Zustimmung“ verfügte.  
Separat vermerkte Carstens handschriftlich am selben Tag: „StS Globke hat darum gebeten, den 
H[errn] BK zu unterrichten. M. E. genügt es, wenn dies nach Abgang geschieht.“   
Hat Brentano am 13. Januar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „H. StS sofort.“  
Hat Carstens am 13. Januar 1961 erneut vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „H. Rückriegel 
gem[äß] m[ün]dl[icher] R[ücksprache].“  
Hat Legationsrat Rückriegel am 13. Januar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „Bundes-
kanzleramt hat am 13.1. Durchdruck erhalten.“ Vgl. den Begleitvermerk; VS-Bd. 3485 (AB 7); B 150, 
Aktenkopien 1961. 
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5 

Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt 

114-78/61 geheim Aufgabe: 5. Januar 1961, 19.00 Uhr1 
Fernschreiben Nr. 29 Ankunft: 6. Januar 1961, 02.00 Uhr 
Citissime 

Bitte auch dem Herrn Bundeskanzler vorlegen. 
Kennedy wird, wie von einem seiner Mitarbeiter zu erfahren war, in seiner 
State of the Union Message ausführlich auf das amerikanische Zahlungsbilanz-
Problem2 eingehen und mit großem Nachdruck auf die Notwendigkeit hinweisen, 
daß die Bundesgenossen der Vereinigten Staaten zur Entlastung Amerikas bei-
tragen. 
Von Klemperer, der in der Treasury kommissarisch die Geschäfte des bereits 
ausgeschiedenen Assistant Secretary Upton weiterführt, fragte heute an, wie 
wir uns die Weiterführung der deutsch-amerikanischen Finanzgespräche3 däch-
ten, da man sich in Washington zur Zeit hierüber kein klares Bild machen 
könne. 

 
 1 Hat Bundesminister von Brentano vorgelegen, der die Weiterleitung an Staatssekretär van Scherpen-

berg verfügte und handschriftlich vermerkte: „Wichtig u. richtig!“  
Hat van Scherpenberg vorgelegen.  
Hat Vortragendem Legationsrat I. Klasse Graf von Hardenberg am 9. Januar 1961 vorgelegen, der 
handschriftlich vermerkte: „Auch Herrn St[aatssekretär] II.“  
Hat Vortragendem Legationsrat I. Klasse Limbourg am 6. Januar 1961 vorgelegen, der für Brentano 
vermerkte, der Drahtbericht sei „heute morgen Gegenstand in der Direktorenbesprechung gewesen. 
Auf Seite 5 des Telegramms darf ich besonders hinweisen. Es wurde beschlossen, dem Herrn Bundes-
kanzler eine Aufzeichnung über den Stand der Sache vorzulegen und ihm zu empfehlen, den ameri-
kanischen Botschafter kommen zu lassen. Dabei sollte der Herr Bundeskanzler Herrn Dowling sagen, 
daß die Bundesregierung Wert darauf lege, daß die Verhandlungen fortgeführt und zu einem guten 
Abschluß gebracht würden.“ Vgl. Anm. 11.  
Hat Brentano vorgelegen, der dazu handschriftlich vermerkte: „Ja.“  
Hat Ministerialdirektor Harkort am 9. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Ministerial- 
dirigent Hess verfügte.  
Hat Hess am 9. Januar 1961 vorgelegen. Vgl. den Begleitvermerk; B 130, Bd. 8473 A (Ministerbüro). 

 2 Zum amerikanischen Zahlungsbilanzdefizit vgl. Dok. 1, Anm. 11. 
 3 Der amerikanische Finanzminister Anderson und der Staatssekretär im amerikanischen Außenmini-

sterium, Dillon, hielten sich vom 19. bis 23. November 1960 in Bonn auf und führten am 21./22. No-
vember 1960 Gespräche mit Bundeskanzler Adenauer und mit Bundesminister Erhard über Maß-
nahmen zur Entlastung der amerikanischen Zahlungsbilanz. Sie forderten, „daß die Bundesrepublik 
Lasten in zwei Richtungen übernehme, und zwar einmal durch Übernahme der Kosten für die ame-
rikanischen Truppen in Deutschland, zum anderen durch Hilfe für die Entwicklungsländer. […] Die 
USA müßten auf Entlastung des amerikanischen Haushalts bestehen, eine solche könne nur durch 
einen materiellen Beitrag zu den Truppenkosten erzielt werden. Die Zahlungsbilanzhilfen allein könn-
ten das Problem nicht lösen.“ Vgl. die Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Keller vom 29. Novem-
ber 1960; B 32 (Referat 305), Bd. 110.  
Vgl. dazu auch FRUS 1958–1960, IV, Dok. 60, S. 142–147.   
Nachdem Erhard sowie die Staatssekretäre van Scherpenberg und Müller-Armack, Bundesministe-
rium für Wirtschaft, am 14. Dezember 1960 ein weiteres Gespräch mit Anderson und Dillon in Paris 
geführt hatten, resümierten das Auswärtige Amt und das Bundesministerium für Wirtschaft am 
25. Januar 1961 in einer gemeinsamen Kabinettvorlage, daß die Verhandlungen ergebnislos geblieben 
seien, „weil die USA-Regierung untragbare Forderungen – insbesondere Übernahme von Truppen-
kosten in Höhe von 600 Mio. $ – stellte“. Vgl. VS-Bd. 4984 (414); B 150, Aktenkopien 1961. 
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Beides veranlaßt mich, zu dem gesamten Fragenkomplex4 noch einmal Stel-
lung zu nehmen: 
Das Problem der amerikanischen Zahlungsbilanz hat in seiner Bedeutung für 
die deutsch-amerikanischen Beziehungen zwei politische Aspekte, einen sach-
lichen und einen stimmungsmäßigen. Beide sind für unsere Beziehungen zu 
den Vereinigten Staaten von großer Bedeutung. 
Zum sachlichen Aspekt ist zu sagen, daß das Zahlungsbilanz-Problem die Ken-
nedy-Regierung ebenso sehr beschäftigen wird wie bisher die Eisenhower-Regie-
rung.5 Dies wird uns laufend in Gesprächen mit maßgebenden Mitgliedern des 
Kennedy-Kreises bestätigt. Es sind Anzeichen dafür vorhanden, daß die demo-
kratische Regierung – auch wenn sie das Zahlungsbilanz-Problem vielleicht nicht 
so einseitig angeht, wie Anderson das getan hat – mit noch weniger Hemmungen 
als die republikanische auf diesem Gebiet Forderungen an uns stellen wird, d. h. 
ein Hinausschieben einer Vereinbarung wird die Sache für uns im Zweifelsfall 
eher teurer als billiger machen. Schon dieser Gesichtspunkt spricht dafür, daß 
es in unserem Interesse liegt, die Gespräche mit den Amerikanern möglichst 
bald zu einem Abschluß zu bringen, vorausgesetzt, daß wir uns selbst darüber 
im klaren sind, daß wir einen Beitrag leisten wollen und wie hoch dieser Beitrag 
sein kann. 
Die Vermögensfrage6 ist, verglichen mit den gesamten in den deutsch-amerika-
nischen Finanzverhandlungen zur Debatte stehenden Fragen, von untergeordne-
ter Bedeutung. Sie ist jedoch seit dem Besuch von Anderson/Dillon in Bonn mit 
diesen anderen Fragen gekoppelt7 und isoliert davon kaum noch zu lösen. Dillon 

 
 4 Zu den im Zuge der Finanzverhandlungen mit den USA erörterten Themen legte Ministerialdirektor 

Harkort am 6. Januar 1961 dar, erwogen würden „eine vorzeitige Rückzahlung auf die 787 Mio. $ 
betragenden Nachkriegsschulden“ sowie Rüstungskäufe in den USA, wobei dem Angebot des Bundes-
ministeriums für Verteidigung über Aufträge für 1961 in Höhe von ca. 250 Mio. Dollar amerikanische 
Wünsche nach Aufträgen in Höhe von 450 Mio. Dollar gegenüberstünden. Außerdem hätten die USA 
die Übernahme von Verteidigungshilfe an Griechenland und die Türkei durch die Bundesregierung 
in Höhe von 125 Mio. Dollar sowie die Übernahme amerikanischer Entwicklungshilfe-Projekte vor-
geschlagen und um Erleichterungen bei der Einfuhr amerikanischer Agrarerzeugnisse gebeten. 
Schließlich werde auch an Einsparungen durch die gemeinsame Nutzung von Militäreinrichtungen 
durch die Bundeswehr und die amerikanischen Streitkräfte gedacht. Vgl. die Anlage zur Aufzeichnung 
vom 6. Januar 1961; B 130, Bd. 8473 A (Ministerbüro). 

 5 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-
kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Am 20. Januar 1961 übernahm er das Amt von Prä-
sident Eisenhower. 

 6 Auf der Grundlage des Trading With The Enemy Act vom 6. Oktober 1917 wurde im Zweiten Welt-
krieg in den USA befindliches deutsches Vermögen als Feindvermögen beschlagnahmt. Aufgrund 
des War Claims Act vom 3. Juli 1948 wurden deutsche staatliche und private Vermögenswerte, die 
sich vor dem 1. Januar 1947 in den USA befunden hatten, enteignet mit dem Ziel, den Erlös für die 
Entschädigung amerikanischer Kriegsgeschädigter zu verwenden. Die Enteignungen wurden am 
17. April 1953 eingestellt, jedoch blieb nach der Gesetzgebung die Rückgabe der Vermögenswerte 
untersagt. Vgl. dazu AAPD 1953, I, Dok. 132.  
Am 31. Juli 1957 bekannte sich Präsident Eisenhower grundsätzlich zum Prinzip der Respektierung 
von Privateigentum auch in Kriegszeiten und stellte eine Entschädigung in Aussicht. Nachdem der 
Bundestag in einer Entschließung vom 4. Juli 1958 die Bundesregierung aufgefordert hatte, sich für 
eine Regelung auf dieser Grundlage einzusetzen, wurden mehrfach Verhandlungen über das Thema 
geführt. Vgl. dazu BT STENOGRAPHISCHE BERICHTE, Bd. 41, S. 2387. 

 7 Zum Thema „Beschlagnahmtes Vermögen in den USA“ wurde im Vorfeld des Besuchs des amerika-
nischen Finanzministers Anderson und des Staatssekretärs im amerikanischen Außenministerium, 
Dillon, vom 19. bis 23. November 1960 in einer undatierten Aufzeichnung ausgeführt, dazu sehe 
„der deutsche Lösungsvorschlag vor: Verzicht der USA auf Raten der Nachkriegswirtschaftshilfe in 
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hat uns oft genug unmißverständlich nahegelegt, die Lösung der Vermögens-
frage in eine Gesamtregelung einzubauen und diese Gesamtregelung noch 
während der Amtszeit Eisenhowers möglichst weit vorwärts zu treiben. Es gibt 
eine Reihe von Erklärungen dafür, warum er dies so eindringlich getan hat. 
Jedenfalls müssen wir daraus entnehmen, daß eine besonders günstige Gelegen-
heit vorübergeht, wenn wir nicht auf diesen Vorschlag eingehen.8 Eine weitere 
Behandlung der Vermögensfrage auf diplomatischem Wege scheint mir so lange 
zwecklos, als auf den anderen Gebieten keine Fortschritte gemacht worden sind. 
Wenn somit in sachlicher Hinsicht vieles dafür spricht, die gesamten Finanz-
verhandlungen mit den Amerikanern zügig fortzuführen, so gilt das noch viel 
mehr für den stimmungsmäßigen Aspekt. Wie schon wiederholt berichtet, droht 
sich in den Vereinigten Staaten die Klischeevorstellung von dem undankbaren 
Deutschland zu bilden, das seinen Freund und Bundesgenossen in der Not im 
Stich läßt. Es ist uns bekannt, daß Präsident Eisenhower seine Verbitterung 
über den Mißerfolg der Anderson-Mission noch nicht überwunden hat. Es ist 
ferner offenkundig, daß Eisenhower sich auch weiterhin in der amerikanischen 
Öffentlichkeit eines großen Ansehens und großer Beliebtheit erfreuen wird und 
daß sein Einfluß auf die amerikanische öffentliche Meinung den anderer frühe-
rer Präsidenten bei weitem übersteigen wird. Es liegt also in unserem Interesse, 
zu verhindern, daß Eisenhower mit unfreundlichen Gefühlen gegen uns aus dem 
Amt scheidet. Auch der aufwendigsten politischen Öffentlichkeitsarbeit würde 
es schwerfallen, einem solchen negativen Faktor entgegenzuwirken. 
Wir haben ferner das größte Interesse daran, alles zu tun, um zu vermeiden, 
daß sich die wachsende Besorgnis der amerikanischen Öffentlichkeit über die 
Zahlungsbilanzlage dahingehend auswirkt, daß die Regierung einem Druck aus-
gesetzt wird, amerikanische Truppen aus dem Ausland abzuziehen. Wie berech-
tigt diese Befürchtungen sind, zeigen Äußerungen wie die des neuen Majority 
Leaders Senator Mansfield (vgl. Drahtbericht Nr. 12 vom 4.1.619), die sehr 
stark mit der Zahlungsbilanzlage begründet worden sind. 
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Höhe von ca. 200 Mio. $ zugunsten der deutschen Eigentümer, wodurch eine etwa 50 %ige Entschä-
digung der deutschen Eigentümer möglich wäre. Diesen Lösungsvorschlag hat Dillon als angemessen 
bezeichnet. Anderson ist dagegen.“ Vgl. B 86 (Referat V 7), Bd. 660.  
Am 14. Dezember 1960 berichtete Staatssekretär van Scherpenberg, z. Z. Paris, Dillon habe erklärt, 
er sei ermächtigt, „Grundsatzregelung für Vermögensfrage noch vor Wechsel der Administration zu 
treffen“, die allerdings in ein Gesamtpaket zur Finanzregelung „eingeordnet werden müsse, da sonst im 
Kongreß wenig Aussicht auf Annahme“ bestehe. Vgl. den Drahtbericht Nr. 1205; VS-Bd. 4983 (414); 
B 150, Aktenkopien 1960. 

 8 Vortragender Legationsrat I. Klasse von Schweinitz informierte die Botschaft in Washington am 
27. Dezember 1960, in der Kabinettssitzung am 21. Dezember 1960 sei die „überwiegende Meinung“, 
der sich insbesondere auch Bundeskanzler Adenauer angeschlossen habe, dahin gegangen, „daß auch 
ein allgemein gehaltenes Rahmenabkommen über die bekannten vier Punkte (Rüstungsaufträge, Ver-
teidigungshilfe, Entwicklungshilfe, Schuldenrückzahlung) in der zur Verfügung stehenden Zeit nicht zu 
erzielen sei“. Zu bedenken sei außerdem, daß „die Kennedy-Regierung über eine solche Vereinbarung 
mit auslaufender Eisenhower-Regierung verstimmt sein könnte und daß Vertrag über Vermögens-
regelung, der noch von Eisenhower dem Kongreß zugeleitet wäre, wertlos sein würde, wenn er von 
Kennedy-Regierung nicht nachdrücklich unterstützt würde“. Auch das Plädoyer des Staatssekretärs 
van Scherpenberg, daß die neue amerikanische Regierung „ihre Forderungen in erhöhtem Ausmaße 
und mit größerem Nachdruck vorbringen würde“, hätte diese Haltung nicht geändert: „Unvermeidliche 
Verzögerung Vermögensregelung wurde bewußt in Kauf genommen.“ Vgl. den Drahterlaß Nr. 1466; 
VS-Bd. 4984 (414); B 150, Aktenkopien 1960. 

 9 Botschafter Grewe, Washington, übermittelte Äußerungen des amerikanischen Senators Mansfield, 
wonach fünf amerikanischen Divisionen in Europa 25 sowjetische gegenüberstünden: „From this it 
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Ich gebe ferner zu bedenken, daß eine sich auf die breite amerikanische Öffent-
lichkeit ausdehnende Verstimmung uns gegenüber wegen dieser Frage zeitlich 
mit einer weiteren Belastung unseres Ansehens zusammenfallen könnte, die 
unweigerlich während des Eichmann-Prozesses10 einsetzen wird. 
Während also alle Anzeichen dafür sprechen, daß die Stimmung uns gegen-
über sich hier um so mehr verschlechtern wird, je länger sich der Abschluß der 
deutsch-amerikanischen Finanzverhandlungen hinauszieht, so gibt es keinen 
Anhaltspunkt für die Annahme, daß die Kennedy-Regierung über eine Verein-
barung zu diesem Gesamtkomplex mit der auslaufenden Eisenhower-Regierung 
verstimmt sein könnte. Was die Vermögensfrage anlangt, so wird ihre Lösung 
selbstverständlich immer auf die Kritik gewisser Interessengruppen stoßen, 
gleichgültig, wann sie erfolgt. 
Zusammenfassend stellt sich also die Lage, von hier aus gesehen, im Augenblick 
wie folgt dar: 
Der amerikanische Druck auf uns wird nicht abnehmen, sondern wachsen. 
Die Demokraten werden eher höhere Forderungen an uns stellen als die Republi-
kaner. 
Die Gefahr, daß man sich ernsthaft dem Gedanken von Truppenreduzierungen 
zuwendet, wenn keine andere Abhilfe gefunden werden kann, wächst. 
Es kann sich schädlich für uns auswirken, wenn sich nicht bis zum Ausscheiden 
Eisenhowers eine Lösung abzeichnet. 
Die Gesamtentwicklung der öffentlichen Meinung hinsichtlich des deutsch-ame-
rikanischen Verhältnisses verlangt eine schnelle Lösung. Jeder Anschein, daß 
wir das Tempo der Verhandlungen künstlich verzögern, wirkt sich gegen uns 
aus, und zwar sowohl bei den Republikanern wie bei den Demokraten. 
Unter der Voraussetzung, daß wir gewillt sind, den Amerikanern überhaupt in 
dieser Lage zu helfen, möchte ich daher dringend empfehlen, nicht den Eindruck 
entstehen zu lassen, als ob wir versuchten, die Verhandlungen hinauszuzögern 
und von unseren ursprünglich in Aussicht gestellten Maßnahmen wieder abzu-
rücken. 
Auch die Eisenhower-Regierung wird sich wohl darüber im klaren sein, daß es 
aus rein zeitlichen Gründen kaum mehr möglich ist, bis zum 20. Januar zu 
einem Ergebnis zu kommen. Es ist jedoch ein großer Unterschied, ob hier der 
Eindruck entsteht, daß es trotz unserer ernsthaften Bemühungen zeitlich nicht 
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is clear that the U.S. divisions in Europe, as such, have lost real meaning in terms of the shield con-
cept of NATO.“ Zwar werde auf den Symbolwert dieser Streitkräfte als Zeichen für die amerikanische 
Bereitschaft verwiesen, sich im Angriffsfall mit allen Kräften an der Verteidigung Westeuropas zu 
beteiligen; dazu reichten jedoch auch zwei oder drei statt fünf Divisionen, so daß es sinnvoll sein 
könne, den Rückzug von zwei oder drei Divisionen aus Europa anzubieten gegen eine sowjetische 
Bereitschaft, ihre Divisionen in Ungarn, Polen und der DDR proportional – „say somewhere in excess of 
ten“ – abzubauen. Damit würde nicht nur eine Entspannung in Europa erreicht, sondern auch die 
amerikanische Finanzlage verbessert. Grewe teilte weiter mit, daß Mansfield diese Ausführungen 
jedoch ausdrücklich als „seine ,persönliche Meinung‘ “ bezeichnet habe. Vgl. den Drahtbericht Nr. 12;  
B 32 (Referat 305), Bd. 128. 

10 Am 11. April 1961 wurde in Jerusalem der Prozeß gegen den früheren SS-Obersturmbannführer 
und Leiter des „Referats für Judenangelegenheiten“ im Reichssicherheitshauptamt, Eichmann, er-
öffnet, der 1960 vom israelischen Geheimdienst aus Argentinien entführt worden war.  
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möglich war, 11ein Abkommen zu schließen, oder daß dies an unserer Verzöge-
rungstaktik gescheitert ist. Eisenhower sollte meiner Ansicht nach mindestens 
mit dem Gefühl aus dem Amt scheiden, daß die Verhandlungen, die auf seine 
Initiative zurückgehen, auf dem besten Wege sind. 
Ich schlage deshalb noch einmal vor, daß wir unsere ernste Absicht, mit den 
Verhandlungen vorwärts zu kommen, noch um den 20. Januar von hoher Stelle 
aus noch einmal zum Ausdruck zu bringen. Nicht nur die Rücksicht auf Eisen-
hower scheint mir eine solche Politik zu empfehlen, sondern noch mehr der 
Zeitplan der Demokraten. Kennedy arbeitet zur Zeit an seiner eingangs erwähn-
ten State of the Union Message, die er kurz nach seiner Amtsübernahme am 
23. oder 24. Januar dem Kongreß vorlegen wird.12 Er hat sich hierzu über den 
finanzpolitischen Teil ausführlich mit Dillon beraten. Unser Gewährsmann 
hat dieser Unterredung beigewohnt. Er gewann dabei den Eindruck, daß es in 
unserem Interesse besonders günstig wirken würde, wenn wir mit den Amerika-
nern unmittelbar vor oder nach der Kennedy-Message zu einer Einigung gelan-
gen würden. Wir würden damit zu einem Zeitpunkt, wo Kennedys Appell an die 
Bundesgenossen frisch in der Erinnerung der Öffentlichkeit ist, als diejenigen 
dastehen, die diesem Appell als erste gefolgt sind. Wir könnten damit voraus-
sichtlich den bisher in der öffentlichen Meinung entstandenen Schaden wieder 
gutmachen und gleichzeitig die Beziehungen zur neuen Regierung unter günsti-
gen Auspizien aufnehmen. Bei längerem Zögern unsererseits sei zu befürchten, 
daß uns andere, bei denen schon bedeutend geringere Leistungen dankbar an-
erkannt werden (z. B. Diskontsenkung in London und Rom), zuvorkommen und 
für uns nicht mehr der gleiche positive Effekt erreicht, wenn nicht sogar ernst-
hafterer Schaden angerichtet wird.13 

[gez.] Grewe 
B 130, Bd. 8473 A (Ministerbüro) 

 
11 Beginn der Seite 5 des Drahtberichts. Vgl. dazu Anm. 1. 
12 Präsident Kennedy hielt die „State of the Union Message“ am 30. Januar 1961. Vgl. dazu Dok. 17, 

Anm. 14.  
13 Die Finanzverhandlungen mit den USA wurden am 9. Januar 1961 wieder aufgenommen. Ministerial-

dirigent Hess vermerkte am selben Tag, in den Gesprächen mit der vom amerikanischen Botschafter 
Dowling geleiteten Delegation im Bundesministerium für Wirtschaft sei von beiden Seiten deutlich 
gemacht worden, „daß man zu einem Abschluß in Form eines ,package deal‘ kommen wolle“. Vgl. B 130, 
Bd. 8473 A (Ministerbüro).  
Am 11. Januar 1961 fanden weitere Gespräche des Bundesministers Erhard mit der amerikanischen 
Delegation statt, die ihre Vorschläge in Form eines Memorandums übergab. Staatssekretär Carstens 
vermerkte am 12. Januar 1961, die Verhandlungen seien „nach ungenügenden Vorbereitungen“ ge-
führt worden und „sehr schlecht gelaufen“. Vgl. B 130, Bd. 7006 A (Nachlaß Carstens). 
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Drahterlaß des Staatssekretärs Carstens 

AB-83.13/1-104/61 geheim Aufgabe: 6. Januar 1961, 19.00 Uhr1 
Fernschreiben Nr. 44 Plurex 

Im Anschluß an Plurex 2388 vom 30.12.2 
Nach der Information, die Ministerialdirektor Krautwig als zuständiger Beamter 
des Bundeswirtschaftsministeriums über das Ergebnis der am 29.12.1960 in 
Berlin abgeschlossenen Interzonenhandelsgespräche gegeben hat, ist zwischen 
den Bevollmächtigten der Währungsgebiete Ost und West lediglich eine Ver-
einbarung darüber getroffen worden, daß das Interzonenhandelsabkommen 
vom 20.9.1951, einschließlich aller Anlagen und Zusatzvereinbarungen, sowie 
die Vereinbarung vom 16.8.1960 am 1.1.1961 in Kraft treten.3 
Darüber hinaus haben beide Bevollmächtigte4 lediglich festgestellt, welches für 
sie die Geschäftsgrundlagen für die Vereinbarungen über das Inkrafttreten seien. 
Sie stellten übereinstimmend fest5, daß nur Angelegenheiten des Verkehrs, die 
im Interzonenhandelsabkommen vom 20.9.1951 einschließlich seiner Anlagen 
und Zusatzvereinbarungen geregelt sind, Gegenstand ihrer Verhandlungen 
sein könnten. Damit ist klargestellt, daß die Viermächteverantwortung für den 
Berlin-Verkehr6 durch die Vereinbarung vom 29.12.1960 unberührt bleibt. Klar-

 
 1 Drahterlaß an die Ständige Vertretung bei der NATO in Paris sowie an die Botschaften in London, 

Paris und Washington.  
Der Drahterlaß wurde von Gesandtem Ritter konzipiert.  
Hat Ministerialdirektor Duckwitz am 6. Januar 1961 vorgelegen. 

 2 Staatssekretär Carstens teilte den Botschaften in London, Paris und Washington sowie Bundesmini-
ster von Brentano, z. Z. Rom, mit, daß die Gespräche über den Interzonenhandel zu „Konzessionen 
der anderen Seite“ und Absprachen „unter ausdrücklicher Verpflichtung zu strengster Geheimhaltung“ 
geführt hätten: „Wir halten unsere Stellung für so stark, daß wir unter diesen Umständen den Inter- 
zonenhandel fortführen werden.“ Vgl. VS-Bd. 3479 (AB 7); B 150, Aktenkopien 1960. 

 3 Zum Interzonenhandelsabkommen vom 20. September 1951 in der Fassung vom 16. August 1960 und 
zur Kündigung des Abkommens vgl. Dok. 4, Anm. 3.  
Am 30. November 1960 beschloß die Bundesregierung, den Leiter der Treuhandstelle für den Inter-
zonenhandel, Leopold, zur Wiederaufnahme von Gesprächen mit der DDR zu ermächtigen. Vgl. dazu 
KABINETTSPROTOKOLLE 1960, S. 409–413 und S. 415.  
Am 30. Dezember 1960 gab das Bundesministerium für Wirtschaft bekannt, daß das Interzonen-
handelsabkommen sowie die dazugehörigen Vereinbarungen vom 16. August 1960 am 1. Januar 
1961 in Kraft treten würden. Vgl. dazu DzD IV/5, S. 683.  
Zur Unterrichtung der Vertreter der amerikanischen, britischen und französischen Botschaft über 
das Ergebnis der Interzonenhandelsgespräche am 4. Januar 1961 durch Ministerialdirektor Krautwig, 
Bundesministerium für Wirtschaft, vgl. Dok. 4, Anm. 9.  

 4 Kurt Leopold (Bundesrepublik) und Heinz Behrendt (DDR). 
 5 Die Wörter „Sie stellten übereinstimmend fest“ wurden von Staatssekretär Carstens handschriftlich 

eingefügt. Dafür wurde gestrichen: „Gemeinsam war ihnen dabei einmal“. 
 6 Mit der „Erklärung in Anbetracht der Niederlage Deutschlands und der Übernahme der obersten 

Regierungsgewalt hinsichtlich Deutschlands“ vom 5. Juni 1945 übernahmen die Vier Mächte u. a. die 
Verantwortung für den Personen- und Güterverkehr in Deutschland. Für den Wortlaut der „Berliner 
Erklärung“ vgl. DOKUMENTE DES GETEILTEN DEUTSCHLAND, S. 19–24.   
Nach Verhandlungen, die seit 15. Februar 1949 zwischen dem amerikanischen und dem sowjetischen 
UNO-Botschafter, Jessup und Malik, geführt worden waren, wurde am 4. Mai 1949 in New York ein 
Vier-Mächte-Abkommen über die Beendigung der Blockade von Berlin (West) unterzeichnet und der 
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gestellt wurde7 ferner, daß der Interzonenhandel den ungehinderten Personen- 
und Warenverkehr zwischen Berlin und der Bundesrepublik und innerhalb 
Berlins zur Voraussetzung hat8. Der Bevollmächtigte des Währungsgebietes 
Ost hat die Erklärung unseres Beauftragten hingenommen, daß künftig Waren-
begleitscheine für bestimmte Warengattungen für widerruflich erklärt werden.9 
Als unsere Geschäftsgrundlagen hat Dr. Leopold ferner festgestellt die Erwar-
tung, daß 
1) die Passierschein-VO vom 8.9.196010 mindestens de facto nicht angewandt 
wird und daß 
2) die Plombierung von Straßentransportfahrzeugen und – soweit möglich – auch 
von Binnenschiffen nach einer Kontrolle beim Eingang in die SBZ zugelassen 
und die Ausgangskontrolle auf die Entfernung der Plomben beschränkt wird. 
Der Beauftragte der SBZ stellte als Geschäftsgrundlagen die Erwartung fest, daß 
1) die Beteiligung von Firmen an der Leipziger Messe zugelassen wird11 und 
2) der Transfer zweier noch ausstehender Provisionsforderungen von Firmen 
der SBZ aus abgewickelten Verträgen genehmigt wird und 
3) die Mitarbeiter von Außenhandelsunternehmen der SBZ bei der Wahrnehmung 
ihrer geschäftlichen Aufgaben in den Währungsgebieten der DM-West nicht 
behindert werden. 
12Es ist unsererseits13 kein Zweifel daran gelassen worden, daß wir den Inter-
zonenhandel nicht fortführen werden, wenn unsere Erwartungen enttäuscht 
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bisherige Rechtszustand wiederhergestellt. Für den Wortlaut vgl. DOKUMENTE DES GETEILTEN DEUTSCH-
LAND, S. 155 f.   
Das Abkommen wurde durch die Vier-Mächte-Außenministerkonferenz vom 23. Mai bis 20. Juni 
1949 bestätigt. Zudem verpflichteten sich die Vier Mächte, Maßnahmen zur Verbesserung des Inter- 
zonen- und des Berlin-Verkehrs zu ergreifen. Vgl. dazu Ziffer 5) des Kommuniqués vom 20. Juni 1949; 
DOKUMENTE DES GETEILTEN DEUTSCHLAND, S. 157.  

 7 An dieser Stelle wurde von Staatssekretär Carstens gestrichen: „aber auch“. 
 8 Dieses Wort wurde von Staatssekretär Carstens handschriftlich eingefügt. Dafür wurde gestrichen: 

„habe“. 
 9 In der Interzonenhandelsverordnung vom 18. Juli 1951 war vorgesehen, daß Waren nur dann in die 

DDR verbracht werden durften, wenn dafür ein Warenbegleitschein ausgestellt war. Vgl. dazu Para-
graph 1 der Verordnung; BUNDESGESETZBLATT 1951, Teil I, S. 463.  
Ministerialdirektor Janz legte am 7. September 1960 dar, daß bislang der Warenverkehr in die DDR 
von der Bundesregierung nur dadurch unterbunden werden könne, „daß die Erteilung von Waren-
begleitscheinen solange abgelehnt wird, bis das Zonenregime von einer Behinderung des Berlin-
Verkehrs wieder Abstand nimmt“. Eine Annullierung bereits ausgestellter Warenbegleitscheine werde 
dagegen vom Bundesministerium für Wirtschaft „nicht für zulässig gehalten“. Vgl. B 12 (Referat 
700), Bd. 220. 

10 Zur Passierschein-Verordnung der DDR vom 8. September 1960 vgl. Dok. 4, Anm. 6. 
11 Am 15. September 1960 informierte Bundesminister Erhard die Botschafter Dowling (USA) und 

Seydoux (Frankreich) sowie den britischen Gesandten Rose, daß die Bundesregierung in Antwort 
auf die Passierschein-Verordnung der DDR „eine Beteiligung westdeutscher Industrieller an der 
nächsten Leipziger Messe unterbunden“ habe. Vgl. das Fernschreiben Nr. 6 des Staatssekretärs 
Carstens vom 15. September 1960 an Bundeskanzler Adenauer, z. Z. Cadenabbia; B 2-VS, Bd. 315 A 
(Büro Staatssekretär).  

12 An dieser Stelle wurde von Staatssekretär Carstens gestrichen: „Zusicherungen, daß diese Erwar-
tungen erfüllt werden, sind nicht gegeben worden.“ 

13 Dieses Wort wurde von Staatssekretär Carstens handschriftlich eingefügt. Dafür wurde gestrichen: 
„jedoch“. 
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werden, und daß wir14 im Falle von Behinderungen des Berlin-Verkehrs indi-
viduelle Lieferungen durch Widerruf etwa schon erteilter Warenbegleitscheine 
unterbrechen werden15. Außerhalb dieser Feststellung der Geschäftsgrundlagen 
hat unser Unterhändler noch auf die Notwendigkeit der Abschaffung der Was-
serstraßenbenutzungsgebühren16 hingewiesen und den Wunsch nach Wieder-
herstellung der Autobahnbrücke bei Hof unter gleichzeitigem Angebot von Mate-
riallieferungen und Finanzierungserleichterungen ausgesprochen. 
Dem Bevollmächtigten der SBZ ist auf seine Bitte strengste Geheimhaltung des 
Ergebnisses der Gespräche zugesagt worden.17 
Nach Ansicht unseres Unterhändlers besteht ausreichende Sicherheit, daß SBZ 
die von uns genannten Geschäftsgrundlagen respektiert. Die Inkraftsetzung der 
Interzonenabkommen und -vereinbarungen konnte daher gewagt werden. Falls 
unsere Erwartungen enttäuscht werden, werden wir nicht zögern, entsprechende 
Maßnahmen zu ergreifen. 

Carstens18 
VS-Bd. 3480 (AB 7) 

 
14 Der Passus „daß wir den Interzonenhandel … und daß wir“ ging auf Streichungen und handschrift-

liche Einfügungen des Staatssekretärs Carstens zurück. Vorher lautete er: „daß die Bundesrepublik 
den Interzonenhandel nicht fortführen wird, wenn ihre Erwartungen enttäuscht werden, und daß 
sie“. 

15 Dieses Wort wurde von Staatssekretär Carstens handschriftlich eingefügt. Dafür wurde gestrichen: 
„wird“. 

16 Die DDR führte am 5. Mai 1958 Wasserstraßenbenutzungsgebühren für alle nicht in der DDR regi-
strierten Binnenschiffe ein, die Wasserstraßen in der DDR befuhren: „Begründet wurde diese Maß-
nahme mit angeblichen Schäden, die im Bereich der Sowjetzone durch den Neubau einer Staustufe 
an der Elbe bei Geesthacht eingetreten waren bzw. noch eintreten könnten.“ Die Bundesregierung 
erstattete in der Folgezeit die Gebühren an die Binnenschiffer. Vgl. die Studie „Rechtsgrundlagen 
des zivilen Personen- und Güterverkehrs zwischen der Bundesrepublik und Berlin“, die Legationsrat  
I. Klasse Forster am 19. Januar 1961 an beteiligte Ressorts übermittelte; B 12 (AB), Bd. 1683. 

17 Staatssekretär Carstens bat Gesandten Ritter am 6. Januar 1961, den Botschaften der Drei Mächte 
mitzuteilen, „daß Herr Krautwig die strikte Weisung gehabt habe, niemandem gegenüber zu er-
wähnen, daß es ein von beiden Gesprächspartnern unterzeichnetes Dokument gibt. Er habe sich an 
diese Instruktion gehalten. Tatsächlich gebe es ein solches Dokument, dessen Existenz jedoch 
streng geheimgehalten wird, da der Erfolg der ganzen Aktion zu einem erheblichen Teil von dieser 
Geheimhaltung abhänge.“ Vgl. VS-Bd. 3480 (AB 7); B 150, Aktenkopien 1961. 

18 Paraphe vom 6. Januar 1961. 
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Aufzeichnung des Staatssekretärs van Scherpenberg 

St.S. I 71/61 VS-vertraulich 7. Januar 1961 

Betr.: Begnadigung von Albert Speer1 

Der erfolgreiche Abschluß der Wirtschaftsverhandlungen2 und die derzeitige 
leichte Auflockerung des Verhältnisses zur Sowjetunion gibt Veranlassung, die 
Frage aufzuwerfen, ob nicht der Augenblick gekommen ist, nochmal einen Ver-
such zu unternehmen, die sowjetische Zustimmung zu einer vorzeitigen Frei-
lassung von Albert Speer zu erlangen.3 Das seit dem Beginn der Berlin-Krise4 
sich fortlaufend verschlechternde Ost-West-Verhältnis hat es in den letzten 
zwei Jahren als aussichtslos erscheinen lassen, einen solchen Versuch zu unter-
nehmen. 
Der derzeitige Stand der Angelegenheit ist folgender: 
Eine auf die Person von Herrn Speer abgestellte Aktion läuft zur Zeit nicht. 
Dagegen werden z. Z. im Benehmen mit den drei westlichen Alliierten Überlegun-
gen angestellt, ob es nicht zweckmäßig wäre, den Sowjets vorzuschlagen, das 
Spandauer Gefängnis aufzulösen und die dort noch vorhandenen Gefangenen 
den seinerzeit für ihre Gefangennahme zuständigen Mächten zu überstellen.5 
Ob es in absehbarer Zeit zu dieser Lösung kommen würde, erscheint aus zwei 
Gründen zweifelhaft: 

 
 1 Der ehemalige Reichsminister für Bewaffnung und Munition bzw. für Rüstung und Kriegsproduktion, 

Speer, wurde am 1. Oktober 1946 vom Internationalen Militärgerichtshof in Nürnberg zu 20 Jahren 
Haft verurteilt. Vgl. dazu IMG, Bd. XXII, S. 657–660 und S. 673.  
Am 18. Juli 1947 wurde er in das von den Vier Mächten unterhaltene Kriegsverbrechergefängnis in 
Spandau verlegt. 

 2 Zu den Verhandlungen vom 18. Oktober bis 31. Dezember 1960 zwischen Staatssekretär van 
Scherpenberg und dem sowjetischen Ersten Stellvertretenden Außenhandelsminister Borissow 
bzw. dem sowjetischen Botschafter Smirnow vgl. Dok. 13, Anm. 16, und Dok. 22. 

 3 Ministerialdirigent Raab legte am 21. Oktober 1960 dar, daß Bundesminister von Brentano die Bot-
schafter der Drei Mächte seit 1957 wiederholt gebeten habe, „sich für eine baldige Lösung der noch 
verbliebenen drei Fälle – Speer, Heß und von Schirach – einzusetzen. Hierbei ist besonders auf 
Speer hingewiesen worden, der in Anbetracht der als hart empfundenen Strafe und des schweren 
Schicksals der Familie eine gnadenweise Herabsetzung der Strafe verdiene.“ Der amerikanische 
Botschafter Bruce habe den sowjetischen Botschafter in Ost-Berlin, Perwuchin, im Mai 1958 „auf 
das Problem Spandau angesprochen und die Antwort erhalten, daß die Sowjetunion zwar bereit sei, 
über eine Herabsetzung der Kosten, nicht jedoch über eine Freilassung der Gefangenen zu spre-
chen“. Raab führte weiter aus, eine weitere Initiative der Drei Mächte sei nicht anzuraten, denn sie 
werde „zweifellos auf die Ablehnung der Sowjetunion stoßen“ und sei „auch deshalb nicht erfolgver-
sprechend, weil durch den Fall Eichmann die Kriegsverbrecherfrage gegenwärtig die Weltöffent-
lichkeit erneut beschäftigt“. Vgl. B 12 (Referat 700), Bd. 185. 

 4 Zum Beginn der Berlin-Krise im November 1958 vgl. Dok. 2, Anm. 11. 
 5 Am 16. Januar 1961 resümierte Ministerialdirektor Duckwitz ein Gespräch des Ministerialdirigen-

ten Northe mit Vertretern der Botschaften der Drei Mächte am 11. Januar 1961: „Unter Bezug auf 
die von deutscher Seite ursprünglich angeschnittene Frage, ob die drei Westmächte den Sowjets 
aus Kostengründen die Auflösung des Spandauer Gefängnisses vorschlagen könnten, teilte der bri-
tische Vertreter mit, London rate hiervon dringend ab, da im gegenwärtigen Zeitpunkt die Sowjets 
den Alliierten mit Sicherheit eine ,Abfuhr‘ erteilen würden.“ Der französische Vertreter habe sich 
dem angeschlossen. Vgl. B 130, Bd. 2961 A (700). 
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1) Das Spandauer Gefängnis ist die letzte in Berlin vorhandene funktionierende 
Vier-Mächte-Einrichtung. Seine Auflösung wäre daher vom Gesichtspunkt des 
Vier-Mächte-Status Berlins nicht ganz unbedenklich. 
2) Es erscheint zweifelhaft, ob die Sowjets einer solchen Lösung zustimmen wür-
den, wenn damit die alsbaldige Freilassung der Gefangenen durch die überein-
stimmenden Länder verbunden wäre. 
Aus diesen Gründen erscheint es erwägenswert, jetzt einen Versuch zu unter-
nehmen, um die Freilassung von Herrn Speer herbeizuführen, ohne dadurch 
das Schicksal der übrigen beiden Gefangenen Heß und Schirach6 zu präjudi-
zieren. Herr Speer hat 3/4 seiner 20jährigen Strafe verbüßt, so daß seine Be-
gnadigung auch in Übereinstimmung mit der allgemeinen Strafrechtspraxis 
in allen Ländern einschließlich der Sowjetunion stehen würde.7 Ferner könnte 
darauf hingewiesen werden, daß in den Urteilsgründen des Nürnberger Ge-
richts ausdrücklich festgestellt worden sei, daß Speer an den Grausamkeiten 
des Dritten Reiches nicht beteiligt8 war. Die Freilassung von Speer würde 
aus menschlichen Gründen von der Bundesregierung begrüßt werden. Die 
Zustimmung der Sowjetunion zu einem Gnadenerweis für ihn würde die öffent-
liche Meinung in der Bundesrepublik gegenüber der Sowjetunion zweifellos 
günstig beeinflussen. 
Botschafter Smirnow hat in seinem Gespräch mit dem Herrn Bundeskanzler 
am 29. Dezember 19609 gebeten, vor Antritt seines Urlaubs am 12. Januar noch 
einmal von Herrn Bundeskanzler empfangen zu werden. Ich möchte daher vor-
schlagen, daß der Herr Bundeskanzler bei diesem Gespräch Herrn Smirnow 
auf den Fall Speer im vorstehenden Sinn anspricht.10 

 
 6 Der ehemalige Reichsminister und „Stellvertreter des Führers“, Heß, und der ehemalige Reichsjugend-

führer von Schirach wurden am 1. Oktober 1946 vom Internationalen Militärgericht in Nürnberg zu 
lebenslanger bzw. 20 Jahren Haft verurteilt. Vgl. IMG, Bd. XXII, S. 600–603 und S. 671, bzw. S. 641–
644 und S. 673. 

 7 Der Passus „Herr Speer … stehen würde“ wurde von Staatssekretär Carstens hervorgehoben. Dazu 
vermerkte er handschriftlich: „1)“. 

 8 Der Passus „an den Grausamkeiten … nicht beteiligt“ wurde von Staatssekretär Carstens hervor-
gehoben. Dazu vermerkte er handschriftlich: „2)“. 

 9 Das Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem sowjetischen Botschafter Smirnow fand am 
28. Dezember 1960 statt. Vgl. dazu Dok. 13, Anm. 16. 

10 Am 11. Januar 1961 vermerkte Vortragender Legationsrat I. Klasse Limbourg für Bundesminister 
von Brentano, daß laut Mitteilung des Legationsrats I. Klasse Osterheld, Bundeskanzleramt, „der 
Herr Bundeskanzler die Angelegenheit in seinem für morgen vorgesehenen Gespräch mit Botschafter 
Smirnow nicht erörtern möchte. (Der Herr Bundeskanzler will die Dinge, die er durch Herrn Smirnow 
Herrn Chruschtschow nahebringen möchte, nicht durch diese Sache belasten.) Statt dessen bittet 
der Herr Bundeskanzler Sie, die Angelegenheit Speer mit dem russischen Botschafter unter allen 
Umständen morgen, sei es vor oder sei es nach dem Kanzlergespräch, zu besprechen.“ Vgl. B 2-VS, 
Bd. 318 A (Büro Staatssekretär).  
Für das Gespräch zwischen Adenauer und Smirnow am 12. Januar 1961 vgl. Dok. 13.  
Am 13. Januar 1961 vermerkte Limbourg für Staatssekretär Carstens: „Weder der Herr Bundes-
kanzler noch der Herr Bundesminister haben bei dem gestrigen Gespräch mit dem sowjetischen 
Botschafter die Angelegenheit Speer angesprochen bzw. ansprechen können.“ Brentano bitte Carstens 
darum, dies „möglichst ohne Verzögerung“ mit dem sowjetischen Gesandten Timoschtschenko nachzu-
holen. Vgl. B 130, Bd. 8502 A (Ministerbüro).  
Zum Gespräch zwischen Carstens und Timoschtschenko am 17. Januar 1961 über eine Entlassung des 
ehemaligen Reichsministers Speer aus der Haft vgl. Dok. 19, Anm. 2. 
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Hiermit dem Herrn Minister11 vorgelegt mit der Anregung, die Vorlage beim 
Herrn Bundeskanzler vorzulegen.12 

van Scherpenberg 
B 2-VS, Bd. 318 A (Büro Staatssekretär) 
 
 
 

8 

Aufzeichnung des Ministerialdirektors von Etzdorf 

307-82.00-90.-437/60 geheim 7. Januar 1961  

Bezug: Drahtbericht aus Jaunde Nr. 1 vom 4. Januar 1961 – geheim1 

Betr.: Gefährdung unserer Position in Afrika wegen Ausbleibens deutscher 
Entwicklungshilfe 

Aus dem Bezugs-Drahtbericht geht hervor, daß die Republik Kamerun über die 
mangelnde Hilfsbereitschaft der Bundesrepublik, ihr bei der wirtschaftlichen 
Entwicklung behilflich zu sein, enttäuscht ist und erwägt, östliche Hilfe für ihre 
Aufbaupläne in Anspruch zu nehmen. Es mehren sich die Stimmen der Unzu-
friedenheit auch in anderen Teilen Afrikas. Als Ergebnis dieser anwachsenden 
Verstimmung über die Reserviertheit der Bundesrepublik gegenüber afrikani-
schen Hilfebegehren konnten die Sowjetunion, die SBZ und auch andere Länder 
des Sowjetblocks auf unsere Kosten beachtliche politische Erfolge in einigen 
Staaten Afrikas erzielen. 
Abteilung 3 ist der Auffassung, daß das Ansehen der Bundesrepublik in Afrika 
und ihr Vertrauensverhältnis zu den afrikanischen Staaten in den letzten Mona-
ten gelitten hat. Die Verstimmung der Afrikaner ist um so größer, weil gerade in 
der jüngsten Zeit häufig Erklärungen maßgeblicher deutscher Persönlichkeiten 
veröffentlicht worden waren, die den Eindruck erwecken mußten, als ob die 
Bundesrepublik mehrere Milliarden DM an Entwicklungshilfe bereits verfügbar 
 
11 Hat Bundesminister von Brentano vorgelegen, der die Weiterleitung an Bundeskanzler Adenauer 

verfügte. 
12 Hat Staatssekretär Globke, Bundeskanzleramt, am 10. Januar 1961 vorgelegen. 
 
 1 Botschafter Thomsen, Jaunde, berichtete, daß ihm der kamerunische Außenminister Okala am 4. Ja-

nuar 1961 mitgeteilt habe: Dadurch, daß die Bundesrepublik die von der kamerunischen Regierung 
„spätestens im Oktober v. J. erwarteten Kraftfahrzeuge im Werte von 1 Mio. DM nicht geliefert habe, 
die ihr versprochene geheime Hilfe von 1 Mio. DM für die Beschaffung von Waffen in Spanien nicht 
geleistet habe […], die ihr von dem Herrn Bundestagspräsidenten nur an die Vorlage von Projekten, 
im übrigen aber bedingungslos zugesagte Hilfe von vier Mio. DM“ nicht gewährt und schließlich auch 
„bei dem Projekt der Errichtung einer eigenen Notenbank mit deutscher und amerikanischer Hilfe 
Schwierigkeiten gemacht habe, sei die kamerunische Regierung bloßgestellt worden und habe das 
Vertrauen an die Aufrichtigkeit deutscher Hilfsversprechen verloren. Sie sehe daher für die Entsen-
dung einer deutschen Wirtschaftsdelegation nach Kamerun zur Zeit keine Gesprächsgrundlage.“ Okala 
habe keinen Zweifel an der Absicht gelassen, „Hilfe anderswo zu suchen, wobei er allerdings die 
Sowjetunion, die finanzielle Hilfe zugesagt habe, ausdrücklich ausschloß, nicht jedoch die SBZ“. Vgl. 
B 130, Bd. 10079 A (Ministerbüro). 
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gemacht hätte. Falls es uns nicht gelingt, schnell und wirksam zur wirtschaft-
lichen Entwicklung Afrikas beizutragen, würde unsere Stellung in Afrika einen 
kaum wiedergutzumachenden Schaden erleiden. 
Abteilung 3 hatte bereits mit Aufzeichnung 307-82.00/90-437/60 geh. auf den 
Ernst der Lage hingewiesen. Die Aufzeichnung wird erneut beigefügt2 mit dem 
Bemerken, daß die dargelegten Gründe auch heute zutreffend sind und sich 
die Situation weiterhin verschärft hat. Es wird vorgeschlagen, die Vorlage, die 
bereits dem Herrn Bundesminister und dem Herrn Bundeskanzler vorgelegen 
hatte, den Stellen zur Kenntnis zu bringen, die über die Durchführung unseres 
Programms für Entwicklungshilfe3 zu entscheiden haben.4 
Hiermit dem Herrn Staatssekretär5 vorgelegt. 

Etzdorf 
VS-Bd. 4987 (417) 
 
 
 

9 

Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Sahm 

301-81.04-27/61 geheim 9. Januar 19611 

Betr.:  Unterstützung von Entwicklungsländern (Nicht-NATO-Staaten) beim 
Aufbau ihrer Verteidigung durch die Bundesrepublik Deutschland 

1 Anlage 

Der Bundesverteidigungsrat hat in seiner Sitzung vom 9. Dezember 1960 auf-
grund der entsprechenden Vorlage des Auswärtigen Amts, die anliegend beigefügt 
ist, die mit der Verteidigungshilfe an Entwicklungsländer zusammenhängenden 

 
 2 Dem Vorgang beigefügt. Vortragender Legationsrat I. Klasse Werz führte am 10. Oktober 1960 aus, 

daß 16 afrikanische Staaten im laufenden Jahr ihre Unabhängigkeit erlangt hätten: „Nach Erringung 
ihrer politischen Freiheit drängen sie nun nach wirtschaftlicher Freiheit und materiellem Wohlstand. 
Die Regierungen benötigen Anfangserfolge, um vor ihren Wählern bestehen zu können, und vor allem 
eine Initialzündung durch Kredite für die Ankurbelung ihrer Wirtschaft. Sie sind daher auf rasch wirk-
sam werdende Auslandshilfe angewiesen.“ Die Bundesrepublik sei, weil „seit Jahrzehnten nicht mehr 
kolonial belastet“, ein besonders begehrter Partner. Dabei betrachteten „viele afrikanische Staaten 
ihre verständnisvolle Haltung zur Wiedervereinigungsfrage als Vorleistung für materielle Hilfsleistun-
gen der Bundesrepublik […]. Leider beginnt sich allmählich die Erkenntnis bei ihnen durchzusetzen, 
daß von uns nicht viel zu holen ist und es für sie lohnender ist, östliche Hilfsangebote zu akzeptieren. 
Die SBZ versucht mit allen Mitteln, diese Situation auszunutzen und sich bei jeder sich bietenden 
Gelegenheit in den Augen der Afrikaner als das ,bessere‘ Deutschland zu präsentieren. […] Es 
könnte für unser Verhältnis zu Afrika verhängnisvolle Folgen haben, wenn wir die Entwicklungs-
hilfe für Afrika weiterhin dilatorisch behandeln.“ Vgl. VS-Bd. 4987 (417); B 150, Aktenkopien 1960. 

 3 Am 15. November 1960 stimmte das Kabinett einer Vorlage des Bundesministeriums für Wirtschaft 
und des Bundesministeriums der Finanzen zu, in der für 1961 Ausgaben für die Entwicklungshilfe 
in Höhe von 4,355 Mrd. DM vorgesehen waren. Vgl. dazu KABINETTSPROTOKOLLE 1960, S. 386–388. 

 4 Zur Diskussion in der Bundesregierung über die Mittel für die Entwicklungshilfe vgl. Dok. 35. 
 5 Albert Hilger van Scherpenberg. 
 
 1 Vervielfältigtes Exemplar. 
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Fragen erörtert; es wurde beschlossen, daß die Vorlage noch einmal zwischen den 
beteiligten Ministerien besprochen werden soll. 
Zur Vorbereitung der Ressortbesprechung erscheint es notwendig, die Angelegen-
heit innerhalb des Auswärtigen Amts zu behandeln. Insbesondere sollten dabei 
folgende Einzelfragen geklärt werden: 
a) Beteiligung der zuständigen Referate 
b) Federführung innerhalb des Auswärtigen Amts 
c) Kriegswaffengesetz2 und Verteidigungshilfe 
d) Abgrenzung zwischen Verteidigungshilfe und allgemeiner Entwicklungshilfe 
e) Finanzierung der Verteidigungshilfe 
f) Einzelfragen der Verteidigungshilfe. 
Zu diesem Zweck wird zu einer Hausbesprechung am Donnerstag, den 12. Januar 
1961, um 10.30 Uhr im Zimmer 937 eingeladen.3 

gez. Dr. Sahm 
[Anlage] 
I. 1) Kriegswaffen (z. B. Gewehre, Kanonen) 
a) Rechtliche Grenzen 
– Herstellungsverbote gemäß WEU-Vertrag4 
– Genehmigungspflicht gemäß Art. 26, II Grundgesetz5 (vorläufiges Kriegs-

waffengenehmigungsverfahren) 
– Nachweis des Endverbleibs in den (nicht-kommunistischen) Bezieherländern 

gemäß COCOM-Embargoliste6 

 
 2 Das Kabinett verabschiedete am 14. Oktober 1959 den Entwurf eines Ausführungsgesetzes zu Arti-

kel 26 Absatz 2 des Grundgesetzes (Kriegswaffengesetz), der dem Bundestag am 3. Februar 1960 
zur Beratung zugeleitet wurde und am 22. Februar 1961 Zustimmung fand. Vgl. dazu KABINETTS-
PROTOKOLLE 1959, S. 329–331. Vgl. ferner BT ANLAGEN, Bd. 66, Drucksache Nr. 1589, bzw. BT STENO-
GRAPHISCHE BERICHTE, Bd. 48, S. 8160–8162.  
Für den Wortlaut des Ausführungsgesetzes vom 20. April 1961 zu Artikel 26 Absatz 2 des Grundgeset-
zes (Kriegswaffenkontrollgesetz) vgl. BUNDESGESETZBLATT 1961, Teil I, S. 444–450. 

 3 Am 12. Januar 1961 resümierte Vortragender Legationsrat I. Klasse Sahm die Ergebnisse der Haus- 
besprechung vom selben Tag. Die Teilnehmer seien über die Ansicht des Ministerialdirektors von 
Etzdorf in Kenntnis gesetzt worden, daß „die Interessen des Auswärtigen Amts in dem Entwurf zum 
Kriegswaffengesetz nicht ausreichend berücksichtigt seien. Insbesondere sei nicht sichergestellt, daß 
das Auswärtige Amt den notwendigen Einfluß auf den grenzüberschreitenden Handel mit Kriegs-
waffen hat.“ Zur Finanzierung habe Vortragender Legationsrat I. Klasse Dumke über den Vorschlag 
des interministeriellen Ausschusses für Entwicklungsfragen informiert, aus den Mitteln für Entwick-
lungshilfe 150 Mio. DM „für technische Hilfe auf dem Gebiet der Verteidigung (Ausrüstung, Material, 
Beratung, Ausbildung) abzuzweigen“. Bekräftigt worden sei außerdem, daß das Auswärtige Amt die 
Federführung für Verteidigungshilfe an Entwicklungsländer haben müsse. Schließlich sei „eine 
Reihe von Änderungen zum Katalog über die Verteidigungshilfe besprochen“ worden; Referat 301 
bereite eine Neufassung vor. Vgl. B 130, Bd. 2306 A (I B 4). 

 4 Im Protokoll Nr. III zum WEU-Vertrag vom 23. Oktober 1954 über die Rüstungskontrolle waren Her-
stellungsbeschränkungen enthalten, so bei der Herstellung von Waffen großer Reichweite, Lenk-
waffen und größeren Kriegsschiffen. Einzelheiten wurden in den Anlagen I bis IV zu dem Protokoll 
ausgeführt. Für den Wortlaut vgl. BUNDESGESETZBLATT 1955, Teil II, S. 266–273. 

 5 Artikel 26 Absatz 2 des Grundgesetzes vom 23. Mai 1949: „Zur Kriegführung bestimmte Waffen dürfen 
nur mit Genehmigung der Bundesregierung hergestellt, befördert und in Verkehr gebracht werden. 
Das Nähere regelt ein Bundesgesetz.“ Vgl. BUNDESGESETZBLATT 1949, S. 4. 

 6 Am 6. Dezember 1951 übergab die amerikanische Delegation im Coordinating Committee for East-
West Trade Policy (COCOM) den übrigen Delegationen ein Aide-mémoire, das eine Spezifizierung 
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– NATO-Ratsbeschlüsse (z. B. Konsultationspflicht bei der Ausfuhr von „Angriffs-
waffen“ nach Indonesien7 – s. auch Ziffer 2) 

– Exportverbote bei multilateraler (NATO, WEU) und bilateraler Gemeinschafts-
produktion oder Produktion auf Grund von Lizenzverträgen öffentlicher oder 
privater Art 

– Re-Exportverbote auf Grund von Lieferungsverträgen öffentlicher oder priva-
ter Art. 

b) Materielle Möglichkeiten 
– mit Ausnahme der ABC-Waffen8 theoretisch nicht begrenzt, praktisch aber ab-

hängig von den jeweiligen Kapazitäten der deutschen Industrie. 
2) Rüstungsmaterial (anderes als die in Ziffer 1 behandelten Kriegswaffen, z. B. 
Fallschirmjäger-Ausrüstungen, geländegängige Militärkraftfahrzeuge) 
a) Rechtliche Grenzen 
– Nachweis des Endverbleibs in den (nicht-kommunistischen) Bezieherländern 

gemäß COCOM-Embargoliste 
– NATO-Ratsbeschlüsse (z. B. Konsultationspflicht bei der Ausfuhr von „Angriffs-

waffen“ nach Indonesien; hierunter rechnen z. B. die Niederlande auch Fall-
schirmjäger-Ausrüstungen, weil sie einen indonesischen Angriff auf Neu-
guinea befürchten9) 

– Exportverbote bei multilateraler (NATO, WEU) und bilateraler Gemeinschafts-
produktion oder Produktion auf Grund von Lizenzverträgen öffentlicher oder 
privater Art 

– Re-Exportverbote auf Grund von Lieferverträgen öffentlicher oder privater Art. 
b) Materielle Möglichkeiten 
– theoretisch nicht begrenzt, praktisch aber abhängig von den jeweiligen Kapa-

zitäten der deutschen Industrie. 
Fortsetzung Fußnote von Seite 35 

der Waren enthielt, die unter den Mutual Defense Assistance Control Act vom 26. Oktober 1951 fielen. 
Zur Kategorie A gehörten danach u. a. Waffen, Munition und Nuklearmaterial, zur Kategorie B Trans-
portmaterial von strategischem Wert sowie zur Herstellung von Rüstungsmaterial geeignete Güter. 
Vgl. dazu FRUS 1951, I, S. 1221 f.  
Die Listen wurden in der Folgezeit mehrfach geändert. 

 7 Vortragender Legationsrat I. Klasse Klarenaar legte am 10. Januar 1961 dar, der Ständige NATO-
Rat habe am 25. März 1959 „ein formloses Einverständnis darüber erzielt, daß die Mitgliedstaaten 
dem Politischen Ausschuß bevorstehende Rüstungslieferungen“ an Indonesien melden würden. Vgl. 
B 130, Bd. 2979 A (709). 

 8 Die Bundesrepublik verzichtete in einer auf der Londoner Neun-Mächte-Konferenz vom 28. September 
bis 3. Oktober 1954 von Bundeskanzler Adenauer abgegebenen Erklärung auf die Herstellung von 
atomaren, biologischen und chemischen Waffen. Diese Erklärung wurde Bestandteil der Anlage I zum 
Protokoll Nr. III über die Rüstungskontrolle des WEU-Vertrags vom 23. Oktober 1954. Für den Wort-
laut vgl. BUNDESGESETZBLATT 1955, Teil II, S. 269. 

 9 Indonesien beanspruchte die niederländische, von Indonesien als Westirian bezeichnete Provinz West-
neuguinea. Am 12. Januar 1961 informierte Legationsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO), über 
die niederländische Befürchtung, „daß Indonesien in naher Zukunft militärische Aktionen gegen West-
neuguinea plane“. Darauf deuteten Äußerungen von Mitgliedern der indonesischen Regierung ebenso 
hin wie die Tatsache, daß soeben in Moskau „ein Abkommen über die Gewährung eines sowjetischen 
Kredits zum Ankauf sowjetischer Waffen unterzeichnet“ worden sei, wobei Indonesien Interesse an 
der „Lieferung von Flugzeugen, Zerstörern, Unterseebooten, Schnellbooten und eines Kreuzers“ ge-
zeigt habe. Der niederländische NATO-Botschafter Stikker habe ausgeführt: „Angesichts dieser 
Angriffsvorbereitungen seien alle Waffenlieferungen an Indonesien höchst unerwünscht.“ Vgl. den 
Drahtbericht Nr. 30; VS-Bd. 4981 (413); B 150, Aktenkopien 1961. 
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3) Zivile Güter mit möglichem oder erkennbarem militärischem Verwendungs-
zweck (z. B. Lastkraftwagen) 
a) Rechtliche Grenzen 
– keine. 
b) Materielle Möglichkeiten 
– theoretisch nicht begrenzt, praktisch aber abhängig von den jeweiligen Kapa-

zitäten der deutschen Industrie. 
4) Finanzhilfe für militärische Zwecke 
a) Rechtliche Grenzen 
– z. Z. kein Haushaltstitel vorhanden. 
b) Materielle Möglichkeiten 
– entfällt. 
5) Bürgschaften bei Ausfuhrgeschäften 
a) Rechtliche Grenzen 
– Hermeskredit-Bestimmungen.10 
b) Materielle Möglichkeiten 
– abhängig von den jeweils zur Verfügung stehenden Mitteln. 
c) Politische Grenzen 
– Hermes hat die Möglichkeit, den Lieferungen von Kriegsmaterial und ähn-

lichen Erzeugnissen die Gewährleistung zu verweigern, wenn das außenpoliti-
sche Interesse der BRD einer solchen Gewährleistung entgegensteht. 

6) Militär-technische Hilfe (z. B. Konstruktionszeichnungen, Aufbau von Fabri-
ken) 
a) Rechtliche Grenzen 
– multilaterale und bilaterale Bindungen (insbesondere Geheimhaltungsbestim-

mungen) 
– deutsche Geheimhaltungsvorschriften, soweit sie nicht im Einzelfall von den 

zuständigen deutschen Stellen für nicht anwendbar erklärt werden. 
b) Materielle Möglichkeiten  
– müssen für den staatlichen Sektor noch geprüft werden; auf dem zivilen Sek-

tor bestehen Möglichkeiten, die bereits ausgenutzt werden. 
7) Entsendung von Instrukteuren 
a) Rechtliche Grenzen 
– keine. 
b) Materielle und personelle Möglichkeiten 
– gewisse technische Gebiete sind der Bundeswehr verschlossen 
– personelle Möglichkeiten auf den für die Bundeswehr in Frage kommenden 

Gebieten z. Z. recht begrenzt 
 
10 Im Auftrag der Bundesregierung übernahm die Hermes Kreditversicherungs-AG bei Ausfuhrgeschäf-

ten deutscher Unternehmen mit privaten Auslandsabnehmern bzw. bei ausländischen Regierungsauf-
trägen die Garantien bzw. die Bürgschaft im Falle besonderer politischer und wirtschaftlicher Risiken. 
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– Haushaltsmittel, Rechtsstatus (haushaltsrechtliche und beamtenrechtliche 
Regelung, wie sie für die Entsendung von deutschen Beamten in internatio-
nale Organisationen bereits besteht?) weitgehend ungeklärt. 

c) Politische Grenzen 
– Gemäß Sitzungsprotokoll der Kabinettsitzung vom 8.7.60 ging die einhellige 

Auffassung dahin, die Entsendung von militärischen Instrukteuren in die neu 
entstandenen afrikanischen Staaten sei „sowohl aus politischen als auch aus 
zwingenden personellen Gründen11 – die Bundesrepublik hätte für eine solche 
Aufgabe keine Kräfte zur Verfügung – abzulehnen.“ 

8) Überlassung von Informationsmaterial 
a) Rechtliche Grenzen 
– multilaterale und bilaterale Bindungen (insbesondere Geheimhaltungsbestim-

mungen) 
– deutsche Geheimhaltungsvorschriften, soweit sie nicht im Einzelfall von den 

zuständigen deutschen Stellen für nicht anwendbar erklärt werden. 
b) Materielle Möglichkeiten 
– nicht begrenzt, sofern genügend Mittel zur Verfügung stehen. 
9) Ausbildung in der Bundesrepublik 
a) Rechtliche Grenzen 
– multilaterale und bilaterale Bindungen (insbesondere Geheimhaltungsbestim-

mungen) 
– deutsche Geheimhaltungsvorschriften, soweit sie nicht im Einzelfall von den 

zuständigen deutschen Stellen für nicht anwendbar erklärt werden (Ausschluß 
von bestimmten Unterrichtszweigen oder Schulen aus Geheimhaltungsgrün-
den). 

b) Materielle Möglichkeiten 
– Waffenschulen, gemischte Schulen (Führungsakademien). Es fehlen jedoch 

Haushaltsmittel für Unterkunft und Verpflegung der auszubildenden fremden 
Soldaten (die SBZ schließt in ihre Ausbildungsangebote diese Kosten ein) 
sowie Bestimmungen über Versicherungsschutz u. ä. m. 

– sprachliche Schwierigkeiten. 
10) Besuche und Besichtigungen in der Bundesrepublik 
a) Rechtliche Grenzen 
– multilaterale und bilaterale Bindungen (insbesondere Geheimhaltungsbestim-

mungen) 
– deutsche Geheimhaltungsvorschriften, soweit sie nicht von den zuständi-

gen deutschen Stellen für den Einzelfall für nicht anwendbar erklärt wer-
den. 

b) Materielle Möglichkeiten 
– nicht begrenzt. 

 
11 Korrigiert aus: „aus personellen Gründen“.  

Vgl. KABINETTSPROTOKOLLE 1960, S. 254. 
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11) Beratungen über Bezugsquellen 
a) Rechtliche Grenzen 
– keine. 
b) Materielle Möglichkeiten 
– nicht begrenzt. 
12) Sonstige Dienstleistungen (z. B. Schiffstransporte von Rüstungsmaterial, Ab-
nahmeprüfungen von Waffen durch die Bundeswehr) 
a) Rechtliche Grenzen 
Bei Transporten: 
– Genehmigungspflicht gemäß Art. 26, II Grundgesetz (Kriegswaffengenehmi-

gungsverfahren); Nachweis des Endverbleibs in den (nicht-kommunistischen) 
Bezieherländern gemäß COCOM-Embargoliste. 

b) Materielle Möglichkeiten 
Bei Transporten: 
– theoretisch nicht begrenzt, praktisch von Transportkapazität abhängig. 
II. Faktoren, die bei der Ausarbeitung politischer Richtlinien für die Entschei-
dungen über Anfragen von Nicht-NATO-Staaten betreffend Aufbau und Ausbau 
ihrer Verteidigung Beachtung verdienen dürften: 
1) Vorbeugende Abwehr der latenten Bestrebungen des Ostblocks, in den Nicht-
NATO-Ländern direkt (z. B. durch Lieferung von Rüstungsmaterial) oder indirekt 
(durch Ausbildung in Ostblockstaaten) Fuß zu fassen. 
2) Vorbeugende Abwehr der Bestrebungen der sowjetischen Besatzungszone, auf 
Kosten der Bundesrepublik, aber auch zum Schaden der gesamten freien Welt, 
in den Nicht-NATO-Staaten direkt oder indirekt Fuß zu fassen und als Staat 
anerkannt zu werden. 
3) Politische Bedeutung der Nicht-NATO-Länder und insbesondere der jungen 
afrikanischen Staaten für unsere Wiedervereinigungs-Politik (Stimmzahl in den 
Vereinten Nationen und in anderen internationalen Organisationen). 
4) Politische und freundschaftliche Bindungen auf Grund der beim Aufbau der 
Verteidigung gewährten Hilfe, die auch nach Beendigung der Hilfe unter Um-
ständen noch lange bestehen bleiben (z. B. Deutschland – Türkei). 
5) Verringerung der Herstellungskosten von Rüstungsmaterial für den eigenen 
Bedarf durch zusätzliche Ausfuhrgeschäfte, die eventuell zugleich den deutschen 
Export nicht-militärischer Güter fördern. 
6) Berücksichtigung bereits bestehender geschäftlicher Verbindungen zwischen 
privaten deutschen Rüstungsfirmen und militärischen oder privaten Stellen in 
Nicht-NATO-Ländern. 
7) Rücksichtnahme auf Verbündete, insbesondere soweit diese in den Ländern, 
die um Verteidigungshilfe bitten, besondere Interessen haben (z. B. ehemalige 
Kolonialmächte; Bedrohung der den Kolonialmächten noch verbliebenen Gebiete, 
wie etwa Neuguinea durch Indonesien). 
8) Möglichkeit, daß deutsche Waffen bei innenpolitischen Auseinandersetzungen 
der Empfängerländer, insbesondere der jungen afrikanischen Staaten, verwandt 
werden und hierdurch dem Ansehen der Bundesrepublik Schaden zugefügt wird. 
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9) Berücksichtigung der öffentlichen Meinung 
a) in der Bundesrepublik 
b) in den NATO-Mitgliedstaaten 
c) in der nichtgebundenen Welt 
d) in den kommunistischen Ländern. 
III. Methodik einer koordinierten Bearbeitung eingehender Anfragen von Nicht-
NATO-Staaten betr. Hilfe beim Aufbau und Ausbau ihrer Verteidigung: 
1) Bestimmung von jeweils einem federführenden Referat im Auswärtigen Amt 
und den Bundesministerien für Verteidigung, Wirtschaft und Finanzen. 
2) Das federführende Referat des Auswärtigen Amts ist zugleich verantwortlich 
für die Koordinierung aller zu beteiligenden Stellen. 
3) Die in Ziff. 1 genannten federführenden Referate der Ressorts sind bei jedem 
Antrag auf Verteidigungshilfe für Nicht-NATO-Staaten zu beteiligen, gleich-
gültig, bei welchem Ressort er eingeht. 
4) Auftretende Zweifelsfragen sind dem Bundesverteidigungsrat zur Entschei-
dung vorzulegen. 

B 130, Bd. 2306 A (I B 4) 
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Gespräch des Bundesministers von Brentano mit dem 
britischen Luftfahrtminister Thorneycroft 

115-1.A/61 VS-vertraulich 11. Januar 19611 

Der Herr Bundesminister des Auswärtigen empfing am 11. Januar 1961 den 
britischen Luftfahrtminister Thorneycroft zu einer Unterredung, an der auf 
deutscher Seite Herr MD von Etzdorf, auf britischer Seite Botschafter Sir 
Christopher Steel und der persönliche Referent des britischen Ministers2 teil-
nahmen. 
Mr. Thorneycroft sagte einleitend, mit seiner Reise nach Deutschland3 verfolge 
er zwei Zwecke: Er wolle über die Pläne zur Entwicklung einer Trägerrakete4 
 
 1 Die Gesprächsaufzeichnung wurde von Dolmetscher Weber am 12. Januar 1961 gefertigt.   

Hat Staatssekretär Carstens am 16. Januar 1961 vorgelegen.  
Hat Vortragendem Legationsrat I. Klasse Limbourg vorgelegen, der die Weiterleitung an die Ministe- 
rialdirektoren Jansen und von Etzdorf verfügte.  
Hat Jansen vorgelegen.  
Hat Etzdorf laut Vermerk der Sekretärin Lauschner vom 18. Januar 1961 vorgelegen. 

 2 John Caines. 
 3 Der britische Luftfahrtminister Thorneycroft hielt sich vom 10. bis 12. Januar 1961 in der Bundes-

republik auf.  
 4 Die britische Regierung fragte am 2. September 1960 bei mehreren Regierungen europäischer Staaten 

an, ob sie bereit seien, „sich an einem Programm zur Entwicklung von Raketen zu beteiligen, mit 
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und über die allgemeine Zusammenarbeit auf dem Gebiet der Verteidigungs-
forschung mit den zuständigen deutschen Stellen sprechen. Seine bisherigen 
Gespräche mit den Herren Ministern Seebohm und Erhard und mit Staatssekre-
tär Hopf seien sehr befriedigend gewesen.5 
Auf dem Gebiet der Raumforschung sollten Deutschland und Großbritannien 
und Frankreich zusammenarbeiten, um von Anfang an ein gemeinsames Pro-
jekt zu entwickeln. Bisher habe sich stets herausgestellt, daß jeder Staat schon 
an eigenen Projekten arbeite, deshalb sollte man nun mit der langfristigen Pla-
nung für ein Projekt gemeinsam beginnen. 
In Genf seien vor kurzem die wissenschaftlichen Aspekte erörtert worden.6 Ihm 
gehe es vor allem um die kommerzielle Seite. Wenn ein Satellit in den Welt-
raum gebracht werden solle, werde eine starke Trägerrakete benötigt, wie sie 
gegenwärtig nur die Vereinigten Staaten und die Sowjetunion besäßen. Sehr 
häufig begegne man dem Argument, man solle diesen Zustand ruhig so lassen, 
und wenn man eine Trägerrakete benötige, könne man sie von den Vereinigten 
Staaten kaufen oder borgen. Diese Haltung sei seiner Ansicht nach falsch, weil 
man dann die Entwicklung einfach an sich vorbeigehen ließe und die Vereinigten 
Staaten ein Monopol behielten. Er glaube zwar nicht, daß die Amerikaner dieses 
Monopol mißbrauchen würden, doch wäre Europa ausgeschaltet. 
Die britische Regierung habe über ihre Pläne zunächst mit den Franzosen ge-
sprochen, die sich aber noch nicht in irgendeiner Weise festgelegt hätten.7 Sie 
hätten sich jedoch bereit erklärt, zusammen mit der britischen Regierung zu 

Fortsetzung Fußnote von Seite 40 
denen Satelliten zu wissenschaftlichen Zwecken ins Weltall geschossen werden können (Raumfor-
schung)“. Die Raketen sollten auf der Basis der von Großbritannien und Australien ursprünglich 
für militärische Zwecke hergestellten „Blue Streak“- und „Black Knight“-Raketen weiterentwickelt 
werden. Vgl. die Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Müller-Roschach vom selben 
Tag; B 22 (Referat 202), Bd. 232.  
Am 9. Januar 1961 legte Vortragender Legationsrat I. Klasse Voigt dar, daß die „Blue Streak“-Rakete 
feste Abschußbasen benötige und daher für militärische Zwecke zu verwundbar sei. Die britische 
Regierung wolle das „Blue-Streak“-Programm nun für die friedliche Erforschung des Weltraums wei-
terentwickeln. Das Programm sehe innerhalb von fünf Jahren „die Entwicklung einer Drei-Stufen-
Rakete vor, mit der schwere Satelliten (700 bis 900 kg) in Höhen von ca. 500 km befördert und in 
Erdkreisumlauf gebracht werden sollen“. Da es für die britische Regierung allein nicht finanzierbar 
sei, bemühe sie sich „mit großem Nachdruck“ um Partner für eine internationale Zusammenarbeit. 
Vgl. B 22 (Referat 202), Bd. 232. 

 5 Der britische Luftfahrtminister Thorneycroft traf am 10. Januar 1961 mit Bundesminister Seebohm 
und am 11. Januar 1961 mit Bundesminister Erhard zusammen. Vgl. dazu die Artikel „Thorney-
croft in Bonn“ und „Thorneycroft in Bonn ohne zuständigen Gesprächspartner“; FRANKFURTER ALL-
GEMEINE ZEITUNG vom 11. bzw. vom 12. Januar 1961, jeweils S. 1.   
Am 11. Januar 1961 sprach Thorneycroft außerdem mit Staatssekretär Hopf, Bundesministerium 
für Verteidigung, u. a. über die gemeinsame Entwicklung eines senkrecht startenden Aufklärungs- 
und Kampfflugzeugs sowie über eine Zusammenarbeit bei der Entwicklung und Verwendung von 
Triebwerken. Vgl. dazu BULLETIN 1961, S. 81. 

 6 Vom 28. November bis 1. Dezember 1960 fand in Genf eine Konferenz über europäische Zusammen-
arbeit auf dem Gebiet der Weltraumforschung statt, auf der ein Abkommen über die Bildung einer 
vorbereitenden Kommission zur Prüfung der Möglichkeiten für die Gründung einer europäischen 
Weltraumforschungsorganisation abgeschlossen wurde. Die Delegation aus der Bundesrepublik konnte 
das Abkommen nicht unterzeichnen, „weil die für die Beitragsleistung erforderlichen haushalts-
rechtlichen Voraussetzungen ungeklärt waren“. Vgl. die Aufzeichnung des Ministerialdirektors 
Jansen vom 8. Februar 1961; B 22 (Referat 202), Bd. 239. 

 7 Vgl. dazu das Gespräch des britischen Luftfahrtministers Thorneycroft mit Ministerpräsident Debré 
am 29. Oktober 1960 in Paris; DDF 1960, II, S. 548 f. 
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einer Konferenz einzuladen, die am 30. Januar in Straßburg zur Erörterung 
dieses Fragenkomplexes stattfinden sollte.8 
Der Plan sehe vor, daß als erste Stufe der Trägerrakete die englische Blue Streak 
verwendet werden sollte, worauf zwei weitere Stufen gesetzt werden müßten, 
die in Europa zu entwickeln wären. Die britische Regierung würde mit Zu-
stimmung der amerikanischen Regierung ihre Kenntnisse über die friedliche 
Verwendung solcher Trägerraketen allen beteiligten Regierungen zur Verfügung 
stellen. Diese würden an allen Phasen des Projekts beteiligt. Es sei vorgesehen, 
innerhalb von fünf Jahren die Trägerrakete zu entwickeln und eine Anzahl von 
Satelliten in den Weltraum zu bringen. 
Das kommerzielle Interesse liege in erster Linie auf fernmeldetechnischem Ge-
biet, doch sei es auch von Bedeutung für die Navigation und Meteorologie. Die 
Bell Telephone Company und die britische Post seien vor allem an dem fern-
meldetechnischen Aspekt interessiert. Soweit ihm bekannt sei, habe auch die 
deutsche Postverwaltung Interesse an dem Projekt gezeigt, da davon ausgegan-
gen werden müsse, daß bis zum Jahre 1970 ein Teil des Fernmeldewesens über 
Kabel, ein anderer Teil aber bereits über Satelliten abgewickelt werde. 
Die Kosten würden sich für das gesamte Projekt und einen Zeitraum von fünf 
Jahren auf 70 Millionen £ belaufen. Nach der CERN-Grundlage9 berechnet, 
würde der jährliche Anteil für die Bundesrepublik 2,5 Millionen £ (etwa 30 Mil-
lionen DM) betragen. Prof. Erhard sei über diese Zahl offensichtlich nicht allzu 
beunruhigt gewesen, doch sei er wahrscheinlich nie über etwas allzu beunruhigt. 
Der Herr Minister wies darauf hin, daß sehr viel von der Zusammenarbeit mit 
den Vereinigten Staaten abhängen werde, und fragte, ob die Vereinigten Staaten 
bereit seien, sich an dem Projekt zu beteiligen und die im Verlauf der Entwick-
lungsarbeiten gewonnenen Erkenntnisse den beteiligten europäischen Staaten 
zur Verfügung zu stellen. 
Mr. Thorneycroft glaubte, diese Frage bejahen zu können, und wies darauf hin, 
daß die britische Trägerrakete aufgrund amerikanischer Erfahrungen entwickelt 
worden sei. Was den Satelliten selbst angehe, so seien zur Zeit Sachverständige 
der britischen Postverwaltung zum Studium dieser Frage in den Vereinigten 
Staaten, wie auch umgekehrt amerikanische Sachverständige dieserhalb in Eng-
land seien. Er sei sicher, daß die Vereinigten Staaten in vollem Umfang mitarbei-
ten würden.10 

 
 8 Für das Einladungsschreiben vom 6. Januar 1961 vgl. B 22 (Referat 202), Bd. 232.  

Zur Konferenz vom 30. Januar bis 3. Februar 1961 über die Errichtung einer europäischen Weltraum-
organisation vgl. Dok. 37. 

 9 Gemäß Artikel VII Ziffer 1 des Abkommens vom 1. Juli 1953 über die Errichtung einer Europäischen 
Organisation für kernphysikalische Forschung sollten die finanziellen Beiträge ab 1. Januar 1957 
„nach einem Schlüssel, der alle drei Jahre vom Rat mit Zweidrittelmehrheit aller Mitgliedstaaten 
auf der Grundlage des durchschnittlichen Nettovolkseinkommens zu Faktorkosten eines jeden Mit-
gliedstaates während der letzten drei Jahre“ festgesetzt werden. Vgl. BUNDESGESETZBLATT 1954, 
Teil II, S. 1019.  
Für den Zeitraum bis 31. Dezember 1956 trug die Bundesrepublik 17,7 % des Haushalts der Orga-
nisation. Vgl. dazu den Anhang zum Finanzprotokoll vom 1. Juli 1953; BUNDESGESETZBLATT 1954, 
Teil II, S. 1030. 

10 Botschafter Grewe, Washington, berichtete am 7. Januar 1961, der Mitarbeiter im amerikanischen 
Außenministerium, Hillenbrand, habe erklärt, daß die amerikanische Regierung „grundsätzlich jede 
europäische Zusammenarbeit auch auf den Gebieten der Raketenforschung und Weltraumforschung 
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Der britische Botschafter wies darauf hin, daß die Hauptabsicht bei dem Vor-
haben darin bestehe, nicht von der Entwicklung abgeschnitten zu werden und 
einen Kern von Wissenschaftlern auf diesem Gebiet heranzubilden. 
Mr. Thorneycroft wies auch auf die politische Bedeutung des Projekts hin und 
bemerkte, daß bisher bei dem Versuch, zu einer Zusammenarbeit auf den älteren 
Industriesektoren zu gelangen, Schwierigkeiten entstanden seien; deshalb sei es 
vielleicht leichter, eine Zusammenarbeit auf einem ganz neuen Gebiet zu er-
möglichen. Kleine Länder, wie beispielsweise die Schweiz, seien ebenfalls an 
dem Vorhaben interessiert, da es sich um ein Projekt handele, das kein Land für 
sich allein durchführen könne. Es müsse sich um ein europäisches Unternehmen 
handeln. 
Der Herr Minister sagte, er persönlich halte den Vorschlag für eine sehr wert-
volle Idee. Das Vorhaben sei technisch klug und politisch wichtig. Er selbst sei 
auch bereit, dem Plan jede Unterstützung angedeihen zu lassen, und fragte 
sodann nach den Aufgaben der Straßburger Konferenz. Wahrscheinlich gehe es 
doch darum, einen konkreten Vorschlag auszuarbeiten, der dann von den be-
treffenden Regierungen geprüft werden könne. Er selbst sehe vor allem die poli-
tische Bedeutung des Plans. Der Herr Minister erkundigte sich sodann nach 
der voraussichtlichen Zusammensetzung der britischen Delegation. 
Mr. Thorneycroft erwiderte, der britischen Delegation werden er selbst, ein Sach-
verständiger seines Ministeriums für Fernmeldefragen, ein Raketensachverstän-
diger, ein Vertreter der Postverwaltung, ein Vertreter des Foreign Office und 
wahrscheinlich ein Fernsehsachverständiger angehören. 
Das Projekt habe drei Seiten: eine politische, eine technische und eine kommer-
zielle. Er erinnerte daran, daß zur Zeit ein deutscher Sachverständiger, Dr. Sän-
ger, in Großbritannien weile und die Blue-Streak-Rakete prüfe.11 
Abschließend betonte der Herr Minister, daß Europa sich an dieser Entwicklung 
beteiligen müsse, weil es sonst in zehn oder zwanzig Jahren ein unterentwickel-
ter Kontinent wäre. Bei der Entwicklung neuer Methoden und Verfahren könne 
man sich ebenso wenig ausschließen wie früher bei der Entwicklung der Eisen-
bahn oder des Telefons. 
Die Unterredung endete um 17.30 Uhr. 

B 130, Bd. 8508 A (Ministerbüro) 

Fortsetzung Fußnote von Seite 42 
begrüße“. Sie sei auch zur bilateralen oder multilateralen Zusammenarbeit bereit, die sich „jedoch 
nur auf gemeinsame Forschung oder den Austausch von Erfahrungen erstrecken“ könne. Vgl. den 
Drahtbericht Nr. 45; B 22 (Referat 202), Bd. 232. 

11 Der Leiter des Instituts für Physik der Strahlantriebe und Präsident der Deutschen Gesellschaft für 
Raketentechnik und Raumfahrt, Sänger, nahm vom 9. bis 12. Januar 1961 an einer Sachverständigen-
konferenz über den britischen Vorschlag eines dreistufigen Satellitenträgers in London teil. Sänger 
legte am 13. Januar 1961 dar, daß die Trägerrakete vom Typ „Blue Streak“ in mehreren Exemplaren 
vorhanden, „aber bisher noch nicht geflogen“ sei. Jedoch scheine sie als erste Stufe „dem derzeitigen 
Stand der Technik für Raumfahrtgeräte sehr angemessen“ zu sein. Die Überlegung, die bereits erfolg-
reich getestete „Black Knight“-Rakete bzw. als Alternative „die mehr militärischen als Raumfahrt-
bedürfnissen angepaßte französische Super-Véronique-Rakete als Zweitstufe zu benutzen“, bedürfe 
allerdings noch „sehr kritischer technischer Prüfung“. Möglicherweise werde das Projekt „bis zu 
seiner Fertigstellung technisch merkbar veraltet und in seiner Anwendung wirtschaftlich vielleicht 
nicht mehr vertretbar sein“. Vgl. B 22 (Referat 202), Bd. 232. 
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Botschafter z. b. V. Lahr an Staatssekretär Hettlage, 
Bundesministerium der Finanzen 

 11. Januar 19611 

Sehr verehrter Herr Staatssekretär! 
Wie ich höre, werden Sie an der Tagung der Finanzminister der EWG-Staaten 
in Den Haag vom 13. d. Mts.2 teilnehmen. Ich halte es für möglich und sogar 
für wahrscheinlich, daß Sie Herr Zijlstra bei dieser Gelegenheit auf die Frage 
der Wiedergutmachung gegenüber den Niederlanden3 ansprechen wird. 
Seit einiger Zeit verfolgt die niederländische Regierung bei uns mit zunehmen-
der Dringlichkeit den Wunsch, daß wir sie zu der Erklärung gegenüber ihrem 
Parlament ermächtigen sollten, daß eine deutsch-niederländische Einigung 
über einen Wiedergutmachungsbetrag von 125 Millionen DM vorliegt.4 Der 
Ausgleichsvertrag5 enthält eine solche Feststellung bekanntlich nicht. Wir haben 
vielmehr immer darauf bestanden, daß die Wiedergutmachungszahlung in den 
Gesamtbetrag von 280 Millionen DM einbezogen wird, um uns nicht Unannehm-
lichkeiten gegenüber anderen Ländern, denen gegenüber das Wiedergutmachungs-
problem ebenfalls besteht6, auszusetzen. Zunächst war hierbei die Sorge vor 

 
 1 Durchschlag als Konzept. 
 2 Die Tagung der Finanzminister der EWG-Mitgliedstaaten unter Beteiligung der Präsidenten der 

Notenbanken am 13./14. Januar 1961 befaßte sich mit der Harmonisierung der Wirtschaftspolitik 
der EWG-Mitgliedstaaten und der „Koordinierung ihrer internen und externen Geldpolitik“. Außer-
dem wurden Überlegungen zu einem Währungssystem angestellt, das an die Stelle des Goldstandards 
treten könnte. Vgl. den Artikel „Ein ,goldfreies‘ Währungssystem?“; FRANKFURTER ALLGEMEINE 
ZEITUNG vom 16. Januar 1961, S. 17. 

 3 Nach dreieinhalbjährigen Verhandlungen zwischen der Bundesrepublik und den Niederlanden wurde 
am 8. April 1960 der Vertrag über die Regelung finanzieller Fragen und über Leistungen zugunsten 
niederländischer Opfer der nationalsozialistischen Verfolgung (Finanzvertrag) unterzeichnet, in 
dem sich die Bundesrepublik zur Zahlung von insgesamt 280 Mio. DM verpflichtete. Vgl. dazu Artikel 1 
des Vertrags; BUNDESGESETZBLATT 1963, Teil II, S. 629. 

 4 Am 4. Juli 1960 bat die niederländische Regierung darum, den als Entschädigung für die nieder-
ländischen Opfer nationalsozialistischer Verfolgung geplanten Betrag von 125 Mio. DM nunmehr 
nennen zu dürfen, nachdem die von seiten der Bundesregierung dagegen geäußerten Bedenken, daß 
durch „den nach deutscher Meinung relativ hohen Betrag“ Rückwirkungen in dritten Staaten ent-
stehen könnten, aufgrund der entsprechenden Vereinbarung vom 15. Juli 1960 mit Frankreich über die 
Zahlung von 400 Mio. DM „ihre Bedeutung verloren“ hätten. Vgl. die von Botschafter z. b. V. Lahr 
am 4. Juli 1960 vorgelegte niederländische Aufzeichnung; B 81 (Referat V 2), Bd. 221.  
Die niederländische Botschaft wurde in der Folgezeit wiederholt mit dieser Bitte vorstellig, zuletzt 
am 23. Dezember 1960 und erneut am 4. Januar 1961. Vgl. dazu die Aufzeichnungen von Lahr vom 
29. Dezember 1960 und vom 4. Januar 1961; B 81 (Referat V 2), Bd. 221. 

 5 Der am 8. April 1960 unterzeichnete Vertrag zwischen der Bundesrepublik und den Niederlanden 
zur Regelung von Grenzfragen und anderen zwischen beiden Ländern bestehenden Problemen 
(Ausgleichsvertrag) umfaßte neben dem Finanzvertrag einen Grenzvertrag, ferner den Vertrag über 
die Regelung der Zusammenarbeit in der Emsmündung (Ems-Dollart-Vertrag), die Vereinbarung 
über die Annahme der obligatorischen Gerichtsbarkeit des Internationalen Gerichtshofs für Streitig-
keiten betreffend die Auslegung oder Anwendung der Revidierten Rheinschiffahrtsakte von 1868 
(Mannheimer Akte) sowie das Abkommen über niederländische Kriegsgräber in der Bundesrepublik 
(Kriegsgräberabkommen). Für den Wortlaut mit Briefwechseln vgl. BUNDESGESETZBLATT 1963, Teil II, 
S. 461–651. 

 6 Außer dem Abkommen vom 8. April 1960 mit den Niederlanden schloß die Bundesrepublik am 11. 
Juli 1959 mit Luxemburg, am 7. August 1959 mit Norwegen, am 24. August 1959 mit Dänemark, 
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präjudiziellen Wirkungen maßgebend. Später ist dann die Rücksicht auf die 
griechische Regierung in den Vordergrund getreten, der wir versprochen haben, 
die Zahl von 125 Millionen DM nicht zu publizieren, weil sie glaubt, daß die 
zahlenmäßig etwas bessere Behandlung der Niederländer in Griechenland böses 
Blut machen könne.7 
Andererseits ist offenbar das niederländische Finanzministerium einem ständig 
wachsenden Druck der niederländischen Verfolgtenverbände und sonstigen In-
teressenten ausgesetzt, von dem Pauschalbetrag von 280 Millionen DM mehr als 
125 Millionen DM für Wiedergutmachungszwecke bereitzustellen. Herr Zijlstra, 
der den 125 Millionen DM übersteigenden Betrag seiner Staatskasse zuführen 
möchte, will dem entgegenwirken, indem die Aufteilung der 280 Millionen DM 
bereits bei der parlamentarischen Behandlung des Abkommens festgelegt 
wird, und glaubt, hierzu unsere Unterstützung zu benötigen. Er soll sich gewei-
gert haben, der Vorlage des Vertrages an die Zweite Kammer zuzustimmen, 
bevor die nach seiner Auffassung erforderlichen Vorbereitungen abgeschlossen 
sind.8 Hierdurch kann sich die Inkraftsetzung des Vertrages in recht unerfreu-
licher Weise verzögern. 
Was Herr Zijlstra verlangt, steht mit dem, worüber beide Teile bis zur Unter-
zeichnung einig waren, nicht im Einklang. Auch die Verzögerung der parlamen-
tarischen Behandlung, für die Herr Zijlstra offenbar verantwortlich ist, ist zu 
beanstanden. Andererseits ist es wohl richtig, daß er sich in einer mißlichen 
Lage befindet. 
Ich darf anregen, Herrn Zijlstra darauf hinzuweisen, daß uns namentlich die 
Rücksichtnahme auf die griechische Regierung, die infolge der Merten-Affäre9 
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am 18. März 1960 mit Griechenland, am 15. Juli 1960 mit Frankreich und am 28. September 1960 
mit Belgien Abkommen über die Entschädigung für Opfer nationalsozialistischer Verfolgung. Außer-
dem führte sie Verhandlungen mit Italien, Österreich und der Schweiz. Vgl. dazu Dok. 86, Dok. 90, 
Dok. 114 und Dok. 145.  
Ebenfalls Ansprüche angemeldet hatten Großbritannien mit Note vom 21. Juni 1956 sowie Schwe-
den mit Note vom 9. Dezember 1958. Für die britische Note vgl. B 81 (Referat V 2), Bd. 169. Für die 
schwedische Verbalnote vgl. B 81 (Referat V 2), Bd. 360.  

 7 Meldungen in der Presse, in denen der Betrag von 125 Mio. DM als Wiedergutmachungsleistung an 
die Niederlande genannt war, führten im April 1960 zu Nachfragen der griechischen Botschaft, weil „es 
in Griechenland zu Schwierigkeiten führen könne, wenn dort bekannt werde, daß die Bundesregierung 
mit den Niederlanden etwa einen höheren Betrag vereinbart habe als mit Griechenland (115 Mio. DM)“. 
Vgl. die Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Raab vom 14. Februar 1961; B 81 (Referat V 2), 
Bd. 221.  

 8 Der niederländische Botschafter van Vredenburch informierte Botschafter z. b. V. Lahr am 4. Januar 
1961 über die Schwierigkeiten bei der parlamentarischen Behandlung des Ausgleichsvertrags vom 
8. April 1960 und bezeichnete es „als fraglich, ob die Ratifikation noch vor den Sommerferien erfolgen 
könne“. Vgl. die Aufzeichnung von Lahr vom selben Tag; B 81 (Referat V 2), Bd. 221. 

 9 Ministerialdirektor Janz legte am 26. September 1960 dar, daß am selben Tag in der Wochenzeitschrift 
„Der Spiegel“ unter Hinweis auf die Artikelserie „Wenn Eichmann auspackt“ in der Tageszeitung 
„Hamburger Echo“ ein Artikel veröffentlicht worden sei, in dem unter Berufung auf den Berliner 
Rechtsanwalt Merten behauptet werde, „im Jahre 1942 hätten der jetzige Ministerpräsident Kara-
manlis, der gegenwärtige Innenminister Makris und dessen damalige Braut und jetzige Ehefrau 
Doxoula Makris für Informationen an den deutschen Befehlshaber Saloniki–Ägäis das Seidenlager 
eines deportierten Juden im Wert von 15 000 Pfund Sterling erhalten“. Vgl. B 83 (Referat 503), Bd. 136. 
Vgl. dazu den Artikel „Ihr Onkel Konstantin“; DER SPIEGEL, Nr. 40 vom 28. September 1960, S. 30–
34.  
Am 27. September 1960 führte der griechische Botschafter Ypsilanti Janz gegenüber aus, die griechi-
sche Regierung erwarte „ein Wort der Verurteilung“ der Bundesregierung zu diesen Veröffentlichun-
gen. Merten sei wegen seiner Beteiligung an der Enteignung und Deportation von 42 000 Juden aus 
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in letzter Zeit besonders empfindlich geworden ist, hindert, auf seine Wünsche, 
die über den von seiner Regierung unterzeichneten Vertrag hinausgehen, genau 
genommen sogar im Widerspruch stehen, einzugehen, daß wir aber bereit seien, 
ihm zu helfen, soweit dies nicht dieser Rücksichtnahme offensichtlich entgegen-
steht. Vor allem ist hierbei darauf zu verweisen, daß der Vertrag einen Hinweis 
auf einen Brief des ersten niederländischen Verhandlungsführers, des Ministers 
Beyen, enthält, mit dem die niederländische Regierung ihre Wiedergutmachungs-
wünsche auf 125 Millionen DM beziffert hat.10 Es sollte der niederländischen 
Regierung nicht schwerfallen, dem Parlament klarzumachen, daß wir in dem 
Gesamtrahmen von 280 Millionen DM bei der Wiedergutmachung nicht an ei-
nen höheren Betrag gedacht haben, als er von uns verlangt worden ist. Wir 
haben uns weiter in einer Verbalnote mit einer Erklärung der niederländi-
schen Regierung einverstanden erklärt, daß der Betrag von 125 Millionen DM 
dem „grundsätzlichen Verlauf der Verhandlungen“ entspreche.11 
Vielleicht könnte man auch an einen vertraulichen Brief denken, der zum Aus-
druck brächte, daß wir bei der Bemessung des Betrages von 280 Millionen DM 
davon ausgegangen seien, daß entsprechend dem oben erwähnten Brief des 
Ministers Beyen 125 Millionen DM zur Entschädigung der niederländischen 
Verfolgten und der übrige Teil zur Berücksichtigung der sonstigen im Vertrag 
genannten Zwecke seitens der niederländischen Regierung verwandt werden 
würden. 
Mit Rücksicht darauf, daß wir schon wegen der auf die Rückgliederung warten-
den 8000 Deutschen in den Auftragsverwaltungsgebieten12 an einer baldigen 
Ratifikation des Ausgleichsvertrages interessiert sind, wäre ich Ihnen dank-
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Saloniki während der deutschen Besatzung am 5. März 1959 in Athen zu 25 Jahren Freiheitsstrafe 
verurteilt worden und nur auf Wunsch des Bundeskanzlers Adenauer in die Bundesrepublik über-
stellt worden: „Herr Merten hätte die Großzügigkeit der griechischen Regierung damit beantwortet, 
daß er der Wahrheit zuwider Mitteilungen in die Presse lanciert habe, die den Tatsachen nicht ent-
sprechen.“ Vgl. B 83 (Referat 503), Bd. 136.  
Botschafter Seelos, Athen, teilte am 30. September 1960 mit, daß laut Meldungen in der griechi-
schen Presse die Zeitung „Hamburger Echo“ nunmehr „den amtierenden Verteidigungsminister, 
Staatssekretär Themelis, sowie Staatsanwalt Toussis attackiere“ und behaupte: „Themelis habe als 
Oberst während der Besatzungszeit ,Geiseln gesammelt‘. Toussis habe den Wert der D-Mark schätzen 
gelernt. Dies sei auch der Anlaß gewesen, weshalb er seit 1952 auf die weitere Verfolgung von 900 
deutschen Kriegsverbrechern verzichtet habe. Nach einer Erklärung von Merten sei Toussis als Be-
lohnung ein fünfstelliger Betrag gezahlt worden.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 249; B 7 (Referat 990), 
Bd. 59.  

10 Mit Schreiben vom 23. Juli 1957 an den Rechtsberater des Auswärtigen Amts, Kaufmann, begründete 
der Beauftragte der niederländischen Regierung für deutsche Angelegenheiten, Beyen, die Forderung 
einer Summe von 125 Mio. DM für die niederländischen Opfer nationalsozialistischer Verfolgung. 
Die betroffenen 25 000 Personen – „6000 aus den Lägern zurückgekehrte Juden, 14 000 Juden, die in 
der Illegalität haben leben müssen, und 5000 andere“ bzw. ihre Hinterbliebenen – sollten je 5000 DM 
erhalten. Vgl. B 24 (Referat 204), Bd. 61. 

11 Für das Aide-mémoire vom 28. September 1960 vgl. B 81 (Referat V 2), Bd. 221. 
12 Auf der Grundlage des Pariser Abkommens zwischen Belgien, Frankreich, Großbritannien, Luxem-

burg, den Niederlanden und den USA vom 22. März 1949 nahmen die Niederlande 21 deutsche 
Grenzgebiete in Auftragsverwaltung, deren endgültiger Verbleib in einem Friedensvertrag mit 
Deutschland geregelt werden sollte. Für den Wortlaut des Abkommens vgl. FRUS 1949, III, S. 436–
444.  
Im Grenzvertrag vom 8. April 1960 mit den Niederlanden war die Rückgabe dieser Gebiete an die 
Bundesrepublik vorgesehen bis auf ca. 450 ha, die bei den Niederlanden verblieben. In einer Kabinett-
vorlage vom 30. März 1960 wurde dazu erläutert, die niederländische Regierung habe vor allem auf 
dem Verbleib eines 200 ha großen Gebiets nahe Nimwegen beharrt, weil dort mehrheitlich Nieder- 
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bar, wenn Sie über die hier behandelte Frage mit Herrn Zijlstra auch dann 
sprechen würden, wenn dieser nicht von sich aus die Sprache hierauf bringt.13 

Mit den verbindlichsten Empfehlungen 

Ihr Ihnen sehr ergebener  
Lahr14 

B 81 (Referat V 2), Bd. 221 
 
 
 

12 

Legationsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO),  
an das Auswärtige Amt 

114-193/61 geheim Aufgabe: 11. Januar 1961, 21.00 Uhr1 
Fernschreiben Nr. 29 Ankunft: 11. Januar 1961, 21.55 Uhr 
Cito 

Im Anschluß an Drahtbericht Nr. 22 VS-vertr. vom 11.1.612 
Spaak brachte heute nachmittag die Botschafter der Vereinigten Staaten3, Groß-
britanniens4, Frankreichs5, Italiens6 und Belgiens7 und mich zu einem einein-
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 länder wohnten, „das Gebiet wirtschaftlich eindeutig nach den Niederlanden tendiert und die alte 

Grenze technisch unbefriedigend war“. Vgl. B 86 (Referat V 7), Bd. 536. 
13 Am 17. Januar 1961 vermerkte Botschafter z. b. V. Lahr, daß Staatssekretär Hettlage, Bundesmini-

sterium der Finanzen, am 13. Januar 1961 in Den Haag mit dem niederländischen Finanzminister 
Zijlstra ein vertrauliches Schreiben zu der für die Wiedergutmachung bestimmten Summe im Ver-
trag vom 8. April 1960 vereinbart habe, das den zuständigen Ausschüssen des niederländischen 
Parlaments zur Kenntnis gegeben werden könne. Die Vertraulichkeit solle aber „auch später nicht 
aufgehoben“ werden. Vgl. B 81 (Referat V 2), Bd. 221.  
Für das Schreiben von Hettlage vom 20. Januar 1961 an Zijlstra vgl. B 81 (Referat V 2), Bd. 221.  
Auf Bitte des niederländischen Botschafters van Vredenburch zog Hettlage das Schreiben zurück 
und übermittelte am 24. Januar 1961 eine Neufassung, „die nicht mit dem Auswärtigen Amt 
abgestimmt“ war und dort auf „nicht unwesentliche Bedenken“ stieß. Vgl. die Aufzeichnung des 
Ministerialdirigenten Raab vom 14. Februar 1961; B 81 (V 2), Bd. 221. 

14 Paraphe vom 11. Januar 1961. 
 
 1 Hat Legationsrat Schwartze am 13. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Referat 307 

„absprachegemäß zwecks Übernahme“ verfügte.  
Hat Ministerialdirektor von Etzdorf am 25. Januar 1961 vorgelegen. 

 2 Legationsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO), übermittelte Informationen des Abteilungsleiters 
im belgischen Außenministerium, Rothschild, der dem Politischen Ausschuß der NATO am Vortag 
über „diskrete Besprechungen mit der kongolesischen Regierung“ zur Wiederaufnahme diplomatischer 
Beziehungen berichtet und die Hoffnung ausgedrückt habe, daß im Gespräch mit dem Vorsitzenden 
des Rates der Generalkommissare in der Republik Kongo (Léopoldville), Bomboko, am selben Tag 
„Einigung über den Austausch von technischen Missionen oder Verbindungsmissionen zwischen 
Belgien und dem Kongo“ erzielt werden könne. Vgl. B 130, Bd. 2187 A (I B 3). 

 3 W. Randolph Burgess. 
 4 Paul Mason. 
 5 Pierre de Leusse. 
 6 Adolfo Alessandrini. 
 7 André de Staercke. 
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halbstündigen Gespräch mit kongolesischem Außenminister Bomboko in seiner 
Privatwohnung zusammen. Dieses Zusammenkommen wird streng geheim-
gehalten, damit keine böswilligen Veröffentlichungen über Kontakt Bombokos 
mit der NATO erfolgen. 
Bomboko, von Spaak aufgefordert, eine Schilderung über die Lage im Kongo8 
zu geben, begann seine Ausführungen mit massiven Anklagen gegen die UNO. 
Anstatt, wie vorgesehen, die Ordnung im Kongo aufrechtzuerhalten, schritten 
die Vertreter der UNO und die in den Kongo entsandten Streitkräfte gegen die 
Störenfriede der öffentlichen Ordnung nicht ein, mischten sich jedoch in die 
inneren Verhältnisse des Landes ein, obwohl vorher vereinbart gewesen sei, 
daß sie sich derartiger Einmischungen strikt zu enthalten hätten. Der entschei-
dende Fehler gegenüber dem Kongo sei jedoch die Maßnahme gewesen, daß 
alle Hilfe nur über die Vereinten Nationen geleistet werden dürfe. Dadurch sei 
schnelle und ausreichende Hilfe auf fast allen Gebieten verhindert worden. Man 
könne eine lange Reihe von Beispielen dafür nennen. Der Kongo benötige 600 
bis 700 Ärzte; über die UNO sei trotz aller Hilferufe bisher nur eine zweistellige 
Anzahl von Ärzten vermittelt worden. Das gleiche gelte für Verwaltungsbeamte. 
Entscheidend sei jedoch die Tatsache, daß aus den gleichen Gründen eine viel 
zu geringe finanzielle Hilfe dem Kongo zugeflossen sei. Die von der UNO bereit-
gestellten Mittel seien größtenteils für Verwaltungsangelegenheiten und Unter-
halt der UNO-Truppen verwandt worden. Die Situation im Kongo könnte heute 
weit besser und vor allem für den Westen ungleich günstiger sein, wenn auf 
bilateralem Wege ausreichende finanzielle Hilfe hätte gegeben werden können. 
Darum wende er, Bomboko, sich jetzt an den Westen mit der dringenden Bitte, 
schnell bilaterale Hilfe an Geld, Ausrüstungen und Waffen zu gewähren. 
Noch sei die Situation im Kongo nicht als verzweifelt zu bezeichnen, aber es 
drohten ernste Gefahren durch die Subversion. Hierzu schilderte Bomboko 
eingehend die Methoden des Ostens. Lumumba erhalte laufend große Summen, 
mit denen er sich in erster Linie Soldaten kaufe. Er biete pro Kopf 30 000 bel-
gische Franken für den Eintritt in seine Truppe, während die Regierung Kasa-
vubu nicht genügend Mittel habe, um ihren Soldaten einen Mindestsold zu zah-
len und sie einzukleiden. Die ägyptischen Flugzeuge, welche die Truppen der 
VAR im Kongo versorgen, brächten laufend Techniker, Geräte und auch Waffen 
für die Anhänger Lumumbas mit und transportierten auf dem Rückflug Agenten 
Lumumbas zur Weiterreise zu Verhandlungen in Moskau und in anderen kom-
munistischen Ländern. Die Vertreter der UNO und der Westen handelten nach 
Gesetzen der Moral unter Einhaltung von Abmachungen, während der Osten 
sich darüber hinwegsetze und mit subversiven Maßnahmen dabei sei, den Kongo 

 
 8 Zum Bürgerkrieg in der Republik Kongo (Léopoldville) vgl. Dok. 1, Anm. 18.  

Am 10. Januar 1961 berichtete Legationsrat Jovy, Léopoldville: „In den letzten Wochen ist ein besorg-
niserregender Verfall der Zentralgewalt zu verzeichnen.“ Immer mehr scheine Ministerpräsident 
Lumumba trotz seiner im Dezember 1960 auf Betreiben des Präsidenten Kasavubu erfolgten Inhaf-
tierung „als letzter Ausweg und Retter der Einheit des Kongo hervorzutreten“. Vgl. den Schriftbericht 
Nr. 25; B 34 (Referat 307), Bd. 160.  
Legationsrat Neubert bezeichnete am 19. Januar 1961 die Lage als „verworrener und chaotischer denn 
je“. Die Überstellung des inhaftierten Lumumba an den Ministerpräsidenten von Katanga, Tschombé, 
zwei Tage zuvor habe das Ansehen von Kasavubu erschüttert. Unterdessen erhebe „das lumumbisti-
sche Gegenregime in Stanleyville unter Führung des stellvertretenden Ministerpräsidenten Gizenga“ 
den Anspruch, „die rechtmäßige Zentralregierung des Kongos zu sein“. Vgl. B 21 (Referat 201), Bd. 371. 
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jetzt in eine tödliche Gefahr zu bringen. Für die Regierung Kasavubu käme alles 
darauf an, die Provinzen, insonderheit Léopoldville, in der Hand zu behalten, 
in denen sie zur Zeit noch an der Macht sei. Das könne aber nur mit ausrei-
chender finanzieller Unterstützung von außen geschehen, weil ihr sonst die 
Soldaten wegliefen. Bomboko kritisierte lebhaft den Vertreter Hammarskjölds 
im Kongo, den Inder Dayal, der hauptsächlich daran schuld sei, daß der Einsatz 
der UNO im Kongo sich zu einem Fehlschlag gestaltet habe.9 
Spaak stellte zu Beginn der Aussprache fest, daß Bomboko sicherlich zu Recht 
den Ausschluß der bilateralen Hilfe als den wesentlichen Grund für die bedrohli-
che Lage im Kongo bezeichne. Man habe einen schweren Fehler damit begangen, 
Kasavubu das Recht abzusprechen, sich auf bilateralem Wege unterstützen zu 
lassen. Dieses Recht, das jedem unabhängigen Staat zustehe, hätte man auch 
ihm in dem Augenblick zusprechen müssen, als seine Regierung anerkannt und 
sein Land Mitglied der UNO wurde.10 
US-Botschafter Burgess hielt Bomboko zunächst entgegen, daß sein Land dem 
Kongo beträchtliche Hilfe geleistet habe. Sodann erklärte er ihm, daß es zur 
Normalisierung der Verhältnisse im Kongo unerläßlich erscheine, daß die Re-
gierung Kasavubu sich mit Tschombé arrangiere. Ferner warnte er davor, das 
Verhältnis zur UNO zu verschlechtern, weil daraus nur Nachteile für den Kongo 
entstehen könnten. Bomboko reagierte auf diese Einwendungen etwas irritiert 
und kleinlaut. Er bedankte sich für die bisherige amerikanische Hilfe und ver-
sicherte, daß seine Regierung bestrebt sei, sich Mäßigung gegenüber der UNO 
aufzuerlegen, zumal sie ja der UNO angehöre. Er habe sich lediglich in diesem 
kleinen Kreise einmal freimütig äußern wollen, um ein ungeschminktes Bild 
von der Lage zu geben, welche er objektiv zu sehen glaube. Um eine Einigung 
mit Tschombé bemühe sich seine Regierung nach Kräften. Sie habe als Datum 
für die Konferenz mit ihm auf dem Funkwege den 25. Januar vorgeschlagen. 
Tschombé habe jedoch verzögernde Rückfragen gestellt (u. a. hinsichtlich des 
Ortes der Konferenz). Die Konferenz werde jetzt wahrscheinlich am 15. Februar 
stattfinden. Die Aussichten für eine Einigung seien günstig. Bomboko wieder-
holte, daß diese Hoffnungen jedoch nicht den eiligen dringenden Bedarf seiner 
Regierung an Hilfe auf den obengenannten Gebieten erübrige. 
Belgischer Botschafter de Staercke machte hieran anknüpfend den Vorschlag, 
daß Bomboko eilig eine Liste der Art und des Umfanges der benötigten Hilfe 
aufstellen sollte. Bomboko warf ein, daß seine Regierung von der belgischen 
Regierung z. B. Ersatzbeschaffung für die Waffen erwarte, die nicht in belgi-
schem Besitz waren, aber von den Belgiern bei ihrem Abzug zerstört oder mit-
genommen wurden. Im übrigen erklärte er nach einigem Nachdenken, daß er 
sofort nach seiner Rückkehr nach Léopoldville (12.1.) dem Kabinett den Vor-
schlag zur Aufstellung einer solchen Liste unterbreiten werde, die dann den  

 
 9 Referat 307 legte am 9. Februar 1961 dazu dar: „Die Haltung des Beauftragten der Vereinten Natio-

nen, des Inders Dayal, wird von der Auffassung bestimmt, daß Lumumba nach wie vor der recht-
mäßige Regierungschef des Kongos ist, da er sich auf ein entsprechendes Votum des Parlaments beru-
fen kann. Aus diesem Grund hat Kasavubu nicht nur die Tätigkeit des VN-Versöhnungskomitees 
bis heute behindert, sondern auch die Ablösung Dayals verlangt.“ Dies habe UNO-Generalsekretär 
Hammarskjöld abgelehnt. Vgl. B 130, Bd. 2289 A (I B 3). 

10 Die Republik Kongo (Léopoldville) wurde am 20. September 1960 in die UNO aufgenommen. 
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westlichen Missionschefs in Léopoldville übergeben werden würde. Abschließend 
ersuchte Bomboko die Anwesenden nochmals, die Gefahr nicht zu unterschätzen, 
daß bei Ausbleiben ausreichender westliche Hilfe der Kongo dem Kommunismus 
verfalle.11 
Von der belgischen NATO-Vertretung habe ich erfahren, daß die im Bezugs-
bericht erwähnten Besprechungen am 10.1. nachmittags zwischen Bomboko 
und Vertretern der belgischen Regierung über den Austausch von technischen 
Missionen und Verbindungsmissionen positiv ausgegangen sind. Mit baldi-
ger Errichtung einer belgischen Verbindungsmission in Léopoldville ist zu 
rechnen.12 

[gez.] Plehwe 
B 130, Bd. 2289 A (I B 3) 
 
 
 

13 

Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer 
mit dem sowjetischen Botschafter Smirnow 

115-2.A/61 geheim 12. Januar 19611 

Aufzeichnung über ein Gespräch zwischen dem Herrn Bundeskanzler und dem 
sowjetischen Botschafter Smirnow am 12.1.1961 im Arbeitszimmer des Herrn 
Bundeskanzlers. Auf deutscher Seite waren außerdem anwesend: Der Herr 
Bundesminister des Auswärtigen, der Herr Staatssekretär im Bundeskanzler-

 
11 Am 24. Januar 1961 übermittelte Ministerialdirektor von Etzdorf der Ständigen Vertretung bei der 

NATO in Paris die Einschätzung, es gebe für die „VN-Aktion im Kongo […] kaum eine Alternative“. 
Allerdings sei zu bezweifeln, daß die UNO in der Lage sei, noch „zwischen den Lumumbisten und 
ihren Gegnern zu vermitteln […]. Die Kluft ist schon zu groß, als daß eine Versöhnung noch möglich 
erscheint.“ Vgl. den Drahterlaß Nr. 62; VS-Bd. 2183 (I B 3); B 150, Aktenkopien 1961.  
Etzdorf bekräftigte am 8. Februar 1961: „Westen sollte sich jeder Einmischung enthalten und ent-
schlossener denn je VN unterstützen, da Zusammenbruch Kongo-Aktion verhängnisvolle Folgen haben 
müßte und Sowjets in die Hände spielen würde. […] Konstruktive Lösung Kongo nach unserer Ansicht 
nur dann zu erreichen, wenn entsprechende Maßnahmen auch Billigung der Mehrheit der afro-
asiatischen Nationen finden.“ Vgl. den Drahterlaß Nr. 118 an die Ständige Vertretung bei der NATO in 
Paris; VS-Bd. 2183 (I B 3); Aktenkopien 1961. 

12 Am 17. April 1961 informierte Botschafter Oppler, Brüssel, über eine am 11. Januar 1961 abgeschlos-
sene belgisch-kongolesische „Geheim-Vereinbarung über die Errichtung von ,Missions de liaison‘ “. 
Als Vorstufe hätten beide Regierungen „ ,agents de liaison‘ bestimmt, deren Tätigkeit – wie von belgi-
scher Seite betont wird – sich zu voller Zufriedenheit eingespielt habe. Der Zeitpunkt der offiziellen 
Wiederaufnahme der Beziehungen dürfte jedoch in Kürze bevorstehen“. Vgl. den Schriftbericht Nr. 21; 
B 130, Bd. 2187 A (I B 3). 

 
 1 Durchdruck.  

Die Gesprächsaufzeichnung wurde von Dolmetscher Richter gefertigt.  
Am 19. Januar 1961 übermittelte Legationsrat I. Klasse Osterheld, Bundeskanzleramt, die Gesprächs-
aufzeichnung an Vortragenden Legationsrat I. Klasse Limbourg „zur gef[äl]l[igen] Kenntnisnahme 
und zum Verbleib“ und teilte dazu mit: „Der Herr Bundeskanzler ist damit einverstanden, daß Herr 
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amt2 und Herr Osterheld vom Bundeskanzleramt. Botschafter Smirnow war 
von seinem Dolmetscher begleitet. 
Der Herr Bundeskanzler bemerkte auf die Erklärung des Botschafters hin, daß 
er heute abend seine Urlaubsreise antrete3, er hoffe, der Botschafter fände in 
Moskau „Tauwetter“4 vor. 
Botschafter Smirnow erklärte lachend, das Wetter in Moskau sei augenblicklich 
dasselbe wie in Bonn. 
Der Bundeskanzler meinte, in Bonn habe man in den letzten Tagen ja das reinste 
Frühlingswetter gehabt. 
Botschafter Smirnow bestätigte das und sagte, in Moskau bemühe man sich 
sogar, das Klima nach der günstigen Seite hin zu beeinflussen. 
Der Herr Bundeskanzler knüpfte dann an eine Bemerkung des Botschafters über 
seine Reisen in China an und sagte, er habe kürzlich ein Buch über Rotchina ge-
lesen, das ihm sehr zu denken gegeben und ihn lebhaft an eine Bemerkung erin-
nert habe, die Chruschtschow seinerzeit in Moskau ihm gegenüber über China ge-
macht habe.5 Was in China vor sich gehe, müsse einen mit größter Besorgnis erfül-
len. Leider könne er sich auf den Namen des Autors im Augenblick nicht besinnen. 
Botschafter Smirnow erwiderte, auch er habe einige hiesige Bücher über China 
gelesen. Darin sei manches wahr, manches nur halb wahr und manches völlig 
unwahr. 
Man müsse erst einige Male zwischen Peking und Schanghai hin- und hergereist 
sein, um zu sehen, wieviel Positives in China seit der Revolution geleistet worden 
sei. 
 
Fortsetzung Fußnote von Seite 50 
 Botschafter Kroll in einem zwei bis drei Seiten umfassenden Telegramm über die wichtigsten 

Punkte der Besprechung unterrichtet wird.“  
Hat Legationsrat I. Klasse Boss am 20. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Staatssekre-
tär Carstens und Ministerialdirektor Duckwitz verfügte.  
Hat Carstens am 24. und erneut am 25. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Staats-
sekretär van Scherpenberg verfügte.  
Hat van Scherpenberg am 28. Januar 1961 vorgelegen, der die Wörter „Botschafter Kroll“ und „Tele-
gramm“ hervorhob und handschriftlich vermerkte: „Ist das schon geschehen?“ Vgl. Anm. 20.  
Hat dem Vertreter von Duckwitz, Ministerialdirigent Northe, am 30. Januar 1961 vorgelegen.  
Hat Legationsrat I. Klasse Reinkemeyer am 8. Februar 1961 vorgelegen, der handschriftlich ver-
merkte: „Herrn D 7 n[ach] R[ückkehr] vorzulegen.“  
Hat Duckwitz am 10. Februar 1961 vorgelegen. Vgl. den Begleitvermerk; VS-Bd. 3864 (704); B 150, 
Aktenkopien 1961. 

 2 Hans Globke. 
 3 Der sowjetische Botschafter Smirnow beabsichtigte einen gut zweimonatigen Aufenthalt in der 

UdSSR. Zu seiner vorzeitigen Rückkehr am 17. Februar 1961 vgl. Dok. 54. 
 4 In Anlehnung an den 1954 erschienenen gleichnamigen Roman des Schriftstellers Ehrenburg wurde 

als „Tauwetter“ die nach dem Tod des Generalsekretärs des ZK der KPdSU, Stalin, am 7. März 1953 
einsetzende Phase der kulturpolitischen Lockerung in der UdSSR bezeichnet.  

 5 Bundeskanzler Adenauer hielt sich vom 8. bis 14. September 1955 in Moskau auf. Für die deutschen 
und russischen Gesprächsaufzeichnungen vgl. VIZIT KANCLERA ADENAUERA, S. 48–184.  
Über das Gespräch mit dem Ersten Sekretär des ZK der KPdSU, Chruschtschow, während eines 
Spaziergangs im Garten berichtete Adenauer im Rückblick: „Chruschtschow kam wieder auf Rotchina 
zu sprechen. Er bezeichnete Rotchina als das größte Problem. ,Stellen Sie sich vor, Rotchina hat jetzt 
schon über sechshundert Millionen Menschen. Jährlich kommen noch zwölf Millionen hinzu. Alles 
Leute, die von einer Handvoll Reis leben.‘ […] Chruschtschow sagte ziemlich unvermittelt: ,Wir können 
diese Aufgaben lösen! Aber es ist sehr schwer. Darum bitte sich Sie, helfen Sie uns, mit Rotchina fertig 
zu werden!‘ “ Vgl. ADENAUER, Erinnerungen 1953–1955, S. 528. 
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Der Herr Bundeskanzler sagte, auch der Autor des fraglichen Buches gebe zu, 
daß auf manchen Gebieten viel erreicht worden sei. – Womit aber seien diese 
Erfolge bezahlt worden? 
Botschafter Smirnow erwiderte, gewiß seien diese Erfolge mit einem dreißig-
jährigen Kampf des chinesischen Volkes um seine Freiheit bezahlt worden, aber 
dieses Opfer habe sich gelohnt. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, das habe er nicht gemeint. Was er meine, sei 
vielmehr das Opfer an persönlicher Freiheit. Verglichen mit China sei die Sowjet-
union – ohne dem Herrn Botschafter zu nahe treten zu wollen – ein liberaler 
Staat. 
Botschafter Smirnow sagte, man müsse bedenken, daß selbst das zaristische 
Rußland in wirtschaftlicher und industrieller Beziehung entwickelter gewesen 
sei als China vor der Revolution. Zwar habe auch China eine große Vergangen-
heit, aber die normale Entwicklung sei durch die Kolonialzeit zum Stillstand 
gebracht worden. Jetzt aber würden auf allen Gebieten riesige Fortschritte ge-
macht, wobei die Sowjetunion China seine Unterstützung leihe. Auf die Bemer-
kung des Herrn Bundeskanzlers, daß die sowjetische Hilfe doch jetzt nur noch 
gering sei, erklärte der Botschafter, sie betrage Milliarden Rubel und China 
stehe vor Indien, Indonesien und neuerdings der Vereinigten Arabischen Repu-
blik immer noch an erster Stelle der Länder, die von der Sowjetunion unterstützt 
würden. 
Der Herr Bundeskanzler meinte dann, der Botschafter spreche von Peking. Wenn 
man sich aber den ganzen riesigen asiatischen Raum mit China, Indien, Indo-
nesien, Japan usw. vor Augen halte, so müsse einen die Entwicklung notwen-
dig mit äußerster Sorge erfüllen. Das müßte auch die Sowjetunion begreifen. 
Chruschtschow jedenfalls wisse es ganz genau und habe sich seinerzeit sehr 
offen darüber geäußert. Seiner Meinung nach könne man aus der ganzen Ent-
wicklung nur das Fazit ziehen, daß es höchste Zeit sei, daß die nuklearen Mächte 
endlich das Abrüstungsproblem ernsthaft in Angriff nähmen. 
Botschafter Smirnow erwiderte, Grund zu Befürchtungen und eine wirklich 
große Gefahr bestünden nur dann, wenn die Entwicklung in China und Indien 
auf nationalistischen Bahnen verlaufe. Wäre z. B. Tschiang Kai-schek in China 
am Ruder geblieben, dann wäre in der Tat Gefahr vorhanden. In Volkschina 
jedoch verlaufe die Entwicklung in guten Bahnen. Auf den Einwurf des Herrn 
Bundeskanzlers, daß China betont nationalistisch sei, erwiderte der Botschafter, 
soweit es noch nationalistische Erscheinungen gäbe, führe die Kommunistische 
Partei Chinas dagegen einen energischen Kampf. Die Generallinie der Partei sei 
jedenfalls keineswegs nationalistisch, und die Partei sei stark genug, sie durch-
zusetzen. Er glaube fest, daß die Entwicklung in China in guten Bahnen ver-
laufen werde, und man setze in der Sowjetunion auch große Hoffnungen auf 
die Entwicklung in Indien, da man Nehru als einen vernünftigen Mann kenne, 
der gegen jeden Nationalismus kämpfe, dessen Unterton militaristisch sei. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, daß er, was die Entwicklung in China betreffe, 
den Optimismus des Botschafters nicht teilen könne. Nach allem, was er über 
China gelesen habe, erfolge die Entwicklung dort völlig unter nationalistischen 
Vorzeichen, und auch die Opfer, die vom chinesischen Volk gebracht worden 
seien, seien unter diesem Aspekt gebracht worden. 
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Botschafter Smirnow sagte, in der Sowjetunion sehe man dort keine Gefahr, 
weil man wisse, daß die Kommunistische Partei Chinas auf dem richtigen Wege, 
nämlich dem des Sozialismus und nicht des Nationalismus sei. Im übrigen wisse 
er, der Botschafter, daß die China-Frage die ständige Sorge des Herrn Bundes-
kanzlers sei, denn er habe ja oft genug davon gesprochen. 
Der Herr Bundeskanzler warf ein, er habe dieses Thema unter anderem mit 
Herrn Mikojan erörtert.6 
Botschafter Smirnow fuhr fort, man müsse auch berücksichtigen, daß der Bür-
gerkrieg in China ja so lange nicht zu Ende sei, als die Regierung Tschiang 
Kai-schek mit ihren Ansprüchen noch bestehe. Vielleicht ließen sich daraus 
gewisse nationalistische Relikte erklären. Als der Herr Bundeskanzler eine ent-
sprechende Parallele zu den Verhältnissen während des russischen Bürger-
kriegs nicht gelten lassen wollte, wies der Botschafter auf gewisse nationalistische 
Erscheinungen hin, die es in den asiatischen Sowjetrepubliken gegeben habe. 
Der Herr Bundeskanzler erwiderte darauf, die Sowjetunion sei ein gefestigter 
Staat, dem es keine Schwierigkeiten bereiten könne, mit solchen Erscheinungen 
fertig zu werden. Auf jeden Fall müsse man, wie er überzeugt sei, wenn man 
sich das ganze Bild der Entwicklung vor Augen halte, zu dem Schluß kommen, 
daß es im Interesse aller Länder, auch der Sowjetunion sei, die Abrüstungsfrage 
so schnell wie möglich voranzutreiben. 
Botschafter Smirnow sagte, der Herr Bundeskanzler wisse gut, daß die Sowjet-
union in dieser Hinsicht alles tue, was in ihren Kräften stehe. Der Beitrag der 
Bundesrepublik zur Abrüstung dagegen sei gering. 
Der Bundeskanzler erwiderte, die Bundesrepublik habe nichts, deshalb müsse 
ihr Beitrag notwendig gering sein. Außerdem bitte er den Herrn Botschafter, 
doch nicht wieder mit den alten Vorwürfen anzufangen, da er doch genau wisse, 
was die Bundesrepublik an Divisionen besitze. Im übrigen sei der Botschafter 
lange genug in Deutschland, um die deutsche Psyche von heute zu kennen und 
zu wissen, daß in der Bundesrepublik heute niemand mehr militaristisch sei. 
Dafür seien die Erfahrungen der Vergangenheit zu bitter gewesen. 
Botschafter Smirnow erwiderte, die Geschichte habe gezeigt, daß in Deutschland 
Divisionen schneller wüchsen als Pilze. 
Der Herr Bundeskanzler meinte dazu, die Geschichte zeige etwas anderes. Denn 
wie habe die Welt im Jahre 1900 ausgesehen: Großmächte habe es nur in Europa 
gegeben, da die Vereinigten Staaten noch nicht in die Politik eingetreten gewesen 
seien. England, Deutschland, Frankreich, Italien und Rußland seien die einzigen 
Großmächte nicht nur in Europa, sondern in der Welt gewesen. Was aber sei 
jetzt von Europa noch da? Lediglich Rußland, dem auf der anderen Seite des 
Ozeans die Vereinigten Staaten gegenüber ständen. Deutschland spiele in die-
ser Konstellation gar keine Rolle mehr. Es könne keinen eigenen Beitrag zur 
Abrüstung leisten, höchstens politische Hilfestellung leisten, damit es zu einer 
Absprache komme. Die Bundesregierung sehe ihre Aufgabe darin, das Volk fried-
lich zu erziehen und das eigene Haus zu bewachen. Auf den Einwurf des Bot-
 
 6 Der sowjetische Erste Stellvertretende Ministerpräsident Mikojan hielt sich vom 25. bis 28. April 

1958 in der Bundesrepublik auf. Für das Gespräch mit Bundeskanzler Adenauer am 26. April 1958 
vgl. B 130, Bd. 8505 A (Ministerbüro). Vgl. dazu auch ADENAUER, Erinnerungen 1955–1959, S. 381–395. 
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schafters, es komme immerhin darauf an, ob die Hilfestellung der Bundesrepu-
blik im Sinne eines Beitrags zur Abrüstung oder im Sinne forcierter Aufrüstung 
geleistet werde, ging der Herr Bundeskanzler nicht ein, sondern fuhr fort, der 
Herr Botschafter wisse doch, wie weit man 1957 bei der Tagung des Abrüstungs-
unterausschusses der Vereinten Nationen in London7 immerhin schon gekom-
men sei. Unter anderem habe man sich bereits über die Stärke der Armeen ge-
einigt gehabt, die den verschiedenen Ländern zu unterhalten erlaubt sein sollte8, 
usw. Dann seien die Verhandlungen plötzlich abgebrochen worden. Er wolle 
gar nicht untersuchen, wessen Schuld das gewesen sei (Einwurf des Botschaf-
ters: „Nicht die der Sowjetunion“). Jedenfalls könne man nicht die Bundes-
republik dafür verantwortlich machen. Er wolle nur sagen, daß, wenn man schon 
einmal so weit gekommen sei, es möglich sein müsse, zu einem Abkommen zu 
gelangen, insbesondere wenn man bedenke, welche ungeheuren Summen für 
Rüstungen ausgegeben würden und was mit diesem Gelde alles Nützliches ge-
schehen könnte. 
Botschafter Smirnow erwiderte, der Herr Bundeskanzler spreche von der Ab-
rüstung der nuklearen Mächte. Frankreich aber stelle inzwischen eine eigene 
Atomstreitmacht auf9, und die Bundesrepublik unterstütze es dabei. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, er sehe, der Herr Botschafter lache selbst über 
diesen Vorwurf, er brauche es deshalb nicht erst zu tun. 
Botschafter Smirnow fuhr fort, dann sei da der Besuch des englischen Luftfahrt-
ministers Thorneycroft.10 
Der Herr Bundeskanzler fragte, ob das diese Raumfahrtsache sei? 
Botschafter Smirnow erwiderte, zur Raumfahrt brauche man Raketen, die man 
auch zu anderen Zwecken verwenden könne. Jedenfalls bitte Großbritannien 
die Bundesrepublik um technische und wirtschaftliche Unterstützung bei diesen 
Projekten. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, die Bundesregierung nehme diese Angelegen-
heit so wenig wichtig, daß er selbst über die Unterredung mit dem englischen 
Luftfahrtminister noch nicht einmal unterrichtet worden sei. Auf eine Anfrage 
des Herrn Bundeskanzlers bestätigte der Herr Bundesminister des Auswärtigen, 
daß er bisher nur ein informatorisches Gespräch mit Thorneycroft geführt habe 
und daß noch keinerlei Entscheidungen getroffen worden seien. 
Der Herr Bundeskanzler erklärte dann, wenn in dieser Angelegenheit Beschlüsse 
gefaßt würden, so werde die Öffentlichkeit in vollem Maße informiert werden. 
An der französischen Atombombe11 sei die Bundesregierung völlig unschuldig. 

 
 7 Der mit Resolution des Abrüstungsausschusses der UNO vom 19. April 1954 eingesetzte Abrüstungs-

unterausschuß, dem Frankreich, Großbritannien, Kanada, die UdSSR und die USA angehörten, tagte 
vom 18. März bis 6. September 1957 in London. 

 8 Vgl. dazu den sowjetischen Vorschlag vom 30. April 1957 über partielle Abrüstungsmaßnahmen 
sowie die Ausführungen des amerikanischen Vertreters im Abrüstungsunterausschuß, Stassen, vom 
20. bzw. 25. Juni 1957 zur Reduktion konventioneller Streitkräfte; DOCUMENTS ON DISARMAMENT 
1945–1959, Bd. II, S. 778–787 und S. 792–800. 

 9 Zur „force de frappe“ vgl. Dok. 1, Anm. 8. 
10 Zum Besuch des britischen Luftfahrtministers Thorneycroft vom 10. bis 12. Januar 1961 in der 

Bundesrepublik vgl. Dok. 10. 
11 Der erste französische Atomtest fand am 13. Februar 1960 in Reggane (Sahara) statt. 



12. Januar 1961: Gespräch zwischen Adenauer und Smirnow 13 

55 

Mit großem Ernst fragte der Herr Bundeskanzler dann, ob es nicht an der Zeit 
sei, mit dem ganzen Unsinn der Rüstungen Schluß zu machen. Sicher werde man 
sonst in späterer Zeit sagen, die Völker seien verrückt geworden. 
Botschafter Smirnow fragte dagegen, ob man das nicht erst sagen werde, wenn 
der nächste Krieg seine Opfer gefordert habe. 
Der Herr Bundeskanzler erwiderte, er sage das schon jetzt. 
Botschafter Smirnow meinte, das sei vielleicht richtig, aber andererseits erkläre 
der Herr Bundeskanzler auch, solange kein Abrüstungsabkommen unterzeichnet 
worden sei, werde er alles tun, um die Bundesrepublik aufzurüsten. 
Der Herr Bundeskanzler präzisierte, er habe wiederholt erklärt, daß die Bundes-
regierung jedem Abrüstungsabkommen sofort und ohne Vorbehalt beitreten würde. 
Botschafter Smirnow erwiderte, das sei ja gut und schön, aber wäre es dann 
nicht richtig, dazu beizutragen, daß ein solches Abkommen zustande komme, 
anstatt die Rüstung zu forcieren? 
Der Herr Bundeskanzler erwiderte, die Bundesrepublik forciere ihre Rüstung 
nicht, sie habe im Gegenteil Schwierigkeiten, ihr Soll zu erfüllen. 
Botschafter Smirnow sagte dagegen, wenn man alles nehme, was die Bundes-
republik an Rüstungen bereits besitze und was noch geplant sei, so könne man 
das keineswegs einen Beitrag zur Abrüstung, sondern nur eine Forcierung der 
Rüstung nennen. Er, der Botschafter, sei nun schon fünf Jahre hier12 und habe 
viel Gelegenheit gehabt, sich umzuschauen. Er habe aber nichts feststellen kön-
nen, was nach einem Beitrag zur Abrüstung aussehe. Es genüge, den Bundes-
haushalt zu betrachten, um sich zu überzeugen, daß die Zuweisungen für die 
Rüstung dauernd stiegen und keinesfalls geringer würden. 
Der Herr Bundeskanzler meinte, das liege daran, daß alles teurer würde. Was 
im übrigen die Behauptung des Botschafters betreffe, daß die Bundesrepublik 
keinen Beitrag zur Abrüstung geleistet habe, so müsse er widersprechen. Er 
habe seinerzeit in London für die Bundesrepublik den Verzicht auf die Herstel-
lung von ABC-Waffen ausgesprochen.13 
Der Herr Bundesminister des Auswärtigen warf ein, die Bundesrepublik sei das 
einzige Land der Welt, das freiwillig eine solche Verpflichtung auf sich genom-
men habe. 
Botschafter Smirnow erwiderte, ihn interessiere in diesem Zusammenhang eine 
Frage, die ihm der Herr Bundeskanzler doch bitte beantworten möchte. Offen-
sichtlich sei es so, daß die Westmächte die Bundesrepublik zur Aufrüstung 
drängten und ihrer Unzufriedenheit über das zu geringe Tempo der Aufrüstung 
in der Bundesrepublik Ausdruck gäben. Das Ergebnis dieses Drängens sei eine 
Komplizierung der Beziehungen der Bundesrepublik zur Sowjetunion und ihren 
anderen östlichen Nachbarn. Man habe für eine solche Entwicklung in der ersten 
Zeit nach dem Kriege noch Verständnis aufbringen können, weil damals die 
Westmächte die Macht in Westdeutschland ausgeübt hätten und die Bundes-
regierung in ihren Entschlüssen nicht frei gewesen sei. Warum aber – so laute 

 
12 Der sowjetische Botschafter Smirnow übergab sein Beglaubigungsschreiben am 3. November 1956. 
13 Zum Verzicht der Bundesrepublik auf die Herstellung von atomaren, biologischen und chemischen 

Waffen vgl. Dok. 9, Anm. 8.  
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seine Frage – jetzt noch diesem Drängen nachgeben, warum nicht jetzt einen 
anderen Weg beschreiten, auf dem ein Beitrag zur Abrüstung und zu einer um-
fassenden Normalisierung der Beziehungen zwischen der Bundesrepublik und 
der Sowjetunion geleistet werden könne? Dabei habe man auf sowjetischer Seite 
stets betont, daß eine solche Normalisierung keineswegs eine Verschlechterung 
der Beziehungen der Bundesrepublik zu ihren westlichen Verbündeten zur Vor-
aussetzung haben müsse. 
Der Herr Bundeskanzler sagte dazu, die Bundesregierung werde nicht gedrängt. 
Vielmehr sei bereits vor Jahren ein Plan für die Aufstellung und Ausrüstung 
der Bundeswehr aufgestellt worden14, wie das unter den modernen Verhältnis-
sen bei der Kompliziertheit der Waffen usw. anders gar nicht möglich sei. Diesem 
Plan bemühe man sich zu folgen. Die Schwierigkeiten würden in der Bundes-
republik noch dadurch erhöht, daß die deutsche Armee im Jahre 1945 zerstört 
und diffamiert worden sei. Im übrigen sei der Herr Botschafter mit dieser Argu-
mentation wieder in seinen alten Fehler verfallen. Dabei wisse er genau, daß 
man in Deutschland längst nicht mehr militaristisch sei. Warum immer wieder 
von der Vergangenheit anfangen, anstatt den Blick in die Zukunft zu richten? 
Er bitte den Herrn Botschafter, ihm eines glauben zu wollen, nämlich, daß die 
Bundesregierung, wenn das Gespräch über die Abrüstung in Gang komme, jeden 
Beitrag leisten werde, um diesem Gespräch zum Erfolg zu verhelfen. Geschehe 
in dieser Richtung nichts, so werde die ganze Welt in eine furchtbare und aus-
weglose Lage kommen, sowohl politisch wie auch wirtschaftlich. In Kürze – so 
fuhr der Herr Bundeskanzler fort – werde ja nun in den Vereinigten Staaten 
die neue Administration ans Ruder kommen.15 Selbstverständlich werde sie 
einige Zeit zur Einarbeitung brauchen, er hoffe aber, daß dann sehr bald der 
Anfang mit dem Abrüstungsgespräch gemacht werde. Er sei überzeugt, daß es 
nicht mehr viele Jahre so weitergehen könne wie bisher. Man müsse auch be-
denken, daß die Menschen nicht ständig unter dem Angstdruck leben könnten, 
dem sie zur Zeit ausgesetzt seien, auch in der Sowjetunion. Lange hielten sie 
das nicht mehr aus. Was für einen Sinn habe es auch, mit dem technischen 
Fortschritt zu renommieren, wenn dieser dazu diene, immer furchtbarere Waffen 
herzustellen, wo es doch noch so viel zu tun gäbe, um den Lebensstandard, vor 
allem der unteren Schichten der Bevölkerung, in allen Ländern zu heben. 
Botschafter Smirnow sagte, es sei richtig, daß man die Technik in den Dienst 
des Fortschritts stellen müsse. Immerhin ließen gewisse derartige Tendenzen in 
den Vereinigten Staaten hoffen, daß der neue Präsident den Weg der Normalisie-
rung der Beziehungen beschreiten werde. Das aber sei der sowjetisch-amerika-
nische Aspekt der Angelegenheit. Der Herr Bundeskanzler und er selbst als 
Botschafter hätten mit dem sowjetisch-deutschen Aspekt zu tun und müßten 
darüber nachdenken, welche Schritte getan werden könnten, um die Beziehun-
gen zwischen den beiden Ländern zu normalisieren und damit zu einer allgemei-
nen Normalisierung der Lage beizutragen. Einmal erreicht, werde eine solche 
Normalisierung auch die Lösung des den Deutschen besonders am Herzen lie-

 
14 Das Bundesministerium für Verteidigung legte am 9. April 1956 eine Gesamtplanung für den Ver-

teidigungsbeitrag der Bundesrepublik vor. Vgl. dazu VS-Bd. 911 (II A 7). 
15 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-

kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Die Amtseinführung fand am 20. Januar 1961 statt. 
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genden Deutschlandproblems und der Abrüstungsfrage erleichtern und eine 
Gesundung der Weltlage herbeiführen. 
Der Herr Bundeskanzler erklärte, was die Normalisierung der Beziehungen der 
beiden Länder angehe, so habe man immerhin mit beiderseitigem guten Willen 
einen neuen Handelsvertrag abgeschlossen.16 Im übrigen seien die Deutschland-
frage und die Berlinfrage nur Annexfragen der Gesamtlage. Man werde den 
Schrecken nicht damit aus der Welt schaffen, daß man die Berlinfrage löse. 
Außerdem seien beide Fragen nur von den Großmächten zu lösen. Vor allem aber 
solle man sich nicht durch Fragen zweiten Ranges verwirren lassen. Die Sowjet-
union könne einen entscheidenden Beitrag zur Abrüstungsfrage leisten. Wenn 
diese Frage aller Fragen gelöst würde, lösten sich alle anderen Fragen von 
selbst. Wenn der sowjetische Ministerpräsident Chruschtschow, der Nachfolger 
Lenins und Stalins, diese Frage mit Entschiedenheit angehe, könne er als Mann 
des Friedens in die Geschichte eingehen. Der Botschafter könne Herrn Chrusch- 
tschow sagen, wenn er ihn sehe, daß er, der Bundeskanzler, wenn er an seiner 
Stelle wäre, sich dieser Aufgabe mit aller Kraft widmen würde, um so mehr, als 
die Sowjetunion noch nicht fertig sei und noch große Aufgaben zu lösen habe. 
Botschafter Smirnow erwiderte, es sei richtig, daß der Abschluß des Handels-
vertrags ein Positivum in den Beziehungen der beiden Länder darstelle. Anderer-
seits könne man diesen Handelsvertrag aber nicht als bestimmendes Moment 
für das deutsch-sowjetische Verhältnis ansehen. Das wäre anders, wenn der 
Warenaustausch in beiden Richtungen 10 Milliarden betrüge. So aber spielten 
sich die Handelsbeziehungen zwischen den beiden mächtigen Industrienationen 
auf dem Niveau des sowjetisch-finnischen Handels ab. Immerhin wolle man 
nicht unterschätzen, daß der deutsch-sowjetische Handel nunmehr für weitere 
drei Jahre eine feste Basis habe. – Der Herr Bundeskanzler sage, die Abrüstung 
sei die Kardinalfrage. Das sei gewiß richtig, und Chruschtschow habe, als er 
der Vollversammlung der Vereinten Nationen seine Abrüstungsvorschläge unter-
breitet habe, dasselbe gesagt.17 Das bedeute aber nicht, daß alle anderen Pro-
bleme ganz hinter der Abrüstungsfrage verschwinden und von ihr in den Hinter-

 
16 Vom 18. Oktober bis 12. Dezember 1960 verhandelten Staatssekretär van Scherpenberg und der sowje-

tische Erste Stellvertretende Außenhandelsminister Borissow über eine Verlängerung des Handels- 
und Seeschiffahrtsabkommens vom 25. April 1958 sowie ein neues Abkommen über den Waren- und 
Zahlungsverkehr zwischen der Bundesrepublik und der UdSSR. Die Verhandlungen wurden am 12. De-
zember 1960 zunächst unterbrochen, weil der sowjetische Botschafter Smirnow es ablehnte, einen Brief 
entgegenzunehmen, in dem die Erwartung der Bundesregierung zum Ausdruck gebracht wurde, „daß 
der Anwendungsbereich der Abkommen keine Änderung erfahren wird“. Vgl. den Runderlaß Nr. 2228 
von van Scherpenberg vom 12. Dezember 1960; B 2-VS, Bd. 318 B (Büro Staatssekretär).   
Van Scherpenberg teilte den Botschaften in London, Paris und Washington am 28. Dezember 1960 
mit, daß sich Smirnow in einem Gespräch mit Bundeskanzler Adenauer am selben Tag bereit erklärt 
habe, die gewünschte Erklärung entgegenzunehmen. Außerdem habe er mündlich zugesagt, „daß 
bezüglich des Warenverkehrs mit Berlin alles beim alten bleiben werde“. Vgl. den Drahterlaß Nr. 2362; 
B 2-VS, Bd. 318 B (Büro Staatssekretär).  
Für den Wortlaut des Protokolls vom 31. Dezember 1960 über die Verlängerung des Abkommens vom 
25. April 1958 zwischen der Bundesrepublik und der UdSSR über Allgemeine Fragen des Handels und 
der Seeschiffahrt sowie den Briefwechsel vgl. BUNDESGESETZBLATT 1961, Teil II, S. 1086–1091.  
Für den Wortlaut des Langfristigen Abkommens vom selben Tag über den Waren- und Zahlungs-
verkehr für die Jahre 1961 bis 1963 vgl. BUNDESANZEIGER, Nr. 12 vom 18. Januar 1961, S. 1–3. 

17 Zum sowjetischen Abrüstungsvorschlag, der am 23. September 1960 der UNO-Generalversammlung 
vorgelegt wurde, vgl. Dok. 2, Anm. 14.  
Für den Wortlaut der Ausführungen des Ministerpräsidenten Chruschtschow vom 23. September 
1960 zur Abrüstung vgl. UN GENERAL ASSEMBLY, 15TH SESSION, PLENARY MEETINGS, S. 78–80. 



13 12. Januar 1961: Gespräch zwischen Adenauer und Smirnow 

58 

grund gedrängt werden dürften, insbesondere wenn es sich um Probleme han-
dele, die längst für eine Lösung reif seien. Zwar sei richtig, daß die Berlinfrage 
im Vergleich zur Abrüstung ein untergeordnetes Problem sei, weil an ihr nur 
verhältnismäßig wenige Länder interessiert seien, an der Abrüstungsfrage 
dagegen alle. Andererseits sei die Berlinfrage natürlich ein Problem von erst-
rangiger internationaler Bedeutung. Auf jeden Fall aber sei es Zeit, diese Frage, 
die nunmehr seit 16 Jahren bestehe und nicht nur die Lage in Europa kompli-
ziere, sondern auch die Beziehungen zwischen der Bundesrepublik und ihrem 
östlichen Nachbarn aufs stärkste belaste, nun endlich zu lösen. Man könne 
damit nicht noch einmal zehn Jahre warten. 
Der Herr Bundeskanzler meinte dazu, der Herr Botschafter sei doch ein erfahre-
ner Diplomat, der so gut wie er selbst wisse, daß bei dem Wechsel der Admini-
stration in Amerika neue Personen ans Ruder kämen, die sich noch nicht ver-
geblich mit dem Abrüstungsproblem abgemüht hätten. Er würde es für sehr 
unklug halten, diesen Personen sofort mit anderen zweitrangigen Problemen zu 
kommen. Wenn die Abrüstungsfrage wirklich nicht gelöst würde, so würde da-
durch die Lösung der zweitrangigen Fragen nicht schwieriger. Würde sie dagegen 
gelöst, so ließen sich diese zweitrangigen Fragen sehr viel leichter lösen. Er 
versuche die Lage ganz objektiv zu sehen und sei überzeugt, daß man viel ver-
derben könne, wenn man gleich mit Nebenfragen komme. 
Botschafter Smirnow sagte, die Verantwortung, die auf den Mächten laste, leite 
sich aus den deutschen Sünden her. 
Der Herr Bundeskanzler fragte, wer den ersten Stein werfen wolle, schließlich 
seien alle Sünder. 
Botschafter Smirnow meinte, das sei vielleicht richtig, aber immerhin sei man 
es auf sehr verschiedene Weise. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, es sei von jeher die Schwierigkeit in der Diplo-
matie gewesen, daß man keinen Schlußstrich ziehen könne, um einen neuen 
Anfang zu machen. 
Botschafter Smirnow erwiderte, die sowjetische Regierung habe von Anfang an 
danach gestrebt, ihre Beziehungen zur Bundesrepublik nach den Geschehnissen 
der Vergangenheit auf neuer Grundlage zu errichten. Man habe deshalb in der 
Sowjetunion die Worte des Herrn Bundeskanzlers in seinem Neujahrstelegramm 
an die sowjetische Regierung, wo er denselben Wunsch ausdrücke und von sei-
nem Streben nach Frieden spreche18, mit besonderer Aufmerksamkeit gelesen. – 
Er, der Botschafter, werde, wenn er jetzt auf seinem Urlaub in Moskau Station 
mache, mit Mitgliedern der sowjetischen Regierung zusammentreffen, die ihn 
zweifellos fragen würden, was er als Botschafter in der Bundesrepublik für die 
zukünftige Politik der Bundesregierung und insbesondere für die Entwicklung 
der deutsch-sowjetischen Beziehungen voraussage. Er möchte nun gerne die 
Antwort auf diese Fragen nicht aufgrund irgendwelcher Berichte oder Zeitungs-
artikel geben, sondern gerne aus dem Munde des Herrn Bundeskanzlers selbst 
hören, wie die zukünftige Politik der Bundesregierung aussehen werde und wie 
der Bundeskanzler sich das neue Jahrfünft der deutsch-sowjetischen Beziehun-
gen vorstelle. 
 
18 Für den Wortlaut des Neujahrstelegramms des Bundeskanzlers Adenauer vom 31. Dezember 1960 

an Ministerpräsident Chruschtschow vgl. IZVESTIJA vom 4. Januar 1961, S. 2. 
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Der Herr Bundeskanzler erwiderte, er hoffe auf jeden Fall, daß das zweite Jahr-
fünft besser sein werde als das erste. Der Herr Botschafter und er selbst müßten 
sich Mühe geben, daß dies eintrete. In diesem Zusammenhang würde es ihn 
besonders freuen, wenn die Bundesregierung der sowjetischen öffentlichen 
Meinung gegenüber nicht mehr als Kriegstreiber hingestellt würde. Soviel zu 
den deutsch-sowjetischen Beziehungen. – Was nun die allgemeine Politik der 
Bundesregierung angehe, so werde er überall und stets – nicht nur dem Herrn 
Botschafter gegenüber – auf die Abrüstung als das Kernproblem der heutigen 
Zeit hinweisen. Hier müsse jeder an seinem Platz alles tun, was nur in seinen 
Kräften liege. Dies werde deshalb auch bei der Bundesregierung als Ziel obenan-
stehen. Er bitte den Herrn Botschafter, den Herren der sowjetischen Regierung 
zu sagen, wie ernst es ihm mit diesem Anliegen sei. 
Botschafter Smirnow erwiderte, das werde er gewiß tun. Er habe aber noch eine 
Frage, um deren Beantwortung er bitte, nämlich, ob, ohne daß man auf Fort-
schritte in der Abrüstung warte, irgendwelche neuen Initiativen in der Ostpolitik 
der Bundesregierung zu erwarten seien, d. h. im Hinblick auf die konkreten, auch 
dem Tagesgeschehen angehörenden Beziehungen der Bundesrepublik zu ihren 
östlichen Nachbarn. 
Der Herr Bundeskanzler erwiderte, da er über die Beziehungen zur Sowjetunion 
schon gesprochen habe, könne der Herr Botschafter ja wohl nur Polen meinen. 
Wie der Herr Botschafter aus der Presse wisse, habe er, der Bundeskanzler, 
sich ja kürzlich zu diesem Problem geäußert.19 Ein besseres Verhältnis mit Polen 
sei schon seit Jahren sein Wunsch. Denn Deutschland – das könne er dem Herrn 
Botschafter ganz offen sagen – trage eine Schuld gegenüber Polen, an der, wenn 
sie auch von den Nazis eingegangen worden sei, das ganze deutsche Volk 
mitzutragen habe. Diese Schuld fühle er auch auf sich selbst lasten. Ob es zu 
konkreteren Dingen kommen werde, könne er noch nicht sagen, denn selbst-
verständlich könne man Schritte nur tun, wenn man wisse, daß sie der anderen 
Seite auch willkommen seien. Jedenfalls werde man sich bemühen, die Situation 
in dieser Hinsicht zu klären. 
Botschafter Smirnow gab sich mit dieser Antwort zufrieden und verabschiedete 
sich. 
Die Unterredung, die kurz nach 12.00 Uhr begonnen hatte, war um 13.05 Uhr 
beendet.20 

VS-Bd. 3864 (704) 

 
19 In der Presse wurden am 11. Januar 1961 Äußerungen des Bundeskanzlers Adenauer wiedergegeben, 

er glaube, „daß es möglich sein würde, mit Polen näher zusammenzukommen“, und er würde dies 
auch „für gut halten“. Vgl. die Meldung „Mit Polen zusammenkommen"; GENERAL-ANZEIGER vom 
11. Januar 1961, S. 1.  
Staatssekretär Carstens teilte am 14. Januar 1961 dazu mit, die Äußerungen seien in der Presse „stark 
aufgebauscht worden“. Die Möglichkeiten einer Verbesserung der Beziehungen zu Polen würden 
„erneut und sorgfältig“ geprüft, mit Entscheidungen sei vorerst jedoch nicht zu rechnen. Eine Auf-
nahme diplomatischer Beziehungen erscheine „ganz unwahrscheinlich“. Vgl. den Runderlaß Nr. 117;  
B 2-VS, Bd. 319 A (Büro Staatssekretär). 

20 Am 31. Januar 1961 legte Ministerialdirigent Northe Staatssekretär van Scherpenberg einen Drahterlaß 
an die Botschaft in Moskau vor, „der gemäß der Weisung des Herrn Bundeskanzlers in verkürzter 
Form den wesentlichen Inhalt“ des Gesprächs wiedergab: „Eine frühere Unterrichtung des Herrn Bot- 
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Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Reinkemeyer 

704-82.00-94.29-85/61 VS-vertraulich 12. Januar 19611 

Betr.: Die Stellung Deutschlands im Gegensatz Sowjetunion/Vereinigte Staaten 

Wir neigen häufig dazu, die deutsche Frage als das zentrale Problem des ost-west-
lichen Gegensatzes zu betrachten. Die am 10. November 1958 von Chruschtschow 
ausgelöste Berlin-Krise2 und die damit beschworene Gefahr des Dritten Weltkrie-
ges haben uns in dieser Tendenz, die politische Gesamtlage zu sehen, bestärkt. 
Diese Betrachtungsweise braucht keineswegs die der beiden Weltmächte zu sein. 
Es ist sogar wahrscheinlich, daß die Zonengrenze und Berlin für die sowjetische 
Führung wieder zu einer „Nebenfront“ werden, sobald das deutsche Problem in 
diesem Jahre in der einen oder anderen Form abgehandelt worden ist.3 Dies 
schließt jedoch nicht aus, daß entsprechend den Traditionen kommunistischer 
politischer Kriegsführung eine „Nebenfront“ jederzeit wieder zum „Hauptkriegs-
schauplatz“ werden kann. Nicht vergessen werden sollte, daß – ganz abgesehen 
davon, daß Europa infolge des Zweiten Weltkrieges ohnehin stark an Gewicht 
verloren hat – inzwischen in der Sowjetunion eine Führungsschicht in die erste 
Reihe vorgerückt ist oder vorrückt, für die nicht mehr das Erlebnis der alten 
russischen Vorweltkriegs-Emigration in Europa (besonders Deutschland und 
Schweiz) bestimmend ist. Während für Lenin Deutschland noch im Mittel-
punkt des Blickfeldes stand, wächst die neue sowjetische Führungsschicht 
immer mehr in die Rolle der Führer einer Weltmacht hinein, deren Interessen 
vor allem auch in Asien und daneben in zunehmendem Maße in Afrika und sogar 
in Lateinamerika liegen. 
Die neue amerikanische Administration4 wird stark geprägt sein durch das Den-
ken der jüngeren amerikanischen geistigen Elite, die in den letzten 15 Jahren 
 
Fortsetzung Fußnote von Seite 59 
 schafters Kroll war nicht möglich, da die anliegende Dolmetscheraufzeichnung erst am 30. Januar 

nachmittags bei der Abteilung einging.“ Vgl. VS-Bd. 3864 (704); B 150, Aktenkopien 1961.  
Für den Drahterlaß Nr. 72 vom 31. Januar 1961 vgl. VS-Bd. 3864 (704); B 150, Aktenkopien 1961. 

 
 1 Die Aufzeichnung wurde am 14. Januar 1961 von Ministerialdirektor Duckwitz an Staatssekretär 

Carstens geleitet. Dazu teilte er mit: „Die in der anliegenden Aufzeichnung des Referats 704 enthal-
tenen Betrachtungen scheinen mir von grundsätzlicher Bedeutung für unseren Abwehrkampf gegen 
ein weiteres Vordringen der SBZ zu sein. Ich darf anregen, den Extrakt aus dieser Aufzeichnung 
entweder in Form eines Informationserlasses unseren Botschaften in den NATO-Ländern mitzuteilen 
oder aber die hier entwickelten Gesichtspunkte in der Rede des Herrn Bundesministers anläßlich 
der nächsten NATO-Tagung zu verwenden.“ Duckwitz bat dazu um Weisung.  
Hat Carstens am 14. Januar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „Dem Herrn Minister 
vorzulegen (spätestens am 10.2. zur Vorbereitung der USA-Reise).“  
Hat Legationssekretär von Schubert am 22. Februar 1961 vorgelegen, der vermerkte: „Herrn St.S. II. 
Der Herr Minister bittet um Rücksprache.“  
Hat Carstens am 28. Februar 1961 erneut vorgelegen. Vgl. den Begleitvermerk; VS-Bd. 2997 (704); 
B 150, Aktenkopien 1961. 

 2 Zur Rede des Ministerpräsidenten Chruschtschow am 10. November 1958 im Moskauer Sportpalast 
vgl. Dok. 2, Anm. 11. 

 3 Zur sowjetischen Ankündigung eines separaten Friedensvertrags mit der DDR vgl. Dok. 2, Anm. 4. 
 4 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-

kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Die Amtseinführung fand am 20. Januar 1961 statt. 
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in die Rolle der Führer der freien Welt hineingewachsen ist. Für sie ist kenn-
zeichnend, daß sie ein regionales Problem, so auch ein europäisches, stets im 
Weltrahmen sieht. Europa bleibt zwar seinem Menschen- und Industriepoten-
tial nach der wichtigste Kontinent für diese Amerikaner. Sie haben aber immer 
mehr die Überzeugung gewonnen, daß sich in der ost-westlichen Auseinander-
setzung in Europa feste Fronten gebildet haben, daß jedoch der eigentlich ent-
scheidende „Bewegungskrieg“ auf den anderen Kontinenten Asien, Afrika und 
Lateinamerika geführt wird. An ihrer Entschlossenheit, die westliche Position 
in Europa, so z. B. Berlin, integral zu verteidigen, besteht nicht der mindeste 
Zweifel. Auch werden sie immer wieder versuchen, politisch den Eisernen Vor-
hang zu durchbrechen, um die erhoffte Evolution im kommunistischen Macht-
bereich zu fördern. Hierbei spielt Polen eine besondere Rolle. Diese Amerikaner 
der jüngeren Generation glauben aber, daß die Zukunft der freien Welt vor allem 
davon abhängt, ob sie und mit ihnen ihre westlichen Verbündeten in Asien, 
Afrika und Lateinamerika genügend Dynamik, Gedankenreichtum und Opfer-
mut beweisen werden, um die jungen Völker auf einen Weg zu lenken, der nicht 
beim kommunistischen Totalitarismus endet. Personell wird dabei von Einfluß 
sein, daß die erste amerikanische „Garnitur“ schon auf Grund ihrer bisherigen 
Tätigkeit sehr stark ihren Blick auf die anderen Kontinente gerichtet hat. Dies 
gilt z. B. für Dean Rusk5 und Chester Bowles6. Nicht zu verkennen ist aber 
auch der Einfluß der intellektuellen Gruppe von Harvard und vom M.I.T.7 Das 
M.I.T., dessen bekannteste Professoren Galbraith (neuer Botschafter in Indien8) 
und Rostow (möglicherweise nach McGhee zukünftiger Planungschef des State 
Department9) sind, ist seit Jahren maßgeblich in der amerikanischen Indien-
hilfe. 
Es ist bemerkenswert, daß in der sowjetischen und amerikanischen Wertung 
der Bedeutung Asiens, Afrikas und Lateinamerikas für die Entwicklung der 
Welt eine gewisse Übereinstimmung besteht. Dies bedeutet jedoch keinesfalls, 
daß sich die Vereinigten Staaten mit den Sowjets in Europa auf unsere Kosten 
einigen wollten oder könnten, um sich dann den anderen Kontinenten zuzuwen-
den. Wir haben keinen Grund zu der Befürchtung, daß die USA die sowjetische 
Konzeption des Status quo in Europa akzeptieren werden. Die Sowjets streben 
in Europa eine Lösung an, die für uns einen Status quo minus mit Einbußen in 
Berlin und in der Deutschlandfrage bedeuten würde. Diese Einbußen würden zu 

 
 5 Dean Rusk war vor seiner Amtszeit von 1952 bis 1961 als Präsident der Rockefeller Foundation im 

amerikanischen Außenministerium tätig gewesen und von 1950 bis 1952 als Abteilungsleiter für 
Ostasien zuständig.  

 6 Gesandter Krapf, Washington, berichtete am 26. August 1960 nach einem Gespräch mit Chester B. 
Bowles, dem außenpolitischen Berater des Kandidaten der Demokratischen Partei für die Präsident-
schaftswahlen, Kennedy: „Sein politisches Denken ist offensichtlich stark von seinem Aufenthalt als 
Botschafter in Indien und von seinen verschiedenen Reisen in den asiatischen und afrikanischen 
Entwicklungsländern bestimmt. Bekanntlich stellt auch das demokratische Wahlprogramm, das 
unter seinem Vorsitz entstanden ist, die Politik gegenüber den Entwicklungsländern an erste Stelle.“ 
Vgl. den Drahtbericht Nr. 1834; B 130, Bd. 8473 A (Ministerbüro). 

 7 Massachusetts Institute of Technology. 
 8 J. Kenneth Galbraith wurde am 29. März 1961 zum Botschafter der USA in Indien ernannt und über-

gab sein Beglaubigungsschreiben am 18. April 1961. 
 9 Walt W. Rostow wurde stellvertretender Sicherheitsberater des amerikanischen Präsidenten. Am 

29. November 1961 wurde er zum Nachfolger des bisherigen Leiters des Planungsstabs im ameri-
kanischen Außenministerium, McGhee, berufen. 
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einem Absinken westlichen Prestiges und zu einer Aufweichung der westlichen 
Widerstandskraft führen. Die zunächst scheinbar eintretende Stabilisierung in 
Mitteleuropa – die als solche für den Westen auf den ersten Blick anziehend 
sein könnte – würde also für die Sowjets unter Umständen eine gute Ausgangs-
position für ein weiteres Vordringen in Europa abgeben. 
Wir sind angesichts dieser sowjetischen Zielsetzung bemüht, die Schwebelage 
zu erhalten und, wenn wir schon einstweilen den Status quo nicht zu unseren 
Gunsten ändern können, ihn jedenfalls nicht zu fixieren und so nicht günstigere 
Entwicklungen, die sich später einmal bei einer Änderung der sowjetischen Hal-
tung ergeben könnten, ein für allemal unmöglich zu machen. Wir sollten jedoch 
unseren Standpunkt unseren Verbündeten, insbesondere der neuen amerika-
nischen Administration, noch mit anderen Argumenten plausibel machen. Da 
niemand im Westen an eine Wiedervereinigung in näherer Zukunft glaubt, er-
scheint vielen Intellektuellen unsere Haltung in der Frage der Nichtanerkennung 
der sog. DDR als starr und unkonstruktiv. Wir sollten die deutsche Frage nicht 
nur als nationales Problem hinstellen, sondern unser Bestreben, den Schwebe-
zustand in Mitteleuropa zu erhalten, als Voraussetzung für eine aktivere Politik 
des Westens sowohl in Europa als auch auf anderen Kontinenten deutlich 
machen. Wenn nämlich der Westen, auf weite Sicht gesehen, die sowjetische 
Herrschaft im Satellitenbereich „unterwandern“ will, so sollte er nicht eine 
Stabilisierung des Moskau-hörigen Regimes in der SBZ fördern. 
Wir sollten ferner darauf hinweisen, daß unser hinhaltender Widerstand, den 
wir gegen die Bestrebungen der SBZ, international Fuß zu fassen, führen, bisher 
einen bemerkenswerten Erfolg gehabt hat. Daß wir in diesem Widerstand auch 
in den nächsten Jahren noch möglichst erfolgreich bleiben, sollte auch im west- 
lichen Interesse liegen. Dieser Widerstand hat nämlich im Hinblick auf die 
Anstrengungen des gesamten Westens auf anderen Kontinenten einen sehr 
positiven Aspekt. Während wir in der nächsten Zeit entsprechend den Wünschen 
unserer Verbündeten, insbesondere der USA, unsere eigene Rolle in den Ent-
wicklungsländern erheblich aktivieren werden, sorgen wir gleichzeitig durch 
unseren Kampf gegen die Anerkennung der SBZ dafür, daß deren Einfluß-
nahme im Rahmen der Gesamtpolitik des Ostblocks auf den anderen Kontinen-
ten Grenzen gesetzt bleiben. Wir erfüllen somit im Interesse des Westens gleich-
zeitig eine offensive und defensive Aufgabe auf den anderen Kontinenten. 
Unter diesen Gesichtspunkten sollte es leichter sein, unserer Haltung in der 
Frage der Nichtanerkennung der sog. DDR in den Augen unserer Verbündeten 
einen positiven Aspekt zu geben. 
Hiermit über Herrn Dg 7010 Herrn D 711 mit der Bitte um Kenntnisnahme vor-
gelegt. 

Reinkemeyer 
VS-Bd. 2997 (704) 

 
10 Hat Ministerialdirigent Northe am 13. Januar 1961 vorgelegen. 
11 Hat Ministerialdirektor Duckwitz am 14. Januar 1961 vorgelegen. 
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Aufzeichnung des  
Vortragenden Legationsrats I. Klasse Krafft von Dellmensingen 

705-82.01-94.20-3/61 geheim 13. Januar 19611 

Betr.: Aufnahme konsularischer Beziehungen mit Polen 

Bezug: Weisung des Herrn D 7 vom 3.1.19612 

In der Anlage wird eine Aufzeichnung des Referats 500 vom 11.1.1961 – 500-80-
11/61 geh. – vorgelegt3, die weisungsgemäß die Frage untersucht, ob im Falle 
einer Beziehungsaufnahme mit Polen mit konsularischen Beziehungen begonnen 
werden soll. 
I. Referat 500 vertritt in der Aufzeichnung den Standpunkt, daß die Aufnahme 
konsularischer Beziehungen zu Polen von unserer Seite auf jeden Fall mit einem 
Grenzvorbehalt verbunden werden müßte. 
Hinsichtlich der Auswirkungen der Aufnahme konsularischer Beziehungen mit 
Polen auf den völkerrechtlichen Status der SBZ kommt Ref. 500 zu dem Schluß, 
daß die Weltöffentlichkeit darin wohl unvermeidlich eine Auflockerung der 
Hallstein-Doktrin4 erblicken werde. Dies könnte dazu führen, daß weitere Staa-
ten aus dem Kreis der „ungebundenen Länder“ dazu übergingen, konsularische 
Beziehungen zur SBZ aufzunehmen und damit deren völkerrechtliche Aspiratio-
nen zu bestärken. 

 
 1 Die Aufzeichnung wurde am 14. Januar 1961 von Ministerialdirektor Duckwitz „dem Herrn Staats-

sekretär mit der Bitte um Kenntnisnahme vorgelegt“. Dazu erläuterte er: „Die Aufzeichnung hat 
die Frage der politischen Zweckmäßigkeit der Aufnahme von Beziehungen nicht zum Gegenstand. 
Die Aufzeichnung kommt zu dem bereits früher von der Abteilung 7 vertretenen Ergebnis, daß die 
bekannten Nachteile einer Aufnahme der Beziehungen zu Polen durch Einrichtung konsularischer 
Behörden oder Austausch von Handelsmissionen im wesentlichen die gleichen sind wie bei der Auf-
nahme volldiplomatischer Beziehungen.“   
Hat Staatssekretär Carstens am 14. Januar 1961 vorgelegen. Vgl. die Begleitaufzeichnung; VS-
Bd. 3878 (705); B 150, Aktenkopien 1961. 

 2 Vortragender Legationsrat I. Klasse Krafft von Dellmensingen vermerkte am 3. Januar 1961 für 
Referat 500, daß Ministerialdirektor Duckwitz Referat 705 um Stellungnahme gebeten habe, „ob bei 
der Aufnahme von Beziehungen zu der VR Polen zunächst an konsularische Beziehungen gedacht 
werden kann“. Krafft bat seinerseits das Referat 500 um Stellungnahme, nachdem bislang „Befür-
worter wie auch die Gegner einer Aufnahme diplomatischer Beziehungen zu Polen“ der Ansicht ge-
wesen seien, daß „die Errichtung einer nur konsularischen Vertretung auch völkerrechtlich eine sehr 
unbefriedigende Lösung darstellen würde“. Vgl. VS-Bd. 5616 (V 1); B 150, Aktenkopien 1961. 

 3 Dem Vorgang beigefügt. Für die Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Meyer-
Lindenberg vgl. VS-Bd. 3878 (705); B 150, Aktenkopien 1961. 

 4 Nach der Aufnahme diplomatischer Beziehungen zwischen der Bundesrepublik und der UdSSR wurde 
die „Hallstein-Doktrin“ entwickelt. Danach wurde der Austausch diplomatischer Vertretungen mit der 
UdSSR, die offizielle Beziehungen zur DDR unterhielt, als Ausnahme infolge der sowjetischen Sonder-
stellung als ehemalige Besatzungsmacht betrachtet. Bundeskanzler Adenauer machte bereits am 
22. September 1955 deutlich, daß die Bundesregierung die Aufnahme diplomatischer Beziehungen mit 
der DDR durch dritte Staaten, mit denen sie offizielle Beziehungen unterhielt, als „einen unfreundli-
chen Akt ansehen würde, da er geeignet wäre, die Spaltung Deutschlands zu vertiefen“. Vgl. DzD III/1, 
S. 389.  
Bundesminister von Brentano bekräftigte diese Haltung am 28. Juni 1956 und fügte hinzu, die Bundes-
regierung müsse im Falle eines solchen unfreundlichen Akts ihre Beziehungen zu dem betreffenden 
Staat einer Überprüfung unterziehen. Vgl. dazu DzD III/2, S. 513–516. Vgl. auch GREWE, Rück-
blenden, S. 251–262. 
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Ohne zu dem Für und Wider einer Aufnahme von Beziehungen der Bundesrepu-
blik zu Polen erneut Stellung zu nehmen, ist von seiten des Referats 705 hierzu 
folgendes zu sagen: 
Es zeigt sich, daß – von dem protokollarischen Status eines Botschafters ab-
gesehen – die gleichen Probleme auftauchen, wenn nur ein Konsul oder General-
konsul nach Warschau entsandt würde. Sowohl der Botschafter als auch der 
Konsul üben hoheitliche Funktionen aus, was die Gefahr impliziert, daß die de 
jure Anerkennung des Empfangsstaates Polen einschließlich des von ihm als sein 
Staatsgebiet geltend gemachten Territoriums, also der von Polen annektierten 
deutschen Ostgebiete, von der Bundesrepublik ausdrücklich bekräftigt wird. Die-
ser Gefahr kann, wie Ref. 500 richtig feststellt, nur durch einen Grenzvorbehalt 
begegnet werden. Der Grenzvorbehalt dürfte nur formale oder deklaratorische 
Bedeutung haben, politisch hat er gerade noch die Wirkung des „sauver la face“. 
Denn so, wie die Dinge heute liegen, denkt kein Pole daran, einen derartigen 
Grenzvorbehalt ernst zu nehmen. 
Gleichgültig, ob ein Austausch von Botschaftern oder Konsuln zwischen Bonn 
und Warschau stattfindet, in jedem Fall entstehen fast unlösbare Schwierig-
keiten bei der Abgrenzung des Amtsbereichs. Es dürfte außer Zweifel stehen, 
daß sowohl ein Botschafter als auch ein Konsul der Bundesrepublik im Hinblick 
auf die polnisch verwalteten deutschen Ostgebiete und die dort wohnhaften 
deutschen Staatsangehörigen in eine prekäre Lage kommen muß. Der polnische 
Botschafter oder Konsul in Bonn würde nicht nur polnisches, sondern auch 
deutsches Staatsgebiet vertreten. 
Was die Stellung des Botschafters oder Konsuls der Bundesrepublik in Warschau 
angeht, so muß seine Stellung besonders dann schwierig werden, wenn die pol-
nisch verwalteten deutschen Ostgebiete zu seinem Kompetenzbereich gehören 
würden. Da die Polen diese Gebiete als ihr Staatsgebiet ansehen, werden sie es 
kaum hinnehmen, daß der Botschafter oder Konsul der Bundesrepublik in War-
schau eine Tätigkeit entfaltet, die sich auf den Standpunkt gründet, daß es sich 
um deutsches Staatsgebiet und deutsche Staatsangehörige handelt. Auch vom 
deutschen Standpunkt aus wäre es nicht folgerichtig, durch die Abgabe eines 
Grenzvorbehalts zum Ausdruck zu bringen, daß nach unserer Auffassung diese 
Gebiete nicht zu Polen gehören, auf der anderen Seite aber unseren Botschafter 
oder Konsul, der bei der polnischen Regierung akkreditiert ist, auch für diese 
Gebiete als zuständig anzusehen. 
Es wird daher unter Umständen notwendig sein, aus dem Grenzvorbehalt die 
volle Konsequenz zu ziehen, daß zum Amtsbezirk unseres Botschafters oder 
Konsuls in Warschau nur diejenigen Gebiete gehören, die nach Auffassung der 
Bundesregierung polnisches Staatsgebiet sind. Für die Bewohner der polnisch 
verwalteten deutschen Ostgebiete würde sich daraus die wenig befriedigende 
Folgerung ergeben, daß der Botschafter oder Konsul der Bundesrepublik in War-
schau ihre Interessen bei der polnischen Regierung nicht vertreten könnte. 
Was die Tätigkeit des polnischen Vertreters in Bonn anlangt, so erscheint es 
abwegig, damit zu argumentieren, daß er nicht ein bestimmtes Gebiet, sondern 
seine Regierung vertritt. Es dürfte völlig ausgeschlossen sein, einen polnischen 
Botschafter oder Konsul in Bonn, der die Interessen von Bewohnern der polnisch 
verwalteten deutschen Ostgebiete vertreten will, darauf hinzuweisen, daß dies 
nicht in den Rahmen seiner Kompetenz fällt. 
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Im Hinblick auf die psychologischen Rückwirkungen auf die Weltöffentlichkeit 
und insbesondere die Bevölkerung der Satellitenstaaten dürfte es nicht zweck-
mäßig sein, wenn die Bundesrepublik Deutschland nun denselben Weg beschrei-
tet, den die SBZ z. B. in Kairo oder Jakarta5 gehen mußte, um ihre Interessen 
in diesen Gebieten geltend zu machen. Dank unserer Bemühungen und wohl 
auch als Auswirkung der Hallstein-Doktrin ist die SBZ daran gehindert worden, 
volle diplomatische Beziehungen zu diesen Ländern der „ungebundenen Welt“ 
herzustellen. Wenn wir nun ebenfalls „zu durchlöchern“ beginnen und in War-
schau denselben Weg durch die Hintertür wählen, stellen wir uns automatisch 
auf die gleiche Ebene wie die SBZ. Die Bundesrepublik erschüttert hierdurch 
ihren gesamtdeutschen Vertretungsanspruch, den sie – wenn schon einmal 
Beziehungen aufgenommen werden sollen – nur dadurch noch verfechten kann, 
daß sie in den Satellitenstaaten mindestens in der gleichen Form auftritt wie 
die SBZ und unter voller Ausnützung des völkerrechtlichen Status, den eine 
diplomatische Vertretung verleiht, ihr Gewicht geltend zu machen versucht. 
Zusammenfassend darf gesagt werden, daß die konsularische Form der Herstel-
lung von Beziehungen gegenüber der diplomatischen, wie sich aus dem Obenste-
henden ergibt, entgegen der Ansicht des Rechtsgutachtens des Ref. 500 keine Vor-
teile bietet.6 Es darf davon abgesehen werden, die protokollarische und allgemein 
völkerrechtlich stärkere Stellung eines Botschafters im einzelnen zu begründen. 
II. Da Ref. 500 von sich aus die Frage gestellt hat, anstelle der Errichtung eines 
Konsulats oder Generalkonsulats in Warschau eine amtliche Handelsvertretung 
der Bundesrepublik zu eröffnen, darf hierzu der Vollständigkeit halber folgendes 
bemerkt werden: 
Man muß unterscheiden zwischen 
1) Handelsvertretungen mit konsularischen Befugnissen und 
2) Handelsvertretungen ohne konsularische Befugnisse. 
Zu 1): Handelsvertretungen mit konsularischen Befugnissen unterliegen den 
gleichen Regeln wie Konsulate, so daß sich hierzu weitere Ausführungen erübri-
gen. Es gilt alles das, was oben unter I. gesagt worden ist. 
Zu 2): Amtliche Handelsvertretungen ohne konsularische Befugnisse sind wie 
folgt zu werten: 
Das Pankow-Problem würde auch durch die von Referat 500 angeregte Errichtung 
einer amtlichen Handelsvertretung der Bundesrepublik in Warschau nicht 

 
 5 Bei einem Besuch des Ministerpräsidenten Grotewohl vom 4. bis 7. Januar 1959 in der VAR wurde 

die wechselseitige Errichtung von Generalkonsulaten vereinbart. Die DDR eröffnete daraufhin am 
12. September 1959 ein Generalkonsulat in Kairo. Vgl. dazu die Artikel „Otto Grotewohl in Bagdad. 
Herzlicher Abschied von VAR“ bzw. „DDR-Generalkonsulat in der VAR errichtet“; NEUES DEUTSCH-
LAND vom 9. Januar 1959 bzw. vom 12. September 1959, jeweils S. 1.  
Eine entsprechende Vereinbarung mit Indonesien wurde am 20. August 1960 während eines Besuchs 
des Stellvertretenden Ministerpräsidenten Sefrin getroffen. Vgl. dazu die Presseerklärung; AUSSEN- 
POLITIK DER DDR, Bd. VIII, S. 351 f.  

 6 Vortragender Legationsrat I. Klasse Meyer-Lindenberg führte am 11. Januar 1961 aus, daß der 
Auffassung des Referats 705, „daß ein Konsul der Bundesrepublik in Polen ,einen weit geringeren 
Status als der in Warschau tätige DDR-Botschafter haben‘ würde“, zwar zuzustimmen sei: „Doch 
würde darin gerade ein gewisser Vorzug insofern liegen, als der konsularische Vertreter der Bundesre-
publik sich jedenfalls nicht auf das gleiche Parkett wie der Botschafter der SBZ zu begeben brauchte 
und das optisch unerwünschte Bild eines gleichzeitigen Auftretens zweier deutscher Botschafter in 
Warschau vermieden würde.“ Vgl. VS-Bd. 3878 (705); B 150, Aktenkopien 1961. 
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umgangen werden. Es müßte vielmehr damit gerechnet werden, daß eine Reihe 
von Ländern der freien und nicht gebundenen Welt, die sich zunächst nicht 
bereit fanden, volle diplomatische Beziehungen zu Pankow herzustellen, als-
dann keine Bedenken mehr haben würden, dort eine Handelsmission zu er-
richten.7 
Die langsame Umwandlung8 der deutschen Handelsvertretung in Warschau in 
eine konsularische und später in eine diplomatische Vertretung dürfte einen 
entsprechenden Prozeß in Pankow zur Folge haben, d. h. dritte Staaten werden 
dort ebenfalls langsam aufstocken, ohne daß die Bundesrepublik dagegen etwas 
unternehmen könnte. Da der Grenzvorbehalt bei der Errichtung einer Handels-
vertretung nicht erforderlich erscheint, könnten wir dann plötzlich vor die Frage 
gestellt werden, diesen Grenzvorbehalt nachträglich noch fordern zu müssen, 
was wohl kaum von den Polen zugestanden und zu einer heftigen Auseinander-
setzung mit ihnen führen dürfte. 
Die Bundesrepublik würde langsam aber sicher in eine Lage „hineinschlittern“, 
die sie nicht mehr kontrollieren oder beeinflussen kann. Im Endergebnis wäre 
daher bei Errichtung einer amtlichen deutschen Handelsvertretung in Warschau 
die Gefahr der Anerkennung der SBZ durch eine Anzahl dritter Staaten ver-
mutlich noch größer als bei der Aufnahme diplomatischer Beziehungen der 
Bundesrepublik zu Polen.9 
Abgesehen von diesen Gründen ist die Errichtung einer Handelsvertretung noch 
aus weiteren Gesichtspunkten abzulehnen: 
1) Die „optische“ und daher nachteilige Gleichstellung des Vertreters der Bundes-
republik in Polen mit den Vertretern der SBZ in dritten Ländern, in denen diese 
Handelsvertretungen unterhält, wäre auch in diesem Falle vollzogen. 
2) Der Leiter einer Handelsmission der Bundesrepublik in Warschau hätte einen 
protokollarisch wenig befriedigenden Status. Er würde nur geringe Möglichkei-
ten haben, mit den maßgeblichen politischen Persönlichkeiten in engeren Kontakt 
zu kommen, wenngleich auch für ihn der Bismarcksche Grundsatz von dem „un-
geschickten“ und „geschickten“ Gesandten gelten muß. Die Handelsvertretung 
dürfte kaum ein Gegengewicht gegen die am Orte bestehende Vertretung der 
SBZ darstellen. 
3) Auch könnte die bundesrepublikanische Handelsvertretung keine Hoheits-
befugnisse ausüben und wäre nicht in der Lage, Pässe zu visieren.10 Es würde 
sich die ungünstige Situation ergeben, daß die konsularischen Funktionen, 
zumindest formell, weiterhin von der amerikanischen Botschaft in Warschau 

 
 7 Der Passus: „volle diplomatische Beziehungen … zu errichten“ wurde von Staatssekretär Carstens 

hervorgehoben. Dazu vermerkte er handschriftlich: „Das wäre aber gegenüber diplomatischen Be-
ziehungen das wesentlich kleinere Übel.“ 

 8 Die Wörter „Die langsame Umwandlung“ wurden von Staatssekretär Carstens hervorgehoben. Da-
zu vermerkte er handschriftlich: „Davon ist unter der Hypothese I. 2) nicht die Rede.“ 

 9 Dieser Absatz wurde von Staatssekretär Carstens angeschlängelt. Dazu Fragezeichen.  
Am 31. Januar 1961 legte Vortragender Legationsrat I. Klasse Krafft von Dellmensingen eine über-
arbeitete Fassung der Aufzeichnung vor, in der dieser sowie der vorangehende Absatz gestrichen 
waren. Vgl. VS-Bd. 3878 (705); B 150, Aktenkopien 1961. 

10 Dieser Satz wurde von Staatssekretär Carstens hervorgehoben. Dazu vermerkte er handschriftlich: 
„Wirklich nicht? Wie ist es denn in Helsinki?“ Vgl. Anm. 11. 
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wahrgenommen werden müssen, obwohl sich eine amtliche Handelsvertretung 
der Bundesrepublik am Ort befindet.11 
III. Unter nochmaligem Hinweis darauf, daß die Frage der politischen Zweck-
mäßigkeit der Beziehungsaufnahme weisungsgemäß in dieser Aufzeichnung 
nicht untersucht werden soll, darf dennoch zum technischen und taktischen 
Ablauf und zur Vorbereitung der Herstellung von Beziehungen zu Polen noch 
folgendes bemerkt werden: 
1) Es erscheint aus naheliegenden Gründen höchst unzweckmäßig, zuerst mit 
Polen Beziehungen aufzunehmen. Der osteuropäische oder Satellitenraum muß 
wohl als Ganzes angesehen werden. Daher sollte man nicht mit Polen, sondern 
z. B. mit Rumänien oder Bulgarien beginnen. Ungarn und die Tschechoslowakei 
sollten ebenfalls nicht an erster Stelle stehen. 
2) wäre in diesen Ländern die nunmehrige Bereitschaft zur Beziehungsauf-
nahme zu erkunden, also vorher durch einen amtlichen, wirklich qualifizierten 
Beamten des Auswärtigen Amts zu sondieren. Diese Sondage könnte möglicher-
weise Gelegenheit geben, auch für den späteren Schritt in Polen interessante 
Erfahrungen zu sammeln. 
3) wären nach Ansicht des Referats 705 besonders jene deutschen Auslands-
missionen vorher zu konsultieren, die in den ungebundenen und neutralistischen 
Ländern tätig sind. 
Hiermit über Herrn Dg 7012 Herrn D 713 vorgelegt. Infolge der Eilbedürftigkeit 
der Angelegenheit konnte eine Mitzeichnung der beteiligten Referate 700, 701, 
704, 708, 709 nicht herbeigeführt werden.14 

Krafft v. Dellmensingen 
VS-Bd. 3878 (705) 

 
11 In einer am 31. Januar 1961 vorgelegten, überarbeiteten Fassung der Aufzeichnung fügte Vortragen-

der Legationsrat I. Klasse Krafft von Dellmensingen an dieser Stelle den Absatz ein: „Die Tatsache, 
daß wir in Helsinki eine ,Handelsvertretung‘ besitzen, darf nicht dazu verleiten, den Fall Finnland 
als Modell für eine Lösung zu nehmen, die in Polen und anderen Satellitenstaaten gefunden werden 
soll. Wie schon der Ordnungsplan des Auswärtigen Amts zeigt, wird diese Handelsvertretung als 
eine Gesandtschaft angesehen und von den Finnen auch als solche akzeptiert. Sie ist mit vollen diplo-
matischen Vorrechten ausgestattet und übt praktisch die Funktionen einer diplomatischen Mission 
aus. Die Finnen wissen das und haben in freundschaftlicher Absprache der von uns gewählten Form im 
Hinblick auf die Problematik, die sich in ihren eigenen Beziehungen zur SBZ und der SU ergibt, zu-
gestimmt. Wollte man das Vorbild Helsinki auf Polen übertragen, so müßten sich die gleichen Schwie-
rigkeiten, wie sie unter Ziff. I oben geschildert worden sind, ergeben.“ Vgl. VS-Bd. 3878 (705); B 150, 
Aktenkopien 1961. 

12 Hat Ministerialdirigent Northe vorgelegen.  
13 Hat Ministerialdirektor Duckwitz am 14. Januar 1961 vorgelegen. 
14 Dieser Satz sowie die Ziffern „700, 701, 704, 708, 709“ wurden von Staatssekretär Carstens hervor-

gehoben. Dazu vermerkte er handschriftlich: „Deren Stellungnahme würde aber von großem Inter-
esse sein.“  
Am 18. Januar 1961 bat Vortragender Legationsrat I. Klasse Krafft von Dellmensingen die Referate 
700, 701, 702, 703, 704, 708, 709 und 710 nachträglich um Stellungnahme. Vgl. VS-Bd. 3878 (705); 
B 150, Aktenkopien 1961.  
Für die Stellungnahmen des Legationsrats I. Klasse Wickert vom 26. Januar 1961, des Hilfsreferenten 
Vocke vom 31. Januar 1961 und des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Starke vom 7. Februar 
1961 vgl. VS-Bd. 3878 (705); B 150, Aktenkopien 1961.  
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Botschafter Weber, Kairo, an das Auswärtige Amt 

 14. Januar 19611 

Betr.: Das Verhältnis der Bundesrepublik Deutschland zu Israel 

Bezug: Erlaß Nr. 708-83.00-92.25 SBZ vom 10.1.612 

Mit Interesse ist von den Ausführungen der Botschaft Beirut, die in ihrem dem 
obigen Erlaß beigefügten Bericht vom 20. Dezember u. a. auch auf die Auswir-
kungen des deutsch-israelischen Verhältnisses auf die arabischen Staaten ein-
gegangen ist, Kenntnis genommen. 
Auch in der VAR wird nach wie vor die Entwicklung der deutsch-israelischen 
Beziehungen in der nächsten Zukunft mit dem größten Argwohn verfolgt. 
Wenn man hier auch auf Grund der wiederholten Dementis der Bundesregierung 
sich darüber im klaren zu sein scheint, daß die Bundesregierung das deutsch-
israelische Wiedergutmachungsabkommen3 nach dessen Ablauf nicht erneuern 
wird, so betrachtet man doch mit größter Skepsis die Erklärungen der Bundes-
regierung, daß nach Ablauf des Israelabkommens Israel wie jedem anderen 
Staat der freien Welt staatliche oder sonstige öffentliche Hilfe, sei es auch nur 
im Rahmen einer anteiligen deutschen Entwicklungshilfe, zukommen könnte.4 

 
 1 Hat Ministerialdirigent Northe vorgelegen, der den Drahtbericht am 30. Januar 1961 „dem Herrn 

Staatssekretär mit dem Vorschlag der Vorlage bei dem Herrn Bundesminister [und] Bundeskanzler“ 
vorlegte.  
Hat Staatssekretär Carstens vorgelegen, der die Weiterleitung an Bundesminister von Brentano 
verfügte.  
Hat Brentano vorgelegen.  
Hat Generalkonsul I. Klasse a. D. Voigt am 6. März 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Ministe-
rialdirektor Duckwitz verfügte.  
Hat Duckwitz am 7. März 1961 vorgelegen. Vgl. den Begleitvermerk; B 12 (Referat 708), Bd. 1023. 

 2 Am 10. Januar 1961 wurde der Botschaft in Kairo sowie weiteren Vertretungen in arabischen Staaten 
der Schriftbericht Nr. 1355 des Legationsrats Raster, Beirut, vom 20. Dezember 1960 übermittelt. 
Vgl. dazu die Weisung des Generalkonsuls I. Klasse a. D. Voigt vom 4. Januar 1961; B 12 (Referat 708), 
Bd. 824.  
Raster berichtete über Gespräche im libanesischen Außenministerium, aus denen er den Eindruck 
gewonnen habe, „daß die arabischen Staaten das Ende der deutschen Wiedergutmachungsleistungen, 
die für sie gleichbedeutend mit einer Existenzgarantie für Israel zu sein scheinen, kaum mehr abwar-
ten können“. Dabei scheine „die Möglichkeit der Herstellung formeller diplomatischer Beziehungen 
zu Israel von untergeordneter Bedeutung zu sein“. Raster zog den Schluß, „daß die arabischen Staaten 
mit allen politischen Mitteln die BRD nach dem Auslaufen des von ihnen gerade noch hingenommenen 
Israelabkommens zu einem endgültigen Schlußstrich in der Frage weiterer Finanzhilfe an Israel 
veranlassen wollen“. Schon eine Erklärung der Bundesregierung, daß Israel künftig nur noch Ent-
wicklungshilfe wie anderen Staaten auch zukommen werde, könne jedoch „eine weitgehende Beruhi-
gung der arabischen Befürchtungen bewirken und möglichen arabischen Kurzschlußreaktionen im 
Hinblick auf das Problem der SBZ vorbeugen“. Vgl. B 12 (Referat 708), Bd. 824. 

 3 Für den Wortlaut des Abkommens vom 10. September 1952 zwischen der Bundesrepublik und Israel 
(Luxemburger Abkommen) vgl. BUNDESGESETZBLATT 1953, Teil II, S. 37–97. 

 4 Zu Mitteilungen in der arabischen Presse über die mögliche Vergabe eines Kredits der Bundesrepublik 
über 500 Mio. Dollar an Israel teilte Staatssekretär van Scherpenberg der Botschaft in Kairo am 4. Ja-
nuar 1961 mit, diese „immer wiederkehrenden Gerüchte“ würden offenbar „zu dem Zweck lanciert, 
Mißtrauen in den arabischen Staaten hervorzurufen und unser freundschaftliches Verhältnis zu diesen 
Staaten zu trüben. Bitte diesen Meldungen energisch entgegen[zu]treten und auszuführen, daß 
Bundesrepublik keine Verpflichtungen eingegangen ist, Israel durch Vergebung einer Anleihe finan- 
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Im Gegensatz zur Haltung der libanesischen Regierung sieht die VAR nicht 
nur in jeder Anleihe, sondern auch in jeder Art von finanzieller oder wirt-
schaftlicher Hilfe an Israel eine indirekt gegen sie gerichtete Stärkung des israe-
lischen Wirtschafts- und Kriegspotentials. Die Tatsache, daß sich die arabischen 
Staaten letzten Endes mit dem israelischen Wiedergutmachungsabkommen ab-
gefunden haben, darf nicht darüber hinwegtäuschen, daß jede neuerliche finan-
zielle oder wirtschaftliche Unterstützung Israels durch die Bundesrepublik eine 
fast ebenso schwere Belastung des Verhältnisses der VAR zur Bundesrepublik 
bedeuten wird wie die Aufnahme voller diplomatischer Beziehungen zwischen 
der Bundesrepublik und Israel, die unter den gegenwärtigen Umständen unwei-
gerlich den Abbruch der diplomatischen Beziehungen zur Bundesrepublik und 
die Anerkennung der SBZ durch Kairo zur Folge haben würde.5 
Das Generalkonsulat Damaskus, die Konsulate Alexandrien und Aleppo haben 
Durchdruck dieses Berichts erhalten. 

Weber 
B 12 (Referat 708), Bd. 1023  
 
 

17 

Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer  
mit dem amerikanischen Botschafter Dowling 

115-7.A/61 16. Januar 19611 

Der Herr Bundeskanzler empfing am 16. Januar 1961 um 11 Uhr den ameri-
kanischen Botschafter Dowling zu einem Gespräch, bei dem außerdem LR I 
Dr. Osterheld zugegen war. 
Botschafter Dowling sagte, er wolle dem neuen Präsidenten2 gleich ein Tele-
gramm auf den Tisch legen und bitte daher um die Ansichten des Herrn Bun-
deskanzlers. 
Der Herr Bundeskanzler erwiderte, das sei nicht ganz einfach, denn erstens werde 
der neue Präsident eine ganze Reihe schwieriger Probleme zu lösen haben und 
zweitens kenne er Kennedy noch gar nicht. Die persönlichen Beziehungen spiel-
ten jedoch in der Politik eine sehr große Rolle. Vielleicht dürfe er jedoch zunächst 
 
Fortsetzung Fußnote von Seite 68 
 ziell zu unterstützen, und daß Bundesrepublik nach Ablauf jetzt gültigen Vertrags Israel in der 

gleichen Weise behandeln wird wie andere Entwicklungsländer.“ Vgl. den Drahterlaß Nr. 6; B 12 
(Referat 708), Bd. 1034. 

 5 Die Bundesrepublik und Israel gaben am 12. Mai 1965 die Aufnahme diplomatischer Beziehungen 
bekannt. Zur Reaktion der arabischen Staaten vgl. AAPD 1965, II, Dok. 203. 

 
 1 Die Gesprächsaufzeichnung wurde von Dolmetscher Kusterer am 27. Januar 1961 gefertigt.   

Hat Legationsrat I. Klasse Osterheld, Bundeskanzleramt, am 30. Januar 1961 vorgelegen, der ver-
merkte, soweit er sich „an das Gespräch entsinne, müßte auf S. 2 am Ende des 3. Absatzes“ ein Satz 
ergänzt werden. Vgl. den Zusatzvermerk; Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-Haus, Bestand III/59. 
Vgl. Anm. 5. 

 2 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-
kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Die Amtseinführung fand am 20. Januar 1961 statt.  
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kurz erzählen, was er vor einigen Tagen Herrn Smirnow gesagt habe.3 Seiner 
Meinung nach gebe es für die Welt, also auch für Rußland, eine Rettung vor 
dem Unheil: die kontrollierte Abrüstung. Die Sowjetunion habe ihren internen 
Aufbau noch nicht abgeschlossen und brauche dafür Ruhe. Eine kontrollierte 
Abrüstung sei aber nur durch eine Einigung zwischen Amerika und Rußland 
zu erreichen. Wenn diese beiden Mächte die Abrüstung wirklich wollen, sei sie 
möglich. Sonst gehe das Wettrüsten weiter. Er (der Herr Bundeskanzler) halte 
eine Einigung für möglich, denn in den Londoner Abrüstungsgesprächen seien 
bereits viele Fortschritte erzielt worden, ehe die Sowjetunion die Gespräche 
unvermittelt abgebrochen habe.4 Gegenüber der Abrüstung seien die Probleme 
Berlin und SBZ nur sekundärer Natur. Es wäre daher von Rußland völlig ver-
kehrt, jetzt die Berlinfrage hochzuspielen, weil es damit die Aussicht auf gute 
Gespräche mit dem neuen Präsidenten zerstören würde. Seien erst einmal Fort-
schritte in der Abrüstung erzielt, ließen sich die übrigen Fragen relativ einfach 
lösen. Der Herr Bundeskanzler fügte hinzu, Herr Smirnow werde dieses Gespräch 
zweifellos getreulich in Moskau berichten. Er wisse natürlich nicht, wie weit 
Smirnow über die Absichten Moskaus unterrichtet sei, aber er habe den Ein-
druck gehabt, als teile Smirnow seine Ansichten. 
Botschafter Dowling bemerkte, man wisse nie, wie weit sowjetische Diplomaten 
ein Spiegelbild der inneren Vorgänge im Kreml seien. Smirnow habe jedoch in 
Bonner diplomatischen Kreisen in letzter Zeit wiederholt betont, daß Moskau 
an besseren Beziehungen mit der Bundesrepublik interessiert sei. Er (Dowling) 
glaube daher, daß man dort sein besonderes Augenmerk auf die Bundesrepublik 
richte. 
Der Herr Bundeskanzler sagte weiter, im Verlaufe des Gesprächs seien sie auch 
auf Rotchina zu sprechen gekommen. Dabei habe er bemerkt, die Behandlung des 
chinesischen Volkes durch seine Machthaber sei grauenvoll. Im Vergleich dazu 
sei Rußland ein liberaler Staat. Smirnow sei darauf nicht eingegangen. Dennoch 
werde seiner Meinung nach Amerika zwischen Rotchina und Rußland wählen 
müssen. Diese Wahl werde entscheidend sein. Er glaube nicht, daß die Vereinig-
ten Staaten auf die Dauer diese beiden Mächte zu Gegnern haben könnten. Sie 
müßten also mit einem der beiden zu einem gewissen Arrangement kommen. Ein 
Arrangement mit Rotchina würde die Russen zwingen, ihre Position auf dem 
europäischen Schauplatz gewaltsam zu halten. Es würde also die Sowjetunion 
aus Selbsterhaltungsdrang in den Krieg zwingen. Ein Arrangement mit der 
Sowjetunion hingegen würde keinen Krieg mit den Chinesen auslösen, weil diese 
auf eine Reihe von Jahren hin einfach noch nicht dazu in der Lage wären.5 
Botschafter Dowling bemerkte, er stimme dieser Auffassung zu. Ein Anfang 
könne vielleicht über die Abrüstung gemacht werden. Inzwischen müsse aber der 
Westen eng zusammenhalten. 
 
 3 Für das Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem sowjetischen Botschafter Smirnow am 12. 

Januar 1961 vgl. Dok. 13. 
 4 Vom 18. März bis 6. September 1957 tagte in London der mit Resolution des Abrüstungsausschusses 

der UNO vom 19. April 1954 eingesetzte Abrüstungsunterausschuß, dem Frankreich, Großbritannien, 
Kanada, die UdSSR und die USA angehörten. 

 5 Legationsrat I. Klasse Osterheld, Bundeskanzleramt, schlug vor, an dieser Stelle einzufügen: „Wenn 
man aber zu wählen habe zwischen jemandem, der einen Krieg entfesseln könnte, und jemandem, 
der dazu nicht in der Lage sei, so sei die Entscheidung, die man zu treffen habe, klar.“ Vgl. Anm. 1.  
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Der Herr Bundeskanzler unterstrich dies. In seinem Gespräch mit Smirnow 
habe er auch gesagt, Lenin sei in die Weltgeschichte als Gründer des Kommunis-
mus eingegangen, Stalin als der Mann, der das russische Reich ungeheuer ver-
größert habe. Chruschtschow, der ja als Russe auch in die Geschichte eingehen 
wolle, könne dies nur dann erreichen, wenn er Rußland innerlich ausbaue. 
Hinsichtlich der NATO erklärte der Herr Bundeskanzler, die Vereinigten Staaten 
hätten ihre Aufgabe der Führung in all diesen Jahren nicht erfüllt. Wenn die 
Führung fehle, laufe die NATO aber auseinander. Daher müsse Amerika die 
Führung in viel stärkerem Maße übernehmen, und dazu sei es erforderlich, 
den dortigen Botschafterposten nicht nur als Ruheposten zu vergeben. 
Hinsichtlich Frankreichs sei es für einen Nichtfranzosen außerordentlich schwie-
rig, eine Beurteilung abzugeben. Er wolle daher lieber die Meinung von Herrn 
Pinay wiedergeben. Dieser glaube nicht, daß de Gaulle sich noch lange halten 
könne.6 Nach Pinays Meinung würde auf de Gaulles Abgang eine Zeit der Unruhe 
folgen, an die sich aber die Möglichkeit für eine stabile Politik Frankreichs an-
schließen werde. Frankreich habe heute dank de Gaulle eine Verfassung7, die 
eine Regierung aktionsfähig mache. 
Der Herr Bundeskanzler fuhr fort, die Algerienfrage8 sei außerordentlich schwie-
rig. Er habe manchmal gehofft, daß de Gaulle seine Atombombe nur deswegen 
bauen wollte9, weil er damit die durch den Verlust Algeriens bedingte Einbuße 
an Selbstachtung ausgleichen wollte. Frankreich werde aber gar nicht die finan-
zielle Kraft haben, die atomare Aufrüstung zu betreiben, sondern immer 10 bis 
15 Jahre nachhinken. Man sollte ihm daher über die atomare Ausrüstung der 
NATO eine Rückzugslinie eröffnen. In diesem Zusammenhang erwähnte der 
Herr Bundeskanzler, dem Vernehmen nach werde General Norstad bleiben.10 
Botschafter Dowling sagte, er halte dies zumindest für einige Zeit für sicher. 
Neuer Botschafter bei der NATO solle wahrscheinlich Finletter werden11, der 
die Notwendigkeit einer starken NATO stets betont habe. 

 
 6 Bundeskanzler Adenauer traf am 4. Juli 1960 mit dem ehemaligen Ministerpräsidenten Pinay zu-

sammen. Vgl. dazu ADENAUER, Erinnerungen 1959–1963, S. 54–58. 
 7 Für den Wortlaut der Verfassung der Französischen Republik vom 4. Oktober 1958 vgl. JOURNAL 

OFFICIEL. LOIS ET DÉCRETS 1958, S. 9151–9173. 
 8 In dem seit 1. November 1954 andauernden Algerien-Konflikt sprach sich Staatspräsident de Gaulle 

am 16. September 1959 für eine Selbstbestimmung von Algerien aus. Am 4. November 1960 berichtete 
Botschafter Blankenhorn, Paris, daß de Gaulle in einer Rundfunkansprache am selben Tag von der 
vorher für möglich erachteten „Algérie française“ Abstand genommen und „nur noch eine ,Algérie 
algérienne‘ mit oder gegen Frankreich“ in Aussicht gestellt habe. Selbst eine demokratische Ent-
scheidung des algerischen Volkes gegen Frankreich würde respektiert werden.“ De Gaulle habe das 
Verhandlungsangebot an den algerischen „Front de Libération Nationale“ (FLN) erneuert, „bestritt 
diesem jedoch das Recht, alleiniger Repräsentant [des] algerischen Volkes zu sein“. Einzige Vorbe-
dingung für Verhandlungen sei die Einstellung der Kampfhandlungen. Vgl. den Drahtbericht Nr. 1079; 
B 24 (Referat 204), Bd. 375.   
Für den Wortlaut der Ausführungen vgl. DE GAULLE, Discours et messages, Bd. 3, S. 256–262.  
Vom 6. bis 8. Januar 1961 fanden im Département Algerien und am 8. Januar 1961 in Frankreich 
Volksabstimmungen über eine Lösung des Algerien-Konflikts statt. Vgl. dazu Dok. 25, Anm. 3. 

 9 Der erste französische Atomtest fand am 13. Februar 1960 in Reggane (Sahara) statt.  
10 Vgl. dazu die Meldung „Norstad bleibt NATO-Chef“; GENERAL-ANZEIGER vom 5. Januar 1961, S. 1. 
11 Thomas K. Finletter wurde am 2. März 1961 vom amerikanischen Senat als Ständiger Vertreter bei 

der NATO in Paris bestätigt und am 7. März 1961 vereidigt. Vgl. dazu DEPARTMENT OF STATE BULLE-
TIN, Bd. 44 (1961), S. 426 und S. 466. 
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Der Herr Bundeskanzler bemerkte, Acheson scheine ja eine wesentliche Be-
raterrolle gegeben worden zu sein.12 Der beste Platz für ihn sei zweifellos 
Washington. 
Botschafter Dowling fügte hinzu, er freue sich auch, daß McCloy wieder in Wa-
shington sei.13 Er fuhr fort, er glaube, daß eine Zeit der starken und konkreten 
Führung Amerikas bevorstehe. Dies werde nur in etwa beeinträchtigt durch 
die Zahlungsbilanzlage.14 Insbesondere müsse die katastrophale Entwicklung 
auf dem Goldsektor15 spätestens innerhalb von drei Jahren aufgehalten und in 
ihr Gegenteil verkehrt werden. 
Der Herr Bundeskanzler wies auf den Kauf zahlreicher großer Projekte im Aus-
land durch Amerika hin. 
Botschafter Dowling erklärte, die schnellste Abhilfe würde in einer Untersagung 
der amerikanischen Investitionen im Ausland und in Einfuhrbeschränkungen 
liegen. Dies aber würde zu einer wirtschaftlichen Kettenreaktion führen, weil 
dann in der freien Welt der wirtschaftliche Nationalismus an Boden gewinnen 
würde. Damit wären aber unglückliche politische Folgen verbunden. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, er verkenne keineswegs den Ernst der Lage, aber 
die Amerikaner sollten doch nicht gleich den Kopf so hängen lassen. In der Wirt-
schaft sei es ähnlich wie in der Politik. Wenn man eine Zeitlang einen falschen 
Weg gegangen sei, dürfe man sich nur allmählich von ihm lösen. 
Botschafter Dowling bemerkte, Finanzminister Dillon beabsichtige, Rechtsvor-
schriften verabschieden zu lassen, wodurch im Gegensatz zur bisherigen Übung 
Auslandsinvestitionen uninteressant gestaltet würden. 
Der Herr Bundeskanzler warf ein, Dillon, der ein tüchtiger Mann sei, werde eine 
Reihe undankbarer Aufgaben zu erfüllen haben. Außerdem komme er von den 
Republikanern, denen diese unpopulären Maßnahmen dann zum Teil in die 
Schuhe geschoben werden. 
Botschafter Dowling sagte, Dillon sei über einige Maßnahmen, zu denen Ander-
son Präsident Eisenhower überredet habe, unglücklich, und es bestünden Anzei-
chen dafür, daß er diese außer Kraft setzen werde, so z. B. die Heimschaffung 

 
12 Zur Beauftragung des ehemaligen amerikanischen Außenministers Acheson mit einem Bericht über 

die amerikanische NATO-Politik vgl. Dok. 40, Anm. 5 und 7. 
13 Legationsrat Balken vermerkte am 4. Januar 1961, daß der ehemalige amerikanische Hohe Kommis-

sar für Deutschland und bisherige Aufsichtsratsvorsitzende der Chase Manhattan Bank, McCloy, 
„zum Leiter des Amtes für Abrüstung in der neuen amerikanischen Regierung ernannt“ worden sei. 
Vgl. B 43 (Referat II 8), Bd. 42.  
Präsident Kennedy ernannte McCloy am 27. Januar 1961 zum Berater für Abrüstung und Rüstungs-
kontrolle und beauftragte ihn mit der Formulierung von Empfehlungen für die Abrüstungspolitik. 
Vgl. dazu das Schreiben an McCloy; FRUS 1961–1963, VII, Dok. 2, S. 7 f. 

14 Zum amerikanischen Zahlungsbilanzdefizit vgl. Dok. 1, Anm. 11.  
Im Bericht zur Lage der Nation bezeichnete Präsident Kennedy am 30. Januar 1961 die Wirtschafts- 
lage der USA als beunruhigend. Das Defizit in der amerikanischen Zahlungsbilanz sei seit 1958 um 
fast 11 Mrd. Dollar gewachsen und habe zu einem Abfluß der Goldreserven im Wert von 5 Mrd. Dollar 
geführt. Für 1961 sei bei unveränderter Politik ein weiteres Defizit von 2 Mrd. Dollar zu erwarten. 
Vgl. dazu PUBLIC PAPERS, KENNEDY 1961, S. 19–22. Für den deutschen Wortlaut der „State of the 
Union Message“ vgl. EUROPA-ARCHIV 1961, D 101–111. 

15 In einem Gespräch mit Präsident Eisenhower und dem designierten Präsidenten Kennedy bezifferte 
der amerikanische Finanzminister Anderson am 19. Januar 1961 den Goldabfluß allein für den Zeit-
raum seit 1. Januar 1961 auf 225 Mio. Dollar. Vgl. dazu FRUS 1961–1963, IX, Dok. 1, S. 2. 
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der Familienangehörigen der im Ausland stationierten Truppen.16 Auch die 
Andeutungen Herters hinsichtlich einer eventuellen Notwendigkeit einer Um-
dislozierung der amerikanischen Truppen17 werde voraussichtlich rückgängig 
gemacht werden. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, Senator Mansfield sei ja nun Vorsitzender der 
Demokraten im Senat. Er rede manchmal etwas unüberlegt.18 
Botschafter Dowling erwiderte, der Herr Bundeskanzler habe vielleicht bemerkt, 
daß Mansfield seine Äußerungen inzwischen nicht mehr wiederholt habe. Dies 
sei wohl auf eine Anregung Kennedys zurückzuführen. 
Botschafter Dowling kam dann erneut auf die Zahlungsbilanzfrage zu sprechen. 
Die derzeitigen Gespräche19 gingen recht gut voran. Allerdings fürchte er, daß 
einige Ministerien nicht das rechte Gefühl für die Dringlichkeit der Angelegen-
heit hätten. Vor allem sollte seiner Meinung nach möglichst innerhalb der näch-
sten zehn Tage eine Einigung über die Grundsätze zustande kommen, wobei 
die Einzelheiten später ausgearbeitet werden könnten. 
Der Herr Bundeskanzler stimmte dieser Auffassung zu. Da so viele Ressorts 
beteiligt seien, dauere natürlich alles seine Zeit. Er werde die Angelegenheit 
jedoch in der nächsten Kabinettsitzung anschneiden.20 
Botschafter Dowling führte aus, auf dem Verteidigungssektor gehe alles sehr 
schön. Hinsichtlich der Liberalisierung von Agrarprodukten sei eine Einigung 
über Obstkonserven erreicht. Es bleibe jedoch ein Problem übrig, und das sei das 
Geflügel. Das Geflügel habe insofern einen stark politischen Akzent, als die 
Wähler Fulbrights die größten Geflügelzüchter seien und Fulbright politisch so 
notwendig sei.21 
Der Herr Bundeskanzler stellte dann die Frage über die Tätigkeit des früheren 
Präsidenten Truman. 
Botschafter Dowling erwiderte, Truman werde zweifellos von Zeit von Zeit um 
Rat gefragt werden, aber nicht aktiv in die Politik eingreifen. 
 
16 Als Maßnahme zur Entlastung der amerikanischen Zahlungsbilanz ordnete Präsident Eisenhower 

am 16. November 1960 in Augusta die Rückführung von Familienangehörigen der im Ausland sta-
tionierten amerikanischen Soldaten an. Vgl. dazu DOCUMENTS ON INTERNATIONAL AFFAIRS 1960, 
S. 136 f. Für den deutschen Wortlaut vgl. EUROPA-ARCHIV 1960, D 362.  
Am 17. Januar 1961 bat Ministerialdirektor Duckwitz die Botschaft in Washington, die amerikani-
sche Regierung auf die Sorge des Senats von Berlin hinzuweisen, daß die „Aktion zur Rückführung 
von Familienangehörigen der amerikanischen Streitkräfte in Übersee auch auf Berlin“ erstreckt 
werden sollte. Auch der Bundesregierung erscheine ein solcher Schritt „aus psychologischen Gründen 
bedenklich“. Vgl. den Drahterlaß Nr. 57; VS-Bd. 2960 (700); B 150, Aktenkopien 1961.  
Am 1. Februar 1961 gab Präsident Kennedy auf einer Pressekonferenz bekannt, daß die Restriktionen 
für Familienangehörige der im Ausland stationierten Streitkräfte aufgehoben seien. Vgl. dazu PUBLIC 
PAPERS, KENNEDY 1961, S. 31 und S. 35.  

17 Zu den Äußerungen des amerikanischen Außenministers Herter auf der NATO-Ministerratstagung 
am 16. Dezember 1960 in Paris vgl. Dok. 1, Anm. 17. 

18 Zu den Äußerungen des amerikanischen Senators Mansfield vgl. Dok. 5, Anm. 9. 
19 Zu den Finanzverhandlungen zwischen der Bundesrepublik und den USA vgl. Dok. 5, besonders 

Anm. 3, 4, und 13. 
20 Die Finanzverhandlungen mit den USA wurden erst am 25. Januar und erneut in einer Sondersitzung 

des Kabinetts am 30. Januar 1961 erörtert. Vgl. dazu KABINETTSPROTOKOLLE 1961, S. 72 und S. 83–
87. 

21 Der amerikanische Senator Fulbright vertrat den Bundesstaat Arkansas und war Vorsitzender des 
außenpolitischen sowie Mitglied des Finanz-Ausschusses des Senats. 
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Botschafter Dowling kam erneut auf die Zahlungsbilanz zu sprechen. Eine 
Frage, die ihm am Herzen liege, für die er aber eine Lösungsmöglichkeit sehe, 
sei eine Unterstützung der Türkei durch die Bundesrepublik.22 Diese Hilfe sei 
zwar im wesentlichen militärischer Art, habe aber starke wirtschaftliche Aus-
wirkungen. Minister Erhard habe erklärt, daß er der Verwendung von Ent-
wicklungsgeldern für diese Art von Hilfe nicht zustimmen könne.23 Das Ver-
teidigungsministerium wäre zu dieser Hilfe bereit, habe aber im Haushalt kein 
Geld dafür. Es wäre jedoch gut, wenn die Bundesrepublik sich auch auf diesem 
Gebiet betätigen würde. Er wäre dankbar, wenn man innerhalb der Bundesregie-
rung eine Lösung dafür finden könnte. 
Ein weiterer wichtiger Punkt der Gespräche, der aber zu keinen Schwierigkeiten 
Anlaß gebe, sei die vorzeitige Rückzahlung deutscher Schulden24 und damit 
verbunden die Regelung des deutschen Vermögens in den Vereinigten Staaten.25 
Für den letzten Punkt brauche man jedoch Fulbright (Geflügel!). 

Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-Haus, Bestand III/59 

 
22 In den Finanzverhandlungen mit den USA übergab die amerikanische Delegation am 11. Januar 

1961 ein Arbeitspapier mit Vorschlägen zur Übernahme der Verteidigungshilfe an die Türkei und 
Griechenland. Für das von Vortragendem Legationsrat I. Klasse von Schweinitz am 12. Januar 
1961 an die zuständigen Referate übermittelte Papier vgl. B 26 (Referat 206), Bd. 128.  
Am 16. Januar 1961 legte Legationsrat I. Klasse Sarrazin nach einer Besprechung bei Ministerial-
direktor Harkort dar: „Von deutscher Seite sollen den USA 220 Mio. $ angeboten werden (d. h. rund 
15 % der USA-Militärhilfe an die Türkei und Griechenland für die Jahre 1962–1966 in einer Gesamt-
höhe von 1847 Mio. $).“ Vgl. B 26 (Referat 206), Bd. 128. 

23 Ministerialdirigent Hess vermerkte am 9. Januar 1961 nach einem Gespräch des Bundesministers 
Erhard mit dem amerikanischen Botschafter Dowling, Erhard sei „eindeutig der Ansicht, daß Militär-
hilfe an NATO-Staaten oder andere Staaten nicht aus dem E[ntwicklungshilfe]-Fonds gegeben werden 
kann, ein Standpunkt, dem m. E. auch seitens des Auswärtigen Amts nur zugestimmt werden kann“. 
Vgl. B 130, Bd. 8473 A (Ministerbüro). 

24 Zusammen mit dem Abkommen über deutsche Auslandsschulden wurden am 27. Februar 1953 in 
London bilaterale Abkommen mit den USA über die Regelung der Ansprüche aus der Deutschland 
geleisteten Nachkriegs-Wirtschaftshilfe (außer der Lieferung von Überschußgütern) sowie über die 
Regelung der Verbindlichkeiten der Bundesrepublik gegenüber den USA aus der Lieferung von 
Überschußgütern an Deutschland unterzeichnet. Gleichzeitig wurden mit Großbritannien bzw. Frank-
reich Abkommen über die Regelung der Ansprüche der beiden Staaten aus der an Deutschland ge-
leisteten Nachkriegswirtschaftshilfe geschlossen. Danach waren Zahlungen an Großbritannien und 
Frankreich bis 1973, an die USA bis 1983 bzw. 1988 vorgesehen. Für den Wortlaut der Abkommen 
vgl. BUNDESGESETZBLATT 1953, Teil II, S. 492–495, S. 497–502, S. 504–507 und S. 509–511. Zu den 
Verhandlungen über die Abkommen vgl. AAPD 1953, I, Dok. 1 und Dok. 42. 

25 Zu den Überlegungen hinsichtlich einer vorzeitigen Rückzahlung der Schulden an die USA und einer 
Regelung der Vermögensfrage vgl. Dok. 5, Anm. 7. 
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Staatssekretär Carstens an Bundesminister von Brentano,  
z. Z. Darmstadt 

Geheim 16. Januar 19611 

Sehr verehrter Herr Minister! 
Der Herr Bundeskanzler hat mir soeben mitgeteilt, daß Herr Beitz ihm geschrie-
ben habe, Cyrankiewicz habe ihn, Beitz, gebeten, nochmal nach Warschau zu 
kommen.2 Die Sache soll so arrangiert werden, daß sie ganz geheim bleibt. B. hat 
den Herrn BK gefragt, was er C. sagen könne. 
Der Herr BK will B. in zwei Tagen zu sich bestellen. 
Der Herr BK neigt dazu, gegenüber beiden von C. gemachten Vorschlägen, die 
seinerzeit durch B. übermittelt wurden: 
Errichtung von Handelsmissionen 
Errichtung eines deutschen Kulturinstituts in Polen 
eine vorsichtig positive Haltung einzunehmen und dies auch B. zur Weiterlei-
tung an C. zu sagen.3 
Ich habe dem H. BK entsprechend meinem Vortrag bei Ihnen gesagt, daß ich 
Handelsmissionen für möglich, diplomatische oder konsularische Beziehungen 
dagegen für sehr bedenklich hielte.4 Dem letzteren stimmte der H. BK zu. 

 
 1 Handschriftliches Privatdienstschreiben. 
 2 Der Generalbevollmächtigte der Firma Fried. Krupp, Beitz, berichtete Staatssekretär van Scherpen-

berg am 2. Januar 1961 über Gespräche, die er während eines Aufenthalts in Polen vom 6. bis 13. De-
zember 1960 mit Ministerpräsident Cyrankiewicz geführt hatte. Auf polnischer Seite bestehe „ein 
sehr dringendes Interesse an der Aufnahme von Beziehungen“ mit der Bundesrepublik: „Neu an der 
jetzigen polnischen Anregung ist erstens die Beschränkung auf den Austausch von konsularischen 
Vertretungen im Gegensatz zur bisherigen Haltung, wo Polen immer volle diplomatische Beziehungen 
von Anfang an ansteuerte; zweitens die Bereitschaft der Warschauer Regierung, die Oder-Neiße-
Frage auszuklammern. […] Im übrigen wollen die Polen damit den Abschluß eines Kulturabkommens 
und eines langfristigen Handelsvertrags verbinden, ohne jedoch größere Kredite zu erwarten.“ Vgl. die 
Aufzeichnung von van Scherpenberg; B 2-VS, Bd. 319 A (Büro Staatssekretär).  
Gegenüber Bundeskanzler Adenauer hatte Beitz am 20. Dezember 1961 außerdem geäußert, Cyran-
kiewicz „würde es auch begrüßen, wenn die Bundesrepublik in Warschau ein ,Deutsches Haus‘ er-
richte, um deutsche Kultur zu zeigen“. Vgl. die Aufzeichnung von Adenauer vom 20. Dezember 1960; 
Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-Haus, Bestand III/50. 

 3 Über das Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem Generalbevollmächtigten der Firma Fried. 
Krupp, Beitz, am 18. Januar 1961 teilte Legationsrat I. Klasse Osterheld, Bundeskanzleramt, am 
folgenden Tag mit, Einzelheiten seien ihm nicht bekannt. Legationsrätin Rheker notierte, Osterheld 
habe jedoch aus Äußerungen von Beitz nach der Unterredung den Schluß gezogen, daß dieser „seine 
diesmalige Reise nach Warschau nur sehr ungern antritt. Herr Osterheld hatte ferner den Eindruck, 
daß man auf polnischer Seite Herrn Beitz ,zurückgepfiffen‘ habe, da er mit seinen Äußerungen über 
seine Gespräche in Warschau den Eindruck erweckt habe, daß die Polen in der Grenzfrage zu einem 
gewissen Entgegenkommen bereit seien.“ Vgl. die Aufzeichnung vom 19. Januar 1961; VS-Bd. 3878 
(705); B 150, Aktenkopien 1961.  
Adenauer vermerkte am 19. Januar 1961, er habe Beitz gegenüber sein Einverständnis mit Bespre-
chungen amtlicher Vertreter über „Handelsbeziehungen, eventuell unter einem Generalkonsul,“ und 
kulturelle Beziehungen erklärt, „wenn gleichzeitig vereinbart würde, daß bei Abschluß dieses Ab-
kommens die Oder-Neiße-Frage ausgeklammert werden solle“. Vgl. Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-
Haus; Bestand III/50. 

 4 Zu einer Aufnahme von Beziehungen zu Polen auf konsularischer oder diplomatischer Ebene oder 
durch die Errichtung von Handelsvertretungen vgl. Dok. 15. 
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Die Grenzfrage kann nach den Erklärungen von C., auf die der Herr BK hinwies, 
ausgeklammert werden. 
Der Herr BK bat mich, Sie sofort zu unterrichten. Ich wäre Ihnen sehr dankbar, 
wenn Sie mich möglichst noch morgen mit einer Weisung versehen könnten, 
falls Sie wünschen, daß ich dem H. BK eine von meiner bisherigen Stellung-
nahme abweichende Meinung vortrage. 
Sehr sorgfältig muß zweifellos die Frage des Zeitpunktes für die etwaige Er-
richtung von Handelsvertretungen geprüft werden. Ich meine, daß wir nichts 
überstürzen sollten und das auch den Polen sagen sollten.5 
Wegen der besonderen Vertraulichkeit der Sache wähle ich den handschrift-
lichen Weg und unterrichte ich zunächst außer Ihnen niemanden. 
Hoffentlich stimmen die Pressenachrichten, daß es Ihnen etwas besser geht.6 
Ich wünsche es Ihnen sehr. 
Mit meinen besten Grüßen  
bin ich Ihr 

Carstens 

Ayub Khan ist soeben gut gelandet.7 

B 1 (Ministerbüro), Bd. 110 

 
 5 Staatssekretär Carstens vermerkte am 17. Januar 1961 handschriftlich, daß Bundesminister von 

Brentano ihm telefonisch mitgeteilt habe, „er sei einverstanden. Man solle nichts überstürzen, um 
wenigstens eine erste Reaktion der neuen amerikanischen Reg[ierung] zu kennen, bevor eine 
Entscheidung getroffen würde. Man solle auch vorsichtig vorgehen, denn man wisse nicht, ob das 
uns Mitgeteilte die authentische polnische Meinung sei.“ Carstens notierte weiter, er habe Bundes-
kanzler Adenauer telefonisch über diese Haltung unterrichtet. Vgl. B 2-VS, Bd. 319 A (Büro Staats-
sekretär).  
Der Generalbevollmächtigte der Firma Fried. Krupp, Beitz, berichtete am 24. Januar 1961 über die 
Ergebnisse seiner zweiten Reise am 22./23. Januar 1961 nach Polen. Vgl. dazu Dok. 26. 

 6 Bundesminister von Brentano befand sich seit dem 13. Januar 1961 in Darmstadt im Krankenhaus. 
Am 16. Januar 1961 wurde in der Presse berichtet, daß es ihm bereits besser gehe. Vgl. dazu die 
Meldungen „Brentano hat Lungenentzündung“ und „Brentano geht es besser“; FRANKFURTER ALL-
GEMEINE ZEITUNG vom 14. Januar 1961 bzw. vom 16. Januar 1961, jeweils S. 1. 

 7 Präsident Ayub Khan hielt sich vom 16. bis 23. Januar 1961 in der Bundesrepublik auf und führte 
am 17. Januar 1961 ein Gespräch mit Bundeskanzler Adenauer. Vgl. Dok. 20. 
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Gespräch des Staatssekretärs Carstens  
mit dem sowjetischen Gesandten Timoschtschenko 

115-3.A/61 geheim 17. Januar 19611 

Am 17.1.1961 um 10.00 Uhr empfing der Staatssekretär im Auswärtigen Amt, 
Professor Dr. Carstens, den sowjetischen Geschäftsträger, Gesandten Timosch-
tschenko, zu einer Unterredung.2 
Der Herr Staatssekretär sagte einleitend, er habe den Herrn Gesandten hergebe-
ten, um mit ihm eine Frage zu besprechen, die die bevorstehenden Verhand-
lungen über den Abschluß eines neuen Kulturabkommens zwischen den beiden 
Ländern3 betreffe. In einem unlängst zwischen Ministerialdirektor Sattler und 
dem sowjetischen Botschaftsrat Dejew erfolgten Gespräch sei u. a. die Frage 
berührt worden, wo zweckmäßigerweise verhandelt werden soll.4 Dabei habe 
Herr Sattler den Vorschlag gemacht, die Verhandlungen selbst in Bonn statt-
finden zu lassen und erst zum Abschluß der Verhandlungen nach Moskau zu 
reisen, wo auch die Unterzeichnung des neuen Abkommens erfolgen könnte. 
Auf diese Art würde sich für die deutsche Delegation lediglich ein Aufenthalt 
von wenigen Tagen in Moskau ergeben. Der Grund für diesen Vorschlag der 
deutschen Seite sei darin zu suchen, daß für die deutsche Delegation die Frage 
der Zuständigkeiten ein sehr schwieriges Problem darstelle5 und daß es für die 
 
 1 Die Gesprächsaufzeichnung wurde von Dolmetscher Buring gefertigt. 
 2 Ein weiterer Teil des Gesprächs betraf „den im Gefängnis Spandau einsässigen ehemaligen 

Reichsminister Speer“. Staatssekretär Carstens wies darauf hin, daß Bundesminister von Brentano 
wegen seiner Erkrankung nicht mehr mit dem sowjetischen Botschafter Smirnow vor dessen Abreise in 
den Heimaturlaub am 12. Januar 1961 habe sprechen können, und bat Gesandten Timoschtschenko, 
Smirnow darüber zu unterrichten, daß die Bundesregierung es „aus menschlichen Gründen“ begrüßen 
würde, wenn die sowjetische Regierung einer Begnadigung von Speer zustimmen könnte. Dieser 
habe zum einen drei Viertel seiner Strafe verbüßt, zum anderen sei er auch, wie in der Urteilsbegrün-
dung ausdrücklich festgestellt werde, „an den Grausamkeiten des Naziregimes nicht beteiligt gewesen“. 
Vgl. die Gesprächsaufzeichnung; B 130, Bd. 7006 A (Nachlaß Carstens). 

 3 Die Vereinbarung vom 30. Mai 1959 zwischen der Bundesrepublik und der UdSSR über kulturellen 
und technisch-wirtschaftlichen Austausch war 1960 ausgelaufen. Für den Wortlaut vgl. BULLETIN 
1959, S. 933–937.  
Dies galt auch für das am 19. Februar 1960 in Moskau unterzeichnete Programm ergänzender 
Maßnahmen auf dem Gebiete des kulturellen und technisch-wirtschaftlichen Austauschs zwischen 
der Bundesrepublik und der UdSSR für das Jahr 1960. Für den Wortlaut vgl. BUNDESANZEIGER, 
Nr. 195 vom 8. Oktober 1960, S. 1 f.  
Am 17. Dezember 1960 teilte Vortragender Legationsrat I. Klasse von Stechow, Zentrale Austausch-
stelle Bonn, mit, daß von sowjetischer Seite der Entwurf für eine neue Vereinbarung übergeben und 
angeregt worden sei, „in Kürze Verhandlungen hierüber zu führen“. Die Zentrale Austauschstelle 
sei mit der Vorbereitung von Verhandlungen und der Ausarbeitung der Gegenvorschläge befaßt, die 
der UdSSR bis Ende Januar 1961 übermittelt werden sollten. Vgl. B 12 (Referat 702), Bd. 243. 

 4 Ministerialdirektor Sattler führte am 9. Januar 1961 ein Gespräch mit dem sowjetischen Botschaftsrat 
Dejew „über den weiteren Verlauf der Kulturverhandlungen“. Vgl. die Aufzeichnung von Sattler 
vom 10. Januar 1961; B 130, Bd. 5171 A (66). 

 5 Vortragender Legationsrat I. Klasse Ostermann von Roth erläuterte am 17. Februar 1961, „daß die 
Zustimmung der Länder zu der abzuschließenden deutsch-sowjetischen Vereinbarung über den 
Kulturaustausch eingeholt werden muß, ehe die Vereinbarung völkerrechtlich verbindlich wird, also 
vor der Unterzeichnung. Die Zustimmung der Länder kann nicht durch eine Zustimmung der Vertrags-
kommission der Länder oder etwa der Ständigen Konferenz der Kultusminister ersetzt werden.“ 
Vgl. B 130, Bd. 5171 A (66). 
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deutsche Seite daher eine erhebliche Erleichterung darstellen würde, wenn man 
in Bonn verhandeln könnte. 
Ein weiterer Punkt, der in dem Gespräch zwischen Herrn Sattler und Herrn 
Dejew berührt worden sei, betreffe dieselbe Schwierigkeit, die auch bei den Wirt-
schaftsverhandlungen zutage getreten sei.6 Es sei gewiß besser, über diese bei-
den Seiten ja sehr wohl bekannte Frage gleich am Anfang der Verhandlungen 
zu sprechen, um spätere eventuelle Komplikationen zu vermeiden.7 Ministerial-
direktor Sattler habe diesbezüglich einen Vorschlag betreffend eine Formel in 
der bewußten Angelegenheit zur Diskussion gestellt. Diese Formel laufe darauf 
hinaus, daß das vereinbarte Kulturabkommen für Personen gelten solle, die zum 
deutschen Kulturbereich gehörten, ohne Rücksicht auf deren Wohnsitz.8 
Gesandter Timoschtschenko antwortete, er glaube, über die Frage, wo verhandelt 
werden solle, werde man sich gewiß rasch einigen können, wenngleich ihm auch 
der Standpunkt der zuständigen Moskauer Stellen im Augenblick noch nicht 
bekannt sei. Er halte es jedoch durchaus für möglich, daß man so, wie von der 
deutschen Seite vorgeschlagen, verfahren könne. Die sowjetische Seite sei jeden-
falls bereit, der deutschen Seite in dieser Frage soweit wie möglich entgegenzu-
kommen. Es lohne sich keinesfalls, deshalb den Verhandlungsbeginn, der leider 
immer noch nicht abzusehen sei, noch weiter hinauszuzögern. Zu seinem Bedau-
ern müsse er feststellen, daß den sowjetischen Stellen die deutschen Vorschläge 
immer noch nicht vorlägen, wodurch die Vorbereitungsarbeit der sowjetischen 
Delegation sehr erschwert werde. Andererseits habe die sowjetische Seite ihre 
Vorschläge bereits vor einigen Wochen vorgelegt.9 Er bitte daher den Herrn 
Staatssekretär, sich dafür einzusetzen, daß die deutschen Vorschläge der sowje-
tischen Seite möglichst rasch übermittelt würden. 
Zu der zweiten von Staatssekretär Carstens in diesem Zusammenhang berühr-
ten Frage sagte der Gesandte, daß es sich hierbei doch wohl um die Einbeziehung 
der Westberliner Bevölkerung in das Kulturabkommen handele. Der Stand-

 
 6 Zur Unterbrechung der Wirtschaftsverhandlungen zwischen der Bundesrepublik und der UdSSR 

am 12. Dezember 1960 aufgrund von Schwierigkeiten bei der Einbeziehung von Berlin (West) vgl. 
Dok. 13, Anm. 16. Vgl. dazu auch Dok. 22. 

 7 Zu einem neuen Kulturabkommen mit der UdSSR legte Vortragender Legationsrat I. Klasse Hilgard 
am 2. Januar 1961 dar, er gehe davon aus, daß „ein völliges Übergehen der Frage der Einbeziehung 
Berlins, wie dies im ersten deutsch-sowjetischen Abkommen von 1959 geschehen ist, nicht wieder 
angezeigt“ sei, jedoch „eine förmliche Einbeziehung Berlins in ein neues Abkommen von den Sowjets 
keinesfalls erreicht werden kann und an einem entsprechenden Verlangen unsererseits der Abschluß 
[…] scheitern müßte“. Es gelte daher, eine Formulierung zu finden, „die eine wenigstens teilweise 
De-facto-Einbeziehung Berlins ermöglicht und von den Sowjets ohne Preisgabe ihrer grundsätzlichen 
Einstellung in der Berlinfrage akzeptiert werden kann“. Vgl. B 130, Bd. 7006 A (Nachlaß Carstens). 

 8 Im Gespräch mit dem sowjetischen Botschaftsrat Dejew am 9. Januar 1961 erläuterte Ministerial-
direktor Sattler seinen Vorschlag zur Einbeziehung von Personen, „die ihren Wohnsitz nicht in der 
Bundesrepublik haben. Wir haben den Herren erklärt, daß ein deutscher Künstler oder Professor 
vorübergehend oder auch länger in irgendeinem anderen Land seinen Wohnsitz haben könne. Bei 
dieser Formulierung bräuchte Berlin als Name nicht genannt zu werden; auf der anderen Seite 
könnten Persönlichkeiten in die Sowjetunion gesandt werden, die von uns als zur Bundesrepublik 
gehörig, von den Russen aber als zu den nicht in der Bundesrepublik wohnhaften gerechnet werden.“ 
Vgl. die Aufzeichnung von Sattler vom 10. Januar 1961; B 130, Bd. 5171 A (66). 

 9 Für den sowjetischen Entwurf für ein Abkommen mit der Bundesrepublik über kulturellen und 
technisch-wirtschaftlichen Austausch, den Vortragender Legationsrat I. Klasse von Stechow, Zentrale 
Austauschstelle Bonn, am 17. Dezember 1960 an Referat 702 übermittelte, vgl. B 12 (Referat 702), 
Bd. 243. 
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punkt der sowjetischen Regierung zu Berlin sei ja der Bundesregierung hinrei-
chend bekannt. 
Berlin gehöre nicht zum Hoheitsgebiet der Bundesrepublik. Die sowjetische Seite 
beabsichtige, das neue Abkommen in demselben Sinn abzuschließen wie das 
bisherige, d. h. daß es sich auf das Hoheitsgebiet der Bundesrepublik beziehen 
müsse. Er halte es nicht für richtig, das Kulturabkommen mit derartigen politi-
schen Fragen zu belasten, wie sie der Herr Staatssekretär angedeutet habe. Dies 
würde ähnlich wie bei den Wirtschaftsverhandlungen den Verhandlungsablauf 
nur komplizieren. Er halte es in jedem Falle für besser, in dieser Frage sehr vor-
sichtig vorzugehen und zunächst einmal schwerpunktmäßig über die materielle 
Seite des Kulturabkommens, also über dessen Inhalt, zu verhandeln. Jede Ver-
knüpfung der Berlinfrage mit den Kulturverhandlungen, sei es direkt oder 
indirekt, müsse zwangsläufig eine Vereinbarung über den Kulturaustausch 
erschweren. Sollte er jedoch zu anderen Überlegungen oder Schlußfolgerungen in 
dieser Frage gelangen, so sei er gern bereit, den Herrn Staatssekretär oder Herrn 
Sattler zu gegebener Zeit davon zu unterrichten. Das Wichtigste sei es seiner 
Ansicht nach jedoch, mit den Verhandlungen rasch zu beginnen und sich über 
den eigentlichen Kulturaustausch zu verständigen. 
Der Herr Staatssekretär erwiderte, er wolle noch einmal kurz auf die Einbezie-
hung Westberlins in das Kulturabkommen zu sprechen kommen. Der sowjetische 
Standpunkt, wonach Berlin nicht zur Bundesrepublik gehöre, sei bekannt. Die 
Bundesregierung teile diese Ansicht, wie schon oft dargelegt, nicht. Es sei auch 
keineswegs Absicht der deutschen Seite, bei den bevorstehenden Kulturver-
handlungen etwa die Berlinfrage überhaupt lösen zu wollen. Andererseits könne 
man aber an der Tatsache nicht vorbeigehen, daß in Westberlin etwa zwei Millio-
nen Menschen lebten und daß sich ja jemand um ihre internationalen Bezie-
hungen kümmern müsse. In allen übrigen Verträgen, die die Bundesrepublik mit 
anderen Staaten abschließe, werde Westberlin stets ausdrücklich in den Gel-
tungsbereich einbezogen.10 Lediglich die Abkommen mit der Sowjetunion stellten 
eine Ausnahme dar. Die deutsche Seite beabsichtige indes nicht, eine ausdrück-
liche Berlin-Klausel in das Kulturabkommen aufzunehmen, weil mit einer An-
nahme einer derartigen Klausel sowjetischerseits nicht zu rechnen sei und weil 
man die sowjetische Seite auch nicht in Schwierigkeiten bringen wolle. Anderer-
seits wünsche aber die deutsche Seite, daß die Westberliner Bevölkerung am 
Kulturaustausch teilnehme. Man habe also über diese Frage nachgedacht und 
nach einer Formel gesucht, in der Berlin nicht ausdrücklich genannt wird, son-
dern die sich auch auf andere Deutsche bezieht, die nicht in der Bundesrepublik 
lebten, wie z. B. deutsche Wissenschaftler, die seit langen Jahren in Rom tätig 
seien. 
Der Herr Staatssekretär betonte nochmals, daß die deutsche Seite keineswegs 
eine Entscheidung des Berlinproblems während der Kulturverhandlungen an-
strebe. Sie wolle mit dem von Herrn Sattler gemachten Vorschlag lediglich sicher-

 
10 Am 21. Mai 1952 ordnete die Alliierte Kommandantur Berlin an, daß in internationalen Abkommen 

und Verträgen der Bundesrepublik der „Name Berlin […] genannt werden“ solle (Berlin-Klausel). Bei 
Handels- und Zahlungsabkommen sollte Berlin als einbezogen gelten, „wenn der Vertrag die Angabe 
enthält, daß das Anwendungsgebiet des Vertrages das Währungsgebiet der DM-West ist“ (Währungs-
gebietsklausel). Vgl. das Schreiben BKC/L (52) 6; DOKUMENTE ZUR BERLIN-FRAGE 1944–1966, S. 175 f.  
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stellen, daß sich das Abkommen auf alle Personen beziehe, die zum deutschen 
Kulturbereich gehörten, ohne Rücksicht, wo sie wohnen. Es handele sich hierbei 
keineswegs um einen offiziellen Vorschlag, sondern lediglich um eine Anregung, 
woran die deutsche Seite den Wunsch knüpfe, daß man sich auch sowjetischer-
seits einmal überlege, wie diese Frage am besten zu lösen sei. Man müsse in 
jedem Fall vermeiden, daß die Behandlung dieser Frage so wie bei den Wirt-
schaftsverhandlungen verlaufe. Er wäre dem Gesandten daher sehr dankbar, 
wenn er ihm gelegentlich die sowjetischen Gedanken und Überlegungen zu die-
sem Fragenkomplex mitteilen könnte. 
Gesandter Timoschtschenko antwortete, es müsse in jedem Falle vermieden 
werden, diese Angelegenheit so zu behandeln, daß sie den Beigeschmack einer 
Bedingung hätte. Was die Einbeziehung der Westberliner Bevölkerung anbelan-
ge, so sei dies doch eine praktische Frage, die sehr leicht zu lösen sei, indem 
sich der Westberliner Senat an die Ostberliner Sowjetbotschaft wenden würde. 
Jedenfalls sei es für die sowjetische Seite völlig unannehmbar, einen Artikel 
oder eine Klausel, worin diese Frage direkt oder indirekt fixiert würde, zu er-
örtern. Das Wesentliche sei seiner Ansicht nach, möglichst rasch mit den Ver-
handlungen zu beginnen und sich mit dem Inhalt des Abkommens, also dem 
eigentlichen Kulturaustausch, zu befassen, dann werde alles leichter gehen. Es 
sei schwer, jetzt schon zu einer Frage Stellung zu nehmen, wo doch überhaupt 
noch kein Verhandlungsmaterial vorläge. 
Der Herr Staatssekretär erwiderte, der Vorschlag des Gesandten, der Berliner 
Senat möge sich an die Ostberliner Sowjetbotschaft wenden, würde bedeuten, 
daß der Berliner Senat den sowjetischen Standpunkt in der Berlinfrage akzep-
tiere. Dies sei ein unbilliges Verlangen. Ebenso könnte die deutsche Seite die 
Forderung aufstellen, Westberlin ausdrücklich mit einem Artikel in das Ab-
kommen selbst einzubeziehen – so wie man bei Abkommen mit anderen Staaten 
verfahre –, was gewiß auch nicht vernünftig wäre. Die deutsche Seite suche 
vielmehr nach einer praktischen Lösung, um die Westberliner Bevölkerung am 
Kulturaustausch teilnehmen zu lassen, und zwar nach einer Lösung, die auch 
sowjetischerseits annehmbar wäre.11 Bei diesem Bemühen hoffe man auf die 
Unterstützung des sowjetischen Partners. 
Der Gesandte antwortete, es würde von der sowjetischen Delegation kaum ver-
standen werden, wenn man gleich zu Beginn der Verhandlungen eine derartige 
Frage zur Diskussion stellen würde. Falls die deutsche Seite ein echtes Inter-
esse an dem Kulturaustausch habe, was man sowjetischerseits unterstelle, 
dann solle man mit den Verhandlungen beginnen. Die sowjetische Seite gehe 

 
11 Am 18. Februar 1961 schlug Ministerialdirektor Sattler vor, in den letzten Absatz der Präambel zum 

Kulturabkommen mit der UdSSR die Formulierung aufzunehmen: „Die beiden Regierungen 
werden auf Grundlage der vollen Gegenseitigkeit … Austauschvorhaben … für Personen, die von 
ihnen, unabhängig vom Wohnsitz, benannt werden, auch weiterhin nach Kräften fördern.“ Vgl. 
B 130, Bd. 5171 A (66).  
Staatssekretär van Scherpenberg legte in einem Vermerk für Bundesminister von Brentano am 
28. Februar 1961 dar, daß er diesem Vorschlag nach „eingehender Besprechung mit Herrn Staats-
sekretär II“ zustimme. Verhandelt werden könne noch über die „Einordnung dieser Formulierung 
in das Vertragswerk (Teil des Vertrags, vertraulicher Briefwechsel, geheimes Sonderprotokoll und 
andere Möglichkeiten)“. Die am weitesten gehende Möglichkeit sei die vorgeschlagene Einordnung 
in die Präambel. Brentano vermerkte dazu am 2. März 1961 handschriftlich: „Einverstanden.“ Vgl. 
B 130, Bd. 5171 A (66). 
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jedenfalls mit den besten Absichten und Wünschen in diese Verhandlungen, 
und man hoffe, daß die deutsche Seite sie nicht unnötig komplizieren werde. 
Der Herr Staatssekretär sagte darauf, er habe seinen bereits gemachten Ausfüh-
rungen zu dieser Frage heute nichts mehr hinzuzufügen, wolle sich aber gern die 
vom Gesandten Timoschtschenko dargelegten Gedanken durch den Kopf gehen 
lassen. 
Hinsichtlich der Information der Presse über das Gespräch wurde zwischen den 
Partnern vereinbart, lediglich mitzuteilen, daß es sich bei der Unterredung um 
Routineangelegenheiten gehandelt habe. 
Abschließend bat der Gesandte den Herrn Staatssekretär nochmals, sich für 
eine beschleunigte Zustellung der deutschen Vorschläge für das neue Kultur-
abkommen einzusetzen. 
Der Herr Staatssekretär sagte dies zu, wies allerdings wiederum auf die großen 
Schwierigkeiten hin, die sich für die deutsche Seite bei der Vorbereitung eines 
Abkommensentwurfs ergäben.12 
Die Unterredung wurde um 10.40 Uhr beendet. 

B 130, Bd. 7006 A (Nachlaß Carstens) 
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Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer 
mit Präsident Ayub Khan 

115-6.A/61 17. Januar 19611 

Der Herr Bundeskanzler führte am 17. Januar 1961 um 12.00 Uhr ein Gespräch 
mit dem pakistanischen Staatspräsidenten Feldmarschall Ayub Khan.2 Bei der 
Unterredung waren außerdem zugegen: von deutscher Seite Herr Bundesminister 
von Merkatz, Botschafter von Trützschler, Botschafter von Braun und Legations-
rat I. Klasse Osterheld; von pakistanischer Seite Finanzminister Shoaib, der 
pakistanische Botschafter in Bonn, Zia ud-Din, und Protokollchef Brigadegeneral 
Rabb. 

 
12 Am 6. Februar 1961 schlug der sowjetische Gesandte Timoschtschenko Staatssekretär Carstens 

vor, die Verhandlungen über ein Kulturabkommen „in der zweiten Hälfte Februar“ in Bonn aufzuneh-
men und das Abkommen in Moskau zu unterzeichnen. Carstens stellte dazu fest, daß die Vorschläge 
der Bundesregierung „nicht vor Ende Februar, spätestens am 1.3.61“, übergeben werden könnten. 
Auf Nachfrage von Carstens nach der sowjetischen Haltung zur „Einbeziehung der Bewohner Berlins 
in das Kulturabkommen“ antwortete Timoschtschenko: „Eine direkte oder indirekte Einbeziehung 
Berlins in das Kulturabkommen sei unmöglich“. Jedoch bekräftigten beide Seiten erneut, daß diese 
Frage „nicht zu einer Vorbedingung für die Verhandlungen gemacht werden sollte“. Vgl. die Auf-
zeichnung von Carstens vom 6. Februar 1961; B 130, Bd. 8509 A (Ministerbüro).  
Zum Entwurf des Auswärtigen Amts für ein Kulturabkommen vgl. Dok. 67. 

 
 1 Die Gesprächsaufzeichnung wurde von Dolmetscher Kusterer am 27. Januar 1961 gefertigt. 
 2 Präsident Ayub Khan hielt sich vom 16. bis 23. Januar 1961 in der Bundesrepublik auf. 
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Nach einigen einleitenden Worten führte Präsident Ayub Khan aus, Pakistan 
stehe vor einer gigantischen Aufgabe der Reformen und des Aufbaus. Eine 
Industrialisierung sei unerläßlich, um mit der modernen Zeit Schritt halten zu 
können. Dazu bedürfe Pakistan der Unterstützung seiner Freunde. Er bitte 
daher die Bundesregierung und das deutsche Volk, sich die pakistanischen 
Bedingungen anzusehen, und wenn ihnen diese Bedingungen zusagten, würde 
sich Pakistan sehr freuen, wenn Deutschland sich an diesen Anstrengungen 
beteiligen würde. Pakistan lebe sehr nahe am Kommunismus, es habe daher 
keine Zeit zu verlieren. Auch für Deutschland sei ein starkes und gegen den 
Kommunismus immunes Pakistan wesentlich, denn außer der Türkei und Paki-
stan habe der Westen in Asien keinen festen Boden und keine verläßlichen 
Freunde. Wieviel Unterstützung und Hilfe der Westen auch immer anderen 
Staaten, wie Indien, gewähre, diese Staaten würden in der Not dem Westen 
niemals beistehen, sondern höchstens aus dieser Not weiteren Nutzen ziehen. 
Der Herr Bundeskanzler bezeichnete Pakistan als einen der großen Pfeiler gegen 
den Kommunismus. Kein Land könne aber auf die Dauer den kalten Krieg un-
beeinträchtigt überstehen, wenn seine innere Struktur nicht gesund sei und die 
wirtschaftliche Lage das Volk nicht befriedige. Die innere Struktur habe Präsi-
dent Ayub Khan seinem Land gegeben. Hinsichtlich der wirtschaftlichen Lage 
glaube er (der Herr Bundeskanzler) sagen zu können, daß die Ergebnisse der 
hier geführten Gespräche die pakistanische Seite zweifellos befriedigen werden.3 
Er selbst werde diese Sache stets im Auge behalten, denn er wisse um die Bedeu-
tung Pakistans. 
Präsident Ayub Khan bedankte sich und sagte, eine andere Haltung habe er 
von dem Herrn Bundeskanzler auch gar nicht erwartet. Auch er sei sich der 
Bedeutung Deutschlands als europäische Bastion für die Freiheit und Sicher-
heit der Welt voll bewußt. Vielleicht dürfe er erwähnen, was er auf der letzten 
Commonwealth-Konferenz in London4 gerade zu dieser Frage ausgeführt habe. 
Er habe damals gesagt, wenn Deutschland und Japan nicht militärisch und in 
anderer Beziehung stark seien, glaube er nicht, daß irgendwer Rußland und 
China aufhalten könne, denn nur die Deutschen könnten im Westen die Russen 
und nur die Japaner im Osten die Chinesen aufhalten. Die Theorie der bedin-
gungslosen Kapitulation, die auf diese beiden Länder nach dem Zweiten Welt-
krieg Anwendung gefunden habe, sei der größte politische Fehler gewesen, für 
den die Welt bis heute zahlen müsse und für den sie auch weiter werde zahlen 
müssen. Zur Zeit der Commonwealth-Konferenz habe ja in der britischen Presse 
eine große Aufregung geherrscht wegen deutscher Depots in Spanien.5 Er habe 

 
 3 Im Kommuniqué über die Gespräche des Präsidenten Ayub Khan mit Vertretern der Bundesregierung 

vom 16. bis 18. Januar 1961 wurde mitgeteilt, daß „die Gewährung von ungebundenen, langfristigen 
Anleihen in Höhe von 150 Mill[ionen] DM zur Finanzierung von Entwicklungsprojekten während 
der ersten zwei Jahre des zweiten Fünfjahresplans“ vereinbart worden sei, die „zusätzlich zu den 
üblichen Exportkrediten“ erfolge. Vgl. BULLETIN 1961, S. 121. 

 4 Die Konferenz der Commonwealth-Staaten fand vom 3. bis 13. Mai 1960 statt. 
 5 Die Bundesregierung führte seit November 1959 Sondierungsgespräche mit der spanischen Regierung 

über Möglichkeiten, in Spanien logistische Einrichtungen für die Bundeswehr zu schaffen. Botschafter 
Grewe, Washington, teilte am 22. Februar 1960 mit, daß der amerikanische Journalist Sulzberger 
unter der Überschrift „The need to end a foolish project“ am selben Tag über diese Gespräche infor-
miert habe: „Die Deutschen beabsichtigten, Ausbildungsmöglichkeiten für Luftwaffen- und Raketen-
einheiten mit den notwendigen Nachschublagern auf spanischem Boden zu schaffen und begründeten 
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damals den britischen Premierminister6 gefragt, warum ihm denn ein starkes 
Deutschland verdächtig erscheine. Zunächst sei er überzeugt, daß Deutschland 
nun für immer dem Westen freundlich gesinnt sei, denn die Umstände hätten 
sich geändert, und heute sehe sich Deutschland unmittelbar einem mächtigen 
Feind gegenüber. Aber selbst wenn die Deutschen den Kopf verlieren und sie sich 
den Russen anschließen würden, würde dies lediglich bedeuten, daß Europa 
anstatt in einem Monat eben schon innerhalb von drei Wochen von den Russen 
überrollt würde. Die Sicherheit der freien Welt hänge von der Stärke Deutsch-
lands, unterstützt von Amerika, ab. Verschwände Deutschland, hätten die 
Russen freie Hand im Nahen Osten und in Afrika. Deutschland habe aber auch 
eine Flanke im Osten. Pakistan befinde sich in einer schwierigen strategischen 
Lage. Es sei umgeben von drei potentiell feindlichen Mächten (Rußland, China 
und Indien). Indien werde sich niemals dem Westen anschließen. Was immer man 
ihm gewähre, es werde dem Westen in der Not niemals beistehen. Ein militä-
risch und wirtschaftlich starkes Pakistan liege im Lebensinteresse des Westens. 
Wenn Pakistan untergehe, sei ganz Asien für den Westen verloren. 
Der Herr Bundeskanzler sagte, er teile die Ansicht des pakistanischen Staats-
präsidenten in allen Punkten. Die Entwicklung der letzten zehn Jahre habe die 
Entfernungen praktisch zunichte gemacht, und wenn es an einem Ende brenne, 
brenne es auch am anderen. Eine Reform der NATO, in der die Amerikaner viel 
stärker als bisher die Führung übernehmen müßten, sei daher dringend erforder-
lich. Dies werde eine der ersten Aufgaben des neuen amerikanischen Präsiden-
ten7 sein. Zu den Ausführungen des Staatspräsidenten über die Notwendigkeit 
eines starken Deutschland wolle er lediglich noch hinzufügen, daß Rußland, 
wenn es das Wirtschaftspotential der Bundesrepublik und damit Frankreichs, 
Italiens und der Beneluxstaaten in die Hand bekäme, die Vereinigten Staaten 
in einem Wirtschaftskrieg ernstlich treffen könnte. Außer der militärischen 
Bedrohung müsse man auch diesen Gesichtspunkt im Auge behalten, und er 
werde nicht verfehlen, Präsident Kennedy bei nächster Gelegenheit darauf hin-
zuweisen. 
Der Herr Bundeskanzler fuhr fort, ein wichtiges Glied sei auch die Türkei, deren 
innere Lage sich glücklicherweise etwas beruhigt habe.8 Sie befinde sich jedoch 

Fortsetzung Fußnote von Seite 82 
dies damit, daß die Bundesrepublik nicht über ausreichenden Raum für die Entwicklung dieser militä-
rischen Einheiten verfüge.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 405; B 130, Bd. 4967 A (406).  
Am 24. Februar 1960 berichtete Botschafter Herwarth von Bittenfeld, London: „Ablehnung, beträcht- 
liche Verärgerung und neu erwachtes Mißtrauen kennzeichnen die Reaktion der gesamten britischen 
Morgenpresse […]. Warnungen vor ,Achse Bonn – Madrid‘, vor ,Geheimbündelei zwischen Adenauer 
und Franco‘ werden mit Beschuldigungen der Bundesrepublik verknüpft, ,alle Regeln des NATO-Klubs 
gebrochen und hinter dem Rücken der Verbündeten mit einem nicht der NATO angehörenden Lande 
wie Spanien bilateral verhandelt zu haben‘.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 148; B 130, Bd. 4967 A (406). 

 6 Harold Macmillan. 
 7 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-

kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Die Amtseinführung fand am 20. Januar 1961 statt. 
 8 Nach einem Staatsstreich hoher türkischer Offiziere am 27. Mai 1960 wurde ein Komitee der Nationa-

len Einheit unter Vorsitz des Generals Gürsel gebildet, das „sofort die Verhaftung des Staatspräsiden-
ten Bayar, des Ministerpräsidenten Menderes, aller anderen Minister und zahlreicher Abgeordneter 
der Demokratischen Partei“ verfügte, darüber hinaus führender Militärs, Provinzgouverneure, leiten-
der Polizeibeamter und Bankdirektoren. Das Parlament wurde aufgelöst und freie Wahlen angekün-
digt, inhaftierte Journalisten und Studenten kamen frei, und verbotene Zeitungen wurden wieder 
zugelassen. Am 28. Mai 1960 wurde eine provisorische Regierung „als Kabinett von Fachleuten“ gebil-
det. Außerdem wurde eine „Kommission zur Neugestaltung der türkischen Verfassung“ eingesetzt. 



20 17. Januar 1961: Gespräch zwischen Adenauer und Ayub Khan 

84 

in einer sehr schwierigen wirtschaftlichen Lage. Er hoffe aber, daß es den ge-
meinsamen Anstrengungen Amerikas und Deutschlands gelingen werde, hier 
Abhilfe zu schaffen. 
Der Herr Bundeskanzler übereichte dem pakistanischen Staatspräsidenten dann 
zwei Geschenkurkunden für ein Ambulanzboot und eine Druckerei zur Her-
stellung von Schulbüchern sowie als persönliches Geschenk ein Jagdglas mit 
eingebauter Kamera. 
Staatspräsident Ayub Khan kam dann noch einmal auf Japan zu sprechen und 
bemerkte, nach Meinung führender Japaner bestehe die Hauptschwierigkeit 
darin, daß Japan heute keine Religion mehr habe und ihm auch die Zentralfigur 
fehle, der sich das Volk verbunden fühlen könne. 
Der Herr Bundeskanzler wies außerdem auf die Infiltrationsbestrebungen durch 
Rotchina hin. Er fragte in diesem Zusammenhang, was Präsident Ayub Khan 
von der Ansicht des ehemaligen Ministerpräsidenten Yoshida halte, daß man 
die Rotchinesen überschätze. 
Präsident Ayub Khan erwiderte, Yoshida bewerte die Chinesen wohl noch nach 
der Zeit, da Japan China fast zu einem Drittel überrollt hatte. Seither sei China 
jedoch zum Kommunismus übergegangen, und darin liege eine ungeheure Ge-
fahr. Die Chinesen seien ein hart arbeitendes Volk mit einer ungemein tiefen 
Kultur. Sie hätten jetzt den Kommunismus als Religion angenommen. Dabei 
seien sie nicht rüpelhaft wie die Russen, denn Menschen, die mit Tschou En-lai 
und Mao Tse-tung sprächen, fühlten sich zu diesen wegen dieser tiefen Kultur 
hingezogen. Rotchina mache schnelle Fortschritte. In 25 bis 30 Jahren werde 
es eine ungeheure Macht darstellen. Hinzu komme der starke Bevölkerungs-
zuwachs (20 bis 30 Millionen im Jahr). Es sei unvermeidlich, daß China sich 
eines Tages wegen dieses Bevölkerungsdrucks über seine Grenzen nach Thai-
land, Malaya, vielleicht sogar Australien ausweite. Das sei aber noch nicht alles. 
In 30 bis 40 Jahren werde es sich seiner Auffassung nach auch nach Sibirien 
ausbreiten. Es arbeite schon jetzt darauf hin. Wenn Mao Tse-tung sage, ein 
nuklearer Krieg berge für China keine Schrecken9, so bedeute dies, daß China 
entschlossen sei, das gesteckte Ziel zu erreichen und daß dieses Ziel nicht 
friedlich verwirklicht werden könne. Er glaube sogar, daß die Russen langsam 
anfingen, dies zu erkennen, und erkläre sich daraus den russischen Drang 
nach dem Nahen Osten und Afrika. Er wäre nicht überrascht, wenn Rußland 
versuchen würde, sich sowohl räumlich als auch bevölkerungsmäßig ein Gegen-
gewicht gegen China zu schaffen, um nicht dessen Satellit zu werden. Hinzu 
komme, daß, selbst wenn der Westen und Rußland sich heute über die Abrüstung 
einigten, China dem niemals zustimmen würde. 

Fortsetzung Fußnote von Seite 83 
Vgl. den Schriftbericht des Botschafters von Broich-Oppert, Ankara, vom 31. Mai 1960; B 26 (Refe-
rat 206), Bd. 95. 

 9 In einem Artikel vom 16. April 1960 „Lang lebe der Leninismus – Zum 90. Geburtstag Lenins“ wurde 
in der chinesischen Zeitung „Rote Fahne“ ausgeführt: Falls die „US- oder anderen Imperialisten […] 
es wagen sollten, entgegen dem Willen der Menschheit einen Krieg unter Verwendung von Atom- 
und Kernwaffen anzuzetteln“, werde dies „mit Sicherheit zu einer sehr raschen Vernichtung jener 
von den Völkern der Welt eingekreisten Monster, niemals aber zur Auslöschung der gesamten 
Menschheit führen“. Die Opfer, die den Völkern in einem solchen Fall aufgezwungen würden, würden 
sich bezahlt machen: „Auf den Trümmern des toten Imperialismus würde das Siegervolk in kürzester 
Zeit eine Zivilisation, die tausendmal höher steht als das kapitalistische System, und eine wahrhaft 
schöne Zukunft für sich schaffen.“ Vgl. OST-PROBLEME 1960, S. 387.  
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Der Herr Bundeskanzler erwähnte in diesem Zusammenhang sein Gespräch 
mit Chruschtschow vor fünf Jahren in Moskau, bei dem Chruschtschow ganz 
offen zugegeben habe, daß er sich dieser Gefahr bewußt sei.10 
Präsident Ayub Khan sagte, Indonesien, das er vor kurzem besucht habe, habe 
auch russisches Militärmaterial erhalten. Ein Teil davon sei unter russischer 
Lizenz in China hergestellt worden. Die Indonesier hätten ihm gesagt, die in 
China hergestellten russischen Düsenjäger seien, obwohl es genau die russi-
schen Modelle seien, im Gegensatz zu der russischen Fabrikation viel besser 
verarbeitet. Eine weitere Gefahr liege darin, daß die Chinesen, wenn Rußland 
eine vernünftige Koexistenz wolle, dies nie zulassen, sondern vielmehr die 
Russen des Deviationismus und anderer Dinge anklagen und versuchen würden, 
die Russen zu verantwortungslosen Aktionen zu veranlassen. 
Der Herr Bundeskanzler bemerkte abschließend, all dies klinge erschreckend. 
Es dürfe jedoch nicht vergessen werden, daß kein Volk auf die Dauer den un-
geheuren Druck und die unerbittliche Belastung durchhalten könne, denen die 
Chinesen heute ausgesetzt seien. Natürlich würde Rotchina immer eine große 
Sorge bleiben, aber es werde das derzeitige Tempo auf die Dauer nicht durch-
halten können. 

Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-Haus, Bestand III/59 
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Aufzeichnung des Botschafters z. b. V. Lahr 

 20. Januar 1961 

Betr.: Agrarpolitik der EWG1 

Mit anliegendem Brief2 unterrichtet Herr Bundesminister Schwarz den Herrn 
Bundeskanzler über den Verlauf der Sitzung des Ministerrats der EWG vom 

 
10 Zum Besuch des Bundeskanzlers Adenauer vom 8. bis 14. September 1955 in der UdSSR und zum 

Gespräch mit dem Ersten Sekretär des ZK der KPdSU, Chruschtschow, über die Volksrepublik 
China vgl. Dok. 13, Anm. 5. 

 
 1 Am 30. Juni 1960 legte die EWG-Kommission umfangreiche „Vorschläge zur Gestaltung und Durch-

führung der gemeinsamen Agrarpolitik gemäß Artikel 43 des Vertrages zur Gründung der Europäi-
schen Wirtschaftsgemeinschaft“ vor. Für die Vorschläge vgl. B 20-200, Bd. 431.  
Im September 1960 nahm ein vom EWG-Ministerrat eingesetzter Sonderausschuß die Beratungen 
auf. Neben der Preisgestaltung, bei der das Bundesministerium für Ernährung, Landwirtschaft und 
Forsten bei Umsetzung der Vorschläge „eine Minderung des landwirtschaftlichen Einkommens um 
1,3 Milliarden DM“ in der Bundesrepublik befürchtete, waren insbesondere die Aufrechterhaltung 
der traditionellen Warenströme mit dritten Staaten und die Wettbewerbsverzerrungen, etwa durch 
Exportsubventionen, umstritten. Vgl. den Runderlaß des Staatssekretärs Carstens vom 21. November 
1960; B 20-200, Bd. 437.  

 2 Dem Vorgang beigefügt. Für die vom Bundesministerium für Ernährung, Landwirtschaft und For-
sten am 3. Januar 1961 übermittelte Abschrift des Schreibens des Bundesministers Schwarz vom 
27. Dezember 1960 an Bundeskanzler Adenauer vgl. B 20-200, Bd. 547. 



21 20. Januar 1961: Aufzeichnung von Lahr 

86 

19. und 20. Dezember 1960 in der Frage der Beschleunigung3 auf dem Agrar-
gebiet.4 An die – sachlich richtige – Darstellung des Sitzungsverlaufs schließt 
sich die Feststellung an, das Brüsseler Ergebnis sei „enttäuschend, weniger im 
Hinblick auf das materielle Resultat, als vielmehr in Hinsicht auf die mit der 
Gemeinschaft erstrebten politischen ideellen Ziele. Die Brüsseler Sitzung ist 
für mich ein Zeichen für die Härte und die wesentlich von nationalen Eigeninter-
essen bestimmten künftigen Verhandlungen im Ministerrat.“5 Die Schuld hier-
an wird hauptsächlich den Franzosen, den Niederländern und der Kommission 
zugeschoben. 
Es ist zutreffend, daß sich die niederländische Delegation und namentlich Herr 
Luns als Vorsitzender unfreundlich verhalten haben.6 Hingegen war es für den 
französischen Landwirtschaftsminister Rocherau wohl schwierig, sich für eine 
Einschränkung der Beschleunigung auf dem Gebiet des Weines auszuspre-
chen. Der Kommission kann nur das Zeugnis ausgestellt werden, ihr Bestes zu 
einer Vermittlung getan zu haben. 
Vor allem aber übersieht Herr Bundesminister Schwarz, daß der Vorwurf der 
„Härte und der wesentlich von nationalen Eigeninteressen bestimmten Haltung“ 
gerade uns von den fünf anderen gemacht wird. Die in der Tat vorliegende Un-
freundlichkeit einiger Partnerländer war offensichtlich die Quittung auf zahl-
reiche deutsche Äußerungen (nicht nur landwirtschaftlicher Interessenvertreter, 
sondern auch offizieller deutscher Persönlichkeiten), die bis in die jüngste Zeit 
hinein jede Gelegenheit benutzt haben, die deutsche Haltung zu den Agrarvor-
schlägen der Kommission so negativ wie möglich hinzustellen – wobei wir uns 

 
 3 Gemäß Artikel 8 des EWG-Vertrags vom 25. März 1957 sollte der Gemeinsame Markt „während 

einer Übergangszeit von zwölf Jahren schrittweise verwirklicht“ werden, die drei Stufen zu je vier 
Jahren umfaßte. Vgl. BUNDESGESETZBLATT 1957, Teil II, S. 774.  
Auf der Grundlage von Empfehlungen der EWG-Kommission „zur Beschleunigung der Zeitfolge des 
Vertrags“ faßte der EWG-Ministerrat am 12. Mai 1960 einen Beschluß über die beschleunigte Ver-
wirklichung der Vertragsziele, der insbesondere die Herabsetzung von Zöllen betraf. Außerdem 
wurde eine Absichtserklärung über die interne Beschleunigung der Sozial- und Verkehrspolitik sowie 
auf dem Gebiet des Wettbewerbs und Niederlassungsrechts abgegeben. Ebenfalls vorgesehene Zoll-
senkungen in Höhe von 5 % für nicht liberalisierte Agrarprodukte innerhalb der EWG sowie eine 
Neuregelung der Kontingentierung wurden von Fortschritten auf dem Gebiet der gemeinsamen 
Agrarpolitik und bei der Überwindung von Wettbewerbsverzerrungen aufgrund der unterschiedlichen 
Agrarpolitik der EWG-Mitgliedstaaten abhängig gemacht. Bis 30. Juni 1961 sollte der EWG-Minister-
rat zudem über eine weitere Senkung der Binnenzölle zum 31. Dezember 1961 entscheiden. Für den 
Wortlaut des Beschlusses vgl. EUROPA-ARCHIV 1960, D 176–179.  

 4 Am 19./20. Dezember 1960 beriet der EWG-Ministerrat über einen Bericht des Sonderausschusses 
für die Agrarpolitik zu den Schwierigkeiten, die bei der Umsetzung des Beschlusses vom 12. Mai 
1960 über die Beschleunigung für die Landwirtschaft in der Bundesrepublik entstehen würden, und 
über die Lösungsvorschläge der EWG-Kommission dazu. Der Rat stellte Fortschritte auf dem Ge-
biet der gemeinsamen Agrarpolitik fest, so daß die Bestimmungen über die Beschleunigung ab 
1. Januar 1961 auch für den Handel mit Agrarprodukten in Kraft traten. Vgl. dazu BULLETIN DER 
EWG 1/1961, S. 23–30, S. 63 f. und S. 82.  

 5 Dieser Satz wurde von Staatssekretär Carstens hervorgehoben. Dazu Ausrufezeichen. 
 6 Bundesminister Schwarz legte mit Schreiben vom 27. Dezember 1960 an Bundeskanzler Adenauer dar, 

daß der Präsident der EWG-Kommission, Hallstein, auf der EWG-Ministerratstagung am 19./20. De-
zember 1960 in Brüssel einen Vorschlag für „eine Revision des Beschleunigungsbeschlusses zugunsten 
der Bundesrepublik auf dem Weinsektor“ vorgelegt habe. Gegen diesen habe nicht nur Frankreich 
gestimmt, sondern „befremdlicherweise auch die Niederlande, während sich Luxemburg in ebenso 
befremdlicher Weise der Stimme enthielt“. Damit sei die erforderliche Mehrheit nicht zustande ge-
kommen, so daß „der Beschleunigungsbeschluß auf dem Weingebiet in voller Wirksamkeit für die 
Bundesrepublik durchgeführt werden“ müsse. Vgl. B 20-200, Bd. 547. 
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in der Theorie negativer hinstellen, als wir es in der Praxis sind –, und hierbei 
Argumente verwenden, die sich nicht nur gegen die Beschleunigung, sondern 
gegen die Integration überhaupt richten. Auch in der Sitzung des Ministerrats 
vom 19./20. Dezember war die deutsche Haltung teilweise durch eine Unnach-
giebigkeit gekennzeichnet, die uns zum Schluß in eine beklemmende Isolation 
brachte und wohl vorwiegend emotionale Reaktionen der anderen auslöste. 
Die ernste und gefährliche Situation, die Herr Bundesminister Schwarz für die 
künftigen Verhandlungen in der EWG mit Recht voraussieht, wird nur dadurch 
zu mildern sein, daß wir selbst etwas von „Härte und eigenen Interessen“ nach-
lassen, um an die anderen in gleicher Richtung appellieren zu können. Besonders 
mißlich erscheint mir, daß die Konzessionen, die wir den anderen in der Durch-
führung unserer Agrarpolitik machen (namentlich unsere sehr ansehnlichen 
landwirtschaftlichen Einfuhren), dadurch entwertet werden, daß wir uns in pro-
grammatischen Erklärungen immer wieder einen besonders negativen Anschein 
geben, während es die anderen sehr geschickt verstehen, hinter freundlichen 
Erklärungen eine teilweise restriktivere Praxis als die unsrige zu verbergen. Ich 
habe auch nicht den Eindruck, daß die innerpolitische Rechnung, die dieses 
seltsame Phänomen erklärt, aufgeht; die Verbeugungen vor dem Bauernverband 
haben bisher nur die Wirkung gehabt, dessen Skrupellosigkeit zu steigern. 
Ich möchte nicht anregen, den Brief des Herrn Bundesministers Schwarz an 
den Herrn Bundeskanzler durch ein entsprechendes Schreiben des Herrn Mini-
sters zu ergänzen, meine aber doch, daß der Herr Bundeskanzler auch von uns 
über diese Dinge unterrichtet werden sollte. 
Hiermit dem Herrn Staatssekretär7 vorgelegt. 

Lahr 
B 20-200, Bd. 547 

 
 7 Hat Staatssekretär Carstens am 24. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an Staatssekretär 

van Scherpenberg „gem[äß] m[ün]dl[icher] Besprechung“ verfügte.  
Hat van Scherpenberg vorgelegen.  
Hat Vortragendem Legationsrat I. Klasse Voigt am 17. April 1961 vorgelegen, der handschriftlich 
für Referat 200 vermerkte: „Bitte im Büro St.S. feststellen, ob noch etwas geschehen soll. Der ge-
eignete Zeitpunkt dürfte verpaßt sein!“ Vgl. B 20-200, Bd. 547.  
Dazu teilte Legationsrat Andreae am 20. April 1961 mit: „An eine Unterrichtung des Herrn Bundes-
kanzlers im Sinne des letzten Satzes der Vorlage ist seitens des Büros St.S. zur Zeit nicht mehr 
gedacht.“ Vgl. B 20-200, Bd. 547. 
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Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Sachs 

413-24/61 VS-vertraulich 20. Januar 19611 

Betr.: Deutsch-sowjetisches Wirtschaftsabkommen2; 
hier: Einbeziehung der Berlin-Klausel in das Zustimmungsgesetz zum 
Protokoll über die Verlängerung des Abkommens über Allgemeine 
Fragen des Handels und der Seeschiffahrt vom 31.12.1960 

Bezug: Aufzeichnung des Herrn Staatssekretärs II vom 11.1.1961 an Herrn 
Dg 49 – St.S. 112/61 VS-v3 – und des Herrn Staatssekretärs I vom 
29.12.1960 an Herrn D 7 – St.S. 1435/604  

Zu den von Senator Klein in der Sitzung des Gesamtdeutschen Ausschusses am 
11.1.1961 vorgetragenen Wünschen wird wie folgt Stellung genommen: 
Zu a) Einverständnis der drei Westmächte 
Die Botschaften der drei Westmächte sind nach der Unterzeichnung des Ab-
kommens über die mit dem Schreiben an Botschafter Smirnow erreichte fakti-
sche Einbeziehung Berlins5 unterrichtet worden. Sie haben weder vorher noch 
seither irgendwelche Einwände gegen diese Einbeziehung erkennen lassen, 
sondern im Gegenteil ihre Befriedigung zum Ausdruck gebracht, daß es der 
Bundesregierung gelungen sei, den Anwendungsbereich der Abkommen auf 

 
 1 Die Aufzeichnung wurde von Legationsrat I. Klasse Hebich konzipiert. 
 2 Zum Handels- und zum Warenabkommen vom 31. Dezember 1960 zwischen der Bundesrepublik 

und der UdSSR vgl. Dok. 13, Anm. 16. 
 3 Staatssekretär Carstens teilte Botschafter von Zahn-Stranik mit, daß er den Gesamtdeutschen 

Ausschuß am 11. Januar 1961 über den Abschluß der Wirtschaftsverhandlungen mit der UdSSR in-
formiert und der Senator für Bundesangelegenheiten und Bevollmächtigte des Landes Berlin beim 
Bund, Klein, „zwei Berliner Wünsche“ in diesem Zusammenhang vorgetragen habe. Vgl. B 2-VS, 
Bd. 318 A (Büro Staatssekretär). 

 4 Staatssekretär van Scherpenberg informierte Ministerialdirektor Duckwitz darüber, daß er dem 
Senator für Bundesangelegenheiten und Bevollmächtigten des Landes Berlin beim Bund, Klein, am 
Vortag „sowohl mündlich wie auch fernschriftlich den Wortlaut der Vorbehaltserklärung zur 
Kenntnis“ gebracht habe. Klein habe dazu nur bemerkt, „daß mit den Alliierten abgestimmt werden 
müsse, daß sie keine Einwendungen gegen die Anwendung des Abkommens auf Berlin trotz Fehlen 
der Berlin-Klausel erheben möchten“, und die Hoffnung ausgesprochen, „daß in das Ratifikations-
gesetz eine Berlin-Klausel aufgenommen werde“. Vgl. B 12 (Referat 700), Bd. 186. 

 5 Im Zusammenhang mit der Unterzeichnung des Abkommens vom 31. Dezember 1960 zwischen der 
Bundesrepublik und der UdSSR über den Waren- und Zahlungsverkehr sowie des Protokolls vom 
selben Tag über die Verlängerung des Abkommens vom 25. April 1958 über Allgemeine Fragen des 
Handels und der Seeschiffahrt richtete Staatssekretär van Scherpenberg ein Schreiben an den sowjeti-
schen Botschafter Smirnow, in dem er mitteilte: „Bei der praktischen Durchführung der Abkommen 
vom 25. April 1958 ergaben sich keine Meinungsverschiedenheiten. Die Bundesregierung wird davon 
ausgehen, daß der Anwendungsbereich des neuen bzw. des verlängerten Abkommens keine Änderung 
erfährt.“ Vgl. BUNDESGESETZBLATT 1961, Teil II, S. 1091.  
Die Aussage bezog sich auf eine mündliche Erklärung des sowjetischen Stellvertretenden Außen-
handelsministers Kumykin während der Verhandlungen zu den Abkommen vom 25. April 1958, 
„daß die Sowjetunion schon bisher mit Westberliner Firmen Geschäftsbeziehungen unterhalten habe 
und sie diese auch fortsetzen werde, so daß Westberlin praktisch an den Vorteilen des Abkommens 
teilnehme“. Vgl. den Drahtbericht Nr. 106 des Botschafters z. b. V. Lahr, z. Z. Moskau, vom 26. März 
1958; B 80 (Referat 500/V 1), Bd. 381.  
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Berlin wie bisher durchzusetzen. Wir haben deshalb keinen Anlaß, sie um eine 
ausdrückliche Erklärung ihres Einverständnisses mit der Anwendung des Ab-
kommens auf Berlin zu bitten. 
Die drei Westmächte sind auch von dem Wunsch des Senators Klein auf Ein-
fügung einer Berlin-Klausel im Zustimmungsgesetz unterrichtet worden. Bisher 
haben sie die Auffassung erkennen lassen, daß sie sich nicht für zuständig hal-
ten, da die Aufnahme einer Berlin-Klausel weniger die Viermächteverantwortung 
als das deutsch-sowjetische Verhältnis betreffe.6 Die Briten und Franzosen haben 
dabei bereits erkennen lassen, daß sie eine Einfügung einer Berlin-Klausel in 
das Zustimmungsgesetz für falsch halten würden.7 
Die Übersendung der üblichen Anzahl von Vertragstexten an die Alliierten 
kann unabhängig davon erfolgen, ob das Zustimmungsgesetz mit einer Berlin-
Klausel versehen wird oder nicht. 
Worauf sich die Bemerkung von Senator Klein, daß die Briten sich mit diesem 
Verfahren bereits einverstanden erklärt hätten, bezieht, ist nicht ersichtlich. 
Zu b) Berlin-Klausel im Zustimmungsgesetz 
wird auf die in Ablichtung beigefügte Aufzeichnung der Abteilung 7 vom 13. Ja-
nuar 19618 verwiesen, in der folgende Gesichtspunkte gegen die Forderung 
von Senator Klein nach einer Berlin-Klausel geltend gemacht werden: 
1) Die Sowjets würden unser Vorgehen als bösgläubig bezeichnen und folgende 
Konsequenzen ziehen: 
a) Sie könnten – was allerdings wenig wahrscheinlich ist – uns unter Umständen 
sogar den Brief über den Anwendungsbereich des Abkommens zurückgeben; 
b) sie könnten unserer Auslegung des Briefes ausdrücklich widersprechen; 
c) sie könnten im Wege der Gegenmaßnahme einzelnen Berliner Firmen Schwie-
rigkeiten machen. 
2) Es würde jedenfalls wesentlich schwerer für uns werden, die Sowjets bei 
späteren Abkommen, so z. B. bei der neuen deutsch-sowjetischen Kulturver-
einbarung, zur Annahme einer Kompromißformel über die Einbeziehung Berlins 
zu bewegen.9 

 
 6 Legationssekretär Holthoff legte am 13. Januar 1961 dar, daß Ministerialdirigent Northe die Ver-

treter der Botschaften der Drei Mächte am 11. Januar 1961 über den „von Senator Klein mitgeteilten 
Wunsch Berlins“ unterrichtet habe, „daß eine Berlinklausel in das Ratifikationsgesetz zum deutsch-
sowjetischen Handelsvertrag aufgenommen werden sollte. Der amerikanische Vertreter bemerkte 
sogleich, daß dies mit Sicherheit einen sowjetischen Protest auslösen werde.“ Vgl. VS-Bd. 2960 (700);  
B 150, Aktenkopien 1961. 

 7 Am 13. Januar 1961 vermerkte Ministerialdirigent Northe, der französische Botschaftsrat de Luze 
habe ihm telefonisch mitgeteilt, das französische Außenministerium sei in dieser Frage „plutôt enclin à 
conseiller la prudence“. Vgl. B 12 (Referat 700), Bd. 186.  
Der britische Botschaftsrat Marten berichtete am 18. Januar 1961, die britische Regierung sei der 
Auffassung, „daß die Frage sie direkt nicht betrifft, würde aber in der Einfügung der Berlin-Klausel 
ein ,serious risk for the Treaty and wider relations as well‘ sehen“. Vgl. die Aufzeichnung des Ministe- 
rialdirektors Duckwitz vom selben Tag; B 12 (Referat 700), Bd. 186. 

 8 Dem Vorgang beigefügt. Für die Aufzeichnung des Legationsrats I. Klasse Reinkemeyer vgl. VS-
Bd. 2960 (700); B 150, Aktenkopien 1961. 

 9 Zu den Verhandlungen über eine Kulturvereinbarung mit der UdSSR und zur Einbeziehung von 
Berlin (West) in eine solche Vereinbarung vgl. Dok. 19. 
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Diesen von der politischen Seite geäußerten Bedenken wird von seiten der Ab-
teilung 4 zugestimmt. Es kommt noch hinzu, daß die von Herrn Senator Klein 
geforderte Berlin-Klausel auch in dem früheren deutsch-sowjetischen Abkommen 
über Allgemeine Fragen des Handels und der Seeschiffahrt10 nicht enthalten 
war. 
In rechtlicher Hinsicht ist jedoch zu klären, ob die von den Vertretern Berlins 
in den bisherigen Besprechungen ohne nähere Begründung vertretene Auffas-
sung zutrifft, die Aufnahme einer Berlin-Klausel in das Zustimmungsgesetz 
sei unumgänglich, weil andernfalls die Rechtsgrundlage für die Anwendung 
des Vertrages in Berlin fehlen werde. Herr Senator Klein sollte aufgefordert 
werden, diese Auffassung umgehend im einzelnen zu begründen, damit Abtei-
lung 5 dazu Stellung nehmen kann. Vorbehaltlich einer Prüfung der noch un-
bekannten Berliner Argumente neigt Ref. 500 zu der Auffassung, daß es genü-
gen würde, das von Herrn Staatssekretär I wegen des Anwendungsbereichs 
des Vertrages an Botschafter Smirnow gerichtete Schreiben unter die im Bun-
desgesetzblatt zu veröffentlichenden Anlagen des Vertrages aufzunehmen und 
das Zustimmungsgesetz so zu formulieren, daß die Zustimmung der Gesetzge-
benden Körperschaften ausdrücklich auf die Anlagen des Vertrages erstreckt 
wird.11 
Abteilung 7 und Ref. 500 haben mitgezeichnet. 
Hiermit dem Herrn Staatssekretär II12 vorgelegt. 

Sachs 
VS-Bd. 2960 (700) 

 
10 Für den Wortlaut des Abkommens vom 25. April 1958 zwischen der Bundesrepublik und der 

UdSSR über Allgemeine Fragen des Handels und der Seeschiffahrt mit Anlage und Briefwechseln 
vgl. BUNDESGESETZBLATT 1959, Teil II, S. 222–231. 

11 Im Zustimmungsgesetz vom 2. August 1961 zum Protokoll vom 31. Dezember 1960 über die Ver-
längerung des Abkommens vom 25. April 1958 zwischen der Bundesrepublik und der UdSSR über 
Allgemeine Fragen des Handels und der Seeschiffahrt wurde ausgeführt, daß Bundesrat und Bundes-
tag dem Abkommen nebst beigefügten Briefwechseln „und dem Schreiben des Auswärtigen Amts 
über den Anwendungsbereich des Protokolls“ zugestimmt hätten. Vgl. BUNDESGESETZBLATT 1961, 
Teil II, S. 1085. 

12 Hat Staatssekretär Carstens am 25. Januar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „H[errn] 
StS I zu dem Vorgang aus Abt[eilung] 7.“  
Hat Staatssekretär van Scherpenberg am 30. Januar 1961 vorgelegen. 
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Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens 

St.S. 328/61 geheim 21. Januar 1961 

Am 20. Januar 1961 fand eine ganztägige Besprechung über die Deutschland- 
und Berlinfrage mit dem Zweck statt, zu prüfen, ob von unserer Seite neue Vor- 



21. Januar 1961: Aufzeichnung von Carstens 23 

91 

schläge gemacht werden können.1 Die Besprechung galt besonders der Vorberei-
tung etwa bevorstehender Gespräche mit der neuen amerikanischen Admini-
stration.2 
An der Besprechung3 nahmen teil: Herr Staatssekretär Carstens, Herr MD Duck-
witz, Herr MDg Northe, Herr Gesandter Ritter, Herr LR I Reinkemeyer, Herr 
LR I Forster, Herr LR Rückriegel. 
Die Diskussion gliederte sich in zwei Teile: 
Teil A: Vorschläge, die sich auf Deutschland beziehen. 
Teil B: Vorschläge, die sich auf Berlin beziehen. 
Es bestand Einigkeit, daß wie bisher die These Gültigkeit haben muß, daß sich 
das Berlinproblem befriedigend nur im Rahmen einer Gesamtlösung für Deutsch-
land regeln läßt. 
Teil A: Vorschläge, die sich auf Deutschland beziehen 
1) Hier bestand Übereinstimmung, daß der auf der Genfer Außenministerkonfe-
renz vom Sommer 1959 vorgelegte westliche Friedensplan4 nach wie vor die 

 
 1 Am 4. Januar 1961 vermerkte Staatssekretär Carstens, daß „in den kommenden Monaten mit einer 

Wiederaufnahme der internationalen Gespräche über die Deutschland- und Berlin-Frage“ zu rechnen 
sei. Deshalb sei es erforderlich, „die von uns bisher gemachten Vorschläge zur Lösung der Deutsch-
land- und der Berlin-Frage zu überprüfen, um festzustellen, inwieweit sie unserem heutigen Stand-
punkt noch entsprechen“. Auch taktische Überlegungen seien anzustellen: „Insbesondere muß die 
Frage geklärt werden, wie sich der Westen verhalten sollte, wenn die Sowjets ihre Drohung, eine 
Separat-Friedenskonferenz einzuberufen, wahrmachen sollten. Schließlich wird zu erörtern sein, ob 
eigene deutsche und westliche Initiativen in der Deutschland- oder in der Berlin-Frage in nächster 
Zeit möglich sind.“ Carstens bat Ministerialdirektor Duckwitz, Ministerialdirigent Northe, Gesandten 
Ritter sowie die Legationsräte I. Klasse Forster und Reinkemeyer zu einer Klausurbesprechung am 
20. Januar 1961. Vgl. B 2-VS, Bd. 316 A (Büro Staatssekretär).  
Am 9. Januar 1961 vermerkte Carstens für denselben Personenkreis, Staatssekretär van Scherpenberg 
habe „folgende Frage zur Erörterung gestellt: Könnte der Westen auf eine sowjetische Initiative 
zwecks Abschlusses des Separatfriedensvertrages damit antworten, daß der Westen zu einer Friedens-
konferenz einlädt, auf der ein Friedensvertrag zwischen der Bundesrepublik, die dabei für Gesamt-
deutschland handeln würde, und den ehemaligen Feindstaaten abgeschlossen werden würde?“ Vgl. 
VS-Bd. 3000 (704); B 150, Aktenkopien 1961. 

 2 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-
kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Die Amtseinführung fand am 20. Januar 1961 statt. 

 3 Die Besprechung fand im Seehotel in Maria Laach statt. 
 4 Auf der Außenministerkonferenz der Vier Mächte vom 11. Mai bis 20. Juni und vom 13. Juli bis 5. August 

1959 legte der amerikanische Außenminister Herter am 14. Mai 1959 einen „Westlichen Friedens-
plan“ vor, der ein Stufenmodell zur Wiedervereinigung Deutschlands unter Einbeziehung von Berlin 
und Maßnahmen hinsichtlich der Sicherheit in Europa enthielt. Als erste Stufe wurde vorgeschlagen, 
Berlin durch freie Wahlen „unter Vier-Mächte- oder UNO-Überwachung“ zu vereinigen und einen 
Rat für ganz Berlin als ersten Schritt auf dem Weg zur Wiedervereinigung zu bilden. Außerdem sollten 
die Vier Mächte und weitere europäische Staaten Gewaltverzichtserklärungen abgeben und Gespräche 
über eine stufenweise und kontrollierte Abrüstung aufgenommen werden. Als zweite Stufe sah der 
„Herter-Plan“ eine Übergangszeit von zweieinhalb Jahren vor, in der ein von den Vier Mächten ein-
gesetzter Gemischter Ausschuß aus Vertretern der Bundesrepublik und der DDR u. a. einen Gesetz-
entwurf zur Durchführung allgemeiner, freier und geheimer Wahlen unter internationaler Kontrolle 
ausarbeiten sollte. Gleichzeitig sollten die Streitkräfte der Vier Mächte auf vereinbarte Höchststärken 
begrenzt und laut Artikel 16 „Inspektions- und Beobachtungsmaßnahmen gegen Überraschungs- 
angriffe“ vereinbart werden. In einer dritten Stufe waren unter Überwachung durch die UNO oder 
die Vier Mächte Wahlen für eine gesamtdeutsche Versammlung vorgesehen, die eine Verfassung 
ausarbeiten würde. Auf deren Grundlage sollte eine gesamtdeutsche Regierung gebildet werden, die 
verpflichtet wäre, Verhandlungen über einen Friedensvertrag aufzunehmen. Mit dessen Abschluß 
würden alle ausländischen Truppen aus einer unterdessen geschaffenen Zone mit begrenzten Streit-
kräften zurückgezogen werden. In der abschließenden vierten Stufe sollte eine Friedensregelung 
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Grundlage der Vorschläge des Westens bilden sollte. Er sollte jedoch weitgehend 
modifiziert, neu gefaßt und unter einem neuen Namen vorgelegt werden. 
Begründung: 
Die Verbindung einer stufenweisen Lösung der Deutschlandfrage mit einer 
stufenweisen Lösung der Abrüstungsfrage und der Frage der europäischen 
Sicherheit stellt nach wie vor den einzigen brauchbaren Ausgangspunkt einer 
Lösung des Deutschlandproblems dar. 
Der westliche Friedensplan ist eine ausgezeichnete Arbeit. Er war jedoch in 
seinem Aufbau zu kompliziert, wodurch seine Wirkung in der Öffentlichkeit 
herabgesetzt wurde.5 
Der neue Plan sollte als ein neuer ernsthafter Versuch präsentiert werden, der 
die Amerikaner davon überzeugt, daß die Bundesregierung alles in ihren Kräften 
Stehende tut, um die deutsche Frage einer Lösung nahezubringen. 
Der westliche Friedensplan sollte, unter welchem Namen auch immer, gestrafft 
werden. In seiner gegenwärtigen Form enthält er vier Stufen, die auf drei, mög- 
licherweise sogar auf zwei reduziert werden könnten. 
Das Thema der Abrüstung sollte im neuen Plan nicht substantiell behandelt 
werden, sondern der Plan sollte eine Art Generalverweisung an die zuständigen 
Abrüstungsgremien enthalten. Man könnte daran denken, in den Plan einen 
Satz aufzunehmen, wonach Maßnahmen vorzusehen sind, damit das wieder-
vereinigte Deutschland sich jeder Vereinbarung über eine allgemeine Abrüstung 
anschließt, auf die sich die Vier Mächte bzw. die zuständigen Abrüstungsgremien 
einigen. 
Es sollte geprüft werden, ob das Thema Sicherheit in einem besonderen Kapi-
tel getrennt von dem Kapitel Wiedervereinigung behandelt werden sollte (rein 
redaktionelle Änderung).6 
Die inhaltliche Gestaltung des neuen westlichen Friedensplans: 
Bereits für die erste Stufe sollte eine Volksabstimmung über die Frage: „Will das 
deutsche Volk einen oder zwei deutsche Staaten?“ vorgesehen werden. Ferner 
sollte wie bisher die Großberlinlösung in die erste Stufe aufgenommen werden. 
Auf diese Weise könnte man auch Berliner Bedenken gegen eine Großberlin-
lösung7 entgegentreten. 
Der Gemischte Ausschuß des alten Planes (25 Vertreter der Bundesrepublik, 
10 Vertreter der SBZ) enthält Gefahrenmomente. Es bestand jedoch Einigkeit 

Fortsetzung Fußnote von Seite 91 
zwischen der gesamtdeutschen Regierung und allen in der UNO vertretenen ehemaligen Kriegs-
gegnern des Deutschen Reiches unterzeichnet werden. Für den Wortlaut vgl. DzD IV/2, S. 74–82. 

 5 Dieser Absatz wurde von Bundesminister von Brentano hervorgehoben. Dazu vermerkte er hand-
schriftlich: „r[ichtig]“. 

 6 Zur Überarbeitung der Vorschläge zur Sicherheit im westlichen Friedensplan („Herter-Plan“) vom 
14. Mai 1959 vgl. Dok. 75. 

 7 Im Vorfeld der für den 16. Mai 1960 in Paris geplanten Konferenz der Staats- und Regierungschefs 
der Vier Mächte stellten die Drei Mächte und die Bundesregierung Überlegungen an, im Falle einer 
sowjetischen Ablehnung des erneut vorzulegenden westlichen Friedensplans (Herter-Plans) vom 
14. Mai 1959 bzw. einer Volksabstimmung in ganz Deutschland einen „Vorschlag über die Wieder-
vereinigung Berlins“ vorzulegen. Vortragender Legationsrat I. Klasse Fechter legte am 29. April 
1960 dar, daß der Bevollmächtigte der Bundesrepublik in Berlin, Vockel, die „Frage des Zusammen-
hangs mit der Wiedervereinigung“ aufgeworfen und dabei auf die „Gefahr einer isolierten Berlinlösung 
und einer Dreiteilung Deutschlands“ hingewiesen habe. Vgl. B 130, Bd. 3634 A (ABC). 
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darüber, daß auch der neue Plan einen ähnlichen Ausschuß zur Ausarbeitung 
eines gesamtdeutschen Wahlgesetzes vorsehen müßte. Er sollte jedoch einen 
anderen Namen erhalten, möglicherweise „Wahlausschuß“. Andere Kompetenzen 
sollten ihm nicht zugestanden werden. 
Eine Einschaltung der Vereinten Nationen bei der Überwachung der Volks-
abstimmung oder der gesamtdeutschen Wahl sollte im neuen Plan nicht8 vor-
gesehen werden. Stattdessen sollten die Vier Mächte, zu denen zwei neutrale 
Mächte hinzukommen könnten, die Überwachungsfunktionen übernehmen. Es 
steht nicht zu erwarten, daß die Sowjetunion gegen die Ausschaltung der Ver-
einten Nationen Einwände erheben würde. Als Motiv für die Auslassung der 
Vereinten Nationen sollte angegeben werden, man wolle die Prozedur mög-
lichst vereinfachen. 
Bei der Veröffentlichung des neuen Planes sollte folgendes bedacht werden: 
Der alte Friedensplan wurde in Genf zuerst den Sowjets vorgelegt, die ihn ab-
lehnten.9 Als er dann veröffentlicht wurde, war die Tatsache der Ablehnung 
durch die Sowjets bereits bekannt, und der Plan war somit für die Öffentlichkeit 
schon nicht mehr interessant. Wir sollten in Zukunft den Gedanken erwägen, 
einen neuen Plan zuerst zu veröffentlichen und ihn erst dann den Sowjets vor-
zulegen. Gegebenenfalls sollte auch für die Öffentlichkeit eine besonders prä-
gnante und verständliche Kurzfassung des Planes hergestellt werden.10 
112) Separat-Friedensvertrag12 
Sollen wir dem sowjetischen Friedensvertragsentwurf13 eigene Prinzipien für 
einen Friedensvertrag mit einem wiedervereinigten Deutschland entgegenstel-
len? Dies widerspricht unserer These, daß ein Friedensvertrag nur mit einer 
gesamtdeutschen Regierung ausgehandelt und abgeschlossen werden kann und 
daß, wenn wir Prinzipien präsentieren, die Gefahr besteht, daß die Diskussion 
über diese Prinzipien zu einer Diskussion über die Modalitäten eines Friedens-
vertrages werden kann14, was nicht wünschenswert ist. 

 
 8 Dieses Wort wurde von Bundesminister von Brentano hervorgehoben. Dazu vermerkte er hand-

schriftlich: „r[ichtig]“. 
 9 Der sowjetische Außenminister Gromyko lehnte am 18. Mai 1959 den am 14. Mai 1959 von seinem 

amerikanischen Amtskollegen Herter vorgelegten westlichen Friedensplan als „völlig unrealistisches 
Verfahren zur Lösung internationaler Fragen“ ab. Vgl. DzD IV/2, S. 141. 

10 Dieser Satz wurde von Bundesminister von Brentano hervorgehoben. Dazu vermerkte er handschrift-
lich: „Ja.“  
In Anknüpfung an die Besprechung in Maria Laach am 20. Januar 1961 legte Ministerialdirektor 
Duckwitz am 27. April 1961 den Entwurf für einen überarbeiteten westlichen Friedensplan „unter 
der Bezeichnung ,Plan zur Verwirklichung des Selbstbestimmungsrechts des deutschen Volkes‘ “ 
vor. Dazu führte er aus, daß diese Fassung für eine Veröffentlichung bestimmt wäre; sollte er als 
Grundlage für Verhandlungen mit der UdSSR dienen, „müßte eine wesentlich ausführlichere und prä-
zisere Version gefertigt werden […]. Bei der Formulierung der Neufassung ist in erster Linie auf 
einfache und öffentlichkeitswirksame Gedankenführung und auf Kürze Wert gelegt worden. Über 
manche etwas komplizierte Punkte (beispielsweise die Art und Weise der Einführung des Wahlgeset-
zes) wurde bewußt hinweggegangen; auch der Groß-Berlin-Vorschlag wurde nicht aufgenommen, 
ließe sich aber ohne Schwierigkeit […] einfügen.“ Vgl. VS-Bd. 3849 (700); B 150, Aktenkopien 1961. 

11 Beginn der Seite 4 der Aufzeichnung. Vgl. Anm. 38. 
12 Zur sowjetischen Ankündigung eines separaten Friedensvertrags mit der DDR vgl. Dok. 2, Anm. 4. 
13 Zum sowjetischen Friedensvertragsentwurf vom 10. Januar bzw. 15. Mai 1959 vgl. Dok. 2, Anm. 5. 
14 Der Passus „daß die Diskussion … werden kann“ wurde von Bundesminister von Brentano mit Frage-

zeichen versehen. 
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Eine weitere Frage ist, ob der Westen beim Abschluß eines Separat-Friedens-
vertrages zwischen dem Ostblock und der SBZ außer Protesten noch andere 
Aktionen erwägen soll.15 Es käme in Betracht, daß die Westmächte in diesem 
Fall zu einer Friedensvertragskonferenz mit der Bundesrepublik, die stellver-
tretend für Gesamtdeutschland handeln würde, einlüden.16 Auch in einem 
amerikanischen Dokument, das kürzlich übermittelt wurde (FS 2515 vom 
9.12.60 aus Washington – geheim17) taucht dieser Gedanke auf. (Staatssekretär 
Carstens gab Weisung, von der Botschaft Washington einen Bericht über die 
Hintergründe dieses Vorschlages zu erbitten. Das amerikanische Papier ent-
hält insofern eine Verbesserung für uns, als die USA darin zum ersten Mal die 
Bundesrepublik als berechtigt bezeichnen, für Gesamtdeutschland nicht nur 
zu sprechen, sondern auch zu handeln.) 
Man kam zu dem Ergebnis, den Gedanken eines solchen Friedensvertrages der 
Bundesrepublik mit den Westmächten aus folgenden Gründen abzulehnen18: 
Für die Weltöffentlichkeit würde damit der Eindruck entstehen, daß nunmehr in 
der Tat zwei deutsche Staaten entstanden seien. Der Hinweis in dem westlichen 
Vertrag, daß die Bundesrepublik bei seinem Abschluß stellvertretend für Ge-
samtdeutschland gehandelt habe, würde für die ungebundene19 Welt kaum ins 
Gewicht fallen, um so weniger, als auch die SBZ in zunehmendem Maße das 
Recht, für Gesamtdeutschland zu handeln, für sich proklamiert. Das Ziel, die 
neutralen Staaten an einem Beitritt zu dem östlichen Separatfrieden zu hindern, 
das bei dem Gedanken eines westlichen Friedensvertrages Pate gestanden haben 
mag, ließe sich wahrscheinlich auch auf andere Weise erreichen. 
Wir sind uns jedoch darüber im klaren, daß der Abschluß eines Separatfriedens 
mit der SBZ gewissen Staaten der ungebundenen Welt starke Argumente für 
eine diplomatische Anerkennung der Zone liefern könnte. 
Der Abbruch der diplomatischen Beziehungen zur Sowjetunion im Falle eines 
Separatfriedens scheint untunlich20, da wegen der Verpflichtungen, die sich 
 
15 Zu den Überlegungen der Drei Mächte und der Bundesrepublik hinsichtlich des Vorgehens beim 

Abschluß eines separaten Friedensvertrags zwischen der UdSSR und der DDR vgl. Dok. 36. 
16 Der Passus „die stellvertretend … einlüden“ wurde von Bundesminister von Brentano mit Frage-

zeichen versehen. 
17 Gesandter Krapf, Washington, informierte über zwei Sitzungen der Untergruppe der Washingtoner 

Arbeitsgruppe „Deutschland einschließlich Berlins“ am 7. und 9. Dezember 1960 und übermittelte 
eine überarbeitete amerikanische Aufzeichnung über das Problem eines separaten Friedensver-
trags mit der DDR. Darin wurde u. a. ausgeführt: „The formality of concluding a separate peace treaty 
between the West and the Federal Republic cannot be contemplated as a counter-move.“ Staatssekre-
tär van Scherpenberg vermerkte dazu handschriftlich für Staatssekretär Carstens: „Die These ist 
so sicher richtig. Nicht untersucht ist aber die Möglichkeit, daß die Westmächte eine allgemeine 
Friedenskonferenz einberufen, in der ein Friedensvertrag mit der BRD als gesamtdeutscher Regierung 
und mit Wirkung für Gesamtdeutschland abgeschlossen würde.“ Vgl. VS-Bd. 3486 (AB 7); B 150, 
Aktenkopien 1960.  
Am 14. Dezember 1960 vermerkte Gesandter Ritter, Carstens habe ihn „um schriftliche Stellungnahme 
zu diesem Gedanken gebeten. Er glaubt, daß dieser Gedanke eine völlige Abweichung von unserer 
bisherigen Linie darstellen würde. Er hält es auch für zweifelhaft, ob die Westalliierten die These, 
von der alleinigen Befugnis der Bundesregierung für Deutschland zu sprechen, so weit zu verwirklichen 
bereit sein würden.“ Vgl. VS-Bd. 3486 (AB 7); B 150, Aktenkopien 1960. 

18 Dieses Wort wurde von Bundesminister von Brentano hervorgehoben. Dazu vermerkte er handschrift-
lich: „Ja.“ 

19 Ende der Seite 4 der Vorlage. Vgl. Anm. 38. 
20 Dieser Teilsatz wurde von Bundesminister von Brentano durch Kreuz hervorgehoben. 
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für die Sowjetunion aus dem Potsdamer Abkommen21 ergeben, vor allem auch 
die Rechte der drei Westmächte tangiert sind und es höchst unwahrscheinlich 
erscheint, daß die Westmächte sich unserem Schritt anschließen würden. Auch 
von wirtschaftlichen Gegenmaßnahmen sollte man sich nichts versprechen. 
Falls deutlich wird, daß die Sowjetunion den Abschluß eines Separatfriedens 
ernsthaft ins Auge faßt, wäre an eine westliche Demarche in Moskau zu denken, 
durch die die Sowjetregierung unter Hinweis auf ihre im Potsdamer Abkommen 
übernommenen Verpflichtungen für die Wiederherstellung der Einheit Deutsch-
lands dringend vor einer solchen Politik gewarnt wird. 
Falls die Sowjetunion tatsächlich einen Separatfriedensvertrag mit der SBZ 
abschließen sollte, so wäre bei allen Gegenmaßnahmen die Vorfrage zu prüfen, 
ob wir unser Argument, daß dieser Vertrag ein Nullum sei22, nicht durch sol-
che Maßnahmen selbst entkräften. Diese Betrachtungsweise ist logisch richtig, 
wobei jedoch zu bedenken ist, daß ein Separatfrieden eine so einschneidende 
Maßnahme, wenn auch nicht von juristischen, so doch von praktischen Konse-
quenzen ist, daß sie den Gedanken an Gegenmaßnahmen nahelegt. 
In diesem Zusammenhang wurde folgende Überlegung angestellt: 
Die Sowjetunion will einen Friedensvertrag entweder mit „beiden deutschen 
Staaten“ und, da sie damit auf die westliche Ablehnung stößt, nur mit „einem 
deutschen Staat“ abschließen. Wir könnten als Gegenmaßnahme eine Volks-
abstimmung in beiden Teilen Deutschlands fordern und, da die Sowjetunion 
dies ablehnt, sie in dem Teil Deutschlands, wo dies möglich ist, abhalten. Die 
Frage, über die bei diesem Referendum abzustimmen wäre, braucht nicht direkt 
auf den Separatfrieden Bezug zu nehmen, sondern könnte eine Aufforderung 
enthalten, der Wiedervereinigung Deutschlands zuzustimmen. 
Es ließ sich keine abschließende Meinung bilden, ob eine solche Volksabstim-
mung opportun ist. Für ein Referendum spricht die günstige Wirkung, die es 
wahrscheinlich in der ungebundenen und neutralen Welt, aber womöglich auch 
bei unseren westlichen Verbündeten haben würde; wird doch gelegentlich auch 
hier geäußert, die Deutschen in der Bundesrepublik hätten die Hoffnung auf 
die Wiedervereinigung aufgegeben bzw. das Interesse an ihr verloren. Auch die 
Erfolge, die die französische Regierung mit der Praktizierung von Volksabstim-
mungen erzielt, sprechen für eine solche Abstimmung. 

 
21 Zu den Deutschland betreffenden Verpflichtungen vgl. Ziffer III. des Kommuniqués vom 2. August 

1945 über die Konferenz der Staats- bzw. Regierungschefs Großbritanniens, der UdSSR und der 
USA in Potsdam („Potsdamer Abkommen“) bzw. Ziffer II. des Verhandlungsprotokolls der Konferenz 
vom selben Tag; DzD II/1, S. 2129–2137, S. 2153–2161 bzw. S. 2178–2185. 

22 Die Arbeitsgruppe Carstens legte am 8. April 1960 zu einem separaten Friedensvertrag zwischen 
der UdSSR und der DDR dar: „Rechtlich – das ist die Auffassung sowohl der Bundesregierung wie 
ihrer Verbündeten – wäre der Separatvertrag ein Nullum. Die wesentlichsten Gesichtspunkte für 
diese Beurteilung sind, daß die Sowjetunion angesichts der vor und bei Kriegsende getroffenen 
Viermächtevereinbarungen einerseits nicht berechtigt ist, allein – ohne Beteiligung der anderen 
Drei Mächte – einen derartigen Vertrag abzuschließen, und das andererseits ein rechtswirksamer 
Friedensvertrag nur mit Gesamtdeutschland, nicht aber lediglich mit einem Teilgebiet geschlossen 
werden kann.“ Sogar „inter partes, im Verhältnis Sowjetunion/SBZ, wäre der Vertrag völkerrecht-
lich deshalb wirkungslos, weil die SBZ lediglich ein Teilgebiet des Deutschen Reiches darstellt, ohne 
aber selbständiger Nachfolgestaat des Deutschen Reiches zu sein, und daher auch kein legitimer 
Partner eines die Folgen des Zweiten Weltkrieges regelnden Friedensvertrages ist“. Vgl. B 130, 
Bd. 3634 A (ABC).  
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Aber auch die Bedenken gegen ein Referendum sind gewichtig: 
Nur eine sehr große Beteiligung an der Abstimmung würde den gewünschten 
Erfolg haben. Eine solche Beteiligung ließe sich jedoch nur erreichen, wenn die 
politischen Parteien mit allen Mitteln versuchten, die Abstimmungsberechtig-
ten an die Urne zu bringen. Die Gefahren, die psychologisch (Nationalismus!) in 
einer so intensiven Vorbereitung der Abstimmung liegen, sind nicht zu unter-
schätzen. 
Man war sich einig, daß das Für und Wider eines Referendums sehr sorgfältig 
erwogen werden müßte.23 
Teil B: Berlin 
1) Als erster Punkt wurde der Vorschlag zur Wiederherstellung der Einheit 
Großberlins erörtert, der in der Planung für die Gipfelkonferenz24 als selbständi-
ger, vom Friedensplan getrennter Vorschlag vorgesehen war25, wobei ein endgül-
tiger Entschluß über seine Verwertung aber seinerzeit nicht getroffen wurde. 
Hauptargumente für diesen Gedanken sind die publizistische Wirkung und die 
Tatsache, daß es sich um einen ersten praktischen Schritt in Richtung auf die 
Wiedervereinigung Deutschlands handeln würde, Hauptbedenken, daß damit 
ein Gebilde entstehen würde, das wie ein dritter deutscher „Staat“ wirken 
könnte, und (was zeitweilig besonders vom Berliner Senat unterstrichen wurde) 
die Gefahr des Wiedereindringens der Sowjets in die Aufsicht über ganz Berlin 
und einer Unterwanderung Westberlins vom Ostsektor her. 
Im Ergebnis war man sich einig, daß der Vorschlag, allerdings in neuem Gewand, 
aufrechterhalten werden sollte. Er wäre unter besonderer Berücksichtigung 
des sowjetischen Memorandums vom 9.5.6026 und sogar teilweiser Verwendung 

 
23 Am 14. Februar 1961 wurde die Frage einer Volksabstimmung in ganz Deutschland erneut erörtert. 

Es wurde eine Besprechung des Ministerialdirektors Duckwitz mit den Ministerialdirektoren Roemer, 
Bundesministerium der Justiz, und Schäfer, Bundesministerium des Innern, ins Auge gefaßt, in der 
erörtert werden sollte: „Ist nach dortiger Auffassung der Vorschlag auf Abhaltung einer Volksabstim-
mung in der Bundesrepublik allein, d. h. nach Ablehnung einer solchen Abstimmung in der Zone 
durch die Sowjetunion, als Gegenmaßnahme auf den sowjetischen Separatvertrag a) mit dem 
Grundgesetz rechtlich vereinbar, b) im Hinblick auf die Gefahr eines wiedererwachenden Nationa-
lismus innenpolitisch opportun, bzw. könnte eine solche Gefahr in Kauf genommen werden?“ Vgl. 
die Aufzeichnung des Legationsrats Rouget; VS-Bd. 3868 (704); B 150, Aktenkopien 1961.  
Am 3. März 1961 vermerkte Legationsrat I. Klasse Reinkemeyer handschriftlich auf einer Stellung-
nahme des Ministerialdirektors Janz vom 22. Februar 1961 zur Vereinbarkeit einer Volksabstimmung 
mit dem Grundgesetz: „In kürzlicher Besprechung mit H[errn] D 7 wurde Gedanke der separaten 
Volksabstimmung zunächst beerdigt.“ Vgl. VS-Bd. 3868 (704); B 150, Aktenkopien 1961. 

24 Mit Schreiben vom 21. Dezember 1959 luden Präsident Eisenhower, Staatspräsident de Gaulle und 
Premierminister Macmillan Ministerpräsident Chruschtschow zu einer Konferenz der Staats- und 
Regierungschefs der Vier Mächte am 27. April 1960 in Paris ein. In einem Briefwechsel vom 25., 29. 
und 30. Dezember 1959 einigten sich die Beteiligten auf den 16. Mai 1960 als Termin für die Eröffnung 
der Gipfelkonferenz. Vgl. dazu DzD IV/2, S. 805 f., S. 812 und S. 831 f. 

25 Vgl. den Vorschlag in Anlage A zu Anhang III „The Berlin Question“ des Abschlußberichts, den die 
mit der Vorbereitung der westlichen Position für die Gipfelkonferenz der Vier Mächte in Paris befaßte 
Arbeitsgruppe „Deutschland und Berlin“ in Washington am 9. April 1960 vorlegte; Handakten Grewe, 
Bd. 78. 

26 Zusammen mit einem Schreiben des Ministerpräsidenten Chruschtschow vom 7. Mai 1960 an Staats-
präsident de Gaulle übergab der sowjetische Botschafter in Paris, Winogradow, am 9. Mai 1960 ein 
Memorandum, in dem eine auf zwei Jahre befristete Übereinkunft über Berlin (West) vorgeschlagen 
wurde. Es sollte u. a. eine schrittweise Reduzierung der Streitkräfte der Drei Mächte in Berlin (West) 
beinhalten und die mündlich bereits bekundete Absicht der Drei Mächte festhalten, keine Atomwaffen 
oder Raketeninstallationen dort zu stationieren. Für die Dauer der Übereinkunft sollten sich im 



21. Januar 1961: Aufzeichnung von Carstens 23 

97 

einzelner Sätze dieses Memorandums umzuformulieren. Die westliche Taktik 
sollte darin bestehen, dem Freistadt-Vorschlag für Westberlin27, den die Sowjets 
sicher erneut präsentieren würden, die Konzeption entgegenzustellen, daß der 
Gedanke einer Teilung der Stadt abwegig ist, vielmehr die dem sowjetischen 
Vorschlag innewohnenden positiven Momente auf Gesamtberlin anzuwenden 
und mit dem Prinzip der Aufrechterhaltung der bestehenden alliierten Rechte28 
zu verbinden. Publizistisch könnte dabei der Widersinn des sowjetischen Vor-
schlags, lediglich einen Teil Berlins zur „Freistadt“ zu machen, an Beispielen 
der entsprechenden Aufteilung anderer Großstädte wirksam aufgezeigt werden. 
Wenn, wie wohl zu erwarten, die Sowjets die westliche Konzeption Großberlins 
nicht annehmen, dürfte der Westen keinesfalls einer Einschränkung auf West-
berlin zustimmen. 
2) Interims-Arrangement 
Es bestand Übereinstimmung, daß der westliche Vorschlag vom 28.7.59 in der 
verbesserten Form vom 13.5.6029 zwar weiterhin erheblichen Bedenken begeg-
net, letzten Endes aber noch tragbar wäre, da er den Kern der Position Berlins 
nicht gefährden würde. Zweifel bestanden, ob ein derartiger Vorschlag noch 
aktuell ist; so erscheine es fraglich, ob die Sowjets daran interessiert sein könn-
ten, das Problem nochmals (nach ihren eigenen letzten Vorschlägen auf 1 1/2 bzw. 
Fortsetzung Fußnote von Seite 96 

Gegenzug die UdSSR und die DDR zur Aufrechterhaltung der Verbindungswege von Berlin (West) 
in der bestehenden Form bereit erklären; die DDR würde in einer Weise einbezogen, die keine diploma-
tische Anerkennung seitens der Drei Mächte bedeuten würde. Überwacht werden sollte die Einhaltung 
der Übereinkunft durch eine aus Vertretern der Vier Mächte zusammengesetzte Kommission. Für 
den Wortlaut vgl. DDF 1960, I, S. 572 f. 

27 Zu den sowjetischen Vorschlägen für eine „Freie Stadt“ Berlin (West) vgl. Dok. 2, Anm. 3 und 5. 
28 Gemäß dem Londoner Protokoll vom 12. September 1944 zwischen Großbritannien, der UdSSR und 

den USA über die Besatzungszonen in Deutschland und die Verwaltung von Groß-Berlin wurde 
Deutschland „für Besatzungszwecke in drei Zonen aufgeteilt […] und in ein besonderes Gebiet von 
Berlin, das der gemeinsamen Besetzung durch die drei Mächte unterworfen ist“. Eine interalliierte 
Regierungsbehörde sollte die Verwaltung des Gebiets von Groß-Berlin gemeinsam leiten. Für den 
Wortlaut des Protokolls vgl. DzD II/1, S. 2289–2291. Vgl. dazu außerdem die Ergänzungsvereinbarung 
vom 14. November 1944 sowie das Abkommen vom selben Tag über das Kontrollsystem in Deutsch-
land; DzD II/1, S. 2292–2296.  
Die Vereinbarungen wurden am 1. Mai bzw. 26. Juli 1945 auf Frankreich ausgedehnt. Vgl. dazu 
DzD II/1, S. 2309f. Vgl. ferner DOKUMENTE  ZUR BERLIN-FRAGE 1944–1966, S. 16 f.  
Mit Schreiben vom 5. Mai 1955 an den Regierenden Bürgermeister von Berlin, Suhr, bekräftigten die 
Drei Mächte unter Berufung auf Artikel 2 des Vertrags vom 26. Mai 1952 über die Beziehungen 
zwischen der Bundesrepublik und den Drei Mächten in der Fassung vom 23. Oktober 1954 
(Deutschlandvertrag), „daß, was Berlin anbelangt, die Botschafter der drei Mächte bei der Bundes-
republik auf Grund der Bestimmungen dieses Artikels alle Rechte, Verantwortlichkeiten und Hoheits-
rechte, wie sie die Hohen Kommissare innehatten, beibehalten“. Vgl. DzD III/1, S. 5.  
Vgl. dazu ferner die Erklärung der Alliierten Kommandantur vom 5. Mai 1955 über Berlin; DzD 
III/1, S. 6–9. 

29 Am 28. Juli 1959 legten die Drei Mächte auf der Außenministerkonferenz der Vier Mächte in Genf 
den Vorschlag eines Übergangsabkommens für Berlin vor. Der Vorschlag enthielt die Zusage einer 
Beschränkung der alliierten Streitkräfte in Berlin auf 11 000 Mann – mit der Option einer späteren 
Reduzierung – sowie die Zusage, keine Atomwaffen oder Raketenanlagen in Berlin (West) zu stationie-
ren. Garantiert werden sollten der freie Zugang nach Berlin (West) zu Lande, auf dem Wasser und 
in der Luft sowie die Freizügigkeit innerhalb von Berlin. Außerdem sollten Maßnahmen ergriffen 
werden, um die öffentliche Ordnung störende Betätigungen in Berlin zu unterbinden, was durch den 
UNO-Generalsekretär überwacht werden sollte. Das Abkommen sollte bis zur Wiedervereinigung 
gelten bzw. die Außenminister sollten „nach einem Zeitraum von fünf Jahren, falls die Wiedervereini-
gung Deutschlands nicht zustande gekommen ist, auf Wunsch auch nur einer der Mächte nochmals 
zusammentreten“. Vgl. DzD IV/2, S. 1106.  
Für die revidierte Fassung dieses Vorschlags vom 13. Mai 1960 vgl. Handakten Grewe, Bd. 78. 
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sogar 2 Jahre) „auf Eis zu legen“.30 Unter Umständen werde auch die neue 
amerikanische Administration sich an dem Vorschlag nicht mehr interessiert 
zeigen. 
Allerdings würde der Westen sich, wenn die Sowjets Wert darauf legten, einer 
Diskussion über eine Interims-Lösung kaum entziehen können und müßte 
dann wohl die revidierte Fassung des Papiers vom 28.7.59 verwenden. Inhalt-
liche Bedenken bestehen gegen eine Einschaltung der VN (die Stellung der VN 
hat sich seither durch die Aufnahme zahlreicher neuer Mitglieder aus der un-
gebundenen Welt erheblich verändert und vom Westen fort entwickelt)31; auch 
im sowjetischen Papier vom 28.7.5932 sind die VN nicht erwähnt. An Stelle der 
VN könnte vielleicht eine Sechserkommission vorgeschlagen werden (die Vier 
Mächte und zwei Vertreter ungebundener Staaten). 
Angesichts der genannten Bedenken sollte ein Interims-Arrangement vorerst 
nicht vorgeschlagen werden. 
3) Die für die Gipfelkonferenz ausgearbeiteten „wesentlichen Bedingungen einer 
Regelung für Westberlin“33 sind weiter gültig und ohne größere Änderungen 
weiter brauchbar. 
Sie sind: 
a) Eine solche Regelung muß mit der Weitergeltung der grundlegenden alliierten 
Besatzungsrechte, bis zu deren Änderung oder Beendigung mit Zustimmung 
der Besatzungsmächte, vereinbar sein. 
b) Eine derartige Regelung muß die Belassung alliierter Streitkräfte in angemes-
sener Stärke zur Gewährleistung der Sicherheit und inneren Ordnung West-
berlins gestatten. 
c) Jegliche eine derartige Regelung enthaltende Vereinbarung darf nur zwischen 
den Vier Mächten abgeschlossen werden. 
d) Eine derartige Regelung sollte die Schaffung neuer Hindernisse für eine spä-
tere deutsche Wiedervereinigung vermeiden und sollte die Rolle Berlins als der 
künftigen gesamtdeutschen Hauptstadt nicht beeinträchtigen. 
e) Eine solche Regelung sollte den Fortbestand der vorhandenen Bande zwischen 
Berlin und der Bundesrepublik Deutschland gestatten. 

 
30 Vgl. dazu die Äußerungen des sowjetischen Außenministers Gromyko vom 10. bzw. 19. Juni 1959; 

Dok. 2, Anm. 8. 
31 Der Klammerzusatz wurde von Bundesminister von Brentano hervorgehoben. Dazu vermerkte er 

handschriftlich: „r[ichtig]“. 
32 Der sowjetische Vorschlag, der am 28. Juli 1959 auf der Außenministerkonferenz der Vier Mächte 

in Genf übergeben wurde, sah die Beschränkung einer Interimslösung für Berlin auf 18 Monate vor. 
Für diesen Zeitraum sollte der freie Zugang für die Drei Mächte nach Berlin gewährleistet werden. 
Im Gegenzug sollten die Streitkräfte der Drei Mächte auf eine symbolische Stärke von etwa 3000 
bis 4000 Mann begrenzt werden und nicht mit Atomwaffen ausgerüstet sein. Auch sollten in Berlin 
(West) keine Atomwaffen gelagert werden. Beide Seiten sollten subversive Tätigkeit und Propaganda 
gegen die jeweils andere Seite unterbinden. Gefordert wurde schließlich die Bildung eines Gesamt-
deutschen Ausschusses auf paritätischer Basis, der sich mit der Ausarbeitung eines Friedensvertrags, 
dem Status von Berlin (West), Schritten zur Wiedervereinigung und einer Verbesserung der Kontakte 
zwischen Bundesrepublik und DDR befassen sollte. Vgl. dazu DzD IV/2, S. 1106 f. 

33 Vgl. Anlage B zu Anhang III „The Berlin Question“ des Abschlußberichts, den die mit der Vorbereitung 
der westlichen Position für die Gipfelkonferenz der Vier Mächte in Paris befaßte Arbeitsgruppe 
„Deutschland und Berlin“ in Washington am 9. April 1960 vorlegte; Handakten Grewe, Bd. 78. 
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f) Eine solche Regelung sollte die Einheit der Stadt Berlin nicht noch weiter aus-
höhlen. Eine derartige Regelung muß nicht nur Westberlin, sondern auch die 
Elemente des Berlinproblems behandeln, die sich aus der Lage in der übrigen 
Stadt und in dem umliegenden Gebiet ergeben. 
g) Eine solche Regelung muß die Freiheit des Zugangs nach Berlin nach dem 
jetzigen Stande aufrechterhalten und sollte die Zugangsbedingungen verbes-
sern. 
h) Eine derartige Regelung sollte nichts enthalten, was den Fortbestand einer 
verfassungsmäßigen Regierungsform in Westberlin erschwert, die auf freien 
Wahlen beruht und demokratische Verfahren und die staatsbürgerlichen Rechte 
gewährleistet. 
i) Eine solche Regelung muß für die Bevölkerung Westberlins annehmbar 
sein. 
4) Die Vier-Mächte-Arbeitsgruppe zur Vorbereitung der Gipfelkonferenz hat 
seinerzeit am Rande folgende Gedanken geprüft und abgelehnt: 
a) die Unterstellung Berlins unter die Autorität und den Schutz der VN, 
b) die Einverleibung Berlins als 11. Land in die Bundesrepublik und 
e) die Schaffung einer Freistadt Westberlin, die jedoch nicht demilitarisiert, 
sondern von alliierten Truppen geschützt würde. 
Diese Vorschläge sind weiterhin abzulehnen. In diesem Zusammenhang wurde 
auch der Gedanke einer vollständigen Einbeziehung Westberlins in die Bun-
desrepublik unter Fortbestand des Vier-Mächte-Status abgelehnt. Es bestand 
Übereinstimmung, daß ein solches Vorgehen optisch jedenfalls als Abgehen 
der Drei Westmächte vom Vier-Mächte-Status erscheinen würde und von den 
Sowjets entsprechend ausgenützt werden könnte.34 
Teil C: Allgemeine Bemerkungen 
In einer kurzen Erörterung der Frage, ob das Stärkeverhältnis zwischen Ost 
und West sich seit 1959 geändert habe, wurde darauf hingewiesen, daß militä-
risch die sowjetische Position heute stärker sei (Raketen), die innere Situation 
im Sowjetblock dagegen eher schwächer (Lage auf dem Ernährungsgebiet, sowje-
tisch-chinesische ideologische Auseinandersetzungen35 etc.). Chruschtschows 
persönliche Stellung sei heute im Zweifel eher schwächer als 1959. Als Folge-
rung ergebe sich für uns, daß jedenfalls kein größerer Anlaß zu Konzessionen 
bestehe als 1959; wir sollten (auch gegenüber unseren Alliierten) mit Konzessio-
nen enthaltenden Vorschlägen, wenn überhaupt, dann nur im letzten Augenblick 
herauskommen. 
Was das weitere Procedere betrifft, so sollte der Herr Bundesminister in Stand 
gesetzt werden, bei seinem nächsten Zusammentreffen mit den Amerikanern36 
schon gewisse – wenn auch nicht voll ausgearbeitete – Vorschläge und Vorstel-
lungen vorzutragen. Hierzu gehört einmal eine Analyse der Weltlage im Ost-

 
34 Dieser Satz wurde von Bundesminister von Brentano hervorgehoben. Dazu vermerkte er hand-

schriftlich: „r[ichtig]“. 
35 Zum sowjetisch-chinesischen ideologischen Konflikt vgl. Dok. 2, Anm. 13. 
36 Bundesminister von Brentano führte am 16./17. Februar 1961 Gespräche mit dem amerikanischen 

Außenminister Rusk und Präsident Kennedy in Washington. Vgl. Dok. 51 und Dok. 53. 
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West-Konflikt in unserer Sicht37 und zum anderen einzelne Anregungen be-
züglich der Lösung spezifischer Fragen. Später müßten unsere Gedanken den 
Amerikanern dann auch auf anderen Ebenen nahegebracht werden. 
Die weitere Entwicklung könnte nach unserer Ansicht wie folgt verlaufen: 
a) Gemeinsamer westlicher Gedankenaustausch und Herstellung bilateraler 
Kontakte zwischen der neuen amerikanischen Regierung und der Sowjetregie-
rung, gegen deren Aufnahme wir uns nicht sträuben sollten. 
b) Einsetzung einer neuen Arbeitsgruppe aus Vertretern der Drei Mächte und 
der Bundesregierung. 
c) Einsetzung einer Vier-Mächte-Kommission. 
d) Zu der Frage, ob eine neue Gipfelkonferenz abgehalten werden sollte, 
braucht jetzt nicht Stellung genommen werden. Jedenfalls müßte sie diploma-
tisch sehr gut vorbereitet werden. 
Hiermit dem Herrn Minister38 vorgelegt. 

Carstens 
VS-Bd. 3867 (704) 

 
37 Der Passus „Vorschläge und Vorstellungen … in unserer Sicht“ wurde von Bundesminister von 

Brentano hervorgehoben. Vgl. Anm. 38.  
Für die von Referat 704 am 14. Februar 1961 vorgelegte Analyse „Gegenwärtiger Stand der Ost-
West-Beziehungen“ vgl. VS-Bd. 2264 (I A 5); B 150, Aktenkopien 1961.  

38 Hat Bundesminister von Brentano vorgelegen, der handschriftlich für Ministerialdirektor Duckwitz 
vermerkte: „R[ücksprache] (S. 11).“ Vgl. Anm. 37.  
Hat Staatssekretär Carstens am 12. Februar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: 
„1) H[errn] St.S. I vorzulegen. Ich verweise auf S. 4. 2) W[ieder]v[orlage] (wegen S. 11) u. Londoner 
Mappe.“ Vgl. Anm. 11 und 19.  
Hat Duckwitz am 14. und erneut am 21. Februar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: 
„Herrn Staatssekretär Prof. Carstens: Der Rücksprachewunsch des Herrn Ministers bezog sich nur 
auf Seite 11 und konnte mit dem Hinweis auf eine über dieses Thema gefertigte Aufzeichnung 
(London-Besprechungsmappe) befriedigt werden.“   
Hat Staatssekretär van Scherpenberg am 21. Februar und erneut am 28. Februar 1961 vorgelegen, 
der die Wiedervorlage bei Duckwitz verfügte.  
Hat Duckwitz am 1. März 1961 erneut vorgelegen, der die Weiterleitung an die Legationsräte I. Klasse 
Forster und Reinkemeyer verfügte.  
Hat Forster am 3. März 1961 sowie Reinkemeyer vorgelegen. Vgl. die Begleitvermerke; VS-Bd. 3867 
(704); B 150, Aktenkopien 1961. 
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Botschafter Grewe, Washington, an das Auswärtige Amt 

114-429/61 VS-vertraulich Aufgabe: 21. Januar 1961, 13.30 Uhr1 
Fernschreiben Nr. 132 Ankunft: 21. Januar 1961, 21.03 Uhr 

Der Aufenthalt des Herrn Bundesverteidigungsministers in New York2 ist ohne 
besondere Zwischenfälle und im ganzen erfolgreich verlaufen. Sowohl im Eco-
nomic Club wie im Council on Foreign Affairs3 fand der Minister eine interes-
sierte, wenn auch kritische Hörerschaft vor, die ihm am Schluß seiner Ausführun-
gen mehr als bloßen Höflichkeitsbeifall spendete. Das Presse-Echo war zurück-
haltend und knapp. Die Presse-Gespräche bei der New York Times und bei den 
Time-Life-Redakteuren (jeweils im Rahmen eines Luncheon) verliefen in freund-
licher und aufgelockerter Atmosphäre.4 
Außerhalb dieser Veranstaltungen war das wichtigste Einzelgespräch das mit 
McCloy. Über den Verlauf dieses Gespräches füge ich ein von Herrn v. Wechmar 
gefertigtes Protokoll bei. Besonders hebe ich hervor, daß McCloy nach seiner 
eigenen Darstellung nicht (wie bisher vermutet) das von Eisenhower geschaffene, 
aber nie besetzte Amt des Leiters der Disarmament Administration übernehmen 
wird, sondern daß er ein „Special Advisor to the President“ sein wird5 – er wird 
mit anderen Worten nicht dem State Department eingegliedert und nicht dem 
Secretary of State unterstellt sein. Er scheint mit der Möglichkeit zu rechnen, 
daß er selbst mit der Führung der Testbann-Verhandlungen in Genf6 oder ähn-
licher internationaler Verhandlungen beauftragt wird. Shepard Stone wird ihn 
auch in seinem neuen Amt wieder unterstützen und zur Seite stehen, hat jedoch 

 
 1 Hat Hilfsreferent Schwartze am 23. Januar 1961 vorgelegen, der die Weiterleitung an das Bundes-

ministerium für Verteidigung „z[u] H[än]d[en] v[on] Oberst i. G. Repenning“ verfügte und um Wieder-
vorlage bat.  
Hat Legationsrat Munz am 26. Januar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „Ref. 302 
hat Abschrift angefertigt.“ 

 2 Bundesminister Strauß hielt sich vom 14. bis 18. Januar 1961 in New York auf. 
 3 Für den Wortlaut der Rede des Bundesministers Strauß am 16. Januar 1961 vor dem Economic 

Club in New York vgl. DzD IV/6, S. 120–124.  
Vor dem Council on Foreign Affairs sprach Strauß am 17. Januar 1961 „über das neue kommunistische 
,Manifest‘ “. Vgl. den Schriftbericht Nr. 77 des Generalkonsuls Federer, New York, vom 25. Januar 
1961; B 32 (Referat 305), Bd. 135. 

 4 Generalkonsul Federer, New York, teilte am 25. Januar 1961 mit: „Der Minister war am 16. Januar 
Gast der ,New York Times‘ bei einem Mittagessen, in dessen Verlauf leitende Redakteure des Blattes 
Fragen zu aktuellen internationalen und deutschen politischen Problemen stellten.“ Am 18. Januar 
1961 sei Bundesminister Strauß mittags „bei TIME-Magazine“ zu Gast gewesen. Vgl. den Schrift-
bericht Nr. 77; B 32 (Referat 305), Bd. 135.  

 5 Zur Ernennung des ehemaligen amerikanischen Hohen Kommissars McCloy zum Berater des ame-
rikanischen Präsidenten für Abrüstung und Rüstungskontrolle vgl. Dok. 17, Anm. 13. 

 6 Am 31. Oktober 1958, parallel zum Beginn eines freiwilligen Moratoriums für Kernwaffenversuche, 
nahmen Großbritannien, die UdSSR und die USA in Genf Verhandlungen über ein Teststopp-
Abkommen auf. Nach einer Verhandlungsrunde vom 27. September bis 5. Dezember 1960 vertagte 
sich die Konferenz auf den 7. Februar 1961. Am 25. Januar 1961 erklärte Präsident Kennedy vor 
der Presse in Washington, daß er die übrigen Teilnehmerstaaten um einen Aufschub bis Ende März 
gebeten habe, um die amerikanische Position klären zu können. Vgl. dazu PUBLIC PAPERS, KENNEDY 
1961, S. 8.  
Die Teststopp-Verhandlungen in Genf wurden am 21. März 1961 wiederaufgenommen. 
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bisher die Übernahme einer offiziellen Position abgelehnt. Für das Gerücht, 
daß seine Entsendung als Botschafter nach Bonn erwogen werde, habe ich weder 
in Washington noch im Gespräch mit ihm selbst eine Bestätigung gefunden. Es 
scheint, daß vorläufig kein Botschafterwechsel in Bonn geplant ist. 
Bei einem von mir im Hause des Generalkonsuls7 gegebenen Frühstück waren 
Harriman, Hamilton Fish Armstrong und George Shuster erschienen. Aus Harri-
mans Äußerungen ergaben sich keine Anhaltspunkte dafür, daß er selbst schon 
eine konkrete Vorstellung von seinen Aufgaben als „roving ambassador“8 hätte. 
Er scheint jedenfalls davon auszugehen, daß er sich künftig mehr in Washington 
als in New York aufhalten werde. 
Hamilton Fish Armstrong hat einen Artikel des Herrn Bundeskanzlers in 
„Foreign Affairs“ angeregt. Er denkt an die Darlegung einiger grundsätzlicher 
Gedanken zur gegenwärtigen weltpolitischen Lage, insbesondere an eine Dar-
legung dessen, was die Bundesregierung von der neuen amerikanischen Regie-
rung erwartet. Ich muß es dem dortigen Ermessen überlassen, ob es für opportun 
gehalten wird, von diesem Angebot Gebrauch zu machen. 
 
Anlage zum Drahtbericht Nr. 132 vom 21.1.1961 

Betr.:  Gespräch Bundesverteidigungsminister Dr. Strauß mit McCloy am 
17. Januar 1961 in New York in den Amtsräumen von McCloy 

Anwesend waren: Bundesverteidigungsminister Dr. Strauß, Mr. John J. McCloy, 
Botschafter Prof. Dr. Grewe, Mr. Shepard Stone, Herr von Wechmar. 
Mr. McCloy eröffnete das Gespräch mit einer Erläuterung seiner künftigen Tätig-
keit als Berater in Abrüstungsfragen für Präsident Kennedy. McCloy unter-
strich, daß er nur beratende Funktionen und keine Exekutiv-Befugnisse habe. 
Er ließ erkennen, daß er von Kennedy den Auftrag hat, das Gesamtproblem 
der Abrüstung neu zu überdenken und entsprechende Vorschläge für seine mög-
liche Lösung auszuarbeiten. Gleich zu Beginn dieser Darlegung betonte McCloy 
die Gefahr einer kriegerischen Auseinandersetzung „by incident“ – ein Gedanke, 
der auch in seinen späteren Äußerungen häufig wiederkehrte. 
Seine erste an den Herrn Minister gerichtete Frage galt der deutschen Haltung 
und den Vorstellungen der Bundesregierung hinsichtlich des Abrüstungs-
problems. 
Der Herr Minister beantwortete diese Frage mit der ausführlichen Darstellung 
von drei Thesen: 
a) Das Kräftegleichgewicht (balance of power) zwischen Ost und West müsse 
aufrechterhalten bleiben. 
b) Es dürfe weder eine nur auf Europa beschränkte Lösung (etwa durch eine 
entmilitarisierte oder atomwaffenfreie Zone) geben, noch dürfe ein Abzug der 
amerikanischen Truppen in Betracht gezogen werden. 
 
 7 Georg Federer. 
 8 Die Ernennung des ehemaligen amerikanischen Botschafters in Moskau und London, Harriman, 

zum Sonderbotschafter wurde vom amerikanischen Senat am 6. Februar 1961 bestätigt; die Vereidi-
gung erfolgte am 13. Februar 1961. Vgl. dazu DEPARTMENT OF STATE BULLETIN, Bd. 44 (1961), S. 318 
und S. 355. 
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c) Die NATO müsse eine gemeinsame Abrüstungspolitik entwickeln. Der Minister 
erinnerte hier vor allem an die französische Haltung in der Atomfrage9 und 
sprach die Hoffnung aus, daß die in den Plänen von Norstad und Herter vorge-
schlagene Formel (NATO als vierte Atommacht)10 schließlich die Billigung aller 
Allianzpartner finden möge. 
Botschafter Grewe ergänzte die Bemerkungen des Ministers mit dem Hinweis, 
daß es für Vertreter der Bundesrepublik bislang immer schwierig gewesen sei, 
eigene und präzise Abrüstungsvorschläge auszuarbeiten, weil die Bundesrepublik 
sowohl an den Ost-West-Verhandlungen als auch an den Vorbesprechungen der 
Westalliierten über die Abrüstung nicht beteiligt gewesen sei. Die mangelnde 
Kenntnis von Einzelheiten, auch von solchen rein technischer Art, mache dies 
besonders schwierig. 
Auf eine diesbezügliche Frage von McCloy sagte der Minister, daß er das „Ge-
fühl“ habe, die Sowjets setzten ihre Testversuche in Innerasien fort. Beweise 
habe er dafür allerdings nicht. Der Minister erinnerte hierbei an die schwierige 
Frage der Kontrolle. 
McCloy griff diesen Gedanken auf und meinte, es gäbe vermutlich keine hundert-
prozentig wirksame Kontrolle. 
Der Minister machte sodann längere Ausführungen über die Probleme, denen 
sich Chruschtschow gegenübersehe, und zog den Schluß, daß Chruschtschow 
einen Erfolg seiner Koexistenz-Politik nachweisen müsse. 
Vielleicht, so meinte der Minister, könne man hier ansetzen und eine Kontrolle 
der Produktion von Nuklear-Waffen anstreben. Ganz allgemein gesehen käme es 
darauf an, in den Augen der Weltöffentlichkeit die Sowjets schuldig zu sprechen, 
wenn es nicht zur Abrüstung komme. Der Versuch von Verhandlungen müsse 
aber gemacht werden. 
Botschafter Grewe warf daraufhin noch einmal ein, daß die Formulierung einer 
deutschen Position auch deshalb schwierig sei, weil die Kenntnisse der techni-
schen Voraussetzungen für eine wirksame Kontrolle der Abrüstung fehlten. 

 
 9 Zum Aufbau einer französischen Atomstreitmacht, der „force de frappe“, vgl. Dok. 1, Anm. 8. 
10 Am 6. Dezember 1959 führte der Oberbefehlshaber der NATO-Streitkräfte in Europa (SACEUR), 

Norstad, am Institute of World Affairs der University of Southern California in Pasadena aus, daß mit 
der Stationierung nuklearer Sprengköpfe in einer Reihe von NATO-Mitgliedstaaten eine stärkere 
europäische Beteiligung an der nuklearen Abschreckung und eine Verstärkung des atomaren Schildes 
des Bündnisses erreicht sei. Jedoch stellten sich nun auch neue Fragen: „How do we meet a growing, 
but still somewhat confused and conflicting desire among our European Allies for a broader sharing 
in the control of nuclear weapons? How can the Alliance as a whole be assured that such weapons 
will be available to them in all reasonable circumstances for their defence, the defence of Europe? 
[…] It should not be assumed that even the creation of a multi-national atomic authority – making 
an alliance, NATO for instance, the fourth atomic power – would necessarily influence the desire of 
some nations to pursue their own independent quest for an atomic weapons capability – although 
such action might very well remove a good part of the motivation of others to do so.“ Vgl. NATO 
LETTER 1960, Nr. 1, S. 10.  
Am 21. November 1960 erläuterte Norstad seine Vorstellungen auf der Jahreskonferenz der NATO-
Parlamentarier in Paris und forderte neben einer Verstärkung des konventionellen Potentials die 
Ausrüstung der NATO-Streitkräfte in Europa mit Mittelstreckenraketen und mit Atomwaffen, „soweit 
sie für die direkte Verteidigung Europas erforderlich sind“. Vgl. EUROPA-ARCHIV 1961, D 8.  
Zu den Vorschlägen des amerikanischen Außenministers Herter vom 16. Dezember 1960 vgl. Dok. 1, 
Anm. 7.  



24 21. Januar 1961: Grewe an Auswärtiges Amt 

104 

Mr. McCloy hob sodann hervor, daß ein wirksames Kontrollsystem ungeheure 
Kosten verursachen würde. Die Frage sei daher, ob es nicht sinnvoll sein könnte, 
einen ersten Schritt zu tun, selbst wenn es noch kein voll wirksames Kontroll-
system gebe. 
Man laufe dabei natürlich das Risiko, daß die Sowjets die Kontrollen umgehen. 
Die Risiken müssen daher abgewogen werden, insbesondere das Risiko einer 
nuklearen Katastrophe „by accident“, und man müsse in dieses Abwägen der 
Risiken auch die öffentliche Meinung einbeziehen. Ein lückenhaftes Kontroll-
system sei vielleicht immer noch besser als eine Fortdauer des Wettrüstens. 
Der Minister erwiderte hierauf, daß die Formel „alles oder nichts“ hier nicht 
anwendbar sei. Ein lückenhaftes Kontrollsystem sei nur dann annehmbar, 
wenn es sowohl einschneidende Abrüstungsmaßnahmen enthalte, als auch in 
der ganzen Welt angewendet werde und das Kräftegleichgewicht erhalte. Die 
Amerikaner müßten von dem Alptraum erlöst werden, daß sie durch lokale 
Zwischenfälle in einen Atomkrieg verstrickt werden könnten. 
Es sei eine Utopie, anzunehmen, daß die Nuklearwaffen noch aus unserem Leben 
fortgedacht werden können. Sie seien zwar teuflische Waffen, hätten aber eine 
reale Abschreckungskraft. Der Minister bezeichnete es als sinnvoll, auf eine 
Parität in konventionellen Waffen hinzuarbeiten. Übereinstimmung könnte 
ferner darüber angestrebt werden, daß die Nuklearwaffen nicht ohne Zustim-
mung der allerhöchsten Autoritäten eingesetzt werden. 
McCloy meinte daraufhin, all dies sei eine sehr schwierige Frage, und er wisse 
nicht, ob sich solche Vorstellungen in die Praxis umsetzen ließen. 
McCloy stellte daraufhin die Frage, ob die sogenannte „second strike force“ bei-
behalten werden sollte. Der Minister bejahte dies mit Nachdruck. Nach einigen 
Ausführungen über die nachteilige Duplikation und Triplikation (aus nationa-
ler Prestigesucht oder privatem Profitstreben) bei der Produktion von Waffen 
unterstrich der Minister mit besonderer Betonung, daß sich das Problem der 
Rüstung und die Frage der Abrüstung nicht voneinander trennen ließen. Bot-
schafter Grewe warf ein, daß ihm aus Kreisen der neuen Regierung angedeutet 
worden sei, man wolle die Verteidigungsanstrengungen verstärken, um verhan-
deln zu können. 
Der Minister griff den Gedanken des „we arm to parley“11 auf und bemerkte, 
daß zu diesem Zweck wohl auch die konventionelle Rüstung verstärkt werden 
müsse, daß vor allem aber eine viel tiefer gehende Integration der Wirtschafts- 
und Finanzpolitik notwendig werde. Erst wenn dieses Ziel erreicht sei, könne 
der Westen mit Erfolg Verhandlungen führen. Mr. Stone ergänzte dies mit der 
Feststellung, daß zuerst die Stärke der Gemeinschaft aufgebaut werden müsse, 
damit die Sowjetunion klar erkenne, daß die Führung eines Krieges sinnlos sei. 

 
11 Der Kandidat der Demokratischen Partei für die amerikanischen Präsidentschaftswahlen, Kennedy, 

bekannte sich am 6. September 1960 in Seattle zu einer Politik der Erhaltung des Friedens und 
führte weiter aus: „But it is an unfortunate fact that we can secure peace only by preparing for war. 
Winston Churchill said in 1949, ,We arm to parley‘.“ Vgl. Gerhard Peters and John T. Woolley, The 
American Presidency Project; http://www.presidency.ucsb.edu/ws/?pid=25654.  
Das Mitglied des britischen Unterhauses, Churchill, führte am 8. Oktober 1951 im Radio aus: „I do 
not hold that we should rearm in order to fight. I hold that we should rearm in order to parley.“ Vgl. 
CHURCHILL, Complete Speeches, Bd. VIII, S. 8257. 
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Auf Wunsch von Mr. Stone erläuterte der Minister sodann die Einzelheiten der 
Pläne von Norstad und Herter, worauf McCloy erneut die Frage nach der deut-
schen Haltung bezüglich einer neutralisierten Zone stellte. 
Stone war schon vorher einmal erneut kurz darauf zu sprechen gekommen. 
Der Minister erklärte mit Nachdruck, daß jede Rüstungsbeschränkung dieser 
Art nicht auf Europa begrenzt werden dürfe. Wenn es gelänge, in der ganzen 
Welt zu einer kontrollierten Abrüstung zu kommen, würde die Bundesrepu-
blik dies sehr begrüßen. Der Minister kam anschließend noch einmal auf die 
Vorschläge Norstads und Herters zurück und sagte, daß es wohl Aufgabe der 
Regierungschefs sein müßte, diese neue Formel (gemeinsame europäische Kon-
trolle amerikanischer Atomwaffen) zu billigen und ein entsprechendes Abkommen 
zu unterzeichnen. 
Zunächst müsse jedoch die Formel gefunden und ausgearbeitet werden, die es 
allen europäischen Staaten erlaube, die amerikanischen Vorschläge anzuneh-
men. Die Bundesrepublik befürworte den US-Plan. Bis zur Amtsübernahme 
Kennedys seien alle Arbeiten an diesem Thema im Rahmen der NATO vorerst 
unterbrochen worden. 
Der Minister übermittelte Mr. McCloy bei dieser Gelegenheit den besonderen 
Wunsch des Herrn Bundeskanzlers, daß die Vereinigten Staaten ihre Rolle als 
Führungsmacht der freien Welt erkennen und tatkräftig ausüben möchten. 
Schmunzelnd fragte McCloy, was wohl die Herren Stevenson und Bowles dazu 
sagen würden. 
Am Beispiel Belgiens, Frankreichs und Portugals machte der Minister sodann 
deutlich, daß die NATO-Allianz mit Explosiv-Fragen belastet sei und daß sich 
die Gemeinschaft in letzter Zeit zu wirklichen Entscheidungen nicht habe auf-
raffen können. Er habe daher den amerikanischen Vorschlag besonders freudig 
begrüßt und ihn als dynamisch und historisch bezeichnet. 
McCloy faßte seine eigene Aufgabe – und offenbar auch die Absichten Kenne-
dys – am Schluß noch einmal zusammen und sagte, daß es zunächst jetzt darum 
ginge, den Versuch zu machen, ein Abkommen mit den Sowjets über die Test-
versuche zu erzielen. Er erwähnte hierbei noch einmal den Gedanken eines 
Kontrollsystems, „selbst wenn es lückenhaft ist“. 
Dem ersten Schritt, nämlich dem Abkommen über die Testversuche, müßten 
dann Bemühungen um eine schrittweise Abrüstung folgen, die in einem Ab-
kommen über eine allgemeine, kontrollierte Abrüstung enden sollten. 
Dabei sei besondere Rücksicht auf die Weltöffentlichkeit zu nehmen, die von 
den Sowjets mit Schlagworten wie „völlige Abrüstung“ und „Kolonialismus“ ver-
wirrt worden sei. Mr. Stone fragte, ob eine Wiederaufnahme der amerikanischen 
Atomversuche Unruhe in der Bundesrepublik auslösen würde, was der Minister 
nicht nur für die Bundesrepublik bejahte. 

[gez.] Grewe 
VS-Bd. 544 (II 7) 
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Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer 
mit dem französischen Botschafter Seydoux 

Geheim 23. Januar 19611 

Der Herr Bundeskanzler empfing den französischen Botschafter, Herrn Seydoux, 
am 23. Januar 1961 von 16.30 bis 17.15 Uhr. Bei dem Gespräch war der Unter-
zeichnete2 zugegen. 
Einleitend ging der Herr Bundeskanzler auf die Lage in Algerien ein. Die Volks-
abstimmung sei für de Gaulle ein großer Erfolg gewesen3, ein Erfolg, mit dem 
er, der Herr Bundeskanzler, allerdings immer gerechnet habe. Sorge mache 
ihm aber nun, was weiter geschehen solle. Frankreich sei auf den guten Willen 
der FLN angewiesen, und dafür sei das Wiederaufleben der Terrortätigkeit4 
kein gutes Vorzeichen. 
Der französische Botschafter räumte ein, daß auch er über das Ausmaß der Ter-
roraktion bestürzt sei. Er hoffe allerdings, daß es sich um eine vorübergehende 
Aktion handele. Seiner Meinung nach schwebe de Gaulle ein Algerien vor, das 
unabhängig sei, aber enge Bindungen mit Frankreich und den anderen westeuro-
päischen Ländern unterhalte. Für de Gaulle bedeute Europa viel, und er hoffe, 
daß es Frankreich und Europa auf die Dauer gelingen werde – wenn die Kämpfe 
erst einmal endgültig eingestellt seien –, mit Algerien und den anderen ehemali-
gen französischen Besitzungen in Afrika in ein gutes Verhältnis zu kommen. 
Der Herr Bundeskanzler fragte, ob eine algerische Exekutive stark genug sein 
werde, um das Land zur Ruhe zu bringen. Der französische Botschafter meinte, 
daß das schwer zu beurteilen sei; schon jetzt hätten Ferhat Abbas und das 
GPRA5 leider verschiedene Erklärungen abgegeben.6 Außerdem sei der Ostblock 

 
 1 Die Gesprächsaufzeichnung wurde von Legationsrat I. Klasse Osterheld, Bundeskanzleramt, gefertigt. 
 2 Horst Osterheld. 
 3 Vom 6. bis 8. Januar 1961 fanden in den algerischen Départements und am 8. Januar 1961 in Frank-

reich Volksabstimmungen über eine Lösung des Algerien-Konflikts auf der Grundlage des Selbst-
bestimmungsrechts des algerischen Volkes statt. Dabei gaben in Frankreich 74,6 % der Wahlberechtig-
ten ihre Stimme ab, von denen 75,39 % mit Ja und 24,61 % mit Nein stimmten. In Algerien lag die Be-
teiligung nur bei 57,3 %, von denen 66,3 % mit Ja und 33,6 % mit Nein stimmten. Ministerialdirektor 
Jansen führte dazu am 19. Januar 1961 aus, das Ergebnis sei „zweifellos als Vertrauensbeweis der Be-
völkerung des Mutterlandes für General de Gaulle zu werten“ und gebe diesem Rückhalt für Verhand-
lungen. Die Abstimmung in Algerien zeige, „daß zwischen den Algerienfranzosen, die die de Gaulle’sche 
Politik ablehnen, und den Anhängern des FLN keine nennenswerte dritte Kraft mehr besteht, und ist 
somit als Erfolg für den FLN zu werten“. Vgl. B 24 (Referat 204), Bd. 375. 

 4 Am 8. Dezember 1960 berichtete Generalkonsul von Nostitz, Algier, die Stimmung in den algerischen 
Départements sei „angesichts bevorstehender de Gaulle-Reise, aber auch infolge neuerdings wieder 
zunehmender FLN-Terrorakte bis in Nähe Algiers, nervös und gespannt“. Vgl. den Drahtbericht 
Nr. 63; B 24 (Referat 204), Bd. 375.  
Während des Besuchs des Staatspräsidenten de Gaulle vom 9. bis 13. Dezember 1960 in Algerien 
kam es zu Kundgebungen und Ausschreitungen mit Verletzten; in Oran wurden in der zweiten Hälfte 
des Dezember 1960 Brandanschläge verübt. Vgl. dazu L’ANNÉE POLITIQUE 1960, S. 319–325. 

 5 Korrigiert aus: „GRP“.  
Gouvernement Provisoire de la République Algérienne. 

 6 Generalkonsul von Nostitz, Algier, berichtete am 21. Januar 1961, er habe den „Leiter der Presse-
abteilung der Generaldirektion, Coup de Fréjac, […] auf heutige Pressemeldungen über angebliche 
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daran interessiert, Algerien nicht zur Ruhe kommen zu lassen, eine Tatsache, 
auf die de Gaulle schon mehrfach hingewiesen habe. Der Herr Bundeskanzler 
fügte hinzu, daß der Ostblock auch in anderen Teilen der Welt die Unruhe schüre, 
beispielsweise im Kongo.7 
Die Frage des Botschafters, ob der Herr Bundeskanzler mit de Gaulle und Joxe 
in Paris über Algerien sprechen werde8, bejahte der Herr Bundeskanzler, worauf 
der Botschafter näher auf das Vertrauensverhältnis zwischen de Gaulle und 
Joxe einging, das schon seit 1943 bestehe. Weitere Bemerkungen des Botschafters 
über das Verhältnis de Gaulles zu Couve de Murville und Reynaud schlossen 
sich an. 
Der Herr Bundeskanzler unterrichtete den französischen Botschafter – auf 
dessen Wunsch – sodann über den wesentlichen Inhalt seiner Gespräche mit 
Smirnow.9 Smirnow habe zunächst einige Sticheleien vorgebracht, habe sich 
dann aber sehr befriedigt über den Abschluß des deutsch-sowjetischen Handels-
abkommens10 geäußert. Auf Smirnows Bemerkungen hinsichtlich Berlins habe 
er, der Herr Bundeskanzler, geantwortet, daß Chruschtschow seiner Meinung 
nach vor allem daran interessiert sein müsse, mit der neuen amerikanischen 
Regierung11 in ein vernünftiges Gespräch zu kommen. Dazu sei die Berlin-
Frage ungeeignet. Einmal sei bekannt, daß die Amerikaner in dieser Frage 
empfindlich und hart seien; außerdem handele es sich doch nur um eine Frage 
zweiten Ranges. Entscheidend sei, daß man auf dem Gebiet der kontrollierten 
Abrüstung vorankomme. Mit dieser Frage müsse man das sowjetisch-amerika-
nische Gespräch beginnen. Dann seien die Fragen zweiten Ranges leichter zu 
lösen. Smirnow habe das zur Kenntnis genommen, ohne sich zu äußern, ob er 
der Meinung des Herrn Bundeskanzlers beipflichte oder nicht. 
Der französische Botschafter warf ein, er habe über die Smirnow-Gespräche 
nach Paris berichtet, daß im Grunde alles unverändert sei und daß sich die 
Russen lediglich bemühten, etwas freundlicher aufzutreten. Der Herr Bundes-
kanzler entgegnete, daß diese Auffassung richtig sei. Der französische Botschafter 
fragte daraufhin, ob man wohl sagen könne, daß die Russen in der Berlin-Frage 
ruhiger vorgehen würden als in den vergangenen Jahren. Der Herr Bundes-
kanzler erwiderte, daß sie, wenn sie klug seien, so handeln müßten, vor allem, 
wenn Chruschtschow mit Kennedy ein nützliches Gespräch führen wolle. Auf 

Fortsetzung Fußnote von Seite 106 
Ferhat-Abbas-Erklärungen in Kairo und Djakarta über die Bedingungen einer Algerienlösung“ an-
gesprochen. Coup de Fréjac habe dazu erklärt: „Wie das Dementi des angeblichen Ferhat-Abbas-
Interviews über die Notwendigkeit eines Abzuges der französischen Armee aus Algerien durch die 
GPRA-Führung in Tunis erkennen lasse, beständen anscheinend starke Spannungen und Meinungs-
verschiedenheiten in der Frage der Verhandlungen innerhalb des algerischen Führungsgremiums.“ 
Vgl. B 24 (Referat 204), Bd. 375.   
Vgl. dazu auch DDF 1961, I, S. 55 f. 

 7 Zur Lage in der Republik Kongo (Léopoldville) vgl. Dok. 12. 
 8 Bundeskanzler Adenauer führte am 9. Februar 1961 Gespräche mit Staatspräsident de Gaulle in 

Paris. Vgl. Dok. 40 und Dok. 41. 
 9 Für das Gespräch des Bundeskanzlers Adenauer mit dem sowjetischen Botschafter Smirnow am 

12. Januar 1961 vgl. Dok. 13. 
10 Zum Handels- und zum Warenabkommen vom 31. Dezember 1960 zwischen der Bundesrepublik 

und der UdSSR vgl. Dok. 13, Anm. 16. 
11 Aus den amerikanischen Präsidentschaftswahlen am 8. November 1960 ging der Kandidat der Demo-

kratischen Partei, Kennedy, als Sieger hervor. Die Amtseinführung fand am 20. Januar 1961 statt. 
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die Frage des Botschafters, ob man nicht sogar hoffen könne, daß es 1961 keine 
Berlin-Krise geben werde, entgegnete der Herr Bundeskanzler, daß er nicht so 
weit gehe. Er sei überzeugt gewesen, daß Chruschtschow während der amerika-
nischen Wahlen und bis zur Einarbeitung der neuen Regierung die Berlin-Frage 
in Ruhe lasse. Chruschtschow habe zu unserem Botschafter in Moskau ge-
sagt, daß er bis Februar nichts unternehmen werde und daß er sogar bis 
April warten werde, wenn ihm die Amerikaner ernstlich zu verstehen gäben, 
daß sie die Berlin-Frage vorher nicht besprechen wollten.12 Aber man könne 
sich auf Chruschtschows Äußerungen nicht verlassen; er wechsele seine An-
sichten rasch. 
Die Frage des Botschafters, ob der Herr Bundeskanzler auch über diese Fragen 
mit de Gaulle sprechen werde, bejahte der Herr Bundeskanzler. Der Herr Bundes-
kanzler erkundigte sich sodann nach dem gesundheitlichen Befinden de Gaulles, 
worauf der französische Botschafter sagte, daß die letzte Zeit für de Gaulle zwar 
sehr hart gewesen sei und daß sie ihn auch innerlich mitgenommen habe (u. a. 
durch das Verhalten von Juin13 und Valluy), daß es ihm gesundheitlich aber 
gutgehe. 
Der französische Botschafter erkundigte sich sodann nach unserem Verhältnis zu 
Polen, worauf der Herr Bundeskanzler erwiderte, daß man darüber jetzt viel in den 
Zeitungen lese14, daß Herr Seydoux aber die Artikel nicht einmal lesen brauche. 
Sodann teilte der Herr Bundeskanzler dem Botschafter mit, daß sich der Herr 
Bundespräsident sehr freuen würde, zu einem Staatsbesuch nach Paris eingela-
den zu werden; er werde gern kommen.15 Er, der Herr Bundeskanzler, glaube, 
daß einem solchen Besuch, der seit langer Zeit der erste dieser Art sein würde, 
eine sehr große Bedeutung zukomme. Der französische Botschafter versprach, 
Paris sofort von dem Wunsch des Herrn Bundespräsidenten zu unterrichten.16 

 
12 Am 18. Oktober 1960 berichtete Botschafter Kroll, Moskau, über ein Gespräch mit dem sowjetischen 

Ministerpräsidenten vom selben Tag: „Zur Berlin-Frage betonte Chruschtschow, daß er die feste 
Absicht habe, im Laufe des kommenden Jahres eine Entscheidung herbeizuführen. […] Er denke an 
eine Gipfelkonferenz im Januar oder Februar, werde jedoch u. U. bis März oder April zuwarten, 
falls man ihm von westlicher Seite plausible Gründe für eine solche Verschiebung beibrächte.“ Vgl. 
den Drahtbericht Nr. 1468; VS-Bd. 2997 (704); B 150, Aktenkopien 1960. Vgl. dazu auch CHRUSCH- 
TSCHOWS WESTPOLITIK, Bd. 2, S. 532–553. 

13 Nachdem der französische Marschall Juin bereits am 11. November 1960 aus Protest gegen die Alge- 
rien-Politik des Staatspräsidenten de Gaulle die Teilnahme an den Feierlichkeiten zum Jahrestag 
des Waffenstillstands von 1918 verweigert hatte, bezog er am 28. Dezember 1960 in einem Offenen 
Brief an de Gaulle Stellung gegen dessen Algerien-Politik. Vgl. dazu den Artikel „Le maréchal Juin 
explique pourquoi il repondra ,non‘ “; LE MONDE vom 30. Dezember 1960, S. 3. 

14 Vgl. dazu die Presseberichterstattung über die Reisen des Generalbevollmächtigten der Firma Fried. 
Krupp, Beitz, nach Polen; Dok. 26, Anm. 2. 

15 Vortragender Legationsrat I. Klasse Limbourg vermerkte am 16. Januar 1961 „die ,persönliche 
Anfrage‘ des französischen Botschafters, ob der Herr Bundespräsident wohl geneigt sei, im Frühjahr 
dieses Jahres in Paris einen Staatsbesuch zu machen und im Herbst dieses Jahres Herrn General 
de Gaulle in Bonn zum Gegenbesuch zu empfangen“. Die Frage sei Bundespräsident Lübke nach 
Zustimmung des Bundeskanzlers Adenauer von Bundesminister von Brentano „zur Entscheidung 
vorgelegt“ worden. Vgl. B 1 (Ministerbüro), Bd. 6. 

16 Am 26. Januar 1961 vermerkte Staatssekretär Carstens für Bundesminister von Brentano, Bot-
schafter Blankenhorn, Paris, habe mitgeteilt, daß von französischer Seite für den Besuch des Bundes-
präsidenten Lübke „die zweite Hälfte Mai oder Juni vorgeschlagen worden sei.“ Alles Weitere werde 
Blankenhorn besprechen: „Der Vorgang muß bis auf weiteres geheimgehalten werden.“ Vgl. B 1 
(Ministerbüro), Bd. 6.  
Lübke besuchte Frankreich vom 20. bis 23. Juni 1961. Vgl. dazu DDF 1961, I, S. 928–933. 
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Der Botschafter kam dann auf die EWG zu sprechen, die zwar gewisse, aber 
keine raschen Fortschritte mache. Der Herr Bundeskanzler sagte, daß es gar 
nicht so rasch gehen könne und daß man mit den Fortschritten, die bereits er-
zielt worden seien, doch recht zufrieden sein könne. Der Botschafter stimmte 
dem zu und berichtete, daß er mit Herrn Bundesminister Erhard wegen dessen 
Artikeln über die EWG-Fragen17 vor kurzem ein Gespräch geführt habe, das 
ihn einigermaßen befriedigt habe.18 
Der Herr Bundeskanzler und der französische Botschafter tauschten anschließend 
Bemerkungen über die bevorstehenden Besprechungen deutscher und franzö-
sischer Generäle19, über den morgigen Besuch von Ministerpräsident Nyerere20, 
über den abgeschlossenen Besuch Ayub Khans21 und über den Empfang der bri-
tischen Königin in Indien22 aus. Der Botschafter schloß hieran die Bemerkung, 
daß de Gaulle anscheinend vorhabe, ein ähnliches Verhältnis zu den ehemaligen 
französischen Kolonien zu bekommen, wie England es bereits mit seinen ehe-
maligen Besitzungen erreicht habe. Er berichtete über die guten Erfahrungen, 
die er mit zwei afrikanischen Botschaftsräten aus seiner Botschaft gemacht 
habe, von denen der eine schon zum Botschafter (der Elfenbeinküste) in Bonn 
ernannt sei23 und der andere (Gabon) wohl in Kürze ernannt werde.24 

 
17 Unter der Überschrift „Was wird aus Europa?“ äußerte Bundesminister Erhard in der Tageszeitung 

„Handelsblatt“ vom 23./24. Dezember 1960 Befriedigung darüber, daß die wirtschaftliche Zielsetzung 
des EWG-Vertrags vom 25. März 1957 wieder im Vordergrund stehe. Die „kleineuropäische Inte-
gration“ der sechs EWG-Mitgliedstaaten könne „in politischer Sicht weder das europäische Problem 
als Ganzes noch das der Atlantischen Gemeinschaft“ lösen. Er hoffe, „daß die politische, die wirt-
schaftliche und die menschliche Vernunft die […] Zusammenführung des in zwei Wirtschaftsblöcke 
zerfallenden Europas dennoch erzwingen“ werde. Vgl. BDFD II, S. 928 f.  
Am 17. Januar 1961 nahm Erhard im „Handelsblatt“ Stellung zu kritischen Äußerungen über den Ar-
tikel. Er habe keine Einwände gegen die Bemühungen der EWG-Mitgliedstaaten um eine engere politi-
sche Zusammenarbeit. Die EWG sei aber „keine ,politische Gemeinschaft‘ als solche“, und für das 
Anstreben politischer Ziele gebe ihr der EWG-Vertrag keine Vollmacht. Vgl. ERHARD, Gedanken, S. 658. 

18 Ministerialdirektor Jansen vermerkte am 27. Januar 1961, der französische Botschafter Seydoux 
habe von einem Gespräch mit Bundesminister Erhard berichtet, in dem dieser beteuert habe, er habe 
mit den beiden in der französischen Presse vieldiskutierten Artikeln „keineswegs die Absicht gehabt, 
die französische Haltung zu attackieren“. Vielmehr sei es so, daß „er mit den Ideen von General de 
Gaulle durchaus sympathisiere und mit ihnen einverstanden sei“. Vgl. VS-Bd. 2214 (D I/Dg I A); B 150, 
Aktenkopien 1961. 

19 Bundesminister Strauß informierte Bundeskanzler Adenauer am 24. Januar 1961 über das bevorste-
hende Treffen einer Gruppe hoher französischer Offiziere „im Generals- bzw. Oberstenrang mit einer 
entsprechenden deutschen Gruppe unter Führung des Chefs des Stabes des Führungsstabes der 
Bundeswehr, Brigadegeneral Schnez“. Geplant seien Beratungen über strategische Fragen sowie eine 
Kooperation in Ausbildungs- und Rüstungsfragen mit dem Ziel, „die deutsch-französische militärische 
Zusammenarbeit im Rahmen der NATO enger zu gestalten.“ Vgl. VS-Bd. 2253 (I A 3); B 150, Akten- 
kopien 1961.  

20 Der Chefminister des von Großbritannien verwalteten UNO-Treuhandgebiets Tanganjika, Nyerere, 
hielt sich vom 23. bis 27. Januar 1961 in der Bundesrepublik auf. Über das Gespräch mit Bundeskanz-
ler Adenauer vermerkte Staatssekretär Carstens am 24. Januar 1961, Nyerere habe erläutert, „daß 
für den Dreijahresplan Tanganjikas 30 Millionen Pfund benötigt würden. 10 Millionen Pfund fehlten 
noch.“ Er habe die Hoffnung geäußert, daß die Bundesrepublik bei der Aufbringung dieser Summe 
helfen werde. Vgl. B 34 (Referat 307), Bd. 277. 

21 Präsident Ayub Khan hielt sich vom 16. bis 23. Januar 1961 in der Bundesrepublik auf. Für das 
Gespräch mit Bundeskanzler Adenauer am 17. Januar 1961 vgl. Dok. 20. 

22 Königin Elizabeth II. besuchte Indien vom 21. Januar bis 1. Februar 1961. Nach einem Besuch in 
Pakistan vom 1. bis 16. Februar 1961 hielt sie sich vom 16. Februar bis 2. März 1961 erneut in Indien 
auf. 

23 Ernest Amos-Djoro übergab am 9. Januar 1961 sein Beglaubigungsschreiben. 
24 Jean-Rémy Ayouné übergab am 7. März 1961 sein Beglaubigungsschreiben. 
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Abschließend kam er noch einmal auf das Algerien-Problem zu sprechen, das 
deshalb so schwierig sei, weil dort über 1,2 Mio. Europäer (meist Franzosen) 
lebten, die nicht verstehen könnten, daß sich die Zeiten änderten. Algerien sei 
ein furchtbarer Auftrag, den de Gaulle habe übernehmen müssen. Der Herr 
Bundeskanzler stimmte dem zu und sagte, daß er, soweit es ihm möglich sei, 
de Gaulle dabei helfen wolle. 

Stiftung Bundeskanzler-Adenauer-Haus, Bestand III/59 
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Aufzeichnung des Staatssekretärs Carstens 

St.S. 2/61 streng geheim 24. Januar 1961 

Am Abend des 24. Januar 1961 berichtete Herr Beitz dem Herrn Bundeskanz-
ler über seine zweite Warschauer Reise.1 Er teilte mit, daß die Pressemeldun-
gen, die über angebliche Erklärungen der Staatssekretäre von Eckardt und 
Carstens verbreitet worden seien, in Warschau sehr ungünstig gewirkt hät-
ten.2 Die Empfindlichkeit der Polen sei außerordentlich groß. Er, Beitz, habe 
große Mühe gehabt, um den Polen klarzumachen, daß die Zeitungsberichte un-
zutreffend seien. Die polnischen Gesprächspartner (Cyrankiewicz und der Au-
ßenhandelsminister Trąmpczyński3) hätten erklärt, sie seien bereit, über einen 
Handelsvertrag und über ein Kulturabkommen zu verhandeln, wenn unserer-
seits ein Delegationsführer im Range eines Botschafters bestellt würde. Die 
Verhandlungen sollten an einem dritten Ort, etwa in Kopenhagen geführt 
werden. 
Die Oder-Neiße-Frage könne hierbei ausgeklammert werden. Der Herr Bun-
deskanzler erklärte sich bereit, Verhandlungen auf dieser Grundlage zu füh-
ren. Es wurde vorgesehen, daß Botschafter Lahr mit der Führung dieser Ver-
handlungen beauftragt werden soll. 

 
 1 Der Generalbevollmächtigte der Firma Fried. Krupp, Beitz, hielt sich am 22./23. Januar 1961 in 

Polen auf.  
Zur ersten Reise von Beitz nach Polen vgl. Dok. 18, Anm. 2. 

 2 Über die Reaktion der polnischen Presse wurde am 14. Januar 1961 berichtet, zunächst sei mitgeteilt 
worden, daß Bundeskanzler Adenauer in seinen Äußerungen vom 10. Januar 1961 zu den Beziehungen 
zu Polen keinen klaren Standpunkt habe erkennen lassen. Am Folgetag habe Staatssekretär von 
Eckardt, Presse- und Informationsamt, sich bemüht, „diese ,nebelhafte‘ Erklärung“ noch mehr ab-
zuschwächen. Vgl. den Artikel „Warschau spricht von ,nebelhafter‘ Erklärung“; FRANKFURTER ALL-
GEMEINE ZEITUNG vom 14. Januar 1961, S. 4.  
Am 20. Januar 1961 wurden Ausführungen des Staatssekretärs Carstens im Auswärtigen Ausschuß 
des Bundestags wiedergegeben, daß vorerst keine Absicht bestehe, diplomatische Beziehungen zu 
Polen aufzunehmen. Vgl. den Artikel „Kein Botschafter nach Warschau“, GENERAL-ANZEIGER vom 
20. Januar 1961, S. 1.  

 3 Korrigiert aus: „Tumschinski“. 
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Ferner wurde vorgesehen, daß Herr Beitz nunmehr von weiteren Missionen 
befreit werden soll und die Kontakte mit der polnischen Seite über die beider-
seitigen Botschaften in Kopenhagen aufgenommen werden sollten.4 
Am Schluß der Besprechung wurde vereinbart, folgende Mitteilung an die Presse 
zu geben: 
„Herr Berthold Beitz hat mit Billigung des Bundeskanzlers und des Auswärtigen 
Amtes zwei Reisen nach Warschau unternommen. Nach Rückkehr von seinen 
Reisen hat er dem Bundeskanzler berichtet. 
Es ist vorgesehen, daß nunmehr weitere Besprechungen zwischen amtlichen 
Stellen stattfinden.“5 
Hiermit dem Herrn Minister6 vorgelegt. 

Carstens 
B 2-VS, Bd. 319 A (Büro Staatssekretär) 
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Vortragender Legationsrat I. Klasse Kempff, Berlin (West), 
an das Auswärtige Amt 

114-570/61 geheim Aufgabe: 25. Januar 1961, 14.00 Uhr1 
Fernschreiben Nr.12 Ankunft: 25. Januar 1961, 15.30 Uhr 

Auf Drahterlaß Nr. 7 vom 11.2 
1) Nach meinen Feststellungen kann man dem Berliner Senat nicht den Vorwurf 
machen, der Frage der Beschäftigung von Grenzgängern in Westberlin nicht 
 
 4 Noch am 24. Januar 1961 legte Staatssekretär Carstens den Entwurf eines Drahterlasses an Bot-

schafter Berger, Kopenhagen, vor. Dieser wurde angewiesen, „mit dortigem polnischen Botschafter 
Verbindung aufzunehmen“ und vorzuschlagen, den Gedankenaustausch über ein Handels- und ein 
Kulturabkommen über die Botschaften in Kopenhagen fortzusetzen: „Wir legen großen Wert darauf, 
daß die Angelegenheit streng vertraulich behandelt wird, und glauben, daß dies auch dem polnischen 
Wunsch entspricht.“ Vgl. B 2-VS, Bd. 319 A (Büro Staatssekretär).  
Am 25. Januar 1961 vermerkte Sekretärin Berner für Carstens, Vortragender Legationsrat I. Klasse 
Limbourg habe aus Darmstadt die Mitteilung durchgegeben: „Der Herr Minister ist mit der streng 
geheimen Weisung einverstanden, er bittet nur darum, sie durch einen Sonderkurier an den Be-
stimmungsort zu besorgen.“ Vgl. B 2-VS, Bd. 319 A (Büro Staatssekretär).  
Zu den Gesprächen zwischen Berger und seinem polnischen Amtskollegen Dobrowolski am 30. Januar 
und 4. Februar 1961 vgl. Dok. 53, Anm. 14. 

 5 Die Mitteilung wurde am folgenden Tag wörtlich in der Presse wiedergegeben. Vgl. dazu den Artikel 
„Die Sondermission von Beitz ist beendet“; FRANKFURTER ALLGEMEINE ZEITUNG vom 25. Januar 
1961, S. 1. 

 6 Hat Bundesminister von Brentano, z. Z. Darmstadt, vorgelegen. Vgl. dazu auch Anm. 4. 
 
 1 Hat Legationsrat Rauch vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „R[ücksprache]. Mit einem Mann 

vom BND sprechen.“ 
 2 Ministerialdirigent Northe gab die Stellungnahme des Bundesministers von Brentano zu einer Auf-

zeichnung über die Beschäftigung von Grenzgängern in Berlin (West) weiter. Brentano habe dazu 
bemerkt, „daß seit geraumer Zeit die sowjetzonalen Kontrollbehörden sehr genau über Art und Zweck 
von Lieferungen unterrichtet sind, die von Berlin nach der Bundesrepublik gehen. Schon diese Tatsache 
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genügend Aufmerksamkeit zu widmen.3 Ich bin ganz im Gegenteil – ebenso 
wie der Herr Bundesbevollmächtigte4 – voll und ganz davon überzeugt, daß 
alle beteiligten privaten und amtlichen Stellen einschließlich der politischen 
Instanzen diesen Komplex laufend sehr genau beobachten, und zwar gerade 
unter politischen Gesichtspunkten. Die Eigenart der nun schon viele Jahre an-
dauernden Berliner Situation bringt es mit sich, daß auch diejenigen Stellen, die 
anderswo ihrem jeweiligen engen Ressortdenken verhaftet bleiben, in Berlin 
zwangsläufig auch politisch zu denken gelernt haben und dies auch tun. Dies 
kann gar nicht anders sein an einem Ort, an dem erfahrungsgemäß auch die 
geringfügigste technische Mücke den Keim in sich trägt, über Nacht zu einem 
politischen Elefanten auszuwachsen. 
2) Die von allen Seiten angestellten Ermittlungen haben nicht den geringsten 
Hinweis dafür erbracht, daß die Zunahme der Einpendler im vergangenen 
Jahr etwa auf andere Momente zurückzuführen wäre als einfach auf die Ver-
hältnisse des Arbeitsmarktes in Ost und West und den daraus resultierenden 
Westberliner Sog, wie dies in der dortigen Aufzeichnung vom 28. November 1960 
dargestellt wurde.5 An eine vom Zonenregime planvoll gesteuerte Infiltration 
glaubt heute niemand mehr. Der Herr Bundesbevollmächtigte teilt diese Meinung 
in aller Entschiedenheit. 
3) Gegen die Annahme einer systematischen Einschleusung subversiver Ele-
mente sprechen – zusätzlich zu den in der vorerwähnten Aufzeichnung aufgezähl-
ten Fakten – noch folgende Erwägungen: 
a) Die Zonenmachthaber haben es nicht nötig, zur Beschaffung von Nachrich-
ten über die Westberliner Produktion in aufwendiger und auffallender und 
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 sollte, wie ich glaube, den Senat veranlassen, den Einstrom von Arbeitskräften aus dem Ostsektor etwas 

sorgfältiger zu beobachten. […] Der Hinweis darauf, daß eine Beschränkung der Beschäftigung der Ein-
pendler die Produktionsfähigkeit beeinträchtigen würde, mag richtig sein; er zeigt aber, daß die Wirt-
schaftsverwaltung des Berliner Senats die Angelegenheit vorwiegend unter wirtschaftlichen und nicht 
unter politischen Gesichtspunkten betrachtet und beurteilt.“ Vgl. VS-Bd. 3842 (700); B 150, Aktenkopien 
1961. 

 3 Am 8. Oktober 1960 legte Bundesminister von Brentano für Ministerialdirektor Duckwitz dar, daß „die 
Zahl der Pendler aus dem Ostsektor“ von Berlin sich allein in drei Monaten um 15 000 auf beinahe 
50 000 erhöht habe. Er „sehe in dieser Entwicklung eine Gefahr“. Zum einen sei es bisher Ziel der DDR 
gewesen, Arbeitskräfte aus Ost-Berlin an einer Tätigkeit in Berlin (West) zu hindern, zum anderen 
handele es sich oft um Facharbeiter: „Wenn man diesen Menschen erlaubt, im Westsektor zu arbeiten, 
dann liegt der Verdacht nahe, daß das aus politischen Gründen geschieht. […] Wir müssen mit der nahe-
liegenden und gefährlichen Möglichkeit rechnen, daß die ganze Entwicklung vom Osten gesteuert ist 
und daß zuverlässige Funktionäre nach Westberlin eingeschleust werden, um dort Betriebsgruppen zu 
bilden, die im entscheidenden Augenblick Unruhen hervorrufen und die Wirtschaft in Westberlin stö-
ren oder lahmlegen können.“ Er, Brentano, „habe leider den Eindruck, daß man in Berlin diese gefähr-
liche Entwicklung überhaupt nicht sieht oder nicht sehen will“. Vgl. B 130, Bd. 8464 A (Ministerbüro).  

 4 Günter Klein. 
 5 Legationsrat I. Klasse Forster informierte am 28. November 1960 über ein Gespräch „mit Senatsdiri-

gent Hesse von der Wirtschaftsverwaltung des Berliner Senats“, der dargelegt habe, daß die Zahl 
der „Einpendler“ derzeit bei etwa 52 000 liege. Die steigenden Zahlen seien zum einen darauf zu-
rückzuführen, daß Arbeitskräfte aus Ost-Berlin ihren in Berlin (West) erarbeiteten Lohn in D-Mark 
bezahlt bekämen und „ihn beim Umtausch in D-Mark (Ost) bei den Wechselstuben nominell fast 
verdreifachen“ könnten. Zum anderen unterlägen Ost-Berliner Betriebe immer wieder „plötzlichem 
Materialmangel“, was zu Kurzarbeit und damit verbundenen Lohneinbußen führe. Eine „gesteuerte 
Aktion Pankows“ liege daher nach Ansicht des Senats nicht vor, ebensowenig Anhaltspunkte, „daß 
Pankow einen forcierten Versuch der politischen Unterwanderung der West-Berliner Arbeiterschaft 
unternimmt“. Vgl. B 130, Bd. 2961 A (700). 
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somit plumper Weise Tausende von Arbeitern nach Westen zu dirigieren und 
damit gleichzeitig einen gravierenden Substanzverlust in Kauf zu nehmen. 
Für die Nachrichtenbeschaffung gibt es sehr viel subtilere und wirksamere 
Methoden, die die Zone auch schon jahrelang praktiziert. Daß die Zonenbehörden 
über Art und Umfang der Westberliner Produktion teilweise wohlinformiert sind, 
ist durchaus keine neue Erscheinung und steht zeitlich mit der Zunahme der 
Einpendler im Jahre 1960 in keinem Zusammenhang. 
b) Der Gefahr, daß die neuen Einpendler zur Vorbereitung von Unruhen kommu-
nistische Kader in den Großbetrieben bilden könnten, stehen folgende Ge-
sichtspunkte entgegen: 
Erstens achten gerade die Großbetriebe sorgfältig darauf, daß der Prozentsatz 
der Einpendler ein gewisses Höchstmaß nicht überschreitet. Außerdem werden 
in den Betrieben auch noch andere durchdachte organisatorische Vorkehrungen 
getroffen. (Dies gilt übrigens auch im Rahmen des Absatzes a): Neueinpendler 
werden nicht an informativen Stellen eingesetzt.). 
Zweitens: Der Berliner Arbeiter ist heutzutage kein Kommunist, gleichgültig, 
ob er zufällig in Ost oder West wohnt. In Ostberlin ist es dem sowjetzonalen 
Regime ganz sicher nicht gelungen, die Zuneigung der Arbeiterschaft zu gewin-
nen. Schließlich sind dies die Menschen, die am 17. Juni 1953 die Welt haben 
aufhorchen lassen.6 
Drittens: Berlin ist in mancher Hinsicht ein Dorf. Die Berliner, die ihr Leben 
lang hier ansässig sind, kennen einander. Die Sektorengrenze hat daran auch 
nichts geändert. Wenn ein Großbetrieb im Laufe eines Jahres einige Hunderte 
Facharbeiter aus Ostberlin einstellt, dann sind das keine unbekannten Größen, 
sondern es bestehen vielfältige persönliche Beziehungen, die ein plötzliches und 
planvolles Einschleusen unsicherer Kantonisten in größerer Zahl von vornherein 
ausschließen. 
c) Es besteht kein Zweifel, daß das Einpendlerwesen dem Zonenregime ein Dorn 
im Auge ist. Daß man drüben nicht mit massiven Verwaltungsmaßnahmen 
dagegen angeht, ist leicht zu erklären. Man weiß dort genau, daß sich die Ost-
berliner Arbeiter bei entsprechenden Drangsalierungen einfach für ganz nach 
dem Westen absetzen würden, und zwar mit sehr viel leichterem Herzen als 
etwa die Bauern im Frühjahr 19607, die ja immerhin wußten, daß man ihnen 
in der Bundesrepublik kein Land würde zur Verfügung stellen können. Wenn 
man auch in Ostberlin und in den Zonen-Randgebieten den Grenzgänger von 

 
 6 Am 16./17. Juni 1953 kam es zu Demonstrationen und Streiks in Ost-Berlin und in anderen Städten 

in der DDR. Der sowjetische Stadtkommandant Dibrowa verhängte den Ausnahmezustand und 
setzte Militär gegen die Demonstranten ein. Vgl. dazu AAPD 1953, I, Dok. 186 und Dok. 187. 

 7 Nachdem der Ministerrat der DDR am 9. April 1959 einen Beschluß zur weiteren Entwicklung und 
Festigung landwirtschaftlicher Produktionsgenossenschaften (LPG) gefaßt und am 3. Juni 1959 ein 
Gesetz über die LPGs erlassen hatte, wurden im Frühjahr 1960 Maßnahmen zur Durchsetzung der 
Kollektivierung ergriffen. Am 6. April 1960 berichtete Bundesminister Lemmer über „einen wachsen-
den Strom bäuerlicher Flüchtlinge“. Vgl. BT STENOGRAPHISCHE BERICHTE, Bd. 45, S. 5888.  
In einem Bericht des Ausschusses der nichtvertretenen Nationen der Beratenden Versammlung des 
Europarats vom 15. September 1960 wurde festgestellt, daß sich die Zahl der Bauern unter den 
Flüchtlingen aus der DDR im Mai 1960 gegenüber Mai 1958 verdreifacht habe und ihr Anteil von 
5,4 % der Flüchtlinge im April/Mai 1959 auf 11,4 % im April/Mai 1960 gestiegen sei. Diese Zahl werde 
„zweifellos im Herbst noch zunehmen“, denn die Bauern würden „unwiderruflich ihre Unabhängig-
keit nach der nächsten Ernte verlieren“. Vgl. DzD IV/5, S. 276 f.  
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seiten der SED als den einer Irrlehre verfallenen Menschen betrachtet, so 
nährt man doch die Hoffnung, daß er eines Tages schließlich doch von sich aus 
einen Arbeitsplatz im Osten suchen werde. Außerdem hat man die Hoffnung, 
daß man im Lauf der Zeit wenigstens seine Kinder ganz für das Regime gewin-
nen kann. Man beschränkt sich daher in der Zone auf die geduldige Maßnahme 
einer politisch-ideologischen Erziehungsarbeit. Sehr instruktiv ist in diesem 
Zusammenhang eine SED-interne Schulungsschrift für die Agitatoren des Be-
zirks Potsdam mit dem Titel: „Wie lösen wir das Grenzproblem?“ In dieser kur-
zen Schrift wird den Agitatoren eine Reihe von Argumenten an die Hand ge-
geben, mit denen sie die Grenzgänger von ihrem „Irrtum“ abbringen sollen. Die-
ses Pamphlet, von dem hier nur ein Exemplar vorlag, ist von der hiesigen Abtei-
lung des Bundesministeriums für gesamtdeutsche Fragen an die Bonner Zentrale 
gegangen. Wir ich höre, soll dort noch weiteres Material zu diesem Thema vorlie-
gen, in das das Auswärtige Amt vielleicht einmal Einblick nehmen sollte. 
Abschließend wird wiederholt, daß alle einschlägigen Stellen einschließlich des 
Herrn Bundesbevollmächtigten den ganzen Fragenkomplex laufend beobachten.8 

[gez.] Kempff 
B 130, Bd. 8464 A (Ministerbüro) 
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Botschafter von Walther, Paris (NATO), an das Auswärtige Amt 

114-2/61 streng geheim Aufgabe: 26. Januar 1961, 20.00 Uhr1 
Fernschreiben Nr. 60 Aufgabe: 26. Januar 1961, 23.15 Uhr 

Im Anschluß an Drahtberichte Nr. 34 (Ziffer II) geh. vom 12. Januar2 und Nr. 45 
VS-vertraulich vom 18. Januar 19613. 
General Norstad hielt heute, am 26. Januar, in seinem Hauptquartier seinen 
vom NATO-Rat erbetenen, wegen Erkrankung Spaaks einmal verschobenen 

 
 8 Am 4. März 1961 vermerkte Ministerialdirektor Duckwitz handschriftlich für Legationsrat I. Klasse 

Forster: „Der Herr Minister bittet um fortlaufende Beobachtung dieser Angelegenheit (auch durch 
BND). Er meint, ihr werde in Berlin nicht die genügende Beachtung geschenkt.“ Vgl. B 130, Bd. 8451 A 
(Ministerbüro). 

 
 1 Hat Legationsrat I. Klasse von Schmidt-Pauli am 27. Januar 1961 vorgelegen, der handschriftlich 

die Weiterleitung an Ministerialdirektor von Etzdorf „noch vor Abreise“ verfügte. Außerdem bat er um 
„W[ieder]V[orlage] 7.2. (Dr. Sahm).“ 

 2 Legationsrat I. Klasse von Plehwe, Paris (NATO), teilte mit, daß im Zuge der Erörterung der mili-
tärischen Planung der NATO und insbesondere des amerikanischen Vorschlags zur Schaffung einer 
NATO-Atomstreitmacht der Oberbefehlshaber der NATO-Streitkräfte in Europa (SACEUR), Norstad, 
gebeten werden solle, „die NATO-Botschafter in einer Sondersitzung am Nachmittag des 18. Januar 
darüber zu unterrichten, welches atomare Potential der NATO zur Zeit zur Verfügung steht und wie 
die Verfügungsgewalt über den Einsatz dieser Atomwaffen im einzelnen geregelt ist“. Vgl. VS-Bd. 4045 
(302/II 8); B 150, Aktenkopien 1961. 

 3 Botschafter von Walther, Paris (NATO), berichtete am 18. Januar 1961, daß NATO-Generalsekretär 
Spaak „an leichter Grippe erkrankt“ sei und die für den Nachmittag geplante „Unterrichtung der 
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Vortrag über das derzeitige nukleare Potential in seinem Befehlsbereich. Er 
begann mit einem kurzen historischen Überblick, in dem zum Ausdruck kam, 
daß der Einsatz nuklearer Waffen 1954 mit dem Dokument MC 48 erstmalig in 
die militärische Planung aufgenommen wurde4 und daß zu diesem Zeitpunkt 
erst eine sehr geringe Anzahl von A-Waffen zur Verfügung stand. Er brachte 
dann Übersichten über die verschiedenen Waffentypen und -systeme mit ihren 
Leistungsfähigkeiten. Bei der Angabe der Anzahl der zur Zeit vorhandenen 
A-Waffen beschränkte sich Norstad darauf, lediglich die Zahl der A-Waffenträ-
ger bzw. Abschußvorrichtungen anzugeben. Einer Frage nach der Anzahl der 
vorhandenen nuklearen Sprengköpfe wich Norstad aus. Die für 1963 bis 1966 
angegebenen Zahlen sind lediglich Planungszahlen, deren Erfüllung von dem 
Leistungswillen der Nationen abhängt. In diesem Zusammenhang wies Herr 
Gregh auf die Vorteile der vorgesehenen Drei-Jahreserhebung5 hin, die es er-
möglichen würde, auf längere Sicht konkreter zu planen und die Regierungen 
festzulegen. Norstad war jedoch in diesem Punkt weniger optimistisch. 
Die Zahlenangaben führten zu einer längeren Diskussion von technischen Einzel-
heiten, auf deren Wiedergabe hier verzichtet werden kann, da sie nichts Neues 
brachte. 
Besonders beeindruckend war ein Schaubild über die örtliche Verteilung der 
vorhandenen und geplanten Lager für Sprengköpfe. Sie zeigte eine auffallende 
Zusammenballung auf dem Gebiet der Bundesrepublik, der Beneluxländer und 
im östlichen Teil Englands. Übergehend zur Diskussion über die Kontrolle der 
nuklearen Waffen betonte Norstad ausdrücklich das Vorhandensein einer so-
genannten „quick reaction force“, die innerhalb von 15 Minuten einsatzbereit 
sei. Er schilderte eingehend, wie die Kontrolle über diese Waffen innerhalb 
seines Befehlsbereiches geregelt sei. Er erklärte, daß die Zielauswahl für die 
Stunde -R-, die Zielverteilung auf die einzelnen Waffen und deren Koordination 
mit den Zielplänen der anderen Befehlsbereiche jederzeit auf dem laufenden 
sei. Für die einzelnen Ziele seien bestimmte Mannschaften ausgesucht, die die-
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 NATO-Botschafter durch General Norstad über das derzeitige atomare Potential der NATO“ ausfalle. 

Als neues Datum sei der 26. Januar 1961 ins Auge gefaßt. Vgl. VS-Bd. 1407 (II A 7); B 150, Aktenkopien 
1961. 

 4 Am 22. November 1954 legte der Militärausschuß der NATO den Bericht MC 48 („The Most Effective 
Pattern of NATO Military Strength For The Next Few Years“) vor. Darin wurde davon ausgegangen, 
daß ein möglicher Krieg mit einer relativ kurzen Eingangsphase intensiven atomaren Schlagabtauschs 
beginnen würde. Deshalb müsse es Hauptziel der NATO sein, einen Krieg zu verhindern, wozu es 
erforderlich sei, das Bündnis so zu stärken, daß ein Gegner von vornherein keine Aussichten habe, 
einen Krieg zu gewinnen. Daraus wurde der Schluß gezogen: „It is militarily essential that NATO 
forces should be able to use atomic and thermo-nuclear weapons in their defense and that NATO 
military authorities should be authorized to plan and make preparations on the assumption that 
atomic and thermo-nuclear weapons will be used in defense from the outset.” Vgl. NATO STRATEGY 
DOCUMENTS, S. 247 f. 

 5 Ministerialdirektor von Etzdorf erläuterte am 3. März 1961: „Im Frühjahr 1960 beschloß der Rat, 
das jährliche NATO-Erhebungsverfahren ab 1961 in eine Dreijahres-Erhebung umzuwandeln. In 
diesem Beschluß wurde eine Reihe von deutschen Initiativ-Anträgen aufgenommen, die zu einer 
Straffung des Verfahrens und zu einer festeren Bindung der Mitgliedstaaten an die politischen und 
militärischen Ziele der NATO führen werden. Auf deutschen Vorschlag hin wird zukünftig eine Ge-
samtbeurteilung über jeden Mitgliedstaat und eine eingehende Beschlußfassung der Dezember-
Ministerkonferenz in die Jahreserhebung eingeführt.“ Vgl. VS-Bd. 1407 (II A 7); B 150, Aktenkopien 
1961. 
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se Ziele kennen und für den Angriff auf diese bestimmten Ziele besonders aus-
gebildet werden. 
Auf die Frage des französischen Vertreters, inwieweit die Zielpläne mit den 
einzelnen Mitgliedstaaten abgestimmt seien, antwortete Norstad, daß nur im 
Ausnahme- und Einzelfall die Generalstabschefs einzelner Mitgliedstaaten, 
und zwar nur für ihre eigene Person, in einem beschränkten Umfang eingeweiht 
seien. Es sei hier ein zu großes Maß an Geheimhaltung erforderlich. 
Die Frage, inwieweit unterstellten Befehlshabern bei der Auswahl solcher tak-
tischen Ziele, die nicht von vornherein festgelegt werden könnten, freie Hand 
gelassen würde, beantwortete Norstad dahin, daß hier eine gewisse Bewe-
gungsfreiheit vorhanden sein müsse, jedoch würden unterstellten Befehlshabern 
nur eine ganz bestimmte Anzahl von Sprengköpfen für ganz bestimmte Ziele 
oder Zielräume zum Einsatz freigegeben werden. 
Auf meine Zwischenfrage, ob die Delegierung der Zielauswahl nicht in erster 
Linie für die nukleare Artillerie in Frage käme und ob man nukleare Artillerie 
auf die Dauer beibehielte, antwortete Norstad, daß tatsächlich die zuerst ent-
wickelten Nuklear-Geschütze völlig unbewegliche Ungetüme gewesen seien, 
die aber inzwischen fast völlig außer Dienst gestellt seien. Die jetzt entwickelte 
8-Zoll-Haubitze unterscheide sich kaum mehr von der klassischen Artillerie 
und würde zweifellos weiterhin in Gebrauch bleiben. Für diese Artillerie, bei der 
die untere Wirkungsgrenze 2400 m ist und die gegen bewegliche Ziele – Truppen 
usw. – einzusetzen wäre, würde allerdings die Entscheidung über den Einsatz 
und die Zielauswahl in weitem Maße delegiert werden müssen; eine untere 
Kommandogrenze für diese Delegierung bestehe nicht. 
Norstad schilderte sodann die Organisation des amerikanischen Überwachungs-
systems, wobei auf dem Gebiet der Bundesrepublik ein US-custodian in Dort-
mund erwähnt wurde. Er betonte ausdrücklich, daß dieses System lediglich die 
eventuelle Freigabe der Sprengköpfe nach Weisung des amerikanischen Präsi-
denten zum Ziel habe. Ein von dem US-Präsidenten freigegebener Sprengkopf 
sei jedoch zunächst nicht mehr als ein Stück Material und werde erst dann zu 
einer Waffe, wenn die NATO den Einsatz anordne. 
Auf eine Anfrage über die Zielräume antwortete Norstad, daß 700 Ziele mehr 
als 300 Meilen jenseits des Eisernen Vorhangs lägen, davon 80 Prozent zwischen 
300 und 700 Meilen, der Rest noch jenseits dieser Linie. Zur Lösung dieser 
Aufgabe bezeichnete Norstad eine Mischung von in U-Booten eingebauten 
MRBMs und solchen, die auf dem Lande beweglich eingesetzt sind, als ideal. 
In diesem Zusammenhang erwähnte er ein neues MRBM-Projekt (nicht Polaris), 
das auf die militärischen Verhältnisse in Europa abgestellt sei und in den Ver-
einigten Staaten entwickelt würde. Diese neue Waffe, die noch keinen Namen 
habe, könne auf einem schweren Lastkraftwagen, der gut als handelsübliches 
Fahrzeug zu tarnen sei, untergebracht werden. Diese Waffen könnten ab etwa 
1964/65 auf dem ausgedehnten westeuropäischen Straßennetz in dieser Tar-
nung ständig in Bewegung und einsatzbereit gehalten werden. Jede dieser 
Waffen, die eine Reichweite von 300 bis 1500 Meilen habe und einen Spreng-
kopf bis zu 200 kt trage, könne sich im Umkreis von 200 Meilen um eine fest-
gelegte Befehlsstelle bewegen. Die Waffe könne in weniger als zwei Minuten 
feuerbereit sein. Sie habe eine Steuerung von weniger als drei auf zehn Mei-
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len.6 Zur Bedienung seien je Waffe vier Mann erforderlich. Das Richten des 
Geschosses und die Auslösung des Schusses könne nicht von der Besatzung 
des Wagens vorgenommen werden, sondern würde von der zentralen Befehls-
stelle geleitet, so daß eine doppelte Sicherung gegen Unvorsichtigkeit gegeben 
sei. Darüber hinaus könne das Geschoß noch während des Fluges in dreierlei 
Weise beeinflußt werden: 
1) durch Selbstzerstörung, 
2) durch endgültiges Scharfmachen der Ladung, 
3) durch Rückgängigmachung der Scharfmachung, wobei das Geschoß auch 
beim Aufschlag nicht explodiere. 
Die Kosten dieses Geräts seien mit 700 000 US-Dollar (I rpt7: 700 000 US-Dollar) 
je Waffe (missile plus Fahrzeug) angegeben, wenn mehr als 600 Stück produziert 
werden würden. 
Spaak berief sich auf den Herter-Vorschlag von der Dezember-Konferenz8, der 
ausdrücklich Polaris auch für Verwendung auf dem Land vorgesehen habe, und 
betonte, daß ein ganz neuer Vorschlag der neuen amerikanischen Verwaltung 
erforderlich sei, ehe man auf das von Norstad erwähnte Projekt eingehen könne. 
Abschließend betonte Spaak die Notwendigkeit, die Verantwortlichkeit für die 
Entscheidung über den Atomeinsatz endlich ausdrücklich festzulegen. Dies sei 
um so mehr erforderlich, wenn die NATO als solche wirklich Atommacht werden 
würde. Norstad antwortete hierauf, daß dies nicht erst in diesem Fall, sondern 
schon ab sofort dringend notwendig sei. Auf der militärischen Seite sei das 
Problem durch ein lückenloses Kontrollsystem einwandfrei gelöst. Nun sei es 
an der politischen Führung, sich darüber klarzuwerden, wie die politische Ent-
scheidung praktisch herbeizuführen sei. 
Eventuell könne man die Entscheidung der „politischen Autorität“, also wahr-
scheinlich des Rates, in seiner vollen oder reduzierten Besetzung dadurch er-
leichtern, daß man eine Aufzählung von Fällen vorbereite, so daß bei Bedarf 
nur noch die Entscheidung darüber gefällt zu werden brauche, welcher Fall 
vorliege; auf diese Weise hätten die Regierungen schon vorher die grundsätzliche 
Entscheidung über den Einsatz von nuklearen Waffen zu treffen, während der 
Rat nur noch zu entscheiden hätte, welcher Fall vorliege. 
In seinem Schlußwort sagte Spaak, daß es für die von politischer Seite zu tref-
fende Entscheidung in erster Linie zwei Möglichkeiten gäbe: 
1) einen feindlichen Überfall mit nuklearen Waffen, der automatisch beantwortet 
werden müsse, 

 
 6 Dieser Satz wurde von Legationsrat I. Klasse von Schmidt-Pauli hervorgehoben. Dazu vermerkte er 

handschriftlich „Streuung?“ sowie: „Handschriftl[icher] Vermerk des Herrn St.S. II auf Exemplar 
Nr. 4: ,H[err] D 3, unklar, wäre für Aufklärung dankbar. gez. C[arstens]. 26. [1.]‘ “  
Am 1. Februar 1961 vermerkte Vortragender Legationsrat I. Klasse Werz für Carstens: „Auf Anfrage 
hat Vertretung bei NATO berichtet, daß der Satz ,Sie habe eine Streuung (nicht Steuerung) von 
weniger als drei auf zehn Meilen‘ auf Seite 4 des Drahtberichts so zu verstehen ist, daß die Waffe 
auf höchster Entfernung – 1500 Meilen – eine Längsstreuung von weniger als zehn und eine Breiten-
streuung von weniger als drei Meilen hat.“ Vgl. B 130, Bd. 1987 A (201).  

 7 I repeat. 
 8 Zu den Vorschlägen des amerikanischen Außenministers Herter vom 16. Dezember 1960 vgl. Dok. 1, 

Anm. 7. 
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2) einen konventionell beginnenden Krieg, bei dem die Entscheidung über den 
Beginn des Einsatzes nuklearer Waffen gefällt werden müsse. 
Was den ersten Fall anbeträfe, so müßte unbedingt schnell eine Regelung aus-
gearbeitet werden. In jedem Fall würden die angeschnittenen Probleme den 
Rat intensiv beschäftigen, wobei man zu gegebener Zeit General Norstad wie-
derum um seinen militärischen Ratschlag bitten werde. 

[gez.] Walther 
B 130, Bd. 1987 A (201) 
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Staatssekretär Carstens an Botschafter Grewe, Washington 

St.S. 325/61 geheim 27. Januar 19611 
Fernschreiben Nr. 105                                                   Aufgabe: 28. Januar 1961, 14.25 Uhr 
Citissime mit Vorrang 

Nur für Botschafter 
Auf FS 133 vom 23.1.61 VS-v2 
Für Ihr Gespräch mit Außenminister Dean Rusk am 1.2.61 gebe ich Ihnen die 
nachstehenden Hinweise: 
1) Sie sollten von der weltpolitischen Gesamtlage ausgehen. Diese ist gekenn-
zeichnet 
a) durch die Spannung zwischen der freien Welt und dem kommunistisch-
sowjetischen Block und durch die von dem kommunistisch-sowjetischen Block 
ausgehende Bedrohung der freien Welt, 
b) durch das Ringen beider Seiten um die neutralen Staaten, vor allem Afrikas 
und Asiens, neuerdings aber auch in Südamerika, 
c) durch eine ständig steigende Rüstung, deren Ausmaß schon jetzt ausreicht, um 
den größten Teil der Erde zu zerstören. In dieser Lage kommt der allgemeinen 
 
 1 Ein erster Entwurf für eine „grundlegende Weisung an Botschafter Grewe für sein erstes Gespräch 

mit dem amerikanischen Außenminister Dean Rusk“ wurde von Staatssekretär Carstens am 24. Januar 
1961 vorgelegt. Vgl. B 130, Bd. 8473 A (Ministerbüro).  
Am 26. Januar 1961 übermittelte Vortragender Legationsrat I. Klasse Limbourg die Stellungnahme 
des Bundesministers von Brentano zu dem Entwurf. Zu den Änderungen vgl. Anm. 4, 9, 12, 18, 25, 
27 und 31.  
Am 27. Januar 1961 leitete Carstens den geänderten Drahterlaß an Bundeskanzler Adenauer und 
teilte dazu mit: „Der Herr Bundesminister ist mit der Weisung einverstanden.“ Carstens bat „um das 
Einverständnis des Herrn Bundeskanzlers bis zum 28. Januar 1961“, da er am folgenden Tag nach 
Brüssel fahre.  
Hat Adenauer am 28. Januar 1961 vorgelegen, der handschriftlich vermerkte: „Einverstanden, siehe 
aber die Correkturen.“ Vgl. den Begleitvermerk; B 2-VS, Bd. 312 A (Büro Staatssekretär). Für die 
Änderungen von Adenauer vgl. Anm. 5, 8, 10, 11, 14, 15, 24 und 34. 

 2 Botschafter Grewe, Washington, teilte mit, daß sein erstes Gespräch mit dem neuen amerikanischen 
Außenminister Rusk für den 1. Februar 1961 vorgesehen sei, und bat um Weisung „für besonders 
interessierende Themen und Gesprächsführung“. Vgl. VS-Bd. 3088 (II 6); B 150, Aktenkopien 1961. 
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kontrollierten Abrüstung zentrale Bedeutung zu. Wenn es gelingt, auf diesem 
Wege wenigstens Fortschritte zu machen, so ist viel gewonnen und nicht nur die 
große Gefahr, die die ganze Menschheit bedroht, vermindert, sondern auch die 
Voraussetzung für die Lösung einzelner konkreter Probleme wie der Deutsch-
landfrage oder des Berlinproblems verbessert. An dem Gedanken, daß die Ab-
rüstung kontrolliert sein muß3, müßte unseres Erachtens unbedingt festgehalten 
werden. Ohne Kontrolle drohen Abrüstungsvereinbarungen vom Osten als eine 
Farce angesehen und behandelt zu werden. Bei jeder Abrüstungsvereinbarung 
muß ferner darauf geachtet werden, daß sich das Gleichgewicht der Kräfte nicht 
zum Nachteil des Westens verschiebt.4 Das Endziel muß eine möglichst umfas-
sende Abrüstung sein.5 Erste konkrete Schritte, wie beispielsweise im Bereich 
der Einstellung der Atomtests6, wären bereits von Nutzen – immer vorausge-
setzt, daß der Gedanke der Kontrolle ausreichend berücksichtigt wird. Dagegen 
halten wir die Errichtung von Zonen verminderter Rüstung, vor allem in Mittel-
europa (Rapacki-Plan7) für gefährlich und ausgeschlossen8, weil sie die Tendenz 
zu einer Neutralisierung Deutschlands in sich tragen.9 Wir sind der Meinung, 
daß der Westen in der Abrüstungsfrage die Initiative ergreifen sollte. 
2) Für uns ist10 nach wie vor das Deutschland- und Berlinproblem von größter 
Bedeutung11. Die Tatsache, daß die Spaltung Deutschlands fortdauert, ver-
 
 3 Grundsätze für eine internationale Kontrolle der Abrüstung waren ein Element des von Frankreich, 

Großbritannien, Italien, Kanada und den USA als Mitgliedern der Zehn-Mächte-Abrüstungskommis-
sion vorgelegten Plans vom 16. März 1960 zur allgemeinen und vollständigen Abrüstung sowie des 
amerikanischen Vorschlags, den Delegationsleiter Eaton am 27. Juni 1960 auf der Konferenz der 
Zehn-Mächte-Abrüstungskommission in Genf vorlegte. Für den Wortlaut vgl. DOCUMENTS ON 
DISARMAMENT 1960, S. 68–71 und S. 126–131. Für den deutschen Wortlaut vgl. DOKUMENTATION 
ZUR ABRÜSTUNG UND SICHERHEIT, Bd. II, S. 9–12 und S. 44–47.   
Am selben Tag hatten die sowjetische Delegation und mit ihr die Delegationen aus Bulgarien, der 
ČSSR, Polen und Rumänien die Konferenz verlassen mit der Begründung, daß die westlichen Dele-
gationen anstelle eines Abrüstungsprogramms lediglich eine Kontrolle ohne Abrüstung anstrebten. 
Vgl. dazu die Ausführungen des sowjetischen Delegationsleiters Sorin vom 27. Juni 1960; DOKU-
MENTATION ZUR ABRÜSTUNG UND SICHERHEIT, Bd. II, S. 42 f. 

 4 Dieser Satz wurde auf Vorschlag des Bundesministers von Brentano eingefügt. Vgl. dazu Ziffer 1) 
der Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Limbourg vom 26. Januar 1961; B 2-VS, 
Bd. 316 A (Büro Staatssekretär). 

 5 Dieser Satz wurde von Bundeskanzler Adenauer handschriftlich eingefügt. Dafür wurde gestrichen: 
„Die Abrüstung braucht unserer Ansicht nach nicht umfassend zu sein.“ 

 6 Zu den Teststopp-Verhandlungen zwischen Großbritannien, der UdSSR und den USA in Genf vgl. 
Dok. 24, Anm. 6.  

 7 Am 2. Oktober 1957 unterbreitete der polnische Außenminister Rapacki der UNO-Generalversamm-
lung in New York den Vorschlag, eine aus Polen, der Tschechoslowakei und den beiden Teilen Deutsch-
lands bestehende kernwaffenfreie Zone zu schaffen. Für den Wortlaut des Vorschlags vgl. DzD III/3, 
S. 1681–1686.  
Am 14. Februar 1958 erläuterte Rapacki seine Vorstellungen ausführlich in einem Memorandum. 
Für den Wortlaut vgl. DzD III/4, S. 529–533.  
Eine modifizierte Version des Rapacki-Plans, in der als erste Stufe ein Einfrieren des Atomwaffen-
potentials im Vertragsgebiet und als zweite Stufe eine Denuklearisierung sowie Truppenreduzierungen 
vorgesehen waren, wurde am 4. November 1958 vorgelegt. Für den Wortlaut vgl. DzD III/4, S. 1859 f.  

 8 Die Wörter „und ausgeschlossen“ wurde von Bundeskanzler Adenauer handschriftlich eingefügt. 
 9 Dieser Satz wurde auf Vorschlag des Bundesministers von Brentano eingefügt. Vgl. dazu Ziffer 1) 

der Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Limbourg vom 26. Januar 1961; B 2-
VS, Bd. 316 A (Büro Staatssekretär). 

10 Dieses Wort wurde von Bundeskanzler Adenauer handschriftlich eingefügt. Dafür wurde gestrichen: 
„steht“. 

11 Die Wörter „von größter Bedeutung“ wurden von Bundeskanzler Adenauer handschriftlich eingefügt. 
Dafür wurde gestrichen: „im Vordergrund“.  
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stößt wider das Recht, ist unnatürlich und bildet die Quelle für ständige Krisen, 
ja größere Gefahren. Dies zeigt sich deutlich an Berlin. Aber die Schwierigkei-
ten, die in Berlin entstehen, sind nur Ausfluß und Ausdruck des ungelösten 
Deutschlandproblems. Ohne Lösung der Deutschlandfrage ist eine dauernde 
Lösung des Berlinproblems undenkbar12. 
Für die Lösung der Deutschlandfrage gibt es unzählige Pläne. Seit einigen Jah-
ren hat sich der Gedanke herausgeschält, daß  
a) das Problem nur stufenweise gelöst werden kann, 
b) die Lösung in Zusammenhang mit der Abrüstungsfrage und der Frage der 
europäischen Sicherheit gesucht werden muß. 
Der für Genf im Jahre 1959 ausgearbeitete Friedensplan13 hatte unter diesem 
Gesichtspunkt beträchtlichen Wert. Sein Mangel lag darin, daß er publizistisch 
nicht verwendbar war, da er zu kompliziert war. 
Bei der Erörterung der Deutschlandfrage müssen wir immer von neuem die 
Forderung nach Gewährung des Selbstbestimmungsrechts erheben. Das deut-
sche Volk muß die Möglichkeit erhalten, sich zu der Frage, ob es14 in zwei Staa-
ten zerteilt werden soll15, selbst zu äußern. 
Diese Möglichkeit hat es bisher niemals gehabt. Die sogen.16 „DDR“ ist ein kom-
munistisches Marionettengebilde. Sie würde ohne die sowjetische Unterstützung 
sofort zusammenbrechen. 
Hier empfiehlt es sich vielleicht, den Unterschied zwischen Rotchina und der 
sogen. „DDR“ zu erläutern. 
Wir können die sogen. „DDR“ nicht als Staat anerkennen. Es ist uns bisher gelun-
gen, unseren Standpunkt gegenüber der ganzen Welt, außer den kommunistisch 
beherrschten Staaten, durchzusetzen. 
Die Nichtanerkennungspolitik gegenüber der SBZ ist daher, unabhängig  
von ihrer spezifischen Bedeutung für Deutschland, ein Bollwerk gegen ein 
Vordringen des Kommunismus in der Welt überhaupt geworden. Das wurde 
besonders deutlich im Falle Guinea, wo es uns im letzten Moment gelang, 
Sékou Touré von der Aufnahme diplomatischer Beziehungen mit der SBZ 
abzuhalten.17 

 
12 Der Passus „ist eine dauernde … undenkbar“ wurde auf Vorschlag des Bundesministers von Brentano 

eingefügt. Dafür wurde gestrichen: „können wir auf eine dauernde Lösung des Berlinproblems nicht 
hoffen“. Vgl. dazu Ziffer 2) der Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Limbourg 
vom 26. Januar 1961; B 2-VS, Bd. 316 A (Büro Staatssekretär). 

13 Zum westlichen Friedensplan (Herter-Plan) vom 14. Mai 1959 vgl. Dok. 23, Anm. 4.  
14 An dieser Stelle wurde von Bundeskanzler Adenauer gestrichen: „von einer Regierung regiert oder“. 
15 Dieses Wort wurde von Bundeskanzler Adenauer handschriftlich eingefügt. Dafür wurde gestrichen: 

„will“. 
16 Sogenannte. 
17 Nachdem am 6. März 1960 in der Presse der DDR die Aufnahme diplomatischer Beziehungen zwischen 

der DDR und Guinea gemeldet worden war, verlangte die Bundesregierung ein amtliches Dementi 
der guineischen Regierung. Andernfalls sollten die diplomatischen Beziehungen zwischen der Bundes-
republik und Guinea abgebrochen werden. Vgl. dazu KABINETTSPROTOKOLLE 1960, S. 133 und S. 138.   
Die guineische Regierung gab eine entsprechende Erklärung erst nach Gesprächen des Ministerial-
direktors von Etzdorf vom 30. März bis 4. April 1960 in Conakry ab. Für den Wortlaut vgl. BULLETIN 
1960, S. 661 f.  
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3) Berlin 
Wie gesagt, kann das Berlinproblem nur im Rahmen des Deutschlandproblems 
gelöst werden. Eine isolierte Lösung ist nicht denkbar, es sei denn unter der 
für uns nicht annehmbaren Prämisse der Anerkennung der Zwei-Staaten-
Theorie.18 
Wir sind der Meinung, daß der Fortbestand des gegenwärtigen Zustandes jeder 
anderen zur Zeit realisierbaren Lösung vorzuziehen ist. Das klingt auf den ersten 
Blick absurd, weil wir damit eine Fortdauer der Besatzungsrechte in Berlin19 
befürworten, bei näherem Zusehen erweist sich aber diese Position als außer-
ordentlich stark, weil 
a) die Besatzungsrechte originär und inhaltlich umfassend sind, während jeder 
später geschlossene Vertrag mit der Begründung der Nichterfüllung durch die 
andere Seite oder mit anderen Argumenten angefochten werden kann, 
b) die Tatsache, daß in Berlin das Besatzungsrecht fortbesteht, der ganzen 
Welt immer wieder vor Augen führt, daß das Deutschlandproblem auch heute, 
15 Jahre nach dem Kriege, noch der Lösung harrt. Daran haben wir das größte 
Interesse, während die Sowjets umgekehrt das größte Interesse daran haben, 
die Sache so darzustellen, als ob die Teilung Deutschlands und die isolierte 
Lage Berlins ein auf die Dauer befriedigender Zustand sein könnte, 
c) nur auf diese Weise die weitere Anwesenheit der westlichen Truppen in Ber-
lin und die Fortdauer der NATO-Garantie20 einwandfrei gesichert erscheint, 
d) die Berliner selbst diesen Zustand als den zur Zeit relativ besten empfinden 
und gegen die Fortdauer der Besatzungsrechte keine Einwendungen haben. 
Dieser Standpunkt bedeutet nicht, daß wir nicht doch bereit wären, erneut in 
Überlegungen für eine Berlinlösung einzutreten, z. B. auch den Gedanken der 
Wiederherstellung der Einheit Berlins zu erörtern. Auf Grund der vorstehend 
genannten Überlegungen glauben wir jedoch nicht, daß diese Art Lösungsversu-
che uns weiterführen werden. Das schließt nicht aus, daß man sie dennoch aus 
taktischen Gründen unternimmt. 

 
18 Dieser Satz wurde auf Vorschlag des Bundesministers von Brentano eingefügt. Vgl. dazu Ziffer 3) 

der Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Limbourg vom 26. Januar 1961; B 2-VS, 
Bd. 316 A (Büro Staatssekretär).  
Am 26. Juli 1955 erklärte der Erste Sekretär des ZK der KPdSU, Chruschtschow, erstmals öffent-
lich, daß bei Verhandlungen über Deutschland der Tatsache der Existenz zweier deutscher Staaten 
Rechnung getragen werden müsse. Das beste sei es, „wenn die deutsche Frage die Deutschen selbst 
lösen würden“. Anzustreben sei die Annäherung beider deutscher Staaten, die „im Interesse des 
ganzen deutschen Volkes eine umfassende Zusammenarbeit auf allen Gebieten des innerdeutschen 
Lebens herstellen“ sollten. Vgl. DzD III/1, S. 234 f. 

19 Zu den Rechten der Drei Mächte in Berlin vgl. Dok. 23, Anm. 28. 
20 In einer Erklärung zur Berlin-Frage erinnerte der NATO-Ministerrat am 16. Dezember 1958 daran, 

daß alle NATO-Mitgliedstaaten Verantwortung „in bezug auf die Sicherheit und Wohlfahrt Berlins 
und die Aufrechterhaltung der Position der drei Mächte in dieser Stadt übernommen“ hätten. Sie 
würden daher keiner Lösung der Berlin-Frage zustimmen, die die Rechte der Drei Mächte in Berlin 
in Frage stelle und die „nicht die Sicherheit der Verbindungslinien zwischen dieser Stadt und der 
freien Welt gewährleistet“. Vgl. DzD IV/1, S. 382.  
In Ziffer 5 des Kommuniqués der NATO-Ministerratstagung vom 16. bis 18. Dezember 1960 in Paris 
bestätigten die NATO-Mitgliedstaaten diese Erklärung und bekräftigten die Entschlossenheit, die 
Freiheit von Berlin (West) zu verteidigen. Vgl. NATO FINAL COMMUNIQUES, S. 133. Für den deutschen 
Wortlaut vgl. EUROPA-ARCHIV 1961, D 15. 
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4) Unser Verhältnis zur Sowjetunion ist durch das Deutschland- und das Berlin-
problem schwer belastet. Wir haben trotzdem immer wieder versucht, die Be-
ziehungen zu verbessern. Erst kürzlich haben wir ein neues Handels- und 
Wirtschaftsabkommen geschlossen.21 Dabei ist es gelungen, eine Formulierung 
zu finden, die die faktische Einbeziehung Berlins – ohne Beeinträchtigung der 
beiderseitigen grundsätzlichen Standpunkte hinsichtlich der Stellung Berlins – 
sicherstellt.22 Der Abschluß dieses Abkommens ist von beiden Seiten mit Be-
friedigung vermerkt worden. Über ein deutsch-sowjetisches Kulturabkommen 
werden die Verhandlungen in Kürze beginnen.23 
5) Was unser Verhältnis zu der neutralen Welt in Afrika und Asien anlangt, so 
machen wir große Anstrengungen, diesen Völkern bei ihrer Entwicklung zu hel-
fen. Wir haben festgestellt, daß unsere Hilfe in einigen der in Frage kommenden 
Länder besonders erwünscht ist, weil 
a) diese Länder uns als Beispiel für eine erfolgreiche Wirtschafts- und Wieder-
aufbaupolitik ansehen, 
b) ihre Völker wissen, daß wir keinerlei koloniale oder imperialistische Aspira-
tionen verfolgen, 
c) wir niemals politische Bedingungen an die Gewährung einer Hilfe anknüpfen, 
d) uns in manchen Teilen der Welt von alters her Freundschaft entgegengebracht 
wird. 
Wir sehen hierin eine der wichtigsten Aufgaben unserer Politik. Wir sind im 
Begriff, einen Beitrag von etwa vier Milliarden DM Entwicklungshilfe bereit-
zustellen.24 
Allerdings glauben wir keineswegs, daß es mit Geld allein getan ist. Die Her-
stellung eines kulturellen Austausches, technische Hilfe, Stipendien für Stu-
denten, eine geschickte Informationspolitik bilden unerläßliche Korrelate einer 
Entwicklungspolitik25. 
Schließlich sind wir uns darüber im klaren, daß die zu bewältigenden Aufgaben 
weit über unsere Kräfte hinausgehen. Wir sind daher zu einer Zusammenarbeit 
in den verschiedenen internationalen Gremien bereit und werden immer alles 
tun, um die Zusammenarbeit so fruchtbar wie möglich zu gestalten. Wir denken 
dabei auch an die neu errichtete OECD26, wobei offenbleibt, ob sich alle oder 
nur einige der Mitgliedstaaten der OECD daran beteiligen werden.27 

 
21 Zum Handels- und zum Warenabkommen vom 31. Dezember 1960 zwischen der Bundesrepublik 

und der UdSSR vgl. Dok. 13, Anm. 16.  
22 Zur Einbeziehung von Berlin (West) in das Handelsabkommen vom 31. Dezember 1960 zwischen 

der Bundesrepublik und der UdSSR vgl. Dok. 22. 
23 Zu den Gesprächen mit der UdSSR über ein Kulturabkommen vgl. Dok. 19. 
24 Dieses Wort wurde von Bundeskanzler Adenauer handschriftlich eingefügt. Dafür wurde gestrichen: 

„auf die Beine zu stellen“.  
Vgl. dazu den Kabinettsbeschluß vom 15. November 1960; Dok. 8, Anm. 3. 

25 Dieses Wort wurde auf Vorschlag des Bundesministers von Brentano anstelle des Wortes „Wirtschafts-
politik“ eingefügt. Vgl. dazu Ziffer 4) der Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse 
Limbourg vom 26. Januar 1961; B 2-VS, Bd. 316 A (Büro Staatssekretär). 

26 Zur Gründung der OECD vgl. Dok. 1, Anm. 22. 
27 Dieser Satz wurde auf Vorschlag des Bundesministers von Brentano eingefügt. Vgl. dazu Ziffer 4) der 

Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Limbourg vom 26. Januar 1961; B 2-VS, 
Bd. 316 A (Büro Staatssekretär). 
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6) Im engeren westlichen Bereich sehen wir die Konsolidierung unseres Ver-
hältnisses zu Frankreich und die darauf beruhende europäische Integrations-
politik der sechs EWG-Staaten als eines der wichtigsten Ereignisse der Nach-
kriegsepoche an. Wir werden an dieser Politik festhalten und sie weiterentwickeln. 
Wir sind auch davon überzeugt, daß unsere europäischen Partner in gleicher 
Weise handeln werden. Das gilt insbesondere für Frankreich – wenn auch in 
Frankreich zu einzelnen Fragen der Politik Ansichten vertreten werden, die 
wir nicht teilen. Hinsichtlich der fundamentalen Fragen besteht aber volle Über-
einstimmung. 
Neben der Integrationspolitik steht die atlantische Verteidigungsgemeinschaft. 
Sie bildet die Grundlage für unsere Sicherheit; dies ist nicht nur der Bundes-
regierung, sondern jedem einzelnen Deutschen bewußt. Die Anwesenheit der 
amerikanischen, englischen und französischen Truppen wird von der deutschen 
Bevölkerung trotz mancher damit verbundener Ärgernisse (Manöverschäden) 
eindeutig begrüßt. Jeder Deutsche weiß, daß ohne die Solidarität der NATO 
weder Deutschland noch der Rest Europas zu verteidigen ist. 
Innerhalb des nordatlantischen Bündnisses pflegen wir bewußt und sorgfältig 
unsere Beziehungen zu Großbritannien sowohl bilateral wie im Rahmen der 
WEU, die die sechs EWG-Staaten und Großbritannien umfaßt. Infolge der Errich-
tung der EWG28 und der anschließenden Schaffung der EFTA29 waren vorüber-
gehend Schwierigkeiten zwischen den sechs Kontinentalstaaten und Großbritan-
nien entstanden. Die Lage hat sich jedoch erheblich beruhigt, wenn auch nicht 
zu verkennen ist, daß die Lösung der durch die Existenz beider Wirtschafts-
gruppen entstandenen Probleme keineswegs einfach ist.30 Bisher ist eine Lösung 
noch nicht in Sicht. Wir hoffen aber, daß die große Wirtschaftsorganisation der 
freien Welt, an der auch Amerika beteiligt ist (OECD), einen Beitrag zur Lösung 
dieser Fragen wird leisten können. 
7) Auf unser Verhältnis zu den Vereinigten Staaten eingehend, sollten Sie aus 
der Fülle Ihrer eigenen Erfahrungen und Eindrücke schöpfen. Sie können alles 
das sagen, was Ihnen nach Lage der Dinge angebracht erscheint, insbesondere: 
Die Amerikaner sind nach unserer Auffassung nach wie vor die stärkste Macht 
der Welt. Wir sehen in ihnen den mächtigen Bundesgenossen der freien Völ-

 
28 Am 25. März 1957 wurden in Rom die Verträge zur Gründung der Europäischen Wirtschaftsgemein-

schaft (EWG-Vertrag) und zur Gründung der Europäischen Atomgemeinschaft (EURATOM-Vertrag) 
unterzeichnet, außerdem ein Abkommen über gemeinsame Organe für die Europäischen Gemein-
schaften. Für den Wortlaut der Römischen Verträge vgl. BUNDESGESETZBLATT 1957, Teil II, S. 753–
1223. 

29 Am 4. Januar 1960 schlossen Dänemark, Großbritannien, Norwegen, Österreich, Portugal, Schweden 
und die Schweiz das Abkommen über die Errichtung der Europäischen Freihandels-Assoziation 
(EFTA). Für den Wortlaut des Abkommens mit Anlagen und Zusatzprotokoll vgl. UNTS, Bd. 370, 
S. 5–398. Für den deutschen Wortlaut vgl. EUROPA-ARCHIV 1960, D 41–60. 

30 Im Zusammenhang mit der Gründung der EFTA wurden Befürchtungen hinsichtlich der politischen 
Folgen einer wirtschaftlichen Spaltung Europas laut. Die Diskussion erhielt durch den Beschluß 
des EWG-Ministerrats vom 12. Mai 1960 über die beschleunigte Verwirklichung der Vertragsziele 
neue Nahrung. Während des Besuchs in der Bundesrepublik am 10./11. August 1960 vereinbarte 
Premierminister Macmillan mit Bundeskanzler Adenauer Sondierungen mit ihren jeweiligen EFTA- 
bzw. EWG-Partnern und bilaterale Gespräche über eine Lösung der durch die beiden wirtschaftlichen 
Zusammenschlüsse in Europa bestehenden Probleme. Vgl. dazu den Runderlaß Nr. 1477 des Bundes-
ministers von Brentano vom 11. August 1960; B 2-VS, Bd. 311 (Büro Staatssekretär); B 150, Akten- 
kopien 1960. Vgl. ferner das Kommuniqué; BULLETIN 1960, S. 1474. 
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ker, dem eine Führungsrolle in der NATO und in der UNO zufällt. Wir glau-
ben, daß der Westen auch in der UNO, sei es in der Abrüstungsfrage oder in 
anderen wichtigen Fragen, zusammenhalten muß.31 Wir Deutschen verdanken 
den USA zu einem wesentlichen Teil unseren wirtschaftlichen Wiederauf-
stieg nach dem Kriege. Die Gefühle der Freundschaft für das amerikanische 
Volk sind bei uns lebendig. Die Amerikaner können sicher sein, daß alles, was 
sie uns sagen, von uns verständnisvoll und aufnahmebereit entgegengenom-
men wird.  
Wir verhandeln zur Zeit über Maßnahmen, mit denen wir zur Entlastung der 
amerikanischen Zahlungsbilanz glauben beitragen zu können.32 Wir hoffen, 
nach Ausschöpfung aller Möglichkeiten, in Kürze ein Angebot machen zu können, 
das – wenn es vielleicht auch nicht allen amerikanischen Wünschen gerecht 
wird – vom Geiste unserer gegenseitigen Solidarität getragen ist und zweifellos 
in erheblichem Maße zur Erleichterung der amerikanischen Schwierigkeiten 
beitragen wird.33 
Weitere Erklärungen können Sie nach eigenem Ermessen hinzufügen. 
8) Wenn Sie es für angebracht halten, könnten Sie über die inneren Verhält-
nisse der Bundesrepublik noch ein Wort sagen. Die Lage ist stabil, der demo-
kratische Gedanke hat sich bei der ganz überwiegenden Mehrheit der Deut-
schen durchgesetzt. Die Behauptung, daß nationalsozialistische Gedanken-
gänge wieder auflebten, ist absurd. Jeder, der nach Deutschland kommt, 
kann sich vom Gegenteil überzeugen. Das deutsche Volk ist durch eine der 
schwersten, wahrscheinlich die schwerste Phase seiner eigenen Geschichte 
hindurchgegangen. Die Erlebnisse haben unauslöschliche Eindrücke34 hin-
terlassen. Es gibt keine nationalistischen, keine militaristischen Strömungen, 
keinen Rassenhaß. Nur in der SBZ wird die Bevölkerung in einer Weise, die 

 
31 Dieser Satz wurde auf Vorschlag des Bundesministers von Brentano eingefügt. Vgl. dazu Ziffer 5) 

der Aufzeichnung des Vortragenden Legationsrats I. Klasse Limbourg vom 26. Januar 1961; B 2-
VS, Bd. 316 A (Büro Staatssekretär). 

32 Zu den Finanzverhandlungen mit den USA vgl. Dok. 5, besonders Anm. 13. 
33 Vortragender Legationsrat I. Klasse von Schweinitz erläuterte am 17. Januar 1961 Vorschläge, die 

in Hausbesprechungen am 13. und 16. Januar 1961 für die Finanzverhandlungen mit den USA er-
örtert worden waren. So sollten Vorauszahlungen für Rüstungskäufe in den USA in Höhe von 500 
Mio. DM angeboten, für 1961 neue Aufträge in Höhe von etwa 350 Mio. Dollar erteilt und für 1962 
Aufträge „etwa in der gleichen Größenordnung“ in Aussicht gestellt werden. Weiter sollten die 
Übernahme von 20 % der Belastung durch die Verteidigungshilfe an Griechenland und die Türkei 
sowie die Übernahme von Entwicklungshilfeprojekten „bis zur Größenordnung von 100 Mio. $ im 
Jahre 1961 angeboten werden“. Dem Wunsch nach Erleichterung von Agrarausfuhren sei die Bun-
desregierung bereits weitestgehend entgegengekommen. Denkbar seien zudem eine verstärkte 
Nutzung amerikanischer militärischer Anlagen durch die Bundeswehr gegen Bezahlung und eine 
vorzeitige Rückzahlung der Nachkriegsschulden in Höhe von 550 bis 600 Mio. Dollar „unter Einbe-
haltung des Restes für die erstrebte Regelung der Vermögensfrage“. Vgl. VS-Bd. 4984 (414); B 150, 
Aktenkopien 1961.   
Nachdem das Kabinett sich am 30. Januar 1961 auf entsprechende Maßnahmen – mit Ausnahme 
einer Übernahme von Verteidigungshilfe an Griechenland und die Türkei – geeinigt hatte, übergab 
Bundesminister Erhard dem amerikanischen Botschafter Dowling am 2. Februar 1961 ein Memo-
randum zu den Vorschlägen. Vgl. dazu BULLETIN 1961, S. 234 und S. 258. Vgl. ferner KABINETTS-
PROTOKOLLE 1961, S. 83–87. 

34 An dieser Stelle wurde von Bundeskanzler Adenauer gestrichen: „bei den gegenwärtig lebenden 
Generationen“. 
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uns erschreckend an die Hitler-Zeit erinnert, mit Gefühlen des Hasses gegen 
uns infiziert.35 

Carstens36 
B 2-VS, Bd. 312 A (Büro Staatssekretär) 
 
 
 

30 

Aufzeichnung des Ministerialdirigenten Sachs 

413-55/61 VS-vertraulich 1. Februar 19611 

Betr.: Sowjetische Öloffensive 

Bezug: Weisung des Herrn Staatssekretärs vom 24. Januar 1961; 
hier: Fernschreiben der Botschaft Paris Nr. 53 vom 17. Januar 19612 

I. Die in o. a. Fernschreiben erwähnten Besorgnisse des Quai d’Orsay dürften 
sich in erster Linie auf die z. Zt. in Moskau laufenden sowjetisch-italienischen 
 
35 Botschafter Grewe, Washington, informierte am 1. Februar 1961 über sein erstes, halbstündiges 

Gespräch mit dem amerikanischen Außenminister. Zur Berlin-Frage habe Rusk erläutert, daß sie 
in der Inaugurationsrede des Präsidenten Kennedy vom 20. Januar 1961 „sehr bewußt“ nicht erwähnt 
worden sei: „Man habe es nicht für richtig gehalten, zu einem Zeitpunkt, in dem glücklicherweise 
von Berlin nicht die Rede sei, dieses Thema aufzuwerfen und die Aufmerksamkeit darauf zu lenken. 
Viel wichtiger sei es, sich auf die Stärkung der NATO und der westl[ichen] Verteidigung zu konzen-
trieren, um sich auf diese Weise in Stand zu setzen, neuen gefährlichen Entwicklungen der Berlin-
Frage – mit denen man stets rechnen müsse – wirksam zu begegnen.“ Grewe berichtete weiter, er habe 
daraufhin betont, daß die Bundesregierung dringend hoffe, „daß die USA in der gegenwärtigen kriti-
schen Situation der NATO die ihnen naturgemäß obliegende Führungsaufgabe energisch und ziel-
bewußt übernehmen würden“. Ein weiteres Thema seien die Beziehungen zur UdSSR gewesen, wobei 
Rusk versichert habe, hinsichtlich der Absichten der sowjetischen Regierung „keinerlei authentische 
Informationen“ zu besitzen. Er habe dafür „den Ausdruck: Man stünde ,absolut vor einer Tabula rasa‘ “ 
gebraucht. Abschließend habe Rusk über die Notwendigkeit gesprochen, „das Verhältnis zwischen 
dem Westen, dem Sowjetblock und den neutralen Nationen sorgfältig zu durchdenken und eine gemein-
same Politik zu entwickeln, die es verhindere, daß der Westen in Asien und Afrika von den Sowjets 
ausmanövriert werde“. Vgl. den Drahtbericht Nr. 209; B 130, Bd. 3854 A (Abteilung 7).  
Zu dem Gespräch vgl. auch FRUS 1961–1963, XIII, Dok. 93, S. 256–258. 

36 Paraphe vom 28. Januar 1961. 
 
 1 Die Aufzeichnung wurde von Legationsrat I. Klasse Hebich und Hilfsreferent Tafel konzipiert. 
 2 Botschafter Blankenhorn, Paris, berichtete über die Sorge des französischen Außenministeriums, 

daß „der Westen seine Handelspolitik gegenüber der Sowjetunion so wenig unter politischen Gesichts-
punkten abstimme. Es sei eine Tatsache, daß jedes von einem westlichen Land mit Moskau neu ge-
schlossene Handelsabkommen in dem Bestreben eines verstärkten Absatzes westlicher Kapital- und 
Gebrauchsgüter eine Vermehrung der sowjetischen Rohstoff-Lieferungen, insbesondere von Erdöl, 
in Kauf nehme.“ Dadurch werde „nur die sowjetische Fähigkeit, ihrerseits den Entwicklungsländern 
Gebrauchsgüter zu liefern, verstärkt. So schaffe sich der Westen durch eine rein kommerziell aus-
gerichtete Handelspolitik eine politisch sehr bedenkliche Konkurrenz auf dem so wichtigen Gebiet der 
Entwicklungshilfe.“ Vgl. B 1 (Ministerbüro), Bd. 69.  
Am 23. Januar 1961 vermerkte Vortragender Legationsrat I. Klasse Limbourg für Staatssekretär 
van Scherpenberg, daß Bundesminister von Brentano um Stellungnahme bitte: „Die Auffassung des 
französischen Außenministeriums entspricht voll und ganz seiner eigenen.“  
Van Scherpenberg vermerkte dazu am 24. Januar 1961 handschriftlich für Ministerialdirektor 
Harkort: „Eilt. B[itte] Stellungn[ahme] im Einvernehmen mit Abt[eilung] 7.“ Vgl. VS-Bd. 4978 (413);  
B 150, Aktenkopien 1961. 
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Verhandlungen über ein langfristiges Warenabkommen und ein Warenprotokoll 
für das Jahr 19613 beziehen. 
Italien beabsichtigt, während der nächsten drei Jahre 12 Mio. Tonnen sowjeti-
sches Erdöl gegen Lieferungen italienischer Industriegüter, darunter haupt-
sächlich Rohre für die Ölleitungen zwischen der Sowjetunion und den Satelliten-
ländern, abzunehmen. Die Deutsche Botschaft Moskau teilt dazu noch mit, daß 
die Sowjets das italienische Jahreskontingent 1961 in Höhe von 4 Mio. Tonnen 
um weitere 500 000 Tonnen zu erhöhen versuchen und die italienische Praxis 
außerdem Einfuhren bis zu 10 % über vereinbarte Kontingente hinaus zulasse. 
Dies würde somit sowjetische Öllieferungen von rd. 5 Mio. Tonnen für 1961 
oder 20 % der italienischen Gesamteinfuhren des Jahres 1959 an Erdöl bedeuten.4 
Während der deutsch-sowjetischen Verhandlungen haben die Sowjets ebenfalls 
versucht, von der deutschen Seite die Abnahme größerer Erdölkontingente zu 
erzwingen.5 Es ist jedoch gelungen, diesen Versuchen weitgehend zu begegnen 
und nur geringfügig über die den Sowjets im Jahre 1960 eingeräumten Kontin-
gente hinauszugehen; so wurde für das Jahr 1961 deutscherseits die Abnahme 
von 1,7 Mio. Tonnen Erdöl und für die Jahre 1962 und 1963 lediglich Steigerun-
gen von jeweils 100 000 Tonnen zugesagt.6 Der Lieferanteil der UdSSR an der 
gesamten deutschen Erdöleinfuhr wird danach in den nächsten drei Jahren bei 
etwa 11 % liegen. Dieser Prozentsatz kann sich allerdings erhöhen, falls die 
sowjetischen Öllieferungen nach Italien auf den deutschen Markt drängen. 
 
 3 Am 12. Oktober 1960 teilte Botschafter Klaiber, Rom, mit, daß die staatliche italienische Erdgas- 

und Erdölgesellschaft „Ente Nazionale Idrocarburi“ (ENI) am Vortag ein Abkommen mit der sowje-
tischen Regierung über „russische Lieferungen von Rohöl und Heizöl im Wert von etwa 100 Millionen 
Dollar“ gegen italienische Lieferungen von synthetischem Kautschuk, Stahlrohren sowie Pumpen 
und Zubehör für Ölleitungen abgeschlossen habe: „Das Abkommen soll das größte jemals von der 
Sowjetregierung mit einer ausländischen Gruppe abgeschlossene sein.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 496; 
B 63 (Referat 413/III A 6), Bd. 153.  
Seit 10. Januar 1961 hielt sich eine italienische Delegation zu Verhandlungen über ein vierjähriges 
Handelsabkommen in Moskau auf, wobei erneut italienische Erdölbezüge aus der UdSSR erörtert 
wurden. Vgl. dazu den Artikel „Die italienisch-sowjetrussischen Wirtschaftsverhandlungen“; NEUE 
ZÜRCHER ZEITUNG, Fernausgabe vom 19. Januar 1961, Bl. 8.  
Am 24. Februar 1961 wurde ein Warenprotokoll für 1961 unterzeichnet. Vgl. dazu den Artikel 
„Krepnut sovetsko-ital’janskie torgovye svjazi“ („Die sowjetisch-italienischen Handelsbeziehungen 
werden stärker“); PRAVDA vom 25. Februar 1961, S. 4.  

 4 Am 3. Februar 1961 berichtete Botschafter Kroll, Moskau, der italienische Handelsrat Spinelli habe 
ihm dazu erklärt: „Italien werde in Zukunft jeweils höchstens 14 Prozent seines Rohölbedarfs aus 
der Sowjetunion decken, um Abhängigkeit von dieser Bezugsquelle möglichst gering zu halten.“ Das 
Rohölkontingent für 1961 werde maximal vier Millionen Tonnen betragen. Vgl. den Drahtbericht 
Nr. 137; VS-Bd. 4999 (410); B 150, Aktenkopien 1961. 

 5 Zu den Wirtschaftsverhandlungen mit der UdSSR vom 18. Oktober bis 12. Dezember 1960 und zum 
Handels- bzw. Warenabkommen vom 31. Dezember 1960 vgl. Dok. 13, Anm. 16, und Dok. 22.  
Am 1. Dezember 1960 vermerkte Staatssekretär van Scherpenberg: „Die kritischen Positionen im 
sowjetischen Ausfuhrvorschlag sind Mineralöl und Mineralölderivate. Die Sowjets haben für Rohöl 
im Jahre 1961 1,9 Mio. t, im Jahre 1962 2,15 Mio. t, im Jahre 1963 2,4 Mio. t vorgesehen gegenüber 
einem Kontingent von 1,5 Mio. t im Jahre 1960. Die deutsche Seite ist nicht in der Lage, diesen 
übersetzten sowjetischen Wünschen nachzukommen.“ Vgl. B 63 (Referat III A 6), Bd. 210. 

 6 Zu während der italienisch-sowjetischen Wirtschaftsverhandlungen in Moskau aufgetauchten Gerüch-
ten, daß die Bundesrepublik zugesichert habe, größere Erdölmengen aus der UdSSR zu beziehen als 
vertraglich vereinbart, führte Staatssekretär van Scherpenberg am 4. Februar 1961 aus, daß weder 
„vertraulicher Aktenvermerk über Anwendung Artikel 4 (Wohlwollensklausel) des Langfristigen 
Abkommens“ vom 31. Dezember 1960 der sowjetischen Seite die Möglichkeit gebe, „zu erklären, daß 
ausdrücklich an Aufstockung der Mineralölkontingente gedacht“ sei, noch andere diesbezügliche 
Zusagen gemacht worden seien. Vgl. den Drahterlaß Nr. 313 an die Botschaft in Moskau; VS-Bd. 4999 
(410); B 150, Aktenkopien 1961. 
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II. In der NATO hatte im Juli 1960 der französische Vorsitzende des Wirt-
schaftsberater-Ausschusses eine Untersuchung über das Vordringen des sowjeti-
schen Mineralöls auf den Weltmärkten vorgeschlagen.7 Wegen sich länger hin-
ziehender Diskussionen über die Schaffung und Aufgabenstellung einer Exper-
tengruppe konnte der NATO-Rat ihre Bildung jedoch erst zu Anfang November 
billigen.8 Um einer etwaigen Einflußnahme der großen Erdölgesellschaften auf 
die Expertengruppe vorzubeugen, nehmen an ihr nur Vertreter der Regierungen 
teil. 
Die Arbeit der Gruppe schritt vorerst nur langsam voran, da die Ermittlungen 
für die gestellten Aufgaben einige Zeit in Anspruch nahmen. In diesen Tagen 
wurde die erste Berichtssitzung abgehalten, deren Ergebnis jedoch noch nicht 
vorliegt.9 
III. Auch die EWG befaßt sich seit April 1960 mit Erdölfragen, insbesondere 
mit der Einfuhrpolitik der Mitgliedsländer, um zunächst zu einem engeren In-
formationsaustausch zu gelangen.10 Eine Expertengruppe hat am 3. Dezember 
1960 eine detaillierte Analyse über die bisherigen Einfuhren der Mitgliedsländer 
und eine Vorausschau bis 1965 vorgelegt. Die Arbeiten innerhalb der EWG die-
nen sowohl einer späteren Koordinierung der Handelspolitik als auch dem Ziel, 
zu einer gemeinsamen Energiepolitik zu gelangen.11 
IV. Die im o. a. Fernschreiben aus Paris vertretene Ansicht des Quai d’Orsay, 
daß der Westen seine Handelspolitik gegenüber der Sowjetunion zu wenig un-
ter politischen Gesichtspunkten abstimmt, wird hier geteilt. Allerdings dürfte 
die französische Haltung weitgehend von der Befürchtung mitbestimmt sein, 
daß das Vordringen des Sowjet-Erdöls den Absatz des Sahara-Öls12 beeinträch-
tigen könnte. Jedoch auch abgesehen vom Ölsektor läßt die Zusammenarbeit 
des Westens gegenüber der sowjetischen Wirtschaftsoffensive zu wünschen übrig. 

 
 7 In der Sitzung des Wirtschaftsberaterausschusses der NATO am 21. Juli 1960 führte dessen Vor-

sitzender, Gregh, aus, daß sich die westlichen Staaten „bereits jetzt in einem Wirtschaftskrieg mit 
dem Osten befänden, der gerade auf dem Ölgebiet einen laufend steigenden Umfang annehmen 
werde“. Er appellierte an die NATO-Mitgliedstaaten, Überlegungen anzustellen, wie dem Vordringen 
sowjetischen Mineralöls und „den hieraus drohenden Gefahren für die westliche Wirtschaft begegnet 
werden könne“. Vgl. den Schriftbericht des Ministerialrats Thieme, Paris (NATO), vom 21. Juli 1960; 
VS-Bd. 5003 (413); B 150, Aktenkopien 1960. 

 8 Am 2. November 1960 informierte der Vorsitzende des Wirtschaftsberaterausschusses der NATO, 
Gregh, den Ständigen NATO-Rat über den Bericht zur wirtschaftlichen Offensive der UdSSR, die 
„für den Westen ganz besonders auf dem Gebiete des Mineralöls immer bedrohlicher werde“. Wegen 
der Komplexität des Themas schlug er die Einsetzung einer Expertengruppe aus Regierungsvertretern 
vor. Der NATO-Rat folgte dieser Empfehlung. Vgl. den Schriftbericht des Botschafters von Walther, 
Paris (NATO), vom selben Tag; VS-Bd. 5003 (413); B 150, Aktenkopien 1960.  

 9 Die vom Wirtschaftsberaterausschuß der NATO eingesetzte Ad-hoc-Studiengruppe über sowjetische 
Ölpolitik tagte am 30./31. Januar 1961 in Paris und legte am 24. Februar 1961 einen ersten Berichts-
entwurf vor. Für den Wortlaut vgl. VS-Bd. 4978 (413). 

10 Mit Blick auf eine Sitzung für Erdöl und Erdgas zuständiger Beamter am 11. April 1960 teilte der 
Vizepräsident der EWG-Kommission, Marjolin, am 8. April 1960 mit, daß er einen Meinungsaustausch 
„vor allem über die Frage des russischen Erdöls“ anregen wolle, denn „schon jetzt scheine sich ein 
gewisser Einfluß der russischen Ausfuhr auf die Preise abzuzeichnen“. Auch könne „der Abschluß 
langfristiger Abkommen mit Rußland vielleicht den gemeinsamen Markt stören“. Vgl. den Drahtbericht 
Nr. 317 des Botschafters Ophüls, Brüssel (EWG/EAG), vom selben Tag; B 130, Bd. 3294 A (200). 

11 Zu einer gemeinsamen Energiepolitik der EWG-Mitgliedstaaten vgl. Dok. 46. 
12 Zu den französischen Bemühungen um den Schutz des Absatzes von in der Sahara gefördertem Öl 

vgl. Dok. 46, Anm. 10. 
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So sind z. B. die Versuche, im Rahmen der NATO zunächst zu einer Erfassung, 
später zu einer Koordinierung der Kreditgewährung der westlichen Länder an 
Ostblockstaaten zu gelangen, trotz aller Bemühungen, vor allem der USA und 
der Bundesrepublik, am Widerstand einer Reihe von Ländern, an der Spitze 
Großbritannien, in der Praxis gescheitert.13 Die erreichte Kompromißlösung14 
bietet wenig aufschlußreiche Unterlagen und gibt keine Möglichkeit zu gegen-
seitiger Abstimmung.15 
V. Es wird vorgeschlagen, die Ergebnisse der Arbeiten der Expertengruppen 
„Sowjetöl“ in der NATO und in der EWG abzuwarten. Sollte der Eindruck einer 
dilatorischen Behandlung entstehen, wird in beiden Gremien auf die beschleu-
nigte Behandlung der Angelegenheit zu drängen sein. Dabei sollte auf die Besor-
gnisse der Bundesregierung hinsichtlich der Handelspolitik des Westens gegen-
über dem Ostblock verwiesen und nach Abstimmung mit der amerikanischen 
Regierung auch u. U. nochmals die Frage der unbefriedigenden Kreditmeldungen 
angeschnitten werden.16 
Abteilung 7 hat mitgezeichnet. Hiermit über den Herrn Staatssekretär17 dem 
Herrn Minister18 zur Billigung vorgelegt. 

Sachs 
VS-Bd. 4978 (413) 

 
13 Am 6. August 1959 informierte Ministerialdirektor Harkort über die seit März 1959 im Wirtschafts- 

beraterausschuß der NATO laufenden Gespräche „über gemeinsame Kreditpolitik NATO-Länder gegen-
über Sowjetblock. Ursprünglich scharfer amerikanischer, von Bundesregierung unterstützter Vor-
schlag, ,daß Gewährung finanzieller Hilfe durch NATO-Länder an Sowjetunion und andere Ostblock-
länder im Widerspruch zu gemeinsamen Zielen NATO-Bündnisses steht‘, mußte wegen Widerstands 
vor allem Großbritanniens aufgegeben werden.“ Vgl. den Runderlaß Nr. 1081; VS-Bd. 4981 (413);  
B 150, Aktenkopien 1959.  
Am 12. August 1959 ergänzte Harkort, daß auch ein abgeschwächter amerikanischer Vorschlag, der 
„immer noch eine Mißbilligung der Kredite an den Ostblock enthielt […], von Großbritannien und 
einigen anderen Ländern, u. a. von Dänemark, völlig abgelehnt“ worden sei. Vgl. den Schrifterlaß; 
VS-Bd. 4981 (413); B 150, Aktenkopien 1959. 

14 Ministerialdirektor Harkort teilte am 12. August 1959 mit, daß sich die NATO-Mitgliedstaaten darauf 
geeinigt hätten, gegen Kredite an Warschauer-Pakt-Staaten mit einer Laufzeit von bis zu 180 Tagen 
keine Bedenken zu erheben. Zur Prüfung der Entwicklung und der Folgen längerfristiger Kredite 
seien sie aufgefordert, „a) die regierungsgarantierten privaten Lieferkredite, b) die nicht regierungs- 
garantierten privaten Lieferkredite“ an die UdSSR sowie Polen und den „Rest des Sowjetblocks“ 
halbjährlich zu melden. Vgl. den Schrifterlaß; VS-Bd. 4981 (413); B 150, Aktenkopien 1959. 

15 Am 1. Februar 1961 berichtete Botschafter von Walther, Paris (NATO), daß der Vorsitzende des Wirt-
schaftsberaterausschusses, Gregh, eine Übersicht über die von NATO-Mitgliedstaaten an Warschauer-
Pakt-Staaten gewährten Kredite für den Zeitraum vom 31. Juli 1959 bis 31. Juli 1960 vorgelegt habe, 
die „ein nicht unbedeutendes Anwachsen insbesondere der an die Sowjetunion gewährten privaten 
Kredite mit staatlicher Garantie im letzten Berichtshalbjahr (von 36,9 auf 173,3 Mio. Dollar = 370 %)“ 
gezeigt habe. Der türkische NATO-Botschafter Birgi habe allerdings bemängelt, daß der globalen 
Zusammenfassung aller gewährten Kredite nicht zu entnehmen sei, „welche Kredite aus den einzelnen 
Mitgliedstaaten stammen“, und angeregt, in Zukunft detailliertere Angaben dazu einzuholen. Vgl. 
den Schriftbericht; VS-Bd. 5003 (413); B 150, Aktenkopien 1961. 

16 Am 27. April 1961 legte die Gruppe der Erdölsachverständigen der EWG den Bericht „Einfuhren 
von Erdöl und Erdölerzeugnissen aus den Ostblockstaaten in die Gemeinschaft“ vor. Für den Bericht 
vgl. B 52 (Referat 402/III A 1), Bd. 198.  
Für den Bericht der Ad-hoc-Studiengruppe über sowjetische Ölpolitik (AC/127–D/68), der dem Wirt-
schaftsberaterausschuß der NATO am 23. Mai 1961 vorgelegt wurde, vgl. VS-Bd. 4975 (413). 

17 Hat Staatssekretär van Scherpenberg am 11. Februar 1961 vorgelegen. 
18 Hat Bundesminister von Brentano vorgelegen. 
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Staatssekretär Carstens an Bundesminister von Brentano, 
z. Z. Tegernsee  

 1. Februar 19611 

Sehr verehrter Herr Minister, 
gerade komme ich von der EWG-Ministerratssitzung2 und der Außenminister-
konferenz3 in Brüssel zurück. Beide Sitzungen sind eigentlich recht befriedigend 
verlaufen. 
In den Griechenland-Verhandlungen4 ist wieder ein erheblicher Fortschritt erzielt 
worden, so daß nach Meinung der Herren Hallstein und Rey nun doch eine gute 
Chance besteht, daß die Verhandlungen in Kürze zum Abschluß kommen werden. 
Eine gewisse Schwierigkeit liegt noch in der Frage der Regelung der griechischen 
Altschulden, deren Behandlung von der Europäischen Investitionsbank zur Vor-
bedingung für die Gewährung einer Anleihe an Griechenland gemacht wird. 
Aber auch hier hat Herr Müller-Armack einen Gedanken entwickelt, der ge-
eignet zu sein scheint, um die Schwierigkeit auszuräumen.5 Im übrigen ist die 
Rolle, die die Bank in dieser Frage spielt, wenig befriedigend. Auf ihren Ruf als 
internationales Bankinstitut bedacht, verschließt sie sich zwingenden politischen 
Überlegungen. 
Gute Fortschritte konnten auch bei der Beratung der Ausgleichsverhandlungen 
im GATT zwischen den sechs EWG-Staaten und den übrigen GATT-Mitglie-
dern erzielt werden.6 Dagegen sind wir hinsichtlich der Frage der Einführung 
 
 1 Durchdruck. 
 2 Die EWG-Ministerratstagung, an der Staatssekretär Carstens in Vertretung des erkrankten Bundes-

ministers von Brentano teilnahm, fand am 30./31. Januar 1961 statt. Vgl. dazu BULLETIN DER EWG 2/ 
1961, S. 60–62. 

 3 Zur Außenministerkonferenz der EWG-Mitgliedstaaten am 31. Januar 1961 vgl. Dok. 32. 
 4 Griechenland beantragte am 8. Juni 1959 die Assoziierung mit der EWG. Am 23. Dezember 1960 legte 

Ministerialdirektor Jansen dar, daß die griechische Regierung die Vorschläge der EWG-Kommission 
bislang abgelehnt habe. Umstritten seien u. a. das „Mitspracherecht Griechenlands bei künftigen 
Änderungen des Außenzollsatzes für einige für Griechenland wichtige Produkte, insbesondere Tabak“, 
die Einräumung von Zollkontingenten für Drittstaaten und der griechische Wunsch nach einer Finanz-
hilfe in Höhe von mindestens 250 Mio. Dollar. Vgl. B 26 (Referat 206), Bd. 127.  
Vom 9. bis 14. Januar 1961 führte EWG-Kommissar Rey in Athen weitere Gespräche, die vom 23. bis 
25. Januar 1961 in Paris fortgesetzt wurden. Vgl. dazu den Bericht der EWG-Kommission „Assoziie-
rung Griechenlands mit der Gemeinschaft“ vom 26. Januar 1961; B 20-200, Bd. 521. Vgl. dazu auch 
BULLETIN DER EWG 1/1961, S. 45 f.  

 5 Auf der EWG-Ministerratstagung am 30./31. Januar 1961 in Brüssel stellte Staatssekretär Müller-
Armack, Bundesministerium für Wirtschaft, fest, daß die griechische Regierung es ablehne, Verpflich-
tungen hinsichtlich der Regelung ihrer Altschulden einzugehen, während die Europäische Investitions-
bank nicht als direkter Kreditgeber gegenüber Griechenland in Erscheinung treten wolle, solange die 
Altschulden nicht geregelt seien. Müller-Armack schlug vor, daß die Europäische Investitionsbank 
von der EWG beauftragt werde, den geplanten Kredit in Höhe von 125 Mio. Dollar über den gesamten 
Zeitraum von fünf Jahren zu finanzieren: „Aufgrund dieses Auftrags würde sich die Gemeinschaft 
verpflichten, mit ihren Haushaltsmitteln etwaige Verluste zu decken, die der Bank bei ihren Trans- 
aktionen in Griechenland während der Dauer des Auftrags entstünden.“ Vgl. den Auszug aus dem 
Protokoll der Ratstagung; B 20-200, Bd. 521.  

 6 Am 1. September 1960 wurde in Genf eine Zollkonferenz im Rahmen des General Agreement on Tariffs 
and Trade (GATT) vom 30. Oktober 1947 eröffnet. Die Verhandlungen waren aufgrund des Gemein-
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gewisser zusätzlicher Beschleunigungsmaßnahmen zugunsten der assoziierten 
überseeischen Länder7 nicht vorangekommen. 
Ich war nicht ermächtigt, einer Entscheidung zuzustimmen, so daß ich, um Zeit 
zu gewinnen, darum bitten mußte, gewisse zusätzliche Fragen, die ich stellte, 
zu beantworten. 
Da der Herr Bundeskanzler selbst in dieser Frage eine sehr negative Haltung 
einnimmt8, weiß ich noch nicht recht, wie wir dieses Problem lösen werden. 
Auf der Außenministerkonferenz wurde sehr ausführlich über die Lage im 
Kongo9 diskutiert, ohne daß einer der Beteiligten Vorschläge für die zu ergrei-
fenden Maßnahmen hätte machen können. Aus einigen Äußerungen war zu 
entnehmen, daß man evtl. mit einer Aktion des Westens unter maßgeblicher 
Mitwirkung der Amerikaner – jedoch außerhalb der UNO – rechnet. Wieweit 
diese Gedanken bereits mit der neuen amerikanischen Administration10 abge-
stimmt sind, blieb unklar. Ich werde die Botschaft Washington um einen Bericht 
bitten.11 
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samen Zolltarifs der EWG und den daraus resultierenden Veränderungen bei den Zollzugeständnissen 
der EWG-Mitgliedstaaten notwendig geworden. Die Verhandlungsrunde wurde am 22. Dezember 
1960 unterbrochen. Am 31. Januar 1961 erstattete ein Vertreter der EWG-Kommission dem Minister-
rat in Brüssel Bericht über die Vorschläge der Kommission für die GATT-Verhandlungen. Botschafter 
Ophüls, Brüssel (EWG/EAG), berichtete am 2. Februar 1961, angenommen worden seien die Vorschläge 
für Zollsenkungen für Agrarprodukte: „Der Vorschlag Kommissar Reys, ihn hinsichtlich der […] Zoll-
senkungsvorschläge für gewerbliche Erzeugnisse generell zu Senkungen bis zu 20 % zu ermächtigen, 
fand zwar nicht die Zustimmung der französischen und der italienischen Delegation“; jedoch sei der 
zuständige Ausschuß beauftragt worden, sich um eine Lösung zu bemühen. Vgl. den Drahtbericht 
Nr. 107; B 20-200, Bd. 520. Vgl. dazu auch BULLETIN DER EWG 1/1961, S. 43–45, und 2/1961, S. 21. 

 7 Ministerialdirektor Jansen legte am 18. Januar 1961 dar, daß gleichzeitig mit dem Beschluß des 
EWG-Ministerrats vom 12. Mai 1960 über die Beschleunigung bei der Errichtung des Gemeinsamen 
Markts die Absicht bekundet worden sei, „dafür Sorge zu tragen, ,daß die erforderlichen Maßnahmen 
getroffen werden, damit den assoziierten überseeischen Gebieten die Vorteile der Assoziierung voll 
und ganz zugute kommen‘ “. Die EWG-Kommission habe u. a. Zollsenkungen für Tropenerzeugnisse 
vorgeschlagen, worauf sich die Ständigen Vertreter jedoch noch nicht hätten einigen können. Das 
Bundesministerium für Wirtschaft lehne dies ab, weil zwischen assoziierten und nichtassoziierten 
Entwicklungsländern „nicht zusätzlich diskriminiert werden“ solle; außerdem würde dies „die späteren 
Assoziationsabkommen präjudizieren“. Jansen äußerte „schwerwiegende politische Bedenken gegen 
die ablehnende deutsche Haltung“. Der Beschleunigungsbeschluß des EWG-Ministerrats bedeute 
bei Agrarprodukten bislang „nicht nur keinen Vorteil für die assoziierten Gebiete, sondern sogar einen 
Nachteil“. Sie könnten nämlich ihre Agrarprodukte nicht zu liberalisierten Bedingungen in die EWG-
Mitgliedstaaten liefern, müßten aber „ihr Gebiet für die industrielle Ausfuhr der Gemeinschafts-
staaten in stärkerem Umfange als bisher“ öffnen. Vgl. B 20-200, Bd. 511. 

 8 Staatssekretär Carstens vermerkte am 24. Januar 1961: „Der Herr Bundeskanzler sagte mir heute, 
er sei der Meinung, daß man das Präferenz-System im Verhältnis zu den überseeischen Gebieten 
nach Ablauf der fünfjährigen Anfangsperiode nicht fortsetzen solle […]. Ich habe dem Herrn Bundes-
kanzler die politischen Implikationen vorgetragen (Hoffnungen in den überseeischen Ländern, die 
wir erweckt haben und die wir m. E. nicht enttäuschen dürfen; präferenzielle Behandlung der 
Commonwealth-Länder durch Großbritannien; großes französisches Interesse an der Fortsetzung 
der bisherigen Assoziationspolitik).“ Adenauer sei schließlich auf den Vorschlag eingegangen, „vorerst 
keine Entscheidung zu treffen“, so daß auch auf der EWG-Ministerratstagung am 30./31. Januar 
1961 kein Beschluß gefaßt werden könnte. Vgl. B 2-VS, Bd. 313 (Büro Staatssekretär); B 150, Akten- 
kopien 1961. 

 9 Zum Bürgerkrieg in der Republik Kongo (Léopoldville) vgl. Dok. 12. 
10 Präsident Kennedy trat sein Amt am 20. Januar 1961 an. 
11 Staatssekretär Carstens informierte die Botschaft in Washington am 1. Februar 1961 darüber, daß 

laut Andeutung einiger Außenminister der EWG-Mitgliedstaaten „im Kongo unter maßgeblicher 
Beteiligung der Amerikaner eine westliche Aktion außerhalb der Vereinten Nationen gestartet werden“ 
könnte: „Anscheinend, das wurde aber nicht ganz klar, ist an eine Hilfsaktion zur Aufrechterhaltung 
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Zu dem Komplex Ost-West-Beziehungen habe ich über unsere Wirtschafts-
verhandlungen mit der Sowjetunion12, die Interzonenverhandlungen13 und den 
Stand unserer Beziehungen zu Polen14 berichtet. Mein Bericht wurde mit Inter-
esse aufgenommen. Zu einer Diskussion kam es aber wegen der fortgeschrittenen 
Zeit nicht mehr. 
Über die bevorstehende Regierungschefskonferenz15 fanden eine Reihe von Ge-
sprächen am Rande statt. Danach ergibt sich für mich folgendes Bild: 
Die Niederländer sind nach wie vor ganz negativ.16 Die Italiener haben sich 
dem französischen Standpunkt angenähert; sie scheinen dafür auf eine französi-
sche Konzession in der Universitätsfrage17 zu hoffen. 
Eine Lösungsmöglichkeit zeichnet sich in folgender Richtung ab: 
Die Regierungschefs könnten die Einsetzung einer Ad-hoc-Kommission von 
hohen Regierungsbeamten beschließen, die die auf der Regierungschefskonferenz 
erörterten Vorschläge weiter prüfen sollten und nach einer gewissen Zeit ent-
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einer geordneten Regierung und Verwaltung im Kongo gedacht.“ Er bat die Botschaft, Erkundigungen 
im amerikanischen Außenministerium einzuholen, und teilte mit: „Wir und die Holländer sind gegen-
über diesem Gedanken zunächst ziemlich reserviert.“ Vgl. den Drahterlaß Nr. 119; B 2-VS, Bd. 312 B 
(Büro Staatssekretär). 

12 Zu den Verhandlungen mit der UdSSR vom 18. Oktober bis 12. Dezember 1960 und zu den Ab-
kommen vom 31. Dezember 1960 vgl. Dok. 13, Anm. 16, und Dok. 22. 

13 Zu den Gesprächen über die Wiederinkraftsetzung des Interzonenhandelsabkommens vgl. Dok. 6. 
14 Zum Verhältnis zwischen der Bundesrepublik und Polen vgl. Dok. 18 und Dok. 26. 
15 Während der Gespräche mit Bundeskanzler Adenauer am 29./30. Juli 1960 in Rambouillet schlug 

Staatspräsident de Gaulle am 29. Juli 1960 vor, Europa „in dem politischen, wirtschaftlichen (wo 
Anfänge bereits vorhanden seien) und kulturellen Bereich sowie auf dem Gebiet der Verteidigung“ 
zu organisieren. Die Zusammenarbeit solle „auf höchster Ebene“ erfolgen. Vgl. die Gesprächsaufzeich-
nung; B 130, Bd. 8413 A (Ministerbüro).  
Am folgenden Tag übergab de Gaulle eine Aufzeichnung zur Organisation Europas. Für den Wortlaut 
vgl. DE GAULLE, Lettres 1958–1960, S. 382 f. Vgl. dazu auch DDF 1960, II, S. 163–179. Vgl. ferner 
ADENAUER, Erinnerungen 1959–1963, S. 59–67.  
Eine für den 5. Dezember 1960 in Paris geplante Konferenz der Regierungschefs der EWG-Mitglied-
staaten wurde verschoben, da Adenauer erkrankt war. Vgl. dazu KUSTERER, Kanzler, S. 158. Vgl. 
ferner OSTERHELD, Kanzlerjahre, S. 12 f.  
Zur Konferenz der Staats- und Regierungschefs sowie der Außenminister der EWG-Mitgliedstaaten 
am 10./11. Februar 1961 in Paris vgl. Dok. 47.  

16 Botschafter Löns, Den Haag, gab am 9. November 1960 Äußerungen des Abteilungsleiters im nieder-
ländischen Außenministerium, Baron de Vos van Steenwijk, weiter. Die niederländische Regierung 
sehe der Konferenz der Regierungschefs der EWG-Mitgliedstaaten „mit erheblicher Besorgnis“ ent-
gegen, weil sie offenkundig nur die erste in einer Reihe sein solle und „es schließlich doch zu einer 
Institutionalisierung der Konferenz und damit zu einer politischen Kernbildung der Sechs kommen 
würde, in welcher das niederländische Außenministerium eine Schwächung der NATO sieht, die ver-
hindert werden sollte“. Vgl. den Schriftbericht; B 21 (Referat 201), Bd. 372.  
Am 24. Januar 1961 vermerkte Ministerialdirektor Jansen, der niederländische Botschafter van 
Vredenburch habe am Vortag mitgeteilt, „daß seine Regierung sich auf keinen Fall mit der Schaffung 
eines Politischen Sekretariats einverstanden erklären“ und auch einer engeren politischen Zusammen-
arbeit nur unter Einbeziehung von Großbritannien zustimmen würde. Vgl. B 21 (Referat 201), Bd. 372.  

17 In Artikel 9 Absatz 2 des EURATOM-Vertrags vom 25. März 1957 war die Gründung einer „Anstalt 
im Range einer Universität“ vorgesehen. Vgl. BUNDESGESETZBLATT 1957, Teil II, S. 1024.  
Auf der Ministerratstagung von EWG und EURATOM am 15. November 1960 in Brüssel wies der ita-
lienische Handelsminister Colombo darauf hin, daß „entscheidungsreife Vertragsentwürfe vorlägen 
[…]. Die italienische Regierung habe daher das für die Errichtung der Universität in Florenz erforder- 
liche Gelände bereits gekauft und sei auch bereit, die weiteren Ausgaben für die Errichtung der Bau-
lichkeiten vorzufinanzieren, sobald die immer dringlicher werdende grundsätzliche Einigung vor-
liege.“ Vgl. den Drahtbericht Nr. 961 des Botschafters Ophüls, Brüssel (EWG/EAG), vom 17. November 
1960; B 20-200, Bd. 505.  


